발 간 등 록 번 호

79-6500000-000666-12

제주특별자치도 어가실태조사

(Jeju Fishery Household Survey)

2023. 12.

	통계청 제주사무소

	이용자를 위하여

1. 이 보고서는 2023. 8. 7. ~ 8. 21. 기간 중 실시한 『2023년 제주특별자치도 어가실태조사』 결과를 분석하여 수록한 것입니다.

2. 본 조사의 조사대상 및 기준시점은 다음과 같습니다.

∘ 조사대상: 기준시점 현재 해수면어업을 직접 경영하는 어가의 경영주

∘ 조사대상기간(기준시점)

- 2022. 1. 1. ~ 12. 31.(2022. 12. 31.)

3. 통계표에 수록된 자료는 반올림되었으므로 전체 수치와 표내의 합계가 일치하지 않는 경우도 있습니다.

4. 보기 중 다중(1~3순위) 응답이 가능한 문항의 경우 「주된응답」은 응답 1순위를 분석한 결과이며, 「복수응답」은 다중 응답하였을 때 응답별로 집계한 결과이므로 합이 100이 아닙니다.

5. 이 보고서에 사용된 어업형태는 다음과 같습니다.

∘	어선비사용 어로어업	:	어업총수입 중 어선을 사용하지 않은 어로수입이 가장 많은 어가
∘	어선사용 어로어업	:	어업총수입 중 어선을 사용한 어로수입이 가장 많은 어가
∘	양식어업	:	어업총수입 중 양식수입이 가장 많은 어가

6. 통계표 중에서 사용된 아래 부호의 뜻은 다음과 같습니다.

∘	0.0	:	단위 미만
∘	-	:	해당 숫자 없음

7. 본 통계자료의 해석 시 참고를 위해 상대표준오차(RSE)를 수록하였습니다.

∘ 해당 항목의 상대표준오차 값이 클 경우 결과 활용 시 유의해야 함

8. 수록된 자료에 관한 문의사항은 제주특별자치도 해양수산국 수산정책과(064-710-3215)으로 문의하시기 바랍니다.

목 차
C O N T E N T S

제1장 조사 개요	1

제2장 조사 요약	7

제3장 부문별 결과	19

1. 경영주에 관한 사항	21

1) 교육정도	23

2) 어업종사 경력	24

3) 향후 어업 종사 계획 기간	25

4) 어업종사 만족도	26

5) 어업종사 불만족 이유	27

2. 생산자 조직 참여 및 판매방법	29

1) 생산자 조직 가입 및 참여도	31

2) 수산물 판매방법 및 비계통 판매처	32

3. 교육	33

1) 어업 관련 교육 이수 및 희망 여부	35

2) 받고 싶은 교육(복수 응답)	36

4. 고용	37

1) 어업 관련 고용	39

2) 향후 고용계획 및 증원·감원 예정 인원	40

3) 인력 고용 시 어려운 점	41

5. 어업형태별 정책에 관한 사항	43

5-1. 어선비사용 어로어업	45

1) 주 어획품종	47

2) 해녀 여부 및 만75세 은퇴 의향	48

3) 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유	49

4) 해녀 적정 은퇴 연령	50

5) 「해녀진료비 지원 사업」으로 보조받은 병원 진료 현황	51

6) 해녀 활동 시 겪는 어려운 점	52

7) 정책 인지도 및 만족도	53

7-1) 「어업 경영안정 지원」 정책	53

7-2) 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책	54

7-3) 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책	55

7-4) 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책	56

7-5) 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책	57

5-2. 어선사용 어로어업	59

1) 주 어획품종	61

2) 정책 인지도 및 만족도	62

2-1) 「연근해어선 안전·안심 조업 지원」 정책	62

2-2) 「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책	63

2-3) 「어업 관련 단체 등 활성화」 정책	64

2-4) 「수산자원 조성 및 관리」 정책	65

2-5) 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책	66

2-6) 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책	67

3) 어선사용 어로어업이 직면한 문제점	68

4) 어선사용 어로어업 관련 지원받고 싶은 사항	69

5-3. 양식어업	71

1) 주 양식품종	73

2) 정책 인지도 및 만족도	74

2-1) 「양식 기반 조성」 정책	74

2-2) 「친환경 양식 및 품질관리」 정책	75

2-3) 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책	76

2-4) 「양식수산물 재해대비」 정책	77

3) 양식어업이 직면한 문제점	78

4) 양식어업 관련 지원받고 싶은 사항	79

6. 어업 경영현황	81

1) 어선비사용 어로어업 경영현황	83

2) 어선사용 어로어업 경영현황	84

3) 양식어업 경영현황	85

7. 부채	87

1) 어선비사용 어로어업 부채 현황	89

2) 어선사용 어로어업 부채 현황	90

3) 양식어업 부채 현황	91

8. 어업 이외 종사	93

1) (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향	95

2) (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야	97

제4장 통계표	99

부록1. 주요항목별 표본오차	179

부록2. 주요용어 정의	290

부록3. 표본설계	291

부록4. 조사표	293

	01	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 개요

제1장 조사 개요

1. 조사목적

2. 법적근거

3. 조사연혁

4. 조사기간

5. 조사대상 및 규모

6. 조사항목

7. 응답자 기본사항

	01	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 개요

1

조사목적

제주 어가의 경영형태 및 구조 등의 파악으로 어업 경영환경을 진단하고 지역 맞춤형 수산 정책 수립을 위한 기초자료로 활용

2

법적근거

통계법 제18조 및 동법 시행령 제24조, 제25조 규정에 의해 승인된 일반조사통계

통계작성승인번호(작성승인일): 제218015호 (2020. 8. 10.)

3

조사연혁

2020년 제1회 제주특별자치도 어가실태조사 실시

2023년 제2회 제주특별자치도 어가실태조사 실시

조사주기: 3년

4

조사기간

기준시점: 2022. 12. 31. 기준

조사대상기간: 2022. 1. 1. ~ 2022. 12. 31. (단, 부채는 2022. 12. 31. 기준)

조사기간: 2023. 8. 7. ~ 8. 21. (기간 중 15일)

조사원이 가구를 직접 방문조사하는 「면접조사」 원칙(자기기입식 조사 병행)

5

조사대상 및 규모

조사단위: 가구

조사대상: 조사 기준시점 현재 제주특별자치도에 거주하며 해수면 어업을 직접 경영하는 어가

조사규모: 제주도 내 1,000개 어가

6

조사항목

항목체계: 9개 부문 43개 항목(조사 42개 항목, 행정자료 1개 항목)

구 분	조사항목
기본사항	1. 성별 3. 혼인상태 5. 자기어업 종사 가구원수 7. 향후 어업 종사 계획 기간	2. 생년월일 4. 교육정도 6. 어업 종사 경력 8. 어업종사 만족도
생산자 조직	9. 생산자 조직 회원 여부 및 참여정도
교육	10. 어업교육 이수 여부	11. 받고 싶은 교육
판매	12. 수산물 판매방법
고용	13. 어업 고용인원 15. 인력 고용 시 어려운 점	14. 향후 고용계획
정책	16. 주 어업형태 18. 해녀 여부 20. 해녀 적정 은퇴연령 22. 해녀 활동 시 어려운 점 24. 어선사용 어로어업 주 어획품종 26. 어선사용 어로어업 직면한 문제점 28. 양식어업 주 양식품종 30. 양식어업 직면한 문제점	17. 어선비사용 어로어업 주 어획품종 19. 해녀 은퇴 의향 21. 해녀 보조받은 진료 현황* 23. 어선비사용 어로어업 정책 만족도 25. 어선사용 어로어업 정책 만족도 27. 어선사용 어로어업 지원받고 싶은 사항 29. 양식어업 정책 만족도 31. 양식어업 지원받고 싶은 사항
어업수입 및 경영비	32. 어선비사용 어로어업 경영비 34. 어선 현황 36. 어선사용 어로어업 총수입 38. 양식어업 경영비	33. 어선비사용 어로어업 총수입 35. 어선사용 어로어업 경영비 37. 양식장 현황 39. 양식어업 총수입
부채	40. 어가 부채
어업 이외 경영	41. 전․겸업 여부 43. 어업 이외 종사 분야	42. 어업 이외 종사 의향
* 「해녀병원비진료시스템」 행정자료 활용

7

응답자 기본사항

		조사결과		가중치적용
		응답자(명)	비율(%)	비율(%)
합 계		1,000	100.0	100.0
성별	남 자	409	40.9	34.9
	여 자	591	59.1	65.1
연령	50세 미만	69	6.9	5.8
	50 ~ 59세	147	14.7	13.1
	60 ~ 69세	337	33.7	33.7
	70 ~ 79세	337	33.7	35.4
	80세 이상	110	11.0	12.0
혼인상태	배우자 있음	717	71.7	69.5
	배우자 없음	283	28.3	30.5
교육정도	초등학교 졸업 이하	494	49.4	54.0
	중학교 졸업	184	18.4	18.8
	고등학교 졸업 이상	322	32.2	27.2
주 어업형태	어선비사용 어로어업	570	57.0	63.5
	어선사용 어로어업	334	33.4	31.5
	양식어업	96	9.6	5.1
어업종사 경력	10년 미만	79	7.9	7.6
	10 ~ 20년 미만	91	9.1	7.5
	20 ~ 30년 미만	135	13.5	11.4
	30 ~ 40년 미만	160	16.0	15.8
	40년 이상	535	53.5	57.7

	02	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 요약

제2장 조사 요약

1

어선비사용 어로어업 부문

[경영주 기본사항]
(종사경력 및 향후 종사계획) 경영주 76.5%가 「40년 이상」 어업에 종사, 향후 종사 계획은 「5년 미만」 46.1%, 「5~10년 미만」 24.0% 순 (어업종사 만족도) 직업으로서 83.5%가 「만족」, 「보통」 12.1%, 「불만족」 4.4% - (불만족 이유) 「자원고갈로 어획량이 줄어들어서」 64.0%, 「노력에 비해 소득이 낮아서」 8.0% (어업 이외 종사) 전업어가 경영주의 1.6%가 어업 이외 다른 분야 종사 희망 - (희망 이유) 「어업만으로는 생활비가 부족해서」 66.7%, 「추가소득을 마련하고 싶어서」 33.3%
	【 어업종사 경력 】	【 향후 어업종사 계획】	【 어업종사 만족도 】

[주 어획품종 및 판매방법]
	【 수산물 주 판매방법 】
(주 어획품종) 주된응답 기준 어가의 판매금액이 가장 많았던 어획품종이 「소라」인 어가의 비율은 49.5%, 「성게」 42.8%, 「우뭇가사리」 6.0% 순 (판매방법) 어가의 수산물 주 판매방법이 「계통판매」인 어가 비율은 63.3%, 「비계통판매」는 36.7% - (비계통 판매처) 「소비자 직접 판매」 44.5%, 「수집상(중간 유통상인)」 37.3%

[경영현황]
	【 어업총수입/경영비 】
(어업총수입/경영비) 어선비사용 어가 평균 어업총수입은 791만원 경영비(감가상각비 제외) 45만원 (부채) 부채 보유(2022.12.31. 기준) 어가 14.2% - 평균 부채 금액은 52백만원이며, 이 중 어업용 부채는 1백만원

[어업교육] (복수응답)
	【 희망 교육(복수응답) 】
2022년 어업 관련 교육을 받은 경영주는 93.3% 향후 어업 관련 교육을 38.6%가 희망 - (희망교육) 「해상안전」 65.0%, 「새로운 어업 정책」 61.4%, 「해녀문화유산」 43.2%

[정책 인지도 및 만족도]
구 분	인지도(%)	만족도 (5점 척도 평균)
1. 어업 경영안정 지원 - 수산공익직불금, 농어촌진흥기금 지원 등
2. 삶의 질 향상을 위한 복지 지원 - 여성어업인 행복바우처, 해녀진료비 지원, 재해보상지원 등
3. 수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충 - 수산물가격안정 지원(소라보조금), 판로, 시설관련 정책 등
4. 소득 기반 어업 관련 관광산업 육성 - 관광어촌, 어항개발, 생산자 직판장 등
5. 미래지향적 연안 어장 조성 및 관리 - 수산종자 매입방류, 연안생태계 복원 등
※ 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

[해녀 특성항목]
	【 해녀 은퇴의향 】
(은퇴의향) 「만75세가 되어도 해녀 은퇴의향 없다」 88.1% - (이유) 「건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에」 86.4% (은퇴연령) 해녀들이 생각하는 적정 은퇴연령은 「만80~85세 미만」 52.4%, 「만75~80세미만」 26.5%
(해녀 활동 시 겪는 어려움) 「바다환경 변화로 인한 자원 고갈」 70.5%, 「고령 등으로 인한 건강 및 체력저하」 13.7% 「조업으로 인한 질병 증가」 6.0% 순

2

어선사용 어로어업 부문

[경영주 기본사항]
(교육정도) 경영주 57.2%가 「고졸 이상」, 이 중 19.9%는 「수산관련학과」 졸업 (종사경력 및 향후 종사계획) 경영주 73.3%가 「20년 이상」 어업에 종사, 향후 종사 계획은 「5~10년 미만」 27.0%, 「5년 미만」 23.9% 순 (어업종사 만족도) 직업으로서 54.8%는 「만족」, 「보통」 26.0%, 「불만족」 19.2% - (불만족 이유) 「자원고갈로 어획량이 줄어들어서」 51.5%, 「노력에 비해 소득이 낮아서」 23.4% (어업 이외 종사) 전업어가 경영주의 4.7%가 어업 이외 다른 분야 종사 희망
	【 어업종사 경력 】	【 향후 어업종사 계획 】	【 어업종사 만족도 】

[주 어획품종 및 판매방법]
	【 수산물 주 판매방법 】
(주 어획품종) 주된응답 기준 어가의 판매금액이 가장 많았던 어획품종이 「갈치」인 어가의 비율은 40.1% (판매방법) 어가의 수산물 주 판매방법이 「계통판매」인 어가 비율은 65.3%, 「비계통판매」는 34.7% - (비계통 판매처) 「수집상(중간 유통상인)」 60.3%, 「음식점(식당)」 18.1%

[경영현황]
(고용) 어업 관련 고용인이 있는 어가 비율은 47.3%, 고용원이 있는 어가의 1개월 이상 평균 고용인원은 4.4명(내국인 2.3명, 외국인 2.1명) - (인력 고용 시 어려운 점) 「인건비 부담」 51.3%, 「고용인력 구인난」 22.8%
(어업총수입/경영비) 어선사용 어가 평균 어업총수입은 277백만원, 경영비(감가상각비 제외) 197백만원 - (경영비 구성) 「생산관리비」 101백만원(51.3%), 「인건비」 67백만원(33.8%)
(부채) 부채 보유(2022.12.31. 기준) 어가 72.5% - 어가의 평균 부채 금액은 426백만원이며, 이 중 어업용 부채는 383백만원(89.9%)
	【 어업총수입/경영비 】	【 어가 부채 】

[정책지원] (복수응답)	[어업교육] (복수응답)
어선어업 관련 道에서 지원받고 싶은 사항	향후 어업 관련 교육을 59.9%가 희망

[정책 인지도 및 만족도]
구 분	인지도(%)	만족도 (5점 척도 평균)
1. 연근해어선 안전·안심 조업 지원 - 어선원(선체) 보험료 지원, 어선 안전체험교육 및 기동봉사반 운영 등
2. 어선 현대화·자동화, 안전시설·장비 등 인프라 확충 및 어업경영 개선 - 노후기관 대체, 어선자동화 시설, 어선사고예방 시스템 등
3. 어업 관련 단체 등 활성화 지원 - 일본 EEZ 피해어선 경영비 지원, 휴어기 외국인어선원 가족초청 경비 지원 등
4. 수산 자원 조성 및 관리 - 수산 종자매입방류사업, 인공어초시설 설치, 해중림 조성 및 어초 어장관리 등
5. 수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충 - 수산물 가공시설 보수·보강 사업, 수산시장 시설개선 지원 사업 등
6. 수산물 소비촉진 마케팅 강화 - 수산물 판촉 및 소비촉진 행사 지원, 제주수산물 수출마케팅 지원 등
※ 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

3

양식어업 부문

[경영주 기본사항]
(교육정도) 경영주 94.8%가 「고졸 이상」, 이 중 31.9%가 「수산관련학과」 졸업 (종사경력 및 향후 종사계획) 경영주 59.3%가 「20년 이상」 어업에 종사, 향후 종사 계획은 「10~15년 미만」 28.1%, 「20년 이상」 26.1% 순 (어업종사 만족도) 직업으로서 37.5%는 「만족」, 「보통」 35.4%, 「불만족」 27.1% - (불만족 이유) 「노력에 비해 소득이 낮아서」 30.8% (어업 이외 종사) 전업어가 경영주의 3.8%가 어업 이외 다른 분야 종사 희망
	【 어업종사 경력 】	【 향후 어업종사 계획 】	【 어업종사 만족도 】

[주 어획품종 및 판매방법]
	【 수산물 주 판매방법 】
(주 어획품종) 주된응답 기준 어가의 판매금액이 가장 많았던 어획품종이 「넙치」인 어가의 비율은 75.0% (판매방법) 어가의 수산물 주 판매방법이 「계통판매」인 어가 비율은 72.9%, 「비계통판매」는 26.0% - (비계통 판매처) 「수집상(중간 유통상인)」 52.0%, 「양식장*」 16.0% * 종자 양식장에서 중간 육성하여 양식장으로 출하한 경우임

[경영현황]
(고용) 양식 어가의 91.7%가 어업 관련 고용인이 있으며, 고용원이 있는 어가의 1개월 이상 평균 고용인원은 4.1명(내국인 1.8명, 외국인 2.3명) - (인력 고용 시 어려운 점) 「인건비 부담」 63.6%, 「고용인력 구인난」 14.8%,
(어업총수입/경영비) 양식 어가 평균 어업총수입은 1,056백만원, 경영비(감가상각비 제외) 952백만원 - (경영비 구성) 「생산관리비」 718백만원(75.4%), 「인건비」 148백만원(15.6%)
(부채) 부채 보유(2022.12.31. 기준) 어가 96.9% - 어가의 평균 부채 금액은 1,055백만원이며, 이 중 어업용 부채는 996백만원(94.4%)
	【 어업총수입/경영비 】	【 어가 부채 】

[정책지원] (복수응답)	[어업교육] (복수응답)
양식어업 관련 道에서 지원받고 싶은 사항	향후 어업 관련 교육을 60.4%가 희망

[정책 인지도 및 만족도]
구 분	인지도(%)	만족도 (5점 척도 평균)
1. 양식 기반 조성 - 양식어장 자동화 장비 지원, 수산종자 양식업체 시설개선 지원 사업
2. 친환경 양식 및 품질관리 - 광어 생산이력제 지원, 친환경수산물 생산 지원 등
3. 특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화 - 어류종자 생산 초기 생물 사료 지원, 전복·해삼 배합사료 지원 등
4. 양식수산물 재해 대비 - 양식수산물재해보험 지원, 고수온 대응 (액화산소 등) 지원
※ 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

	03	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 부문별 결과

제3장 부문별 결과

1. 경영주에 관한 사항

2. 생산자 조직 참여 및 판매방법

3. 교육

4. 고용

5. 어업형태별 정책에 관한 사항

6. 어업 경영현황

7. 부채

8. 어업 이외 종사

1. 경영주에 관한 사항

1) 교육정도

2) 어업종사 경력

3) 향후 어업종사 계획 기간

4) 어업종사 만족도

5) 어업종사 불만족 이유

교육정도

어가 경영주의 27.2%는 「고등학교 졸업 이상」이며,
이 중 18.7%는 「수산관련학과」를 졸업함

「양식어업」 어가 경영주의 「고등학교 졸업 이상」 비율이 94.8%로 가장 높으며, 이 중 「수산관련학과」를 졸업한 경영주는 31.9%임

[연령] 어가 경영주의 연령대가 낮을수록 「고등학교 졸업 이상」의 비율이 높게 나타남

교육정도 및 「수산관련학과」 졸업 여부	[어업형태별]

교육정도 및 「수산관련학과」 졸업 여부									제4장 통계표4,5 참조
(단위：%)
			계
				중학교 졸업 이하		고등학교 졸업 이상
							소계	수산관련학과 졸업		수산관련학과 졸업 안함
제주특별자치도			100.0	72.8		27.2	100.0	18.7		81.3
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0	93.0		7.0	100.0	-		100.0
	어선사용 어로어업		100.0	42.8		57.2	100.0	19.9		80.1
	양식어업		100.0	5.2		94.8	100.0	31.9		68.1
연령	50세 미만		100.0	3.6		96.4	100.0	14.2		85.8
	50~59세		100.0	21.7		78.3	100.0	21.4		78.6
	60~69세		100.0	73.0		27.0	100.0	19.5		80.5
	70~79세		100.0	94.0		6.0	100.0	14.3		85.7
	80세 이상		100.0	98.3		1.7	100.0	26.4		73.6

어업종사 경력

어가 경영주의 57.7%는 「40년 이상」 어업에 종사

2022년 기준 어가 경영주의 57.7%가 16세 이후 어업에 종사한 경력이 「40년 이상」인 것으로 나타남

[주 어업형태] 「어선비사용 어로어업」과 「어선사용 어로어업」 경영주의 어업 종사경력은 「40년 이상」이 각각 76.5%, 28.4%로 가장 높게 나타났고, 「양식어업」은 「20~30년 미만」이 41.6%로 가장 높게 나타남

어업종사 경력

어업종사 경력									제4장 통계표7 참조
(단위：%)
			계
					10년 미만	10~20년 미만	20~30년 미만	30~40년 미만		40년 이상
제주특별자치도			100.0		7.6	7.5	11.4	15.8		57.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0		4.9	2.5	3.7	12.5		76.5
	어선사용 어로어업		100.0		12.9	13.8	22.2	22.8		28.4
	양식어업		100.0		8.3	32.3	41.6	13.5		4.2
연령	50세 미만		100.0		48.6	37.2	11.6	2.5		-
	50~59세		100.0		22.7	19.8	29.4	26.7		1.4
	60~69세		100.0		5.4	6.7	15.4	23.2		49.4
	70~79세		100.0		-	1.4	4.9	11.5		82.2
	80세 이상		100.0		-	0.4	-	1.8		97.7

향후 어업 종사 계획 기간

「어선비사용 어로어업」 어가 경영주의 46.1%는
향후 「5년 미만」 어업에 종사 할 계획

어가 경영주가 앞으로 어업에 더 종사하고자 하는 기간은 「5년 미만」이 38.1%로 가장 높고, 「5~10년 미만(24.5%)」, 「10~15년 미만(15.5%)」 순

[주 어업형태] 「어선비사용 어로어업」 경영주가 향후 어업에 종사를 계획하고 있는 기간은 「5년 미만」이 46.1%로 가장 높고, 「어선사용 어로어업」경영주는 「5~10년 미만」이 27.0%, 「양식어업」 경영주는 「10~15년 미만」이 28.1%로 가장 높게 나타남

- 「어선비사용 어로어업」: 「5년 미만」 46.1%, 「15~20년 미만」 7.4%
「어선사용 어로어업」: 「5~10년 미만」 27.0%, 「15~20년 미만」 9.0%
「양식어업」: 「10~15년 미만」 28.1%, 「15~20년 미만」 5.2%

향후 어업종사 계획 기간

향후 어업종사 계획 기간								제4장 통계표8 참조
(단위：%)
			계
				5년 미만	5~10년 미만	10~15년 미만	15~20년 미만		20년 이상
제주특별자치도			100.0	38.1	24.5	15.5	7.8		14.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0	46.1	24.0	11.8	7.4		10.7
	어선사용 어로어업		100.0	23.9	27.0	21.0	9.0		19.2
	양식어업		100.0	25.0	15.6	28.1	5.2		26.1

어업종사 만족도

어가 경영주 10명 중 7명은 어업에 종사하는 것에 만족함

어가 경영주의 어업종사 만족도는 「만족」 72.1%, 「보통」 17.7%, 「불만족」 10.2%로 나타남

[주 어업형태] 「어선비사용 어로어업」에 종사하는 것에 대해 직업으로 「만족」하는 경영주는 83.5%인 반면, 「어선사용 어로어업」은 54.8%, 「양식어업」은 37.5%인 것으로 나타남

[연령] 「불만족」하는 비율은 「50세 미만(26.0%)」에서 가장 높았으며, 연령대가 높을수록 낮게 나타남

- 「불만족」: 「50세 미만」 26.0%, 「80세 이상」 3.6%

어업종사 만족도

어업종사 만족도										제4장 통계표9 참조
(단위：%)
			계
								보통
				만족		매우 만족	약간 만족		불만족		약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	72.1		40.9	31.2	17.7	10.2		7.3	2.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0	83.5		52.6	30.9	12.1	4.4		3.3	1.1
	어선사용 어로어업		100.0	54.8		21.9	32.9	26.0	19.2		13.2	6.0
	양식어업		100.0	37.5		12.5	25.0	35.4	27.1		19.8	7.3
연령	50세 미만		100.0	41.6		17.0	24.6	32.4	26.0		20.2	5.8
	50~59세		100.0	59.3		25.7	33.7	27.9	12.8		9.5	3.3
	60~69세		100.0	70.3		38.3	32.0	18.8	10.9		8.3	2.6
	70~79세		100.0	80.0		47.1	32.9	11.8	8.2		4.9	3.3
	80세 이상		100.0	82.8		58.1	24.7	13.6	3.6		2.7	0.9

어업종사 불만족 이유

주된 어업종사 불만족 이유는 「어로어업」은 「자원고갈로 어획량이 줄어들어서」, 「양식어업」은 「노력에 비해 소득이 낮아서」임

어가 경영주가 어업에 종사하는 것에 대해 불만족하는 이유는 「자원고갈로 어획량이 줄어들어서(48.0%)」, 「노력에 비해서 소득이 낮아서(20.2%)」 순

[주 어업형태] 「어선비사용 어로어업」과 「어선사용 어로어업」의 어업종사 불만족 이유는 「자원고갈로 어획량이 줄어들어서」가 각각 64.0%, 51.5%로 가장 높게 나타났고, 「양식어업」은 「노력에 비해서 소득이 낮아서」가 30.8%로 높게 나타남

어업종사 불만족 이유

어업종사 불만족 이유										제4장 통계표10 참조
(단위：%)
			계
				자원고갈로 어획량이 줄어들어서		자연재해 등 안전상 문제로 불안해서	노력에 비해 소득이 낮아서	정부의 관심과 지원이 부족해서	일이 힘들고 노동환경이 열악해서		기타
제주특별자치도			100.0	48.0		5.6	20.2	7.5	11.7		7.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0	64.0		8.0	8.0	4.0	8.0		8.0
	어선사용 어로어업		100.0	51.5		3.1	23.4	4.7	12.5		4.7
	양식어업		100.0	-		11.5	30.8	26.9	15.4		15.4
연령	50세 미만		100.0	46.2		-	6.3	12.6	28.6		6.3
	50~59세		100.0	34.7		5.6	16.9	15.7	6.3		20.7
	60~69세		100.0	55.3		2.6	27.4	-	10.3		4.5
	70~79세		100.0	46.9		13.1	23.3	7.1	5.7		3.8
	80세 이상		100.0	50.6		-	-	24.0	25.3		-
[주1] 「어업 종사 만족도」에서 “불만족”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 힘들어서, 구인난으로 인한 스트레스, 건강악화, 중간상인 착복, 입찰가격 불안정, 개인시간이 없어서 등

2. 생산자 조직 참여 및 판매방법

1) 생산자 조직 가입 및 참여도

2) 수산물 판매방법 및 비계통 판매처

생산자 조직 가입 및 참여도

어업과 관련하여 어가 경영주가 참여한 생산자 조직은
「수협」이 가장 높게 나타남

2022년 어업과 관련하여 회원으로 가입되어 있는 생산자 조직은 「어로어업」과 「양식어업」 모두 「수협」이 가장 높게 나타남

[어선비사용 어로어업] 어가 경영주 모두 어촌계와 수협의 회원이며, 정기적으로 참여하는 비율은 어촌계는 90.9%, 수협은 52.8%로 나타남

[어선사용 어로어업] 어가 경영주의 98.5%가 수협의 회원이며, 77.8%가 정기적으로 참여하고 있음

- 어촌계와 비영리단체에 가입한 비율은 각각 76.0%, 57.2%로 나타남

[양식어업] 어가 경영주의 96.9% 수협의 회원이며, 정기적으로 참여하는 비율은 77.4%로 나타남

- 영어조합법인 가입 비율은 34.4%로 나타남

생산자 조직 가입
어선비사용 어로어업		어선사용 어로어업	양식어업

생산자 조직 가입 및 참여도									제4장 통계표11~14 참조
(단위：%)
			계
					회원이다						회원이 아니다
						소계
							정기적 참여	비정기적 참여		참여안함
어선비사용 어로어업	어촌계		100.0		100.0	100.0	90.9	7.9		1.2	-
	수협		100.0		100.0	100.0	52.8	34.0		13.2	-
	영어조합법인		100.0		4.2	100.0	4.2	58.2		37.6	95.8
	비영리단체		100.0		1.6	100.0	11.1	11.1		77.9	98.4
어선사용 어로어업	어촌계		100.0		76.0	100.0	74.0	16.5		9.4	24.0
	수협		100.0		98.5	100.0	77.8	17.3		4.9	1.5
	영어조합법인		100.0		12.0	100.0	42.5	35.0		22.5	88.0
	비영리단체		100.0		57.2	100.0	74.3	18.9		6.8	42.8
양식어업	어촌계		100.0		21.9	100.0	42.9	42.8		14.3	78.1
	수협		100.0		96.9	100.0	77.4	17.2		5.4	3.1
	영어조합법인		100.0		34.4	100.0	72.7	24.2		3.0	65.6
	비영리단체		100.0		20.8	100.0	55.0	25.0		20.0	79.2

수산물 판매방법 및 비계통 판매처

어가의 64.4%는 수산물 주 판매방법이 「계통판매」

2022년 수산물의 주 판매방법이 「계통(위탁)판매」인 어가는 64.4%, 「비계통(개인)판매」인 어가는 35.5%로 나타남

[비계통 판매처] 수산물의 주 판매방법이 「비계통판매」인 어가의 비계통 판매처로 「어선사용 어로어업」, 「양식어업」은 「수집상」, 「어선비사용 어로어업」은 「소비자 직접 판매」가 가장 높게 나타났으며, 다음으로 「어선비사용 어로어업」은 「수집상(37.3%)」, 「어선사용 어로어업」은 「음식점(18.1%)」, 「양식어업」은 「양식장(16.0%)」으로 나타남

수산물 판매방법 및 비계통 판매처

수산물 판매방법								제4장 통계표18 참조
(단위：%)
			계
				판매없음		소계
							계통(위탁)판매		비계통(개인)판매
제주특별자치도			100.0	0.1		99.9	64.4		35.5
주 어업형태	어선비사용 어로어업		100.0	-		100.0	63.3		36.7
	어선사용 어로어업		100.0	-		100.0	65.3		34.7
	양식어업		100.0	1.0		99.0	72.9		26.0
[주1] 계통판매: 수산업협동조합에서 운영하는 위판장 및 부산공동어시장(자회사 포함)에 수산물을 위탁하여 판매하는 방법 [주2] 비계통판매: 생산자 또는 생산자로부터 위임받은 자가 유통업자, 시장, 개인 등에게 판매하는 방법

비계통 판매처										제4장 통계표19 참조
(단위：%)
			소계
				수집상(중간 유통상인)		수산물 가공업체	수산물 소매상	소비자 직접 판매	음식점 (식당)		양식장	기타
제주특별자치도			100.0	45.0		2.0	7.4	30.5	13.4		1.1	0.7
주 어업형태	어선비사용 어로어업		100.0	37.3		2.4	4.3	44.5	11.5		-	-
	어선사용 어로어업		100.0	60.3		0.9	13.8	4.3	18.1		1.7	0.9
	양식어업		100.0	52.0		4.0	8.0	-	8.0		16.0	12.0
[주1] 「수산물 판매방법」에서 “비계통(개인판매)”에 응답한 경우 산정 [주2] 「양식어업」의 비계통 판매처 「양식장」은 종자 양식장에서 중간 육성하여 양식장으로 출하한 경우임

3. 교육

1) 어업 관련 교육 이수 및 희망 여부

2) 받고 싶은 교육(복수 응답)

어업 관련 교육 이수 및 희망 여부

2022년에 어가 경영주의 94.0%는 어업 관련 교육을 받았으며,
46.4%가 향후 교육을 희망함

2022년 어업 관련 교육을 받은 적이 있는 경영주의 비율은 「어선사용 어로어업」 96.1%, 「어선비사용 어로어업」 93.3%, 「양식어업」 88.5% 순으로 나타남

향후 어업 관련 교육을 희망하는 경영주의 비율은 「양식어업」 60.4%, 「어선사용 어로어업」 59.9%, 「어선비사용 어로어업」 38.6% 순으로 나타남

경영주의 연령대가 낮을수록 어업교육을 희망하는 비율이 높게 나타남

어업 관련 교육 이수 및 희망 여부

어업 관련 교육 이수 및 희망 여부								제4장 통계표15,16 참조
(단위：%)
			계
				교육 이수 여부			교육 희망 여부
				있다		없다	있다		없다
제주특별자치도			100.0	94.0		6.0	46.4		53.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0	93.3		6.7	38.6		61.4
	어선사용 어로어업		100.0	96.1		3.9	59.9		40.1
	양식어업		100.0	88.5		11.5	60.4		39.6
연령	50세 미만		100.0	98.1		1.9	70.8		29.2
	50~59세		100.0	93.5		6.5	65.0		35.0
	60~69세		100.0	94.7		5.3	55.1		44.9
	70~79세		100.0	94.8		5.2	36.9		63.1
	80세 이상		100.0	88.0		12.0	18.1		81.9

받고 싶은 교육(복수 응답)

어가 경영주가 받고 싶은 어업 관련 교육은

「새로운 어업정책/달라지는 시책(65.2%)」, 「해상안전(51.6%)」 순

어가 경영주가 받고 싶은 어업 관련 교육은 「어선비사용 어로어업」은 「해상안전(65.0%)」, 「새로운 어업정책/달라지는 시책(61.4%)」, 「어선사용 어로어업」은 「새로운 어업정책/달라지는 시책(71.5%)」, 「어업 관련 보조사업 등 행정서비스 절차(47.5%)」, 「양식어업」은 「새로운 정책/달라지는 시책(56.9%)」, 「신품종 양식육성기술(51.7%)」 순으로 나타남

「해상안전」에 관한 교육은 연령대가 높아질수록 교육 희망 비율도 높아지는 추세를 보임

받고 싶은 교육
어선비사용 어로어업	어선사용 어로어업	양식어업

받고 싶은 교육											제4장 통계표17 참조
(단위：%)
			새로운 어업정책 /달라지는 시책	해상 안전		어업 관련 보조사업 등 행정서비스 절차	외국인 고용인과의 의사소통을 위한 언어	해녀 문화유산	어선 첨단장비 사용법	어병 관리		신품종 양식육성 기술	기타
제주특별자치도			65.2	51.6		36.2	5.7	22.8	11.4	2.7		3.4	0.1
주 어업형태	어선비사용 어로어업		61.4	65.0		28.2	0.9	43.2	-	-		-	-
	어선사용 어로어업		71.5	42.5		47.5	10.5	-	28.0	-		-	-
	양식어업		56.9	-		31.1	13.8	-	-	41.4		51.7	1.7
연령	50세 미만		68.0	28.5		46.3	3.6	8.2	20.8	11.6		11.6	1.3
	50~59세		59.0	45.3		40.7	9.7	13.1	21.0	1.2		8.1	-
	60~69세		66.2	51.9		38.7	7.4	21.6	9.6	3.1		1.4	-
	70~79세		66.7	60.0		27.8	2.2	34.1	5.0	0.8		1.2	-
	80세 이상		65.8	65.8		29.1	-	30.7	8.7	-		-	-
[주1] 「어업 관련 교육 희망 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 환경 관련 교육, 어업인 수산대학 교육

4. 고용

1) 어업 관련 고용

2) 향후 고용계획 및 증원·감원 예정 인원

3) 인력 고용 시 어려운 점

어업 관련 고용

어업 관련 고용인이 있는 어가의 1개월 이상 평균 고용인원은 4.3명

2022년 「어선사용 어로어업」 어가의 47.3%, 「양식어업」 어가의 91.7%가 어업생산을 위해 고용한 인원이 있는 것으로 나타남

고용인이 있는 어가의 1개월 이상 평균 고용인원은 4.3명이며, 내국인은 2.2명, 외국인은 2.1명으로 나타남

[주 어업형태] 1개월 이상을 고용한 평균 고용인원은 「어선사용 어로어업(4.4명)」 어가가 「양식어업(4.1명)」 어가 대비 0.3명 많은 것으로 나타남

어업 생산 관련 고용인 유무		[1개월 이상 평균 고용인원]

어업 생산 관련 고용인 현황									제4장 통계표20,21 참조
(단위：%, 명)
			소계
					고용인		1개월 이상 평균 고용인원
					있다	없다	계	내국인		외국인
제주특별자치도			100.0		19.5	80.5	4.3	2.2		2.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0		-	100.0	-	-		-
	어선사용 어로어업		100.0		47.3	52.7	4.4	2.3		2.1
	양식어업		100.0		91.7	8.3	4.1	1.8		2.3
[주] 1개월 이상 고용인원은 「어업 고용인 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

향후 고용계획 및 증원·감원 예정 인원

2023년 고용인을 증원·감원할 계획이 있는 어가는 5.3%이며,
평균 증원 예정 인원은 1.5명, 감원 예정 인원은 0.3명

2023년 어가의 5.3%는 고용인을 증원 또는 감원할 계획이 있는 것으로 나타남

[증원·감원 계획] 2023년에 1개월 이상 고용 인력을 증원 또는 감원할 계획이 있는 어가는 「어선사용 어로어업」 14.1%, 「양식어업」 17.7%로 나타남

고용인을 증원·감원 할 계획이 있는 어가(5.3%)의 평균 증원 예정 인원은 1.5명, 감원 예정 인원은 0.3명으로 나타남

[주 어업형태] 1개월 이상 고용 인력을 증원할 계획이 있는 어가의 평균 증원 예정 인원은 「어선사용 어로어업」 1.5명, 「양식어업」 1.5명으로 나타남

고용 인력 증원·감원 계획		[증원·감원 예정 고용인원]

고용 인력 증원·감원 계획								제4장 통계표22 참조
(단위：%, 명)
			계
					있다				없다
						증원 인원	감원 인원
제주특별자치도			100.0		5.3	1.5	0.3		94.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0		-	-	-		100.0
	어선사용 어로어업		100.0		14.1	1.5	0.3		85.9
	양식어업		100.0		17.7	1.5	0.4		82.3

3) 인력 고용 시 어려운 점

어업 인력 고용 시 어려운 점은

「인건비 부담(54.2%)」, 「고용인력 구인난(20.9%)」 순

2022년 어업 고용인이 있는 어가의 인력 고용 시 어려움은 「인건비 부담(54.2%)」, 「고용인력 구인난(20.9%)」, 「고용 지속 불안(13.3%)」 순

[주 어업형태] 인력 고용 시 어려움으로 「어선사용 어로어업」 어가와 「양식어업」 어가는 「인건비 부담」이 각각 51.3%, 63.6%로 가장 높게 나타남

- 「어선사용 어로어업」: 「인건비 부담」 51.3% ＞ 「고용인력 구인난」 22.8% ＞ 「고용 지속 불안」 13.9%

- 「양식어업」: 「인건비 부담」 63.6% ＞ 「고용인력 구인난」 14.8% ＞ 「고용 지속 불안」 11.4%

인력 고용 시 어려운 점

인력 고용 시 어려운 점										제4장 통계표23 참조
(단위：%)
			고용인원 있음
				소계
					고용인력 구인난		고용 지속 불안	인건비 부담	외국인 근로자와 의사소통 어려움		고용인력 자질부족	기타
제주특별자치도			19.5	100.0	20.9		13.3	54.2	7.0		1.4	3.2
주 어업형태	어선비사용 어로어업		-	-	-		-	-	-		-	-
	어선사용 어로어업		47.3	100.0	22.8		13.9	51.3	6.3		1.9	3.8
	양식어업		91.7	100.0	14.8		11.4	63.6	9.1		-	1.1
[주1] 「어업 고용인 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 어려운 점 없음

5. 어업형태별 정책에 관한 사항

5-1. 어선비사용 어로어업

5-2. 어선사용 어로어업

5-3. 양식어업

5-1. 어선비사용 어로어업

1) 주 어획품종

2) 해녀 여부 및 만75세 은퇴 의향

3) 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유

4) 해녀 적정 은퇴 연령

5)「해녀진료비 지원 사업」으로 보조받은 병원 진료 현황

6) 해녀 활동 시 겪는 어려운 점

7) 정책인지도 및 만족도

7-1) 「어업 경영안정 지원」 정책

7-2) 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책

7-3) 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책

7-4) 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책

7-5) 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책

주 어획품종

2022년 「어선비사용 어로어업」에서 판매금액이 가장 많았던 어획품종이 「소라」인 어가의 비율은 49.5%

(주된응답) 2022년 「어선비사용 어로어업」 어가의 판매금액 기준 주 어획품종이 「소라」인 어가는 49.5%, 「성게」 42.8%, 「우뭇가사리(천초)」 6.0% 순

[어업수입] 어업수입이 가장 많은 「2,000만원 이상」 구간에서 주된 어획품종이 「소라」인 가구의 비중이 70.4%로 가장 높게 나타남

(복수응답) 주 어획품종 1~2순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「성게(84.4%)」, 「소라(82.3%)」, 「우뭇가사리(천초)(14.7%)」 순

「어선비사용 어로어업」 주 어획품종

「어선비사용 어로어업」 주 어획품종											제4장 통계표24,25 참조
(단위：%)
			계
				소라	성게		우뭇 가사리 (천초)	미역	톳	해삼		전복	기타
주된응답(1순위)			100.0	49.5	42.8		6.0	0.4	0.2	0.4		-		0.9
어업 수입	500만원 미만		100.0	44.5	41.0		13.3	-	0.6	-		-		0.6
	500~1,000만원 미만		100.0	48.5	48.0		2.5	-	-	-		-		1.0
	1,000~2,000만원 미만		100.0	52.3	41.3		2.9	1.2	-	1.2		-		1.2
	2,000만원 이상		100.0	70.4	25.9		3.7	-	-	-		-		-
복수응답(1+2순위)				82.3	84.4		14.7	4.9	1.6	1.1		-		7.7
어업 수입	500만원 미만			78.6	76.3		22.0	5.2	4.6	-		-		5.2
	500~1,000만원 미만			81.3	87.9		12.6	4.0	0.5	1.5		-		9.6
	1,000~2,000만원 미만			84.9	88.4		11.6	4.7	-	1.7		-		8.7
	2,000만원 이상			96.3	85.2		3.7	11.1	-	-		-		3.7
[주] 기타: 보말, 문어, 모자반 등

해녀 여부 및 만75세 은퇴 의향

「어선비사용 어로어업」 경영주의 99.8%가 해녀이며,
해녀 중 88.1%는 만75세가 되어도 은퇴 의향이 「없다」고 응답함

만75세가 되어도 해녀를 은퇴할 의향이 없는 비율은 경영주 연령이 높을수록 높게 나타남

해녀 여부 및 은퇴 의향	[ 어업수입별 은퇴 의향 「없다」 ]

해녀 여부						제4장 통계표26 참조
(단위：%)
		계
				예	아니오
해녀 여부		100.0		99.8	0.2

만75세에 해녀 은퇴 의향							제4장 통계표27 참조
(단위：%)
			소계
					있다	없다
제주특별자치도			100.0		11.9	88.1
연령	60세 미만		100.0		32.4	67.6
	60~69세		100.0		21.7	78.3
	70~79세		100.0		7.6	92.4
	80세 이상		100.0		-	100.0
어업 수입	500만원 미만		100.0		13.9	86.1
	500~1,000만원 미만		100.0		12.2	87.8
	1,000~2,000만원 미만		100.0		9.9	90.1
	2,000만원 이상		100.0		11.1	88.9
[주] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정

만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유

해녀들이 만75세가 되어도 은퇴할 의향이 없는 주된 이유는
「건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문(86.4%)」으로 나타남

해녀들이 만75세가 되어도 은퇴하지 않는 이유는 「건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에(86.4%)」, 「생활비에 보탬이 되어서/돈이 필요해서(10.4%)」 순

모든 연령대에서 「건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에」가 가장 높게 나타났으며, 「생활비에 보탬이 되어서/돈이 필요해서」는 「80세 이상(15.7%)」에서 상대적으로 높게 나타남

어업수입이 가장 많은 「2,000만원 이상」 구간에서 「생활비에 보템이 되어서/돈이 필요해서(20.8%)」의 응답 비율이 상대적으로 높게 나타남

만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유

만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유									제4장 통계표28 참조
(단위：%)
			소계
				생활비에 보탬이 되어서/돈이 필요해서	건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에		은퇴수당의 지급기간 또는 지급금액이 적어서	은퇴수당이 고령해녀수당과 큰 차이가 없기 때문에	은퇴 시 어촌계 탈퇴로 소속감이 없어지기 때문에	기타
제주특별자치도			100.0	10.4	86.4		1.4	0.2	1.6	-
연령	60세 미만		100.0	-	100.0		-	-	-	-
	60~69세		100.0	9.2	87.7		1.5	-	1.5	-
	70~79세		100.0	9.8	87.3		1.6	-	1.2	-
	80세 이상		100.0	15.7	79.4		1.0	1.0	2.9	-
어업 수입	500만원 미만		100.0	10.7	85.2		1.3	0.7	2.0	-
	500~1,000만원 미만		100.0	9.2	89.6		-	-	1.2	-
	1,000~2,000만원 미만		100.0	9.7	85.1		3.2	-	1.9	-
			100.0	20.8	79.2		-	-	-	-
	2,000만원 이상
[주] 「해녀 은퇴의향」에서 “없다”에 응답한 경우 산정

해녀 적정 은퇴 연령

해녀의 70.5%가 적정 은퇴 연령을 「만80세 이상」으로 생각함

해녀들이 생각하는 적정 은퇴 연령은 「만80세 ~ 만85세 미만(52.4%)」, 「만75세 ~만80세 미만(26.5%)」, 「만85세 이상(18.1%)」 순

[연령] 해녀의 연령대가 높을수록 적정 은퇴 연령을 「만80세 이상」으로 응답한 비율도 높아짐

[어업수입] 적정 은퇴 연령을 「만80세 이상」으로 응답한 비율은 어업수입이 「500~1,000만원 미만(73.1%)」인 구간에서 가장 높게 나타남

해녀 적정 은퇴 연령	[어업수입별]

해녀 적정 은퇴 연령							제4장 통계표29 참조
(단위：%)
		소계
			만70세~ 만75세 미만		만75세~ 만80세 미만	만80세~ 만85세 미만		만85세 이상
제주특별자치도		100.0	3.0		26.5	52.4		18.1
연령	60세 미만	100.0	13.5		43.2	35.1		8.1
	60~69세	100.0	6.0		36.1	44.6		13.3
	70~79세	100.0	0.8		25.8	57.6		15.9
	80세 이상	100.0	-		6.9	57.8		35.3
어업 수입	500만원 미만	100.0	4.6		30.1	51.4		13.9
	500~1,000만원 미만	100.0	3.0		23.9	50.8		22.3
	1,000~2,000만원 미만	100.0	1.7		25.6	56.4		16.3
	2,000만원 이상	100.0	-		29.6	44.4		25.9
[주] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정

「해녀진료비 지원 사업」으로 보조받은 병원 진료 현황

2022년 전현직 해녀의 94.6%가
「해녀진료비 지원 사업」으로 진료비를 보조받음

2022년 1년 동안 「해녀진료비 지원 사업」으로 진료비를 보조받은 해녀의 월 평균 병원 진료 횟수는 4.8회임

[연령] 모든 연령대에서 90% 이상의 해녀가 진료비를 보조받고 있으며, 보조받은 월 평균 진료 횟수는 70대 해녀가 5.3회로 가장 높게 나타남

※ 해녀진료비 지원 사업

각종 질환으로 시달리는 해녀들의 의료보장 차원에서 도내 585개소 병·의원에서 외래진료비 본인부담액 전액 지원

해녀진료비 보조 현황	[월 평균 진료 횟수]

해녀진료비 보조 현황											제4장 통계표30 참조
(단위：%, 회)
			계	해녀진료비 보조
				받음		월 평균 진료 횟수						안받음
						소계	1~2회	3~4회	5회 이상	평균
제주특별자치도			100.0	94.6		100.0	35.6	30.7	33.7	4.8		5.4
연령	60세 미만		100.0	92.0		100.0	59.3	24.7	16.0	2.9		8.0
	60~69세		100.0	95.3		100.0	37.9	34.1	28.0	4.1		4.7
	70~79세		100.0	95.9		100.0	28.6	33.7	37.7	5.3		4.1
	80세 이상		100.0	93.7		100.0	37.4	28.3	34.3	4.8		6.3
[자료] 제주특별자치도 「해녀병원비진료시스템」

해녀 활동 시 겪는 어려운 점

해녀 활동 시 겪는 가장 큰 어려움은
「바다환경 변화(훼손)로 인한 자원 고갈(70.5%)」

(주된응답) 해녀 활동 시 겪는 어려움은 「바다환경 변화(훼손)로 인한 자원 고갈(70.5%)」, 「고령 등으로 인한 건강 및 체력저하(13.7%)」, 「조업(잠수)으로 인한 질병 증가(6.0%)」 순

[연령] 해녀의 연령대가 높을수록 「고령 등으로 인한 건강 및 체력저하」으로 응답한 비율도 높아져 「80세 이상」에서 28.4%로 나타남

해녀 활동 시 겪는 어려운 점(주된응답)

해녀 활동 시 겪는 어려운 점										제4장 통계표31,32 참조
(단위：%)
			소계
				바다환경 변화(훼손)로 인한 자원 고갈	조업 중 안전사고에 대한 위험		시설물 설치 등으로 인한 작업구역 축소	조업(잠수)으로 인한 질병 증가	고령 등으로 인한 건강 및 체력저하		특별히 어려운 점 없음	기타
주된응답(1순위)			100.0	70.5	5.5		1.1	6.0	13.7		3.2	0.2
연령	60세 미만		100.0	81.1	10.8		-	2.7	2.7		2.7	-
	60~69세		100.0	72.3	5.4		1.2	7.8	7.8		4.8	0.6
	70~79세		100.0	73.9	4.9		1.1	4.9	13.3		1.9	-
	80세 이상		100.0	54.9	4.9		1.0	6.9	28.4		3.9	-
복수응답(1+2순위)				80.8	29.0		6.3	30.8	39.5		7.4	0.7
연령	60세 미만			86.5	48.7		5.4	37.8	13.5		5.4	-
	60~69세			83.7	27.7		8.4	37.3	21.1		12.7	1.8
	70~79세			81.8	27.7		6.1	26.1	48.1		5.7	0.4
	80세 이상			71.6	27.5		3.9	29.4	56.9		3.9	-
[주1] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 판로가 어려움, 공동양식장 불법채취, 녹조현상으로 조업이 어려움

정책 인지도 및 만족도

7-1) 「어업 경영 안정 지원」 정책

「어선비사용 어로어업」 경영주의 97.2%가 「어업 경영 안정 지원」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 71.5%가 만족함

「어업 경영 안정 지원(수산직불금 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 97.2%이며, 정책 만족도는 「만족」 71.5%, 「보통」 20.6%, 「불만족」 7.9%로 나타남

[정책 인지도] 「어업 경영 안정 지원」 정책은 어업수입이 「2,000만원 이상」인 경영주는 모두 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 연령대는 「60세 미만(3.7)」이 상대적으로 가장 낮고, 어업수입별로는 「2,000만원 이상(4.2)」에서 가장 높게 나타남

「어업 경영 안정 지원」 정책		[어업수입별 정책 만족도(5점 척도)]

「어업 경영 안정 지원」 정책													제4장 통계표33 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	97.2	100.0	71.5		37.5	33.9	20.6	7.9	6.1		1.8	4.0	2.8
연령	60세 미만		100.0	97.3	100.0	63.9		25.0	38.9	22.2	13.9	8.3		5.6	3.7	2.7
	60~69세		100.0	99.4	100.0	69.7		34.5	35.2	23.0	7.3	5.5		1.8	4.0	0.6
	70~79세		100.0	98.1	100.0	69.5		35.5	34.0	21.6	8.9	6.9		1.9	3.9	1.9
	80세 이상		100.0	91.3	100.0	83.0		53.2	29.8	12.8	4.3	4.3		-	4.3	8.7
어업 수입	500만원 미만		100.0	96.0	100.0	71.7		45.8	25.9	21.1	7.2	6.6		0.6	4.1	4.0
	500~1,000만원 미만		100.0	96.5	100.0	72.3		39.8	32.5	20.4	7.3	4.7		2.6	4.0	3.5
	1,000~2,000만원 미만		100.0	98.8	100.0	70.0		25.9	44.1	19.4	10.6	8.2		2.4	3.8	1.2
	2,000만원 이상		100.0	100.0	100.0	74.1		44.4	29.6	25.9	-	-		-	4.2	-
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

7-2) 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책

「어선비사용 어로어업」 경영주의 98.4%가 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 81.8%가 만족함

「삶의 질 향상을 위한 복지 지원(해녀진료비 지원 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 98.4%이며, 정책 만족도는 「만족」 81.8%, 「보통」 12.5%, 「불만족」 5.7%로 나타남

[정책 인지도] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책은 「60세 미만」, 「60~69세」 경영주와 어업수입이 「1,000~2,000만원 미만」인 경영주는 모두 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 4.2점으로 나타났으며, 연령이 「80세 이상(4.4)」인 어가에서 상대적으로 높게 나타남

「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책	[어업수입별 정책 만족도(5점 척도)]

「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책													제4장 통계표34 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
							만족			보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	98.4	100.0		81.8	45.8	36.0	12.5	5.7	5.5		0.2	4.2	1.6
연령	60세 미만		100.0	100.0	100.0		62.2	40.5	21.6	27.0	10.8	8.1		2.7	3.9	-
	60~69세		100.0	100.0	100.0		77.7	41.0	36.8	15.1	7.2	7.2		-	4.1	-
	70~79세		100.0	98.1	100.0		84.9	44.8	40.2	10.0	5.0	5.0		-	4.2	1.9
	80세 이상		100.0	96.1	100.0		87.9	58.6	29.3	9.1	3.0	3.0		-	4.4	3.9
어업 수입	500만원 미만		100.0	96.0	100.0		78.9	56.0	22.9	14.5	6.6	6.0		0.6	4.3	4.0
	500~1,000만원 미만		100.0	99.5	100.0		83.8	47.7	36.0	13.2	3.0	3.0		-	4.3	0.5
	1,000~2,000만원 미만		100.0	100.0	100.0		82.6	33.7	48.9	8.7	8.7	8.7		-	4.1	-
	2,000만원 이상		100.0	96.3	100.0		80.8	46.2	34.6	19.2	-	-		-	4.3	3.7
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

7-3) 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책

「어선비사용 어로어업」 경영주의 94.6%가 「수산물 유통 가격 안정화 및
유통기반 시설 확충」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 63.6%가 만족함

「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충(소라보조금 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 94.6%이며, 정책 만족도는 「만족」 63.6%, 「보통」 21.2%, 「불만족」 15.2%로 나타남

[정책 인지도] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책에 대한 인지도는 「80세 이상」 연령은 89.3%로 상대적으로 낮게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.8점으로 나타났으며, 연령이 「80세 이상(4.2)」인 어가에서 상대적으로 높게 나타남

「수산물 유통 가격 안정화 및 유통 기반 시설 확충」 정책	[어업수입별 정책 만족도(5점 척도)]

「수산물 유통 가격 안정화 및 유통 기반 시설 확충」 정책													제4장 통계표35 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
							매우 만족		약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	94.6	100.0	63.6	35.6		28.0	21.2	15.2	12.6		2.6	3.8	5.4
연령	60세 미만		100.0	94.6	100.0	34.3	14.3		20.0	37.2	28.6	25.7		2.9	3.2	5.4
	60~69세		100.0	96.4	100.0	56.9	34.4		22.5	21.3	21.9	17.5		4.4	3.6	3.6
	70~79세		100.0	95.5	100.0	66.3	34.1		32.1	20.6	13.1	10.7		2.4	3.8	4.5
	80세 이상		100.0	89.3	100.0	79.3	50.0		29.4	16.3	4.3	4.3		-	4.2	10.7
어업 수입	500만원 미만		100.0	88.4	100.0	70.6	43.8		26.8	16.3	13.1	11.1		2.0	4.0	11.6
	500~1,000만원 미만		100.0	97.5	100.0	63.2	38.3		24.9	24.9	11.9	8.8		3.1	3.9	2.5
	1,000~2,000만원 미만		100.0	96.5	100.0	59.0	24.7		34.3	21.1	19.9	16.9		3.0	3.6	3.5
			100.0	100.0	100.0	55.6	37.0		18.5	22.2	22.2	22.2		-	3.7	-
	2,000만원 이상
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

7-4) 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책

「어선비사용 어로어업」 경영주의 58.4%가 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 44.1%가 만족함

「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성(관광어촌, 생산자 직판장 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 58.4%이며, 정책 만족도는 「만족」 44.1%, 「보통」 44.2%, 「불만족」 11.7%로 나타남

[정책 인지도] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책에 대해 알고 있는 경영주는 「60세 미만」은 73.0%인 반면, 「80세 이상」은 49.5%로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.4점으로 나타남

「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책	[연령대별 정책 인지도]

「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책													제4장 통계표36 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	58.4	100.0	44.1		14.4	29.7	44.2	11.7	6.6		5.1	3.4	41.6
연령	60세 미만		100.0	73.0	100.0	14.8		3.7	11.1	70.4	14.8	7.4		7.4	3.0	27.0
	60~69세		100.0	67.5	100.0	41.9		10.7	31.2	46.4	11.6	5.4		6.3	3.3	32.5
	70~79세		100.0	54.2	100.0	42.7		11.9	30.8	43.4	14.0	8.4		5.6	3.3	45.8
	80세 이상		100.0	49.5	100.0	68.6		35.3	33.3	27.5	3.9	3.9		-	4.0	50.5
어업 수입	500만원 미만		100.0	47.4	100.0	57.3		17.1	40.2	32.9	9.8	6.1		3.7	3.6	52.6
	500~1,000만원 미만		100.0	65.7	100.0	43.1		16.2	26.9	43.8	13.1	7.7		5.4	3.4	34.3
	1,000~2,000만원 미만		100.0	57.0	100.0	36.7		11.2	25.5	50.0	13.3	6.1		7.2	3.3	43.0
			100.0	85.2	100.0	34.8		8.7	26.1	60.9	4.3	4.3		-	3.4	14.8
	2,000만원 이상
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

7-5) 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책

「어선비사용 어로어업」 경영주의 70.7%가 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 60.0%가 만족함

「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리(수산종자 매입방류 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 70.7%이며, 정책 만족도는 「만족」 60.0%, 「보통」 27.1%, 「불만족」 12.9%로 나타남

[정책 인지도] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책에 대해 알고 있는 경영주는 「60세 미만」은 89.2%인 반면, 「80세 이상」은 63.1%로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.8점으로 나타남

「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책	[연령대별 정책 인지도]

「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책													제4장 통계표37 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	70.7	100.0	60.0		34.0	26.1	27.1	12.9	7.9		5.0	3.8	29.3
연령	60세 미만		100.0	89.2	100.0	39.4		15.1	24.2	39.4	21.2	18.2		3.0	3.3	10.8
	60~69세		100.0	76.5	100.0	52.7		28.3	24.4	29.2	18.1	9.4		8.7	3.5	23.5
	70~79세		100.0	67.4	100.0	60.7		34.3	26.4	27.5	11.8	7.3		4.5	3.8	32.6
	80세 이상		100.0	63.1	100.0	83.1		53.8	29.2	15.4	1.5	1.5		-	4.4	36.9
어업 수입	500만원 미만		100.0	65.3	100.0	70.8		46.0	24.8	17.7	11.5	6.2		5.3	4.0	34.7
	500~1,000만원 미만		100.0	74.2	100.0	57.8		34.0	23.8	29.3	12.9	7.5		5.4	3.7	25.8
	1,000~2,000만원 미만		100.0	70.4	100.0	53.7		24.0	29.7	31.4	14.9	9.9		5.0	3.6	29.6
			100.0	81.5	100.0	54.5		27.3	27.3	36.4	9.1	9.1		-	3.7	18.5
	2,000만원 이상
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

5-2. 어선사용 어로어업

1) 주 어획품종

2) 정책인지도 및 만족도

2-1) 「연근해어선 안전·안심 조업 지원」 정책

2-2) 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책

2-3) 「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책

2-4) 「수산자원 조성 및 관리」 정책

2-5) 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책

2-6) 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책

3) 어선사용 어로어업이 직면한 문제점

4) 어선사용 어로어업 관련 지원받고 싶은 사항

1) 주 어획품종

2022년 「어선사용 어로어업」에서 판매금액이 가장 많았던 어획품종이
「갈치」인 어가의 비율은 40.1%

(주된응답) 2022년 「어선사용 어로어업」 어가의 판매금액 기준 주 어획품종이 「갈치」인 어가는 40.1%, 「기타」 15.3% 순

[어선톤수] 주 어획품종이 「갈치」인 어가는 「20~35톤 미만」에서 76.7%이며, 「35톤 이상」은 68.0%으로 나타남

(복수응답) 주 어획품종 1~3순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「갈치(48.2%)」, 「기타(43.1%)」 순

「어선사용 어로어업」 주 어획품종

「어선사용 어로어업」 주 어획품종											제4장 통계표38,39 참조
(단위：%)
			계
				갈치	참조기		옥돔	방어 (부시리)	멸치	고등어 (삼치)		오징어 (한치)	기타
주된응답(1순위)			100.0	40.1	4.2		6.9	12.6	1.2	5.7		14.1	15.3
어선 톤수	20톤 미만		100.0	33.7	1.1		7.5	15.1	1.4	6.8		16.8	17.6
	20~35톤 미만		100.0	76.7	13.3		6.7	-	-	-		-	3.3
	35톤 이상		100.0	68.0	28.0		-	-	-	-		-	4.0
복수응답(1+2+3순위)				48.2	7.5		15.6	35.3	2.7	15.3		35.9	43.1
어선 톤수	20톤 미만			40.9	3.9		14.7	41.2	3.2	15.8		38.0	45.9
				86.7	23.3		26.7	3.3	-	16.7		20.0	36.7
	20~35톤 미만
	35톤 이상
				84.0	28.0		12.0	8.0	-	8.0		32.0	20.0
[주] 기타: 민어, 우럭, 자리돔, 잡어, 쥐치, 참돔, 황돔, 복어 등

2) 정책 인지도 및 만족도

2-1) 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 96.4%가 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 51.9%가 만족함

「연근해어선 안전․안심 조업 지원(어선원(선체) 보험료 지원 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 96.4%이며, 정책 만족도는 「만족」 51.9%, 「보통」 34.8%, 「불만족」 13.4%로 나타남

[정책 인지도] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책은 「70세 이상」의 경영주가 98.2%으로 가장 많이 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.5점이고, 보유 어선톤수가 「20~35톤 미만」인 어가에서 3.3점으로 낮게 나타남

「연근해어선 안전·안심 조업 지원」 정책	[어선톤수별 정책 만족도(5점 척도)]

「연근해어선 안전·안심 조업 지원」 정책													제4장 통계표40 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족		매우 불만족
제주특별자치도			100.0	96.4	100.0	51.9		18.0	33.8	34.8	13.4	11.5		1.9	3.5	3.6
연령	50세 미만		100.0	97.5	100.0	69.2		28.2	41.0	28.2	2.6	2.6		-	3.9	2.5
	50~59세		100.0	92.1	100.0	53.1		19.8	33.3	35.8	11.1	9.9		1.2	3.6	7.9
	60~69세		100.0	98.0	100.0	45.2		13.7	31.5	37.7	17.1	15.1		2.1	3.4	2.0
	70세 이상		100.0	98.2	100.0	55.4		19.7	35.7	30.4	14.3	10.7		3.6	3.6	1.8
어선 톤수	20톤 미만		100.0	96.8	100.0	54.4		19.6	34.8	33.0	12.6	10.4		2.2	3.6	3.2
	20~35톤 미만		100.0	93.3	100.0	35.7		3.6	32.1	50.0	14.3	14.3		-	3.3	6.7
	35톤 이상		100.0	96.0	100.0	41.7		16.7	25.0	37.5	20.8	20.8		-	3.4	4.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-2) 「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 98.5%가 「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충
및 어업경영 개선」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 56.5%가 만족함

「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책을 알고 있는 경영주는 98.5%이며, 정책 만족도는 「만족」 56.5%, 「보통」 29.8%, 「불만족」 13.7%로 나타남

[정책 인지도] 「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책에 대한 인지도는 경영주 연령대가 「50세 미만」에서 모두 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.6점이고, 보유 어선 톤수가 「20~35톤 미만(3.4)」인 어가에서 상대적으로 낮게 나타남

「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업 경영 개선」 정책	[어선톤수별 정책 만족도(5점 척도)]

「어선 현대화․자동화 등 인프라 확충 및 어업 경영 개선」 정책												제4장 통계표41 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다										모르고 있다
					소계								만족도 (5점 척도)
						만족			보통	불만족
							매우 만족	약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	98.5	100.0	56.5	19.2	37.4	29.8	13.7	11.2	2.4	3.6	1.5
연령	50세 미만		100.0	100.0	100.0	62.5	12.5	50.0	32.5	5.0	5.0	-	3.7	-
	50~59세		100.0	97.7	100.0	57.0	22.1	34.9	30.2	12.8	10.5	2.3	3.6	2.3
	60~69세		100.0	99.3	100.0	51.3	12.2	39.2	31.1	17.6	14.9	2.7	3.4	0.7
	70세 이상		100.0	96.5	100.0	65.5	38.2	27.3	23.6	10.9	7.3	3.6	3.9	3.5
어선 톤수	20톤 미만		100.0	98.9	100.0	58.0	20.3	37.7	28.3	13.8	10.9	2.9	3.6	1.1
	20~35톤 미만		100.0	96.7	100.0	44.8	6.9	37.9	41.4	13.8	13.8	-	3.4	3.3
	35톤 이상		100.0	96.0	100.0	54.2	20.8	33.3	33.3	12.5	12.5	-	3.6	4.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-3) 「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 80.0%가 「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 32.6%가 만족함

「어업 관련 단체 등 활성화 지원(어업인단체 운영비 지원 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 80.0%이며, 정책 만족도는 「만족」 32.6%, 「보통」 47.6%, 「불만족」 19.9%로 나타남

[정책 인지도] 「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책에 대한 인지도는 경영주가 보유한 어선의 톤수가 클수록 높게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.2점으로 나타남

「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책	[어선톤수별 정책 인지도]

「어업 관련 단체 등 활성화 지원」 정책														제4장 통계표42 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	80.0	100.0	32.6		9.7	22.9	47.6	19.9	15.4	4.5		3.2	20.0
연령	50세 미만		100.0	92.5	100.0	35.1		5.4	29.7	56.8	8.1	5.4	2.7		3.3	7.5
	50~59세		100.0	71.6	100.0	33.4		14.3	19.1	47.6	19.0	17.5	1.6		3.3	28.4
	60~69세		100.0	83.9	100.0	28.8		6.4	22.4	46.4	24.8	17.6	7.2		3.0	16.1
	70세 이상		100.0	73.7	100.0	40.5		16.7	23.8	42.8	16.7	14.3	2.4		3.4	26.3
어선 톤수	20톤 미만		100.0	78.1	100.0	33.5		10.1	23.4	47.2	19.3	14.7	4.6		3.2	21.9
	20~35톤 미만		100.0	83.3	100.0	16.0		4.0	12.0	64.0	20.0	12.0	8.0		2.9	16.7
	35톤 이상		100.0	96.0	100.0	41.7		12.5	29.2	33.3	25.0	25.0	-		3.3	4.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-4) 「수산자원 조성 및 관리」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 92.8%가 「수산자원 조성 및 관리」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 34.5%가 만족함

「수산자원 조성 및 관리(수산종자매입방류사업 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 92.8%이며, 정책 만족도는 「만족」 34.5%, 「보통」 44.5%, 「불만족」 21.0%로 나타남

[정책 인지도] 「수산자원 조성 및 관리」 정책에 대한 연령대별 인지도는 「70세 이상(87.7%)」에서 가장 낮고, 보유 어선 톤수가 「20~35톤 미만(90.0%)」인 어가에서 인지도가 낮게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 정책 만족도는 평균 3.2점으로 나타남

「수산자원 조성 및 관리」 정책		[어선톤수별 정책 인지도]

「수산자원 조성 및 관리」 정책														제4장 통계표43 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	92.8	100.0	34.5		10.6	23.9	44.5	21.0	16.5	4.5		3.2	7.2
연령	50세 미만		100.0	100.0	100.0	27.5		7.5	20.0	47.5	25.0	20.0	5.0		3.0	-
	50~59세		100.0	93.2	100.0	37.8		12.2	25.6	47.6	14.6	12.2	2.4		3.3	6.8
	60~69세		100.0	92.6	100.0	28.3		6.5	21.7	47.8	23.9	18.9	5.1		3.1	7.4
	70세 이상		100.0	87.7	100.0	52.0		22.0	30.0	28.0	20.0	14.0	6.0		3.5	12.3
어선 톤수	20톤 미만		100.0	93.2	100.0	36.5		10.8	25.8	43.5	20.0	15.4	4.6		3.2	6.8
	20~35톤 미만		100.0	90.0	100.0	18.5		7.4	11.1	59.3	22.2	22.2	-		3.0	10.0
	35톤 이상		100.0	92.0	100.0	30.4		13.0	17.4	39.1	30.4	21.7	8.7		3.0	8.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-5) 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 81.7%가 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 31.9%가 만족함

「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충(수산물 가공시설 보수․보강 사업 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 81.7%이며, 정책 만족도는 「만족」 31.9%, 「보통」 49.4%, 「불만족」 18.7%로 나타남

[정책 인지도] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책에 대한 연령대별 인지도는 「50세 미만(90.0%)」에서 가장 높고, 보유 어선 톤수가 「35톤 이상(88.0%)」인 어가에서 인지도가 높게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.1점으로 나타남

「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책	[연령대별 정책 인지도]

「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책														제4장 통계표44 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
							매우 만족		약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	81.7	100.0	31.9	6.2		25.6	49.4	18.7	13.6	5.1		3.1	18.3
연령	50세 미만		100.0	90.0	100.0	30.6	-		30.6	41.7	27.8	22.2	5.5		3.0	10.0
	50~59세		100.0	77.3	100.0	30.9	4.4		26.5	57.4	11.8	5.9	5.9		3.2	22.7
	60~69세		100.0	83.2	100.0	31.5	5.6		25.8	47.6	21.0	15.3	5.6		3.1	16.8
	70세 이상		100.0	78.9	100.0	35.6	15.6		20.0	48.9	15.5	13.3	2.2		3.3	21.1
어선 톤수	20톤 미만		100.0	81.7	100.0	32.0	5.7		26.3	48.7	19.3	14.0	5.3		3.1	18.3
	20~35톤 미만		100.0	76.7	100.0	26.1	4.4		21.7	60.9	13.0	4.3	8.7		3.1	23.3
	35톤 이상		100.0	88.0	100.0	36.4	13.6		22.8	45.5	18.1	18.1	-		3.3	12.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-6) 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책

「어선사용 어로어업」 경영주의 83.2%가 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 32.7%가 만족함

「수산물 소비촉진 마케팅 강화(수산물 판촉 및 소비촉진 행사 지원 등)」 정책을 알고 있는 경영주는 83.2%이며, 정책 만족도는 「만족」 32.7%, 「보통」 49.6%, 「불만족」 17.6%로 나타남

[정책 인지도] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책에 대한 연령대별 인지도는 「50세 미만(92.5%)」에서 가장 높고, 보유 어선 톤수가 「35톤 이상(88.0%)」인 어가에서 인지도는 높게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.2점으로 나타남

「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책	[연령대별 정책 인지도]

「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책														제4장 통계표45 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	83.2	100.0	32.7		7.2	25.5	49.6	17.6	13.3	4.3		3.2	16.8
연령	50세 미만		100.0	92.5	100.0	37.9		8.1	29.7	40.6	21.6	16.2	5.4		3.2	7.5
	50~59세		100.0	77.3	100.0	29.4		5.9	23.5	54.4	16.2	13.2	2.9		3.2	22.7
	60~69세		100.0	86.6	100.0	33.3		6.2	27.1	47.3	19.4	14.7	4.6		3.2	13.4
	70세 이상		100.0	77.2	100.0	31.9		11.4	20.4	56.8	11.4	6.8	4.5		3.3	22.8
어선 톤수	20톤 미만		100.0	83.5	100.0	34.3		6.4	27.9	48.1	17.6	13.3	4.3		3.2	16.5
	20~35톤 미만		100.0	76.7	100.0	13.0		4.4	8.7	65.2	21.7	13.0	8.7		2.9	23.3
	35톤 이상		100.0	88.0	100.0	36.4		18.2	18.2	50.0	13.6	13.6	-		3.4	12.0
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

3) 「어선사용 어로어업」이 직면한 문제점

「어선사용 어로어업」이 직면한 가장 큰 문제점으로 어선어업 경영주는
「바다환경 변화로 인한 자원고갈(52.4%)」을 선택함

(주된응답) 「어선사용 어로어업」이 직면한 문제점은 「바다환경 변화로 인한 자원 고갈(52.4%)」, 「미끼 가격 인상 등 출어비용 증가에 따른 경영비 부담(13.5%)」, 「불법 조업(중국어선, 조업구역 간 침범)에 따른 어획량 감소(9.9%)」 순

(복수응답) 1~2순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「바다환경 변화로 인한 자원 고갈(65.0%)」, 「미끼 가격 인상 등 출어비용 증가에 따른 경영비 부담(38.9%)」, 「불법 조업(중국어선, 조업구역 간 침범)에 따른 어획량 감소(22.2%)」 순

「어선사용 어로어업」이 직면한 문제점

「어선사용 어로어업」이 직면한 문제점													제4장 통계표46,47 참조
(단위：%)
			계	바다환경변화로 인한 자원고갈		안전사고 위험	불법 조업에 따른 어획량 감소		인력확보 애로	경영비 부담	대형어선 남획	조업분쟁		연근해 구분없는 무분별한 어획	어업현장에 맞지 않는 TAC 확대 등 제도	기타
주된응답(1순위)			100.0	52.4		1.5	9.9		4.5	13.5	9.3	0.6		7.2	0.6	0.6
어선 톤수	20톤 미만		100.0	53.0		1.8	9.3		3.6	12.2	10.4	0.4		8.2	0.4	0.7
	20~35톤 미만		100.0	50.0		-	10.0		6.7	20.0	6.7	-		3.3	3.3	-
	35톤 이상		100.0	48.0		-	16.0		12.0	20.0	-	4.0		-	-	-
복수응답(1+2순위)				65.0		13.2	22.2		14.4	38.9	19.4	2.7		17.4	3.9	2.7
어선 톤수	20톤 미만			66.3		12.2	21.9		11.5	39.8	21.5	2.5		19.7	1.8	2.5
	20~35톤 미만			63.3		20.0	20.0		26.7	36.7	13.3	-		10.0	6.7	3.3
	35톤 이상			52.0		16.0	28.0		32.0	32.0	4.0	8.0		-	24.0	4.0
[주] 기타: 레저용 선박의 어획, 선불금 사기

4) 「어선사용 어로어업」 관련 지원받고 싶은 사항

「어선사용 어로어업」 경영주가 어선어업과 관련하여
가장 지원 받고 싶은 사항은 「어선어업 경영안정(출어경비 지원 등) 지원(27.0%)」

(주된응답) 「어선사용 어로어업」과 관련하여 道에서 지원받고 싶은 사항은 「어선어업 경영안정(출어경비 지원 등) 지원(27.0%)」, 「어업인 복지(어선원 보험, 선체보험 등) 지원(26.4%)」, 「어선사고 예방 및 대응 사업 확대 지원(11.4%)」 순

(복수응답) 1~2순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「어선어업 경영안정(출어경비 지원 등) 지원(46.1%)」, 「어업인 복지(어선원 보험, 선체보험 등) 지원(41.3%)」, 「어선어업의 공익적 목적을 위한 수산직불금 확대 지원(28.7%)」 순

「어선사용 어로어업」 관련 지원받고 싶은 사항

「어선사용 어로어업」 관련 지원받고 싶은 사항											제4장 통계표48,49 참조
(단위：%)
			계	어업인 복지 지원	어선사고 예방 대응사업		어선어업 경영안정 지원	어선장비 자동화, 현대화 지원	어업질서 확립	수산 직불금 확대		감척 보상금 확대	기타
주된응답(1순위)			100.0	26.4	11.4		27.0	8.7	2.7	11.4		11.7	0.9
어선 톤수	20톤 미만		100.0	24.0	11.8		24.7	9.7	2.9	13.6		12.2	1.1
	20~35톤 미만		100.0	40.0	10.0		33.3	-	3.3	-		13.3	-
	35톤 이상		100.0	36.0	8.0		44.0	8.0	-	-		4.0	-
복수응답(1+2순위)				41.3	26.6		46.1	20.4	7.5	28.7		27.3	1.2
어선 톤수	20톤 미만			38.7	28.7		43.7	22.6	6.8	29.7		27.2	1.4
	20~35톤 미만			60.0	16.7		56.7	6.7	10.0	26.7		23.3	-
	35톤 이상			48.0	16.0		60.0	12.0	12.0	20.0		32.0	-
[주] 기타: 외국인선원 고용허용인원 확대, 세금 감면, 없음

5-3. 양식어업

1) 주 양식품종

2) 정책 인지도 및 만족도
2-1) 「양식 기반 조성」 정책

2-2) 「친환경 양식 및 품질관리」 정책

2-3) 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책

2-4) 「양식수산물 재해 대비」 정책

3) 양식어업이 직면한 문제점

4) 양식어업 관련 지원받고 싶은 사항

1) 주 양식품종

2022년 「양식어업」 어가에서 판매금액이 가장 많았던 양식품종이
「넙치」인 어가의 비율은 75.0%

(주된응답) 2022년 「양식어업」 어가에서 판매금액 기준 주 양식품종이 「넙치」인 어가는 75.0%, 「강도다리」 8.3%, 「전복」 6.2% 순

(복수응답) 주 양식품종 1~2순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「넙치(76.1%)」, 「강도다리(9.4%)」, 「돌돔(7.3%)」 순

「양식어업」 주 양식품종

「양식어업」 주 양식품종												제4장 통계표50,51 참조
(단위：%)
			계
				넙치	돌돔		참돔	우럭(조피볼락)		강도다리	터벗		전복	기타
주된응답(1순위)			100.0	75.0	4.2		1.0	-		8.3	1.0		6.2	4.2
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만		100.0	64.6	6.3		-	-		6.2	2.1		12.5	8.3
	4,500㎡ 이상		100.0	85.4	2.1		2.1	-		10.4	-		-	-
복수응답(1+2순위)				76.1	7.3		1.0	2.1		9.4	2.1		6.2	7.3
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만			66.7	10.4		-	-		8.3	2.1		12.5	12.5
	4,500㎡ 이상			85.4	4.2		2.1	4.2		10.4	2.1		-	2.1
[주] 기타: 홍해삼, 다금바리, 고등어, 무태장어

2) 정책 인지도 및 만족도

2-1) 「양식 기반 조성」 정책

「양식어업」 경영주의 95.8%가 「양식 기반 조성」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 45.6%가 만족함

「양식 기반 조성」 정책을 알고 있는 경영주는 95.8%이며, 정책 만족도는 「만족」 45.6%, 「보통」 38.1%, 「불만족」 16.3%로 나타남

[정책 인지도] 「양식 기반 조성」 정책에 대한 인지도는 「60~69세(86.4%)」, 「50세 미만(95.2%)」를 제외한 연령대의 경영주는 모두 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.4점으로 나타남

「양식 기반 조성」 정책	[연령대별 정책 인지도]

「양식 기반 조성」 정책														제4장 통계표52 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족			보통		불만족
							매우 만족	약간 만족				약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	95.8	100.0	45.6	15.2	30.4	38.1		16.3	14.1	2.2		3.4	4.2
연령	50세 미만		100.0	95.2	100.0	65.0	20.0	45.0	30.0		5.0	-	5.0		3.7	4.8
	50~59세		100.0	100.0	100.0	40.0	16.7	23.3	46.7		13.3	13.3	-		3.4	-
	60~69세		100.0	86.4	100.0	47.3	15.8	31.6	31.6		21.1	15.8	5.3		3.4	13.6
	70세 이상		100.0	100.0	100.0	34.8	8.7	26.1	39.1		26.1	26.1	-		3.2	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만		100.0	91.7	100.0	45.4	18.2	27.3	34.1		20.5	20.5	-		3.4	8.3
	4,500㎡ 이상		100.0	100.0	100.0	45.8	12.5	33.3	41.7		12.5	8.3	4.2		3.4	-
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-2) 「친환경 양식 및 품질관리」 정책

「양식어업」 경영주의 99.0%가 「친환경 양식 및 품질관리」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 43.2%가 만족함

「친환경 양식 및 품질관리」 정책을 알고 있는 경영주는 99.0%이며, 정책 만족도는 「만족」 43.2%, 「보통」 38.9%, 「불만족」 17.9%로 나타남

[정책 인지도] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책에 대해서는 「양식어업」 경영주의 99.0%가 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.3점으로 나타남

「친환경 양식 및 품질관리」 정책	[연령대별 정책 만족도(5점 척도)]

「친환경 양식 및 품질관리」 정책														제4장 통계표53 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
							매우 만족		약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	99.0	100.0	43.2	12.6		30.5	38.9	17.9	10.5	7.4		3.3	1.0
연령	50세 미만		100.0	100.0	100.0	52.4	9.5		42.9	42.8	4.8	4.8	-		3.6	-
	50~59세		100.0	100.0	100.0	40.0	13.3		26.7	43.3	16.7	13.3	3.3		3.3	-
	60~69세		100.0	95.5	100.0	57.1	19.0		38.1	23.8	19.0	14.3	4.8		3.5	4.5
	70세 이상		100.0	100.0	100.0	26.1	8.7		17.4	43.4	30.5	8.7	21.8		2.8	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만		100.0	97.9	100.0	38.3	17.0		21.3	40.4	21.3	17.0	4.3		3.3	2.1
	4,500㎡ 이상		100.0	100.0	100.0	47.9	8.3		39.6	37.5	14.6	4.2	10.4		3.3	-
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-3) 「특화양식 기반 조성 및 양식품종 다양화」 정책

「양식어업」 경영주의 95.8%가 「특화양식 기반 조성 및 양식품종 다양화」 정책에 대해 알고 있으며, 이 중 22.8%가 만족함

「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책을 알고 있는 경영주는 95.8%이며, 정책 만족도는 「만족」 22.8%, 「보통」 46.7%, 「불만족」 30.4%로 나타남

[정책 인지도] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책에 대한 연령대별 인지도는 「50~59세(96.7%)」에서 높게 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 2.8점으로 나타났으며, 「60~69세 이상(2.5)」 연령에서 가장 낮게 나타남

「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책	[연령대별 정책 만족도(5점 척도)]

「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책														제4장 통계표54 침조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다												모르고 있다
					소계										만족도 (5점 척도)
						만족				보통	불만족
							매우 만족	약간 만족				약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	95.8	100.0	22.8	3.3	19.6		46.7	30.4	19.6	10.9		2.8	4.2
연령	50세 미만		100.0	95.2	100.0	30.0	-	30.0		50.0	20.0	10.0	10.0		3.0	4.8
	50~59세		100.0	96.7	100.0	27.6	6.9	20.7		51.7	20.7	10.4	10.3		3.0	3.3
	60~69세		100.0	95.5	100.0	19.0	-	19.0		33.3	47.6	28.6	19.1		2.5	4.5
	70세 이상		100.0	95.6	100.0	13.6	4.6	9.1		50.0	36.4	31.8	4.5		2.8	4.4
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만		100.0	97.9	100.0	19.1	2.1	17.0		42.5	38.3	23.4	14.9		2.7	2.1
	4,500㎡ 이상		100.0	93.7	100.0	26.7	4.4	22.2		51.1	22.2	15.6	6.7		3.0	6.3
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

2-4) 「양식수산물 재해 대비」 정책

「양식어업」 모든 경영주가 「양식수산물 재해 대비」
정책에 대해 알고 있으며, 이 중 36.5%가 만족함

「양식수산물 재해 대비(양식수산물 재해보험 지원 등)」 정책은 모든 경영주가 알고 있으며, 정책 만족도는 「만족」 36.5%, 「보통」 37.5%, 「불만족」 26.0%로 나타남

[정책 인지도] 「양식수산물 재해 대비」 정책은 「양식어업」 경영주 모두가 알고 있는 것으로 나타남

[정책 만족도(5점 척도)] 정책을 알고 있는 경영주의 만족도는 평균 3.1점으로 나타났으며, 「70세 이상(2.7)」 연령에서 가장 낮게 나타남

「양식수산물 재해 대비」 정책	[연령대별 정책 만족도(5점 척도)]

「양식수산물 재해 대비」 정책													제4장 통계표55 참조
(단위：%, 점)
			계
				알고 있다											모르고 있다
					소계									만족도 (5점 척도)
							만족			보통	불만족
								매우 만족	약간 만족			약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도			100.0	100.0	100.0		36.5	17.7	18.8	37.5	26.0	11.5	14.6	3.1	-
연령	50세 미만		100.0	100.0	100.0		33.3	14.3	19.0	38.1	28.6	4.8	23.8	3.0	-
	50~59세		100.0	100.0	100.0		46.7	23.4	23.4	33.3	20.0	10.0	10.0	3.4	-
	60~69세		100.0	100.0	100.0		45.4	31.8	13.6	31.8	22.7	9.1	13.6	3.4	-
	70세 이상		100.0	100.0	100.0		17.4	-	17.4	47.8	34.8	21.8	13.0	2.7	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만		100.0	100.0	100.0		27.1	10.4	16.7	39.6	33.4	12.5	20.8	2.8	-
	4,500㎡ 이상		100.0	100.0	100.0		45.8	25.0	20.8	35.4	18.7	10.4	8.3	3.4	-
[주] 5점 척도 만족도는 「매우 만족」 5점, 「약간 만족」 4점, 「보통」 3점, 「약간 불만족」 2점, 「매우 불만족」 1점으로 환산하여 계산함

3) 「양식어업」이 직면한 문제점

「양식어업」이 직면한 가장 큰 문제점으로 양식어업 경영주는
「질병 증가에 따른 폐사량 증가(50.0%)」를 선택함

(주된응답) 「양식어업」이 직면한 문제점은 「질병 증가에 따른 폐사량 증가(50.0%)」, 「인건비, 사료비 등 영업비용 증가(27.1%)」, 「소비부진에 의한 판로문제(10.4%)」 순

(복수응답) 1~2순위를 복수응답으로 분석한 결과는 「인건비, 사료비 인상에 따른 영업비용 증가(72.9%)」, 「질병 증가에 따른 폐사량 증가(62.5%)」, 「소비 부진에 의한 판로 문제(26.0%)」 순

「양식어업」이 직면한 문제점

「양식어업」이 직면한 문제점										제4장 통계표56,57 참조
(단위：%)
			계	질병 증가에 따른 폐사량 증가		인건비 사료비 등 영업비용 증가	어업인력 확보 애로	소비 부진에 의한 판로문제	대출에 따른 이자 부담		바다환경 문제로 지역주민과 갈등	기타
주된응답(1순위)			100.0	50.0		27.1	4.2	10.4	6.2		2.1	-
연령	50세 미만		100.0	81.0		9.5	-	4.8	4.7		-	-
	50~59세		100.0	53.3		26.7	-	16.6	3.3		-	-
	60~69세		100.0	40.9		31.8	9.1	9.1	9.1		-	-
	70세 이상		100.0	26.1		39.1	8.7	8.7	8.7		8.7	-
복수응답(1+2순위)				62.5		72.9	10.4	26.0	18.7		6.3	1.0
				81.0		71.4	4.8	19.1	9.5		9.5	-
연령	50세 미만
				60.0		80.0	6.7	33.3	13.3		3.3	-
	50~59세
				68.2		72.7	9.1	27.3	22.7		-	-
	60~69세
				43.5		65.2	21.7	21.7	30.4		13.0	4.4
	70세 이상
[주] 기타: 양식업체 과다

4) 「양식어업」 관련 지원받고 싶은 사항

「양식어업」 경영주가 양식어업과 관련하여 가장 지원 받고 싶은 사항은
「육상양식장 폐업 지원(27.1%)」

(주된응답) 「양식어업」과 관련하여 道에서 지원받고 싶은 사항은 「육상양식장 폐업 지원 (27.1%)」, 「가격 지지를 위한 활광어 수매(22.9%)」, 「육상양식장 노후시설 개선 사업(19.8%)」 순

「육상양식장 폐업 지원」은 「60~69세 미만(40.9%)」에서 가장 높게 나타남

「양식어업」 관련 지원받고 싶은 사항

「양식어업」 관련 지원받고 싶은 사항												제4장 통계표58,59 참조
(단위：%)
			계	육상 양식장 폐업 지원	가격 지지를 위한 활광어 수매	체질개선 우수 브랜드화 공동체 육성		광어 대체어종 종자 및 사료 구입비 지원	가공유통 선도조직 시범육성	자동화 시설 장비 지원	노후 시설 개선		양식업 종사자 전문교육	HACCP 인증 컨설팅	기타
주된응답(1순위)			100.0	27.1	22.9	4.2		11.5	4.2	10.4	19.8		-	-	-
연령	50세 미만		100.0	23.8	14.3	9.5		4.8	9.5	9.5	28.6		-	-	-
	50~59세		100.0	20.0	33.4	3.3		10.0	-	10.0	23.3		-	-	-
	60~69세		100.0	40.9	18.2	-		13.6	4.5	9.1	13.6		-	-	-
	70세 이상		100.0	26.1	21.7	4.3		17.4	4.3	13.0	13.0		-	-	-
복수응답(1+2순위)				38.5	33.3	8.3		38.6	5.2	21.9	47.9		1.0	2.1	1.0
연령	50세 미만			28.6	28.6	9.5		42.9	14.3	14.3	52.4		4.8	-	-
	50~59세			33.3	43.4	10.0		33.3	-	23.3	43.3		-	6.7	3.3
	60~69세			54.6	27.3	9.1		36.4	4.5	22.7	45.5		-	-	-
	70세 이상			39.1	30.4	4.3		43.5	4.3	26.1	52.1		-	-	-
[주] 기타: 대출지원, 인력보충

6. 어업 경영현황

1) 어선비사용 어로어업 경영현황

2) 어선사용 어로어업 경영현황

3) 양식어업 경영현황

1) 「어선비사용 어로어업」 경영현황

2022년 「어선비사용 어로어업」 어가의
연간 평균 「어업총수입」은 791만원이며, 「어업경영비」는 45만원임

「어선비사용 어로어업」 어가의 가구당 연간 「어업총수입」은 791만원으로 나타남

[연령] 연간 「어업총수입」은 「60세 미만」에서 1,002만원으로 가장 많으며, 「80세 이상」은 524만원으로 가장 적게 나타남

「어선비사용 어로어업」 어가의 가구당 연간 「어업경영비」는 45만원으로 나타남

[연령] 「60~69세 미만」에서 「어업경영비」가 58만원으로 가장 많게 나타남

「어선비사용 어로어업」 경영현황

「어선비사용 어로어업」 경영현황						제4장 통계표60 참조
(단위: 만원)
			어업총수입		어업경영비
제주특별자치도			791		45
연령	60세 미만		1,002		50
	60~69세		967		58
	70~79세		755		44
	80세 이상		524		23
어업수입	500만원 미만		268		19
	500~1,000만원 미만		673		32
	1,000~2,000만원 미만		1,211		66
	2,000만원 이상		2,325		165
[주1] 어업총수입은 어업 경영의 결과로 얻은 총수입으로 세금 공제 전 수입을 말함 어업총수입 = 수산물 판매수입 + 현물지출분 평가액 + 수산물 자가소비 평가액 + 미처분 수산물 증감액 + 어업잡수입 [주2] 어업 경영비는 생산관리비, 판매관리비, 어업용 이자 및 그 외 기타비용을 포함한 금액이며, 감가상각비는 조사에서 제외

2) 「어선사용 어로어업」 경영현황

2022년 「어선사용 어로어업」 어가의
연간 평균 「어업총수입」은 277백만원이며, 「어업경영비」는 197백만원임

「어선사용 어로어업」 어가의 가구당 연간 「어업총수입」은 277백만원으로 나타남

[어선톤수] 「20톤 미만」의 어선을 소유한 어가의 연간 「어업총수입」은 121백만원, 「20~35톤 미만」은 817백만원, 「35톤 이상」은 1,368백만원으로 나타남

[어업종사경력] 「10년~20년 미만」이 410백만원으로 가장 많으며, 「40년 이상」이 239백만원으로 가장 적게 나타남

「어선사용 어로어업」 어가의 가구당 연간 「어업경영비」는 197백만원으로 나타남

가구당 「어업경영비」 197백만원에서 미끼 등 「생산관리비(51.3%)」와 「인건비(33.8%)」가 가장 많은 비중을 차지함(감가상각비 제외)

「어선사용 어로어업」 경영현황

「어선사용 어로어업」 경영현황									제4장 통계표61 참조
(단위: 백만원, %)
			어업총수입	어업경영비
						인건비	생산관리비	판매관리비		보험료 및 기타
제주특별자치도 (구성비)			277	197		67	101	11		18
			-	(100.0)		(33.8)	(51.3)	(5.4)		(9.3)
어선톤수	20톤 미만		121	74		24	39	4		7
	20~35톤 미만		817	596		203	305	37		52
	35톤 이상		1,368	1,079		378	545	56		101
어업 종사 경력	10년 미만		273	214		67	113	8		27
	10~20년 미만		410	297		108	151	15		23
	20~30년 미만		244	179		59	92	10		18
	30~40년 미만		281	193		66	97	13		17
	40년 이상		239	157		53	81	9		13
[주1] 어업총수입은 어업 경영의 결과로 얻은 총수입으로 세금 공제 전 수입을 말함 어업총수입 = 수산물 판매수입 + 현물지출분 평가액 + 수산물 자가소비 평가액 + 미처분 수산물 증감액 + 어업잡수입 [주2] 어업 경영비는 생산관리비, 판매관리비, 어업용 이자 및 그 외 기타비용을 포함한 금액이며, 감가상각비는 조사에서 제외

3) 「양식어업」 경영현황

2022년 「양식어업」 어가의
연간 평균 「어업총수입」은 1,056백만원이며, 「어업경영비」는 952백만원임

「양식어업」 어가의 가구당 연간 「어업총수입」은 1,056백만원으로 나타남

[수조면적] 양식장 수조면적이 「4,500㎡ 미만」인 어가의 연간 「어업총수입」은 642백만원, 「4,500㎡ 이상」은 1,468백만원으로 나타남

[어업종사경력] 「10~20년 미만」이 1,244백만원으로 가장 많으며, 「10년 미만」은 689백만원으로 가장 적게 나타남

「양식어업」 어가의 가구당 연간 「어업경영비」는 952백만원으로 나타남

가구당 「어업경영비」 952백만원에서 종자․사료비 등 「생산관리비(75.4%)」와 「인건비(15.6%)」가 가장 많은 비중을 차지함(감가상각비 제외)

「양식어업」 경영현황

「양식어업」 경영현황									제4장 통계표62 참조
(단위: 백만원, %)
			어업총수입	어업경영비
						인건비	생산관리비	판매관리비		보험료 및 기타
제주특별자치도 (구성비)			1,056	952		148	718	36		50
			-	(100.0)		(15.6)	(75.4)	(3.8)		(5.2)
수조면적	4,500㎡ 미만		642	615		109	448	24		34
	4,500㎡ 이상		1,468	1,288		187	988	47		65
어업 종사 경력	10년 미만		689	1,074		121	830	48		75
	10~20년 미만		1,244	1,072		156	823	36		57
	20~30년 미만		956	857		152	635	35		34
	30년 이상		1,119	902		139	671	32		60
[주1] 어업총수입은 어업 경영의 결과로 얻은 총수입으로 세금 공제 전 수입을 말함 어업총수입 = 수산물 판매수입 + 현물지출분 평가액 + 수산물 자가소비 평가액 + 미처분 수산물 증감액 + 어업잡수입 [주2] 어업 경영비는 생산관리비, 판매관리비, 어업용 이자 및 그 외 기타비용을 포함한 금액이며, 감가상각비는 조사에서 제외

7. 부채

1) 어선비사용 어로어업 부채 현황

2) 어선사용 어로어업 부채 현황

3) 양식어업 부채 현황

1) 「어선비사용 어로어업」 부채 현황

「어선비사용 어로어업」 어가의 14.2%는 부채를 보유하고 있으며,
부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 52백만원으로 나타남

2022.12.31. 기준 부채가 있는 「어선비사용 어로어업」 어가의 비율은 14.2%이며, 부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 52백만원으로 나타남

부채 보유 어가 중 「어업용 부채」만 있는 어가의 비중은 2.5%, 「어업용 이외 부채」만 있는 어가는 92.6%, 「어업용과 어업용 이외 부채 둘 다」 있는 어가는 4.9%로 나타남

어가의 평균 부채 금액 52백만원 중 「어업용 부채」는 1백만원(1.0%), 「어업용 이외 부채」는 52백만원(99.0%)으로 나타남

부채 보유 현황

부채 보유 여부										제4장 통계표63 참조
(단위: %)
			계	어가 부채
				있다							없다
						소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도			100.0	14.2		100.0	2.5	92.6	4.9		85.8
연령	60세 미만		100.0	27.0		100.0	-	90.0	10.0		73.0
	60~69세		100.0	24.1		100.0	2.5	92.5	5.0		75.9
	70~79세		100.0	11.0		100.0	3.5	96.5	-		89.0
	80세 이상		100.0	1.9		100.0	-	50.0	50.0		98.1

부채 금액							제4장 통계표64 참조
(단위: 백만원)
			부채 금액
					어업용	어업용 이외
제주특별자치도			52		1	52
연령	60세 미만		133		0	132
	60~69세		37		0	37
	70~79세		46		0	46
	80세 이상		40		15	25
[주] 부채를 보유한 가구를 대상으로 산정

2) 「어선사용 어로어업」 부채 현황

「어선사용 어로어업」 어가의 72.5%는 부채를 보유하고 있으며,
부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 426백만원으로 나타남

2022.12.31. 기준 부채가 있는 「어선사용 어로어업」 어가의 비율은 72.5%이며, 부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 426백만원으로 나타남

부채 보유 어가 중 「어업용 부채」만 있는 어가의 비중은 82.7%, 「어업용 이외 부채」만 있는 어가는 2.1%, 「어업용과 어업용 이외 부채 둘 다」 있는 어가는 15.3%로 나타남

어가의 평균 부채 금액 426백만원 중 「어업용 부채」는 383백만원(89.9%), 「어업용 이외 부채」는 43백만원(10.1%)으로 나타남

부채 보유 현황

부채 보유 여부										제4장 통계표65 참조
(단위: %)
			계		어가 부채
					있다						없다
						소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도			100.0		72.5	100.0	82.7	2.1	15.3		27.5
어선톤수	20톤 미만		100.0		68.5	100.0	81.2	2.6	16.2		31.5
	20~35톤 미만		100.0		90.0	100.0	85.2	-	14.8		10.0
	35톤 이상		100.0		96.0	100.0	91.7	-	8.3		4.0

부채 금액							제4장 통계표66 참조
(단위: 백만원)
			부채 금액
					어업용	어업용 이외
제주특별자치도			426		383	43
어선톤수	20톤 미만		248		216	32
	20~35톤 미만		1,039		962	78
	35톤 이상		1,147		1,056	91
[주] 부채를 보유한 가구를 대상으로 산정

3) 「양식어업」 부채 현황

「양식어업」 어가의 96.9%는 부채를 보유하고 있으며,
부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 1,055백만원으로 나타남

2022.12.31. 기준 부채가 있는 「양식어업」 어가의 비율은 96.9%이며, 부채 보유 어가의 평균 부채 금액은 1,055백만원으로 나타남

부채 보유 어가 중 「어업용 부채」만 있는 어가의 비중은 84.9%, 「어업용과 어업용 이외 부채 둘 다」 있는 어가는 15.1%로 나타남

어가의 평균 부채 금액 1,055백만원 중 「어업용 부채」는 996백만원(94.4%), 「어업용 이외 부채」는 60백만원(5.7%)으로 나타남

부채 보유 현황

부채 보유 여부									제4장 통계표67 참조
(단위: %)
			계	어가 부채
				있다						없다
					소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도			100.0	96.9	100.0	84.9	-	15.1		3.1
수조면적	4,500㎡ 미만		100.0	93.8	100.0	84.5	-	15.5		6.2
	4,500㎡ 이상		100.0	100.0	100.0	85.4	-	14.6		-

부채 금액							제4장 통계표68 참조
(단위: 백만원)
			부채 금액
					어업용	어업용 이외
제주특별자치도			1,055		996	60
수조면적	4,500㎡ 미만		816		773	43
	4,500㎡ 이상		1,279		1,204	76
[주] 부채를 보유한 가구를 대상으로 산정

8. 어업 이외 종사

1) (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향

2) (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야

1) (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향

전업어가 경영주의 3.2%가 어업 이외 다른 분야에서 일해 볼 의향이 있음

전업 어가 경영주의 3.2%는 어업 이외 다른 분야에서 일해 볼 의향이 있음

[어업 이외 종사 희망여부] 전업 어가 경영주의 어업 이외 종사 의향은 「어선사용 어로어업」이 4.7%로 「어선비사용 어로어업(1.6%)」, 「양식어업(3.8%)」에 비해 높게 나타남

- 「50세 미만」에서 어가 경영주의 어업 이외 종사 의향이 13.1%로 가장 높게 나타남

※ 「50세 미만」 13.1%, 「50~59세」 4.5%, 「60~69세」 2.0%, 「70~79세」 3.2%

[희망분야] 어업 이외 종사를 희망하는 분야로 「어선비사용 어로어업」, 「어선사용 어로어업」 경영주는 「공공근로 등 한시근로자」에서 각각 66.6%, 30.0%로 높게 나타났고, 「양식어업」은 「수산물 가공식품제조업(33.4%)」이 가장 높게 나타남

[희망이유] 전업 어가 경영주가 어업 이외 소득 활동을 하고 싶은 가장 큰 이유는 「어선비사용 어로어업」은 「생활비 부족(66.7%)」, 「어선사용 어로어업」, 「양식어업」은 「추가소득을 마련하고 싶어서」에서 각각 50.1%, 66.7%로 가장 높게 나타남

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향 및 희망 이유

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야
[어선비사용 어로어업]	[어선사용 어로어업]		[양식어업]

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향							제4장 통계표69 참조
(단위: %)
			어업 이외 종사의향
					있다	없다
제주특별자치도			100.0		3.2	96.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		100.0		1.6	98.4
	어선사용 어로어업		100.0		4.7	95.3
	양식어업		100.0		3.8	96.2
연령	50세 미만		100.0		13.1	86.9
	50~59세		100.0		4.5	95.5
	60~69세		100.0		2.0	98.0
	70~79세		100.0		3.2	96.8
	80세 이상		100.0		-	100.0

(전업어가) 어업 이외 종사 희망 분야											제4장 통계표70 참조
(단위: %)
			종사의향 있다	소계
					수산물 가공식품제조업		수산물 도소매	해상오락 관련 서비스업	어업 이외 자영업	어업 이외 일반 직장 취업		공공근로 등 한시근로자	기타
제주특별자치도			3.2	100.0	24.6		3.7	6.6	16.8	6.6		35.3	6.5
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		1.6	100.0	33.4		-	-	-	-		66.6	-
	어선사용 어로어업		4.7	100.0	20.0		-	10.1	20.0	10.0		30.0	10.0
	양식어업		3.8	100.0	33.4		33.3	-	33.3	-		-	-
[주] 「(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

(전업어가) 어업 이외 종사 희망 이유									제4장 통계표71 참조
(단위: %)
			종사의향 있다	소계
					어업만으로는 생활비가 부족해서		일할 수 있을 때 추가소득을 마련하고 싶어서	보유 지식, 기술, 시설 등을 활용하고 싶어서		기타
제주특별자치도			3.2	100.0	41.7		48.0	3.7		6.5
주 어업 형태	어선비사용 어로어업		1.6	100.0	66.7		33.3	-		-
	어선사용 어로어업		4.7	100.0	39.9		50.1	-		10.0
	양식어업		3.8	100.0	-		66.7	33.3		-
[주] 「(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

2) (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야

겸업 경영주가 어업 이외 종사한 분야는
「어업 이외 자영업」이 75.4%로 가장 높게 나타남

겸업 경영주가 어업 이외 다른 분야에 종사한 경우 종사한 분야는 「어업 이외 자영업(75.4%)」이 가장 높게 나타남

[어업형태] 겸업 종사 분야 중 「어업 이외 자영업」에 종사한 비중은 「어선비사용 어로어업」 76.4%, 「어선사용 어로어업」 71.4%, 「양식어업」 76.9%로 모든 어업형태에서 가장 높게 나타남

[연령] 겸업 종사 분야 중 「공공근로 등 한시근로자」는 경영주의 연령이 「80세 이상」인 어가에서 24.3%로 가장 높게 나타났으며, 연령대가 높아질수록 높게 나타남

(겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야

(겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야									제4장 통계표72 참조
(단위: %)
		소계	수산물 가공 제조업	수산물 도소매		어업 관련 작업대행 또는 임금노동	해상오락 관련 서비스업	어업 이외 자영업		어업 이외 일반 직장 취업	공공근로 등 한시근로자
제주특별자치도		100.0	0.3	0.8		6.5	1.3	75.4		2.7	13.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	-		7.3	-	76.4		2.2	14.0
	어선사용 어로어업	100.0	0.9	3.6		3.6	6.2	71.4		4.5	9.8
	양식어업	100.0	7.7	7.7		7.7	-	76.9		-	-
연령	50세 미만	100.0	-	-		4.7	8.0	87.3		-	-
	50~59세	100.0	2.3	5.3		3.8	4.5	71.6		7.7	4.7
	60~69세	100.0	-	0.5		6.0	1.0	79.8		2.5	10.2
	70~79세	100.0	-	-		7.7	-	73.4		1.6	17.3
	80세 이상	100.0	-	-		8.1	-	64.9		2.7	24.3
[주] (겸업어가) 경영주가 어업 이외 다른 분야에 종사한 경우 산정

	04	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 통계표

제4장 통계표

통계표 목차

표1. 성별	103

표2. 연령	104

표3. 혼인상태	105

표4. 교육정도	106

표5. 수산관련학과 졸업 여부	107

표6. 자기어업 종사 가구원수	108

표7. 어업종사 경력	109

표8. 향후 어업종사 계획 기간	110

표9. 어업종사 만족도	111

표10. 어업종사 불만족 이유	112

표11. 생산자조직_어촌계 가입 및 참여도	113

표12. 생산자조직_수협 가입 및 참여도	114

표13. 생산자조직_영어조합법인 가입 및 참여도	115

표14. 생산자조직_비영리단체 가입 및 참여도	116

표15. 어업 관련 교육 이수 여부	117

표16. 어업 관련 교육 희망 여부	118

표17. 받고 싶은 교육(복수응답)	119

표18. 수산물 판매방법	120

표19. 수산물 비계통 판매처	120

표20. 어업 고용인 여부	121

표21. 평균 고용인원	122

표22. 고용 인력 증원·감원 계획	123

표23. 인력 고용 시 어려운 점	124

표24. [어선비사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)	125

표25. [어선비사용 어로어업] 주 어획품종(복수응답)	126

표26. [어선비사용 어로어업] 해녀 여부	127

표27. [어선비사용 어로어업] 만75세 해녀 은퇴 의향	128

표28. [어선비사용 어로어업] 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유	129

표29. [어선비사용 어로어업] 해녀 적정 은퇴 연령	130

표30. [어선비사용 어로어업] 「해녀진료비 지원 사업」으로 보조받은 병원 진료 현황	131

표31. [어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(주된 응답)	132

표32. [어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(복수 응답)	133

표33. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 인지도 및 만족도	134

표34. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 인지도 및 만족도	135

표35. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」
정책 인지도 및 만족도	136

표36. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 인지도 및 만족도	137

표37. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 인지도 및 만족도	138

표38. [어선사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)	139

표39. [어선사용 어로어업] 주 어획품종(복수응답)	140

표40. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 인지도 및 만족도	141

표41. [어선사용 어로어업] 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」
정책 인지도 및 만족도	142

표42. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 인지도 및 만족도	143

표43. [어선사용 어로어업]「수산자원 조성 및 관리」정책 인지도 및 만족도	144

표44. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 인지도 및 만족도	145

표45. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 인지도 및 만족도	146

표46. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)	147

표47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(복수응답)	148

표48. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)	149

표49. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(복수응답)	150

표50. [양식어업] 주 양식품종(주된응답)	151

표51. [양식어업] 주 양식품종(복수응답)	152

표52. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 인지도 및 만족도	153

표53. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 인지도 및 만족도	154

표54. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 인지도 및 만족도	155

표55. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 인지도 및 만족도	156

표56. [양식어업] 직면한 문제점(주된응답)	157

표57. [양식어업] 직면한 문제점(복수응답)	158

표58. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)	159

표59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(복수응답)	160

표60. [어선비사용 어로어업] 어업총수입 및 경영비(평균)	161

표61. [어선사용 어로어업] 어업총수입 및 경영비(평균)	162

표62. [양식어업] 어업총수입 및 경영비(평균)	163

표63. [어선비사용 어로어업] 부채 보유 여부	164

표64. [어선비사용 어로어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액	165

표65. [어선사용 어로어업] 부채 보유 여부	166

표66. [어선사용 어로어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액	167

표67. [양식어업] 부채 보유 여부	168

표68. [양식어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액	169

표69. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향	170

표70. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야	171

표71. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 이유	172

표72. (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야	173

성별

(단위: %)
		계
			남자	여자
제주특별자치도		100.0	34.9	65.1
연령	50세 미만	100.0	79.0	21.0
	50~59세	100.0	69.8	30.2
	60~69세	100.0	43.1	56.9
	70~79세	100.0	16.9	83.1
	80세 이상	100.0	5.7	94.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	46.3	53.7
	배우자 없음	100.0	9.0	91.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	9.5	90.5
	중졸	100.0	45.1	54.9
	고졸	100.0	76.5	23.5
	대졸 이상	100.0	81.2	18.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	0.5	99.5
	어선사용 어로어업	100.0	94.9	5.1
	양식어업	100.0	92.7	7.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	53.3	46.7
	10~20년 미만	100.0	71.1	28.9
	20~30년 미만	100.0	76.9	23.1
	30~40년 미만	100.0	47.8	52.2
	40년 이상	100.0	15.9	84.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

연령

(단위: %)
		계
			50세 미만	50~59세	60~69세	70~79세	80세 이상
제주특별자치도		100.0	5.8	13.1	33.7	35.4	12.0
성별	남자	100.0	13.1	26.2	41.6	17.1	2.0
	여자	100.0	1.9	6.1	29.4	45.2	17.4
혼인 상태	배우자 있음	100.0	7.2	16.9	41.0	28.7	6.1
	배우자 없음	100.0	2.5	4.4	17.0	50.7	25.4
교육 정도	초졸 이하	100.0	-	1.1	25.8	51.7	21.4
	중졸	100.0	1.1	12.0	56.9	28.5	1.6
	고졸	100.0	14.0	37.8	39.0	8.7	0.5
	대졸 이상	100.0	32.9	37.4	22.4	6.2	1.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	1.4	5.1	29.1	46.3	18.1
	어선사용 어로어업	100.0	12.0	26.3	44.6	15.6	1.5
	양식어업	100.0	21.9	31.3	22.9	21.9	2.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	37.0	39.2	23.8	-	-
	10~20년 미만	100.0	28.5	34.4	29.8	6.6	0.7
	20~30년 미만	100.0	5.9	33.7	45.3	15.1	-
	30~40년 미만	100.0	0.9	22.2	49.5	25.9	1.4
	40년 이상	100.0	-	0.3	28.9	50.4	20.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

혼인상태

(단위: %)
		계
			배우자 있음	배우자 없음
제주특별자치도		100.0	69.5	30.5
성별	남자	100.0	92.1	7.9
	여자	100.0	57.3	42.7
연령	50세 미만	100.0	86.7	13.3
	50~59세	100.0	89.7	10.3
	60~69세	100.0	84.6	15.4
	70~79세	100.0	56.3	43.7
	80세 이상	100.0	35.4	64.6
교육 정도	초졸 이하	100.0	54.9	45.1
	중졸	100.0	80.5	19.5
	고졸	100.0	91.7	8.3
	대졸 이상	100.0	88.8	11.2
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	56.3	43.7
	어선사용 어로어업	100.0	92.5	7.5
	양식어업	100.0	90.6	9.4
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	88.3	11.7
	10~20년 미만	100.0	86.0	14.0
	20~30년 미만	100.0	92.0	8.0
	30~40년 미만	100.0	81.7	18.3
	40년 이상	100.0	57.0	43.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

교육정도

(단위: %)
		계
			초졸 이하	중졸	고졸	대졸 이상
제주특별자치도		100.0	54.0	18.8	18.0	9.3
성별	남자	100.0	14.7	24.3	39.4	21.6
	여자	100.0	75.0	15.8	6.5	2.7
연령	50세 미만	100.0	-	3.6	43.5	53.0
	50~59세	100.0	4.6	17.1	51.8	26.5
	60~69세	100.0	41.3	31.7	20.8	6.2
	70~79세	100.0	78.8	15.1	4.4	1.6
	80세 이상	100.0	95.9	2.5	0.8	0.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	42.7	21.8	23.7	11.9
	배우자 없음	100.0	79.7	12.0	4.9	3.4
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	77.0	16.0	4.7	2.3
	어선사용 어로어업	100.0	15.9	27.0	42.8	14.4
	양식어업	100.0	2.1	3.1	29.2	65.6
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	5.4	16.7	36.4	41.4
	10~20년 미만	100.0	6.9	17.1	47.6	28.4
	20~30년 미만	100.0	11.3	22.9	46.1	19.7
	30~40년 미만	100.0	35.8	31.2	25.7	7.2
	40년 이상	100.0	79.9	15.1	3.9	1.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

수산관련학과 졸업 여부

(단위: %)
		소계
			수산관련학과 졸업	수산관련학과 졸업 안함
제주특별자치도		100.0	18.7	81.3
성별	남자	100.0	23.1	76.9
	여자	100.0	3.2	96.8
연령	50세 미만	100.0	14.2	85.8
	50~59세	100.0	21.4	78.6
	60~69세	100.0	19.5	80.5
	70~79세	100.0	14.3	85.7
	80세 이상	100.0	26.4	73.6
혼인 상태	배우자 있음	100.0	18.6	81.4
	배우자 없음	100.0	20.6	79.4
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	100.0
	어선사용 어로어업	100.0	19.9	80.1
	양식어업	100.0	31.9	68.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	2.5	97.5
	10~20년 미만	100.0	21.1	78.9
	20~30년 미만	100.0	21.6	78.4
	30~40년 미만	100.0	28.0	72.0
	40년 이상	100.0	23.1	76.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「교육정도」에서 “고등학교 졸업”, “대학교 졸업 이상”에 응답한 경우 산정

자기어업 종사 가구원수

(단위: 명)
		계	남	여
제주특별자치도		1.30	0.54	0.77
성별	남자	1.69	1.35	0.34
	여자	1.10	0.10	1.00
연령	50세 미만	1.54	1.17	0.37
	50~59세	1.48	0.97	0.51
	60~69세	1.36	0.63	0.73
	70~79세	1.22	0.33	0.89
	80세 이상	1.06	0.09	0.97
혼인 상태	배우자 있음	1.42	0.72	0.70
	배우자 없음	1.04	0.12	0.92
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	1.06	0.06	1.00
	어선사용 어로어업	1.69	1.34	0.34
	양식어업	2.01	1.51	0.50
어업 종사 경력	10년 미만	1.21	0.62	0.59
	10~20년 미만	1.64	1.05	0.58
	20~30년 미만	1.69	1.15	0.53
	30~40년 미만	1.38	0.76	0.62
	40년 이상	1.17	0.27	0.90
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

어업종사 경력

(단위: %)
		계
			10년 미만	10~20년 미만	20~30년 미만	30~40년 미만	40년 이상
제주특별자치도		100.0	7.6	7.5	11.4	15.8	57.7
성별	남자	100.0	11.6	15.3	25.2	21.6	26.3
	여자	100.0	5.4	3.3	4.0	12.6	74.5
연령	50세 미만	100.0	48.6	37.2	11.6	2.5	-
	50~59세	100.0	22.7	19.8	29.4	26.7	1.4
	60~69세	100.0	5.4	6.7	15.4	23.2	49.4
	70~79세	100.0	-	1.4	4.9	11.5	82.2
	80세 이상	100.0	-	0.4	-	1.8	97.7
혼인 상태	배우자 있음	100.0	9.7	9.3	15.1	18.5	47.4
	배우자 없음	100.0	2.9	3.5	3.0	9.4	81.2
교육 정도	초졸 이하	100.0	0.8	1.0	2.4	10.4	85.4
	중졸	100.0	6.7	6.8	13.9	26.2	46.3
	고졸	100.0	15.4	20.0	29.3	22.6	12.7
	대졸 이상	100.0	33.8	23.0	24.2	12.3	6.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	4.9	2.5	3.7	12.5	76.5
	어선사용 어로어업	100.0	12.9	13.8	22.2	22.8	28.4
	양식어업	100.0	8.3	32.3	41.6	13.5	4.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

향후 어업종사 계획 기간

(단위: %)
		계
			5년 미만	5~10년 미만	10~15년 미만	15~20년 미만	20년 이상
제주특별자치도		100.0	38.1	24.5	15.5	7.8	14.1
성별	남자	100.0	25.0	25.4	21.6	7.8	20.3
	여자	100.0	45.1	24.1	12.2	7.8	10.9
연령	50세 미만	100.0	6.7	12.4	13.0	10.7	57.2
	50~59세	100.0	4.8	10.9	25.1	18.5	40.6
	60~69세	100.0	14.4	31.8	25.7	13.0	15.1
	70~79세	100.0	58.7	31.7	7.7	0.9	0.9
	80세 이상	100.0	94.9	3.7	0.4	-	0.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	28.8	26.3	18.5	9.2	17.2
	배우자 없음	100.0	59.2	20.5	8.6	4.6	7.2
교육 정도	초졸 이하	100.0	54.9	26.2	9.4	5.3	4.2
	중졸	100.0	19.9	31.0	21.7	9.0	18.4
	고졸	100.0	17.8	18.9	23.4	11.4	28.4
	대졸 이상	100.0	16.1	12.7	22.8	12.5	35.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	46.1	24.0	11.8	7.4	10.7
	어선사용 어로어업	100.0	23.9	27.0	21.0	9.0	19.2
	양식어업	100.0	25.0	15.6	28.1	5.2	26.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	13.2	9.4	12.8	18.7	45.9
	10~20년 미만	100.0	12.2	21.9	17.3	9.9	38.9
	20~30년 미만	100.0	14.3	28.7	22.3	10.4	24.3
	30~40년 미만	100.0	20.9	27.6	26.9	7.2	17.4
	40년 이상	100.0	54.1	25.2	11.2	5.7	3.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

어업종사 만족도

(단위: %)
		계
						보통
			만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	72.1	40.9	31.2	17.7	10.2	7.3	2.9
성별	남자	100.0	52.3	21.7	30.5	27.2	20.5	14.5	6.0
	여자	100.0	82.8	51.2	31.6	12.5	4.7	3.4	1.3
연령	50세 미만	100.0	41.6	17.0	24.6	32.4	26.0	20.2	5.8
	50~59세	100.0	59.3	25.7	33.7	27.9	12.8	9.5	3.3
	60~69세	100.0	70.3	38.3	32.0	18.8	10.9	8.3	2.6
	70~79세	100.0	80.0	47.1	32.9	11.8	8.2	4.9	3.3
	80세 이상	100.0	82.8	58.1	24.7	13.6	3.6	2.7	0.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	68.4	35.8	32.6	20.3	11.3	8.3	3.0
	배우자 없음	100.0	80.6	52.5	28.1	11.7	7.7	4.9	2.8
교육 정도	초졸 이하	100.0	83.3	52.1	31.2	11.3	5.5	3.4	2.1
	중졸	100.0	71.1	36.7	34.4	18.7	10.2	6.3	3.9
	고졸	100.0	55.0	22.8	32.1	28.8	16.2	13.2	3.0
	대졸 이상	100.0	42.7	19.2	23.5	31.3	26.0	20.2	5.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	83.5	52.6	30.9	12.1	4.4	3.3	1.1
	어선사용 어로어업	100.0	54.8	21.9	32.9	26.0	19.2	13.2	6.0
	양식어업	100.0	37.5	12.5	25.0	35.4	27.1	19.8	7.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	55.0	23.1	31.9	30.5	14.5	10.1	4.4
	10~20년 미만	100.0	48.7	21.1	27.5	32.6	18.7	16.0	2.7
	20~30년 미만	100.0	57.9	32.6	25.3	22.1	20.0	16.5	3.5
	30~40년 미만	100.0	68.1	34.8	33.3	19.7	12.1	7.4	4.8
	40년 이상	100.0	81.4	49.1	32.2	12.6	6.0	3.9	2.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

어업종사 불만족 이유

(단위: %)
		소계
			자원고갈로 어획량이 줄어들어서	자연재해 등 안전상 문제로 불안해서	노력에 비해 소득이 낮아서	정부의 관심과 지원이 부족해서	일이 힘들고 노동환경이 열악해서	기타
제주특별자치도		100.0	48.0	5.6	20.2	7.5	11.7	7.0
성별	남자	100.0	42.1	4.8	25.7	8.4	12.0	6.9
	여자	100.0	61.7	7.3	7.3	5.4	10.8	7.3
연령	50세 미만	100.0	46.2	-	6.3	12.6	28.6	6.3
	50~59세	100.0	34.7	5.6	16.9	15.7	6.3	20.7
	60~69세	100.0	55.3	2.6	27.4	-	10.3	4.5
	70~79세	100.0	46.9	13.1	23.3	7.1	5.7	3.8
	80세 이상	100.0	50.6	-	-	24.0	25.3	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	42.4	7.3	23.6	8.6	11.1	7.1
	배우자 없음	100.0	66.7	-	8.8	4.0	13.5	7.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	66.5	7.0	7.6	3.8	7.6	7.6
	중졸	100.0	42.1	5.8	37.3	5.0	9.9	-
	고졸	100.0	51.7	3.6	15.2	6.5	16.6	6.5
	대졸 이상	100.0	25.5	6.1	28.2	15.3	12.2	12.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	64.0	8.0	8.0	4.0	8.0	8.0
	어선사용 어로어업	100.0	51.5	3.1	23.4	4.7	12.5	4.7
	양식어업	100.0	-	11.5	30.8	26.9	15.4	15.4
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	64.7	8.6	8.6	13.4	-	4.8
	10~20년 미만	100.0	33.4	-	24.7	14.2	14.2	13.5
	20~30년 미만	100.0	16.5	18.5	36.4	4.6	17.0	6.9
	30~40년 미만	100.0	59.1	2.8	14.8	7.7	10.7	4.9
	40년 이상	100.0	63.1	-	14.5	4.7	11.3	6.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 「어업 종사 만족도」에서 “불만족”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 힘들어서, 구인난으로 인한 스트레스, 건강악화, 중간상인 착복, 입찰가격 불안정, 개인시간이 없어서 등

생산자조직_어촌계 가입 및 참여도

(단위: %)
		계
			회원이다					회원이 아니다
				소계
					정기적 참여	비정기적 참여	참여 안함
제주특별자치도		100.0	88.5	100.0	85.7	10.7	3.6	11.5
성별	남자	100.0	68.8	100.0	72.9	17.7	9.5	31.2
	여자	100.0	99.1	100.0	90.5	8.1	1.4	0.9
연령	50세 미만	100.0	70.9	100.0	78.7	14.4	6.9	29.1
	50~59세	100.0	74.1	100.0	76.5	13.2	10.2	25.9
	60~69세	100.0	87.3	100.0	87.8	9.6	2.6	12.7
	70~79세	100.0	94.8	100.0	89.1	9.1	1.8	5.2
	80세 이상	100.0	97.6	100.0	81.0	14.2	4.7	2.4
혼인 상태	배우자 있음	100.0	84.9	100.0	84.8	11.5	3.7	15.1
	배우자 없음	100.0	96.8	100.0	87.5	9.0	3.5	3.2
교육 정도	초졸 이하	100.0	97.4	100.0	88.2	10.0	1.8	2.6
	중졸	100.0	88.6	100.0	87.8	8.7	3.5	11.4
	고졸	100.0	74.2	100.0	79.9	12.6	7.5	25.8
	대졸 이상	100.0	64.4	100.0	70.9	17.9	11.2	35.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	100.0	100.0	90.9	7.9	1.2	-
	어선사용 어로어업	100.0	76.0	100.0	74.0	16.5	9.4	24.0
	양식어업	100.0	21.9	100.0	42.9	42.8	14.3	78.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	84.0	100.0	84.1	12.9	3.0	16.0
	10~20년 미만	100.0	69.4	100.0	77.6	12.4	10.0	30.6
	20~30년 미만	100.0	65.1	100.0	77.4	18.7	3.8	34.9
	30~40년 미만	100.0	89.2	100.0	83.8	7.9	8.4	10.8
	40년 이상	100.0	96.0	100.0	88.3	9.9	1.9	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

생산자조직_수협 가입 및 참여도

(단위: %)
		계
			회원이다					회원이 아니다
				소계
					정기적 참여	비정기적 참여	참여 안함
제주특별자치도		100.0	99.4	100.0	61.8	28.0	10.2	0.6
성별	남자	100.0	98.3	100.0	77.6	16.8	5.7	1.7
	여자	100.0	99.9	100.0	53.5	33.9	12.6	0.1
연령	50세 미만	100.0	96.5	100.0	71.7	16.3	12.0	3.5
	50~59세	100.0	98.9	100.0	74.5	18.3	7.2	1.1
	60~69세	100.0	99.4	100.0	68.9	23.6	7.5	0.6
	70~79세	100.0	99.7	100.0	59.5	32.3	8.2	0.3
	80세 이상	100.0	100.0	100.0	30.8	43.3	25.9	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	99.3	100.0	66.1	26.7	7.2	0.7
	배우자 없음	100.0	99.5	100.0	52.2	31.0	16.9	0.5
교육 정도	초졸 이하	100.0	99.7	100.0	51.5	35.3	13.2	0.3
	중졸	100.0	100.0	100.0	71.3	22.0	6.8	-
	고졸	100.0	98.7	100.0	76.7	18.6	4.7	1.3
	대졸 이상	100.0	97.9	100.0	74.4	15.5	10.1	2.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	100.0	100.0	52.8	34.0	13.2	-
	어선사용 어로어업	100.0	98.5	100.0	77.8	17.3	4.9	1.5
	양식어업	100.0	96.9	100.0	77.4	17.2	5.4	3.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	97.4	100.0	61.8	23.3	14.8	2.6
	10~20년 미만	100.0	100.0	100.0	72.3	20.8	6.9	-
	20~30년 미만	100.0	98.4	100.0	78.7	17.7	3.6	1.6
	30~40년 미만	100.0	99.1	100.0	71.4	22.6	6.0	0.9
	40년 이상	100.0	99.8	100.0	54.5	33.0	12.4	0.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

생산자조직_영어조합법인 가입 및 참여도

(단위: %)
		계
			회원이다					회원이 아니다
				소계
					정기적 참여	비정기적 참여	참여 안함
제주특별자치도		100.0	8.2	100.0	36.4	40.3	23.3	91.8
성별	남자	100.0	14.1	100.0	55.3	30.3	14.5	85.9
	여자	100.0	5.0	100.0	7.9	55.5	36.6	95.0
연령	50세 미만	100.0	17.0	100.0	35.3	38.4	26.4	83.0
	50~59세	100.0	14.1	100.0	46.0	26.7	27.3	85.9
	60~69세	100.0	9.8	100.0	38.8	35.7	25.6	90.2
	70~79세	100.0	5.5	100.0	23.1	61.5	15.3	94.5
	80세 이상	100.0	0.9	100.0	49.9	50.1	-	99.1
혼인 상태	배우자 있음	100.0	10.3	100.0	39.7	36.9	23.3	89.7
	배우자 없음	100.0	3.5	100.0	13.9	63.2	22.8	96.5
교육 정도	초졸 이하	100.0	4.0	100.0	8.8	67.6	23.6	96.0
	중졸	100.0	10.4	100.0	47.2	20.2	32.6	89.6
	고졸	100.0	13.2	100.0	37.2	34.6	28.3	86.8
	대졸 이상	100.0	18.6	100.0	57.4	37.1	5.4	81.4
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	4.2	100.0	4.2	58.2	37.6	95.8
	어선사용 어로어업	100.0	12.0	100.0	42.5	35.0	22.5	88.0
	양식어업	100.0	34.4	100.0	72.7	24.2	3.0	65.6
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	7.1	100.0	27.5	72.5	-	92.9
	10~20년 미만	100.0	20.7	100.0	48.6	27.6	23.8	79.3
	20~30년 미만	100.0	12.1	100.0	50.8	28.9	20.4	87.9
	30~40년 미만	100.0	10.4	100.0	38.5	16.9	44.6	89.6
	40년 이상	100.0	5.3	100.0	24.1	58.8	17.1	94.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

생산자조직_비영리단체 가입 및 참여도

(단위: %)
		계
			회원이다					회원이 아니다
				소계
					정기적 참여	비정기적 참여	참여 안함
제주특별자치도		100.0	20.1	100.0	70.1	18.8	11.1	79.9
성별	남자	100.0	52.6	100.0	73.5	19.9	6.5	47.4
	여자	100.0	2.6	100.0	33.9	6.5	59.6	97.4
연령	50세 미만	100.0	57.2	100.0	72.1	22.9	5.0	42.8
	50~59세	100.0	37.5	100.0	66.4	22.2	11.4	62.5
	60~69세	100.0	25.7	100.0	68.9	17.7	13.4	74.3
	70~79세	100.0	8.3	100.0	77.1	11.5	11.4	91.7
	80세 이상	100.0	2.0	100.0	78.1	21.9	-	98.0
혼인 상태	배우자 있음	100.0	26.6	100.0	71.3	17.5	11.2	73.4
	배우자 없음	100.0	5.2	100.0	56.7	34.1	9.3	94.8
교육 정도	초졸 이하	100.0	5.5	100.0	75.6	11.2	13.2	94.5
	중졸	100.0	30.3	100.0	67.2	21.9	10.9	69.7
	고졸	100.0	45.2	100.0	66.0	20.9	13.1	54.8
	대졸 이상	100.0	35.2	100.0	80.4	15.1	4.5	64.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	1.6	100.0	11.1	11.1	77.9	98.4
	어선사용 어로어업	100.0	57.2	100.0	74.3	18.9	6.8	42.8
	양식어업	100.0	20.8	100.0	55.0	25.0	20.0	79.2
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	28.7	100.0	87.0	13.0	-	71.3
	10~20년 미만	100.0	43.5	100.0	65.6	23.1	11.3	56.5
	20~30년 미만	100.0	31.7	100.0	62.6	26.7	10.7	68.3
	30~40년 미만	100.0	26.1	100.0	69.5	14.2	16.3	73.9
	40년 이상	100.0	11.9	100.0	71.3	17.2	11.5	88.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

어업 관련 교육 이수 여부

(단위: %)
		계
			있다	없다
제주특별자치도		100.0	94.0	6.0
성별	남자	100.0	95.1	4.9
	여자	100.0	93.4	6.6
연령	50세 미만	100.0	98.1	1.9
	50~59세	100.0	93.5	6.5
	60~69세	100.0	94.7	5.3
	70~79세	100.0	94.8	5.2
	80세 이상	100.0	88.0	12.0
혼인 상태	배우자 있음	100.0	95.6	4.4
	배우자 없음	100.0	90.3	9.7
교육 정도	초졸 이하	100.0	93.6	6.4
	중졸	100.0	96.0	4.0
	고졸	100.0	93.8	6.2
	대졸 이상	100.0	92.0	8.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	93.3	6.7
	어선사용 어로어업	100.0	96.1	3.9
	양식어업	100.0	88.5	11.5
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	91.9	8.1
	10~20년 미만	100.0	92.2	7.8
	20~30년 미만	100.0	96.1	3.9
	30~40년 미만	100.0	97.0	3.0
	40년 이상	100.0	93.2	6.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

어업 관련 교육 희망 여부

(단위: %)
		계
			있다	없다
제주특별자치도		100.0	46.4	53.6
성별	남자	100.0	60.5	39.5
	여자	100.0	38.8	61.2
연령	50세 미만	100.0	70.8	29.2
	50~59세	100.0	65.0	35.0
	60~69세	100.0	55.1	44.9
	70~79세	100.0	36.9	63.1
	80세 이상	100.0	18.1	81.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	52.5	47.5
	배우자 없음	100.0	32.5	67.5
교육 정도	초졸 이하	100.0	35.5	64.5
	중졸	100.0	55.3	44.7
	고졸	100.0	61.0	39.0
	대졸 이상	100.0	63.2	36.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	38.6	61.4
	어선사용 어로어업	100.0	59.9	40.1
	양식어업	100.0	60.4	39.6
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	64.1	35.9
	10~20년 미만	100.0	56.5	43.5
	20~30년 미만	100.0	64.1	35.9
	30~40년 미만	100.0	48.2	51.8
	40년 이상	100.0	38.8	61.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

받고 싶은 교육(복수 응답)

(단위: %)
		새로운 정책 (달라지는 시책)	해상 안전	어업 관련 보조사업 등 행정서비스 절차	외국인 고용인과의 의사소통을 위한 언어	해녀 문화 유산	어선 첨단장비 (어군 탐지기 등) 사용법	어병 관리	신품종 양식육성 기술	기타
제주특별자치도		65.2	51.6	36.2	5.7	22.8	11.4	2.7	3.4	0.1
성별	남자	69.8	37.5	45.4	10.2	0.5	22.7	5.7	7.2	0.3
	여자	61.3	63.3	28.6	1.8	41.4	1.9	0.2	0.2	-
연령	50세 미만	68.0	28.5	46.3	3.6	8.2	20.8	11.6	11.6	1.3
	50~59세	59.0	45.3	40.7	9.7	13.1	21.0	1.2	8.1	-
	60~69세	66.2	51.9	38.7	7.4	21.6	9.6	3.1	1.4	-
	70~79세	66.7	60.0	27.8	2.2	34.1	5.0	0.8	1.2	-
	80세 이상	65.8	65.8	29.1	-	30.7	8.7	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	65.0	48.5	38.3	6.9	19.9	13.4	3.0	3.8	0.1
	배우자 없음	65.8	62.9	28.7	0.9	33.6	3.8	1.6	2.1	-
교육 정도	초졸 이하	63.1	66.5	29.5	1.0	36.6	2.5	0.3	-	-
	중졸	65.7	44.5	40.7	11.8	19.3	15.4	-	0.5	-
	고졸	65.4	47.6	44.1	6.8	9.2	19.8	3.4	3.4	0.5
	대졸 이상	70.9	22.7	35.4	7.9	9.5	17.6	14.3	19.7	-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	61.4	65.0	28.2	0.9	43.2	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	71.5	42.5	47.5	10.5	-	28.0	-	-	-
	양식어업	56.9	-	31.1	13.8	-	-	41.4	51.7	1.7
어업 종사 경력	10년 미만	63.8	46.5	34.2	2.0	25.2	17.4	4.3	3.3	-
	10~20년 미만	55.8	36.6	48.8	8.3	10.5	17.7	8.7	12.4	1.2
	20~30년 미만	64.1	46.1	38.6	8.8	9.1	16.7	7.2	8.6	-
	30~40년 미만	67.3	36.9	46.8	11.5	19.1	14.9	1.4	2.1	-
	40년 이상	66.9	62.3	29.9	2.9	30.4	5.9	0.2	0.5	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 「어업 관련 교육 희망 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 환경 관련 교육, 어업인 수산대학 교육

수산물 판매방법

(단위: %)
		계
			판매없음
				소계	계통판매 (위탁판매)	비계통판매 (개인판매)
제주특별자치도		100.0	0.1	99.9	64.4	35.5
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	100.0	63.3	36.7
	어선사용 어로어업	100.0	-	100.0	65.3	34.7
	양식어업	100.0	1.0	99.0	72.9	26.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

수산물 비계통 판매처

(단위: %)
		소계
			수집상 (중간 유통상인)	수산물 가공업체	수산물 소매상	소비자 직접 판매	음식점 (식당)	양식장	기타
제주특별자치도		100.0	45.0	2.0	7.4	30.5	13.4	1.1	0.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	37.3	2.4	4.3	44.5	11.5	-	-
	어선사용 어로어업	100.0	60.3	0.9	13.8	4.3	18.1	1.7	0.9
	양식어업	100.0	52.0	4.0	8.0	-	8.0	16.0	12.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「수산물 판매방법」에서 “비계통(개인판매)”에 응답한 경우 산정

어업 고용인 여부

(단위: %)
		계
			있다	없다
제주특별자치도		100.0	19.5	80.5
성별	남자	100.0	51.0	49.0
	여자	100.0	2.7	97.3
연령	50세 미만	100.0	52.6	47.4
	50~59세	100.0	46.8	53.2
	60~69세	100.0	21.9	78.1
	70~79세	100.0	7.9	92.1
	80세 이상	100.0	1.7	98.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	25.4	74.6
	배우자 없음	100.0	6.3	93.7
교육 정도	초졸 이하	100.0	3.5	96.5
	중졸	100.0	25.9	74.1
	고졸	100.0	44.4	55.6
	대졸 이상	100.0	51.6	48.4
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	100.0
	어선사용 어로어업	100.0	47.3	52.7
	양식어업	100.0	91.7	8.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	24.7	75.3
	10~20년 미만	100.0	54.8	45.2
	20~30년 미만	100.0	42.6	57.4
	30~40년 미만	100.0	29.1	70.9
	40년 이상	100.0	7.1	92.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

평균 고용인원

(단위: 명)
		1개월 미만			1개월 이상
			내국인	외국인		내국인	외국인
제주특별자치도		0.4	0.3	0.1	4.3	2.2	2.1
성별	남자	0.5	0.3	0.1	4.2	2.1	2.1
	여자	0.2	-	0.2	5.2	2.7	2.6
연령	50세 미만	0.1	0.1	0.0	5.7	2.5	3.2
	50~59세	0.6	0.5	0.1	4.0	2.1	1.8
	60~69세	0.2	0.1	0.1	4.0	2.1	1.9
	70~79세	1.0	0.6	0.3	4.6	2.4	2.2
	80세 이상	2.4	-	2.4	1.6	0.3	1.3
혼인 상태	배우자 있음	0.4	0.3	0.1	4.5	2.3	2.2
	배우자 없음	0.5	0.3	0.3	2.7	1.5	1.2
교육 정도	초졸 이하	0.2	0.2	0.0	3.6	1.4	2.1
	중졸	0.4	0.2	0.1	4.0	2.2	1.8
	고졸	0.6	0.4	0.3	4.7	2.4	2.3
	대졸 이상	0.3	0.3	0.0	4.3	2.2	2.1
주 어업 형태	어선 비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-
	어선 사용 어로어업	0.4	0.2	0.1	4.4	2.3	2.1
	양식어업	0.7	0.5	0.2	4.1	1.8	2.3
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	4.9	2.6	2.3
	10~20년 미만	0.3	0.2	0.1	4.5	2.0	2.5
	20~30년 미만	0.9	0.6	0.3	4.2	2.1	2.2
	30~40년 미만	0.6	0.4	0.1	3.5	2.0	1.5
	40년 이상	0.2	0.1	0.2	4.8	2.5	2.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「어업 고용인 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

고용 인력 증원·감원 계획

(단위: %, 명)
		계
			있다				없다
				증원 인원	감원 인원
제주특별자치도		100.0	5.3	1.5	0.3		94.7
성별	남자	100.0	13.7	1.5	0.3		86.3
	여자	100.0	0.8	1.5	0.2		99.2
연령	50세 미만	100.0	17.6	1.7	0.2		82.4
	50~59세	100.0	13.9	1.5	0.1		86.1
	60~69세	100.0	4.6	1.4	0.5		95.4
	70~79세	100.0	2.5	1.5	0.2		97.5
	80세 이상	100.0	0.4	3.0	-		99.6
혼인 상태	배우자 있음	100.0	7.0	1.6	0.2		93.0
	배우자 없음	100.0	1.6	0.9	0.7		98.4
교육 정도	초졸 이하	100.0	1.1	1.5	-		98.9
	중졸	100.0	6.0	1.3	0.6		94.0
	고졸	100.0	14.9	1.6	0.3		85.1
	대졸 이상	100.0	9.6	1.4	0.1		90.4
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	-	-		100.0
	어선사용 어로어업	100.0	14.1	1.5	0.3		85.9
	양식어업	100.0	17.7	1.5	0.4		82.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	11.2	1.4	0.1		88.8
	10~20년 미만	100.0	14.4	1.7	0.4		85.6
	20~30년 미만	100.0	11.4	1.3	0.1		88.6
	30~40년 미만	100.0	7.6	1.3	0.7		92.4
	40년 이상	100.0	1.6	1.9	-		98.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

인력 고용 시 어려운 점

(단위: %)
		고용인원 있음	소계
				고용인력 구인난	고용 지속 불안	인건비 부담	외국인 근로자와 의사소통 어려움	고용인력 자질 부족	기타
제주특별자치도		19.5	100.0	20.9	13.3	54.2	7.0	1.4	3.2
성별	남자	51.0	100.0	22.4	13.2	54.4	5.5	1.6	2.9
	여자	2.7	100.0	5.5	13.9	52.6	22.5	-	5.5
연령	50세 미만	52.6	100.0	18.0	12.8	62.6	3.5	-	3.1
	50~59세	46.8	100.0	23.2	14.9	49.3	9.6	-	3.1
	60~69세	21.9	100.0	17.3	14.8	57.5	4.6	1.3	4.5
	70~79세	7.9	100.0	29.7	5.7	47.8	10.1	6.7	-
	80세 이상	1.7	100.0	-	26.5	47.1	26.4	-	-
혼인 상태	배우자 있음	25.4	100.0	21.3	13.7	53.0	6.9	1.6	3.5
	배우자 없음	6.3	100.0	17.4	9.8	65.2	7.6	-	-
교육 정도	초졸 이하	3.5	100.0	27.6	-	47.6	9.9	9.9	5.0
	중졸	25.9	100.0	27.1	9.7	51.6	5.8	1.9	3.9
	고졸	44.4	100.0	15.8	20.9	54.2	6.1	-	3.0
	대졸 이상	51.6	100.0	20.4	9.7	59.4	8.6	-	2.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	47.3	100.0	22.8	13.9	51.3	6.3	1.9	3.8
	양식어업	91.7	100.0	14.8	11.4	63.6	9.1	-	1.1
어업 종사 경력	10년 미만	24.7	100.0	28.0	17.8	54.2	-	-	-
	10~20년 미만	54.8	100.0	11.9	6.1	71.2	7.1	-	3.6
	20~30년 미만	42.6	100.0	16.2	12.3	61.6	2.2	1.9	5.8
	30~40년 미만	29.1	100.0	19.6	18.5	42.0	13.7	2.1	4.1
	40년 이상	7.1	100.0	33.7	13.9	41.9	8.2	2.3	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 「어업 고용인 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 어려운 점 없음

[어선비사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)

(단위: %)
		계
			소라	성게	우뭇 가사리 (천초)	미역	톳	해삼	전복	기타
제주특별자치도		100.0	49.5	42.8	6.0	0.4	0.2	0.4	-	0.9
연령	60세 미만	100.0	37.8	54.1	5.4	-	-	-	-	2.7
	60~69세	100.0	43.4	49.4	5.4	0.6	-	0.6	-	0.6
	70~79세	100.0	53.0	40.1	5.3	0.4	-	0.4	-	0.8
	80세 이상	100.0	54.4	34.9	8.7	-	1.0	-	-	1.0
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	38.1	54.0	6.3	-	-	-	-	1.6
	30~40년 미만	100.0	47.9	49.3	-	1.4	-	-	-	1.4
	40년 이상	100.0	51.4	40.1	6.9	0.2	0.2	0.5	-	0.7
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	44.5	41.0	13.3	-	0.6	-	-	0.6
	500~1,000만원 미만	100.0	48.5	48.0	2.5	-	-	-	-	1.0
	1,000~2,000만원 미만	100.0	52.3	41.3	2.9	1.2	-	1.2	-	1.2
	2,000만원 이상	100.0	70.4	25.9	3.7	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 보말

[어선비사용 어로어업] 주 어획품종(복수응답)

(단위: %)
		소라	성게	우뭇 가사리 (천초)	미역	톳	해삼	전복	기타
제주특별자치도		82.3	84.4	14.7	4.9	1.6	1.1	-	7.7
연령	60세 미만	83.8	86.5	10.8	5.4	-	2.7	-	8.1
	60~69세	81.3	84.3	16.9	3.6	3.0	1.2	-	7.2
	70~79세	83.3	87.1	13.6	5.3	0.4	0.8	-	7.6
	80세 이상	80.6	76.7	15.5	5.8	2.9	1.0	-	8.7
어업 종사 경력	30년 미만	82.5	82.5	15.9	6.3	-	-	-	11.1
	30~40년 미만	83.1	84.5	11.3	8.5	1.4	1.4	-	7.0
	40년 이상	82.1	84.6	15.1	4.1	1.8	1.1	-	7.3
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	78.6	76.3	22.0	5.2	4.6	-	-	5.2
	500~1,000만원 미만	81.3	87.9	12.6	4.0	0.5	1.5	-	9.6
	1,000~2,000만원 미만	84.9	88.4	11.6	4.7	-	1.7	-	8.7
	2,000만원 이상	96.3	85.2	3.7	11.1	-	-	-	3.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 보말, 문어, 모자반 등

[어선비사용 어로어업] 해녀 여부

(단위: %)
	계
		예	아니오
제주특별자치도	100.0	99.8	0.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 만75세 해녀 은퇴 의향

(단위: %)
		소계
			있다	없다
제주특별자치도		100.0	11.9	88.1
연령	60세 미만	100.0	32.4	67.6
	60~69세	100.0	21.7	78.3
	70~79세	100.0	7.6	92.4
	80세 이상	100.0	-	100.0
혼인 상태	배우자 있음	100.0	15.3	84.7
	배우자 없음	100.0	7.7	92.3
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	38.1	61.9
	30~40년 미만	100.0	8.4	91.6
	40년 이상	100.0	8.7	91.3
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	13.9	86.1
	500~1,000만원 미만	100.0	12.2	87.8
	1,000~2,000만원 미만	100.0	9.9	90.1
	2,000만원 이상	100.0	11.1	88.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정

[어선비사용 어로어업] 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유

(단위: %)
		소계
			생활비에 보탬이 되어서/돈이 필요해서	건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에	은퇴수당의 지급기간 또는 지급금액이 적어서	은퇴수당이 고령해녀 수당과 큰 차이가 없기 때문에	은퇴 시 어촌계 탈퇴로 소속감이 없어지기 때문에	기타
제주특별자치도		100.0	10.4	86.4	1.4	0.2	1.6	-
연령	60세 미만	100.0	-	100.0	-	-	-	-
	60~69세	100.0	9.2	87.7	1.5	-	1.5	-
	70~79세	100.0	9.8	87.3	1.6	-	1.2	-
	80세 이상	100.0	15.7	79.4	1.0	1.0	2.9	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	9.6	87.1	1.8	-	1.5	-
	배우자 없음	100.0	11.4	85.6	0.9	0.4	1.7	-
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	5.1	94.9	-	-	-	-
	30~40년 미만	100.0	4.6	86.1	6.2	-	3.1	-
	40년 이상	100.0	11.8	85.6	0.8	0.3	1.5	-
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	10.7	85.2	1.3	0.7	2.0	-
	500~1,000만원 미만	100.0	9.2	89.6	-	-	1.2	-
	1,000~2,000만원 미만	100.0	9.7	85.1	3.2	-	1.9	-
	2,000만원 이상	100.0	20.8	79.2	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정

[어선비사용 어로어업] 해녀 적정 은퇴 연령

(단위: %)
		소계
			만70세~ 만75세 미만	만75세~ 만80세 미만	만80세~ 만85세 미만	만85세 이상
제주특별자치도		100.0	3.0	26.5	52.4	18.1
연령	60세 미만	100.0	13.5	43.2	35.1	8.1
	60~69세	100.0	6.0	36.1	44.6	13.3
	70~79세	100.0	0.8	25.8	57.6	15.9
	80세 이상	100.0	-	6.9	57.8	35.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	4.4	29.3	50.5	15.9
	배우자 없음	100.0	1.2	23.0	54.8	21.0
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	12.7	42.8	33.3	11.1
	30~40년 미만	100.0	2.8	32.4	49.3	15.5
	40년 이상	100.0	1.6	23.2	55.6	19.5
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	4.6	30.1	51.4	13.9
	500~1,000만원 미만	100.0	3.0	23.9	50.8	22.3
	1,000~2,000만원 미만	100.0	1.7	25.6	56.4	16.3
	2,000만원 이상	100.0	-	29.6	44.4	25.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정

[어선비사용 어로어업] 「해녀진료비 지원 사업」으로 보조받은 병원 진료 현황

(단위：%, 회)
		계	해녀진료비 보조
			받음	월 평균 진료 횟수					안받음
				소계	1~2회	3~4회	5회 이상	평균
제주특별자치도		100.0	94.6	100.0	35.6	30.7	33.7	4.8	5.4
연령	60세 미만	100.0	92.0	100.0	59.3	24.7	16.0	2.9	8.0
	60~69세	100.0	95.3	100.0	37.9	34.1	28.0	4.1	4.7
	70~79세	100.0	95.9	100.0	28.6	33.7	37.7	5.3	4.1
	80세 이상	100.0	93.7	100.0	37.4	28.3	34.3	4.8	6.3
[자료] 제주특별자치도 「해녀병원비진료시스템」

[어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(주된응답)

(단위: %)
		소계
			바다환경 변화(훼손)로 인한 자원 고갈	조업 중 안전사고에 대한 위험	시설물 설치 등으로 인한 작업구역 축소	조업(잠수) 으로 인한 질병 증가	고령 등으로 인한 건강 및 체력저하	특별히 어려운 점 없음	기타
제주특별자치도		100.0	70.5	5.5	1.1	6.0	13.7	3.2	0.2
연령	60세 미만	100.0	81.1	10.8	-	2.7	2.7	2.7	-
	60~69세	100.0	72.3	5.4	1.2	7.8	7.8	4.8	0.6
	70~79세	100.0	73.9	4.9	1.1	4.9	13.3	1.9	-
	80세 이상	100.0	54.9	4.9	1.0	6.9	28.4	3.9	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	73.5	5.9	1.6	6.2	8.4	4.0	0.3
	배우자 없음	100.0	66.5	4.8	0.4	5.6	20.6	2.0	-
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	68.2	15.9	3.2	1.6	6.4	3.2	1.6
	30~40년 미만	100.0	85.9	4.2	1.4	5.6	1.4	1.4	-
	40년 이상	100.0	68.3	4.1	0.7	6.7	16.8	3.4	-
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	64.2	3.5	0.6	4.6	23.7	3.5	-
	500~1,000만원 미만	100.0	74.6	5.1	1.5	6.1	10.2	2.0	0.5
	1,000~2,000만원 미만	100.0	73.3	7.6	0.6	6.4	7.6	4.6	-
	2,000만원 이상	100.0	63.0	7.4	3.7	11.1	14.8	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 판로가 어려움, 공동양식장 불법채취, 녹조현상으로 조업이 어려움

[어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(복수응답)

(단위: %)
		바다환경 변화(훼손)로 인한 자원 고갈	조업 중 안전사고에 대한 위험	시설물 설치 등으로 인한 작업구역 축소	조업(잠수) 으로 인한 질병증가	고령 등으로 인한 건강 및 체력저하	특별히 어려운 점 없음	기타
제주특별자치도		80.8	29.0	6.3	30.8	39.5	7.4	0.7
연령	60세 미만	86.5	48.7	5.4	37.8	13.5	5.4	-
	60~69세	83.7	27.7	8.4	37.3	21.1	12.7	1.8
	70~79세	81.8	27.7	6.1	26.1	48.1	5.7	0.4
	80세 이상	71.6	27.5	3.9	29.4	56.9	3.9	-
혼인 상태	배우자 있음	83.2	30.5	8.1	32.1	31.1	8.4	1.2
	배우자 없음	77.8	27.0	4.0	29.0	50.4	6.1	-
어업 종사 경력	30년 미만	80.9	49.2	9.5	34.9	15.9	4.8	1.6
	30~40년 미만	93.0	33.8	8.4	28.2	21.1	9.9	2.8
	40년 이상	78.9	25.3	5.5	30.6	46.0	7.4	0.2
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	75.1	24.3	4.0	34.1	49.7	4.6	0.6
	500~1,000만원 미만	84.8	30.5	5.1	29.9	39.6	7.1	0.5
	1,000~2,000만원 미만	82.6	30.2	8.7	27.3	32.5	9.9	1.2
	2,000만원 이상	77.8	40.7	14.8	37.0	18.5	11.1	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 「해녀 여부」에서 “예”에 응답한 경우 산정 [주2] 기타: 공동양식장 불법채취, 판로가 어려움, 녹조현상으로 조업이 어려움

[어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	97.2	100.0	71.5	37.5	33.9	20.6	7.9	6.1	1.8	2.8
성별	남자	100.0	100.0	100.0	66.7	33.3	33.3	33.3	-	-	-	-
	여자	100.0	97.2	100.0	71.5	37.6	33.9	20.5	8.0	6.2	1.8	2.8
연령	60세 미만	100.0	97.3	100.0	63.9	25.0	38.9	22.2	13.9	8.3	5.6	2.7
	60~69세	100.0	99.4	100.0	69.7	34.5	35.2	23.0	7.3	5.5	1.8	0.6
	70~79세	100.0	98.1	100.0	69.5	35.5	34.0	21.6	8.9	6.9	1.9	1.9
	80세 이상	100.0	91.3	100.0	83.0	53.2	29.8	12.8	4.3	4.3	-	8.7
혼인 상태	배우자 있음	100.0	98.1	100.0	69.5	35.6	34.0	21.6	8.9	7.3	1.6	1.9
	배우자 없음	100.0	96.0	100.0	74.1	40.2	33.9	19.2	6.7	4.6	2.1	4.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	96.6	100.0	73.8	39.4	34.4	18.6	7.5	6.4	1.2	3.4
	중졸	100.0	98.9	100.0	62.2	32.2	30.0	30.0	7.8	4.4	3.3	1.1
	고졸 이상	100.0	100.0	100.0	67.5	30.0	37.5	20.0	12.5	7.5	5.0	-
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	96.8	100.0	65.6	37.7	27.9	26.2	8.2	4.9	3.3	3.2
	30~40년 미만	100.0	98.6	100.0	85.7	50.0	35.7	10.0	4.3	1.4	2.9	1.4
	40년 이상	100.0	97.0	100.0	70.0	35.5	34.5	21.5	8.5	7.1	1.4	3.0
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	96.0	100.0	71.7	45.8	25.9	21.1	7.2	6.6	0.6	4.0
	500~1,000만원 미만	100.0	96.5	100.0	72.3	39.8	32.5	20.4	7.3	4.7	2.6	3.5
	1,000~2,000만원 미만	100.0	98.8	100.0	70.0	25.9	44.1	19.4	10.6	8.2	2.4	1.2
	2,000만원 이상	100.0	100.0	100.0	74.1	44.4	29.6	25.9	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	98.4	100.0	81.8	45.8	36.0	12.5	5.7	5.5	0.2	1.6
성별	남자	100.0	100.0	100.0	66.7	-	66.7	33.3	-	-	-	-
	여자	100.0	98.4	100.0	81.9	46.0	35.9	12.4	5.7	5.6	0.2	1.6
연령	60세 미만	100.0	100.0	100.0	62.2	40.5	21.6	27.0	10.8	8.1	2.7	-
	60~69세	100.0	100.0	100.0	77.7	41.0	36.8	15.1	7.2	7.2	-	-
	70~79세	100.0	98.1	100.0	84.9	44.8	40.2	10.0	5.0	5.0	-	1.9
	80세 이상	100.0	96.1	100.0	87.9	58.6	29.3	9.1	3.0	3.0	-	3.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	99.4	100.0	80.6	43.9	36.7	13.5	6.0	6.0	-	0.6
	배우자 없음	100.0	97.2	100.0	83.5	48.3	35.1	11.2	5.4	5.0	0.4	2.8
교육 정도	초졸 이하	100.0	98.0	100.0	83.5	47.0	36.5	10.9	5.6	5.6	-	2.0
	중졸	100.0	100.0	100.0	78.0	41.7	36.3	17.6	4.4	4.4	-	-
	고졸 이상	100.0	100.0	100.0	72.5	42.5	30.0	17.5	10.0	7.5	2.5	-
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	100.0	100.0	66.7	49.2	17.5	25.4	7.9	6.3	1.6	-
	30~40년 미만	100.0	100.0	100.0	90.1	52.1	38.0	7.0	2.8	2.8	-	-
	40년 이상	100.0	97.9	100.0	82.7	44.2	38.4	11.5	5.9	5.9	-	2.1
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	96.0	100.0	78.9	56.0	22.9	14.5	6.6	6.0	0.6	4.0
	500~1,000만원 미만	100.0	99.5	100.0	83.8	47.7	36.0	13.2	3.0	3.0	-	0.5
	1,000~2,000만원 미만	100.0	100.0	100.0	82.6	33.7	48.9	8.7	8.7	8.7	-	-
	2,000만원 이상	100.0	96.3	100.0	80.8	46.2	34.6	19.2	-	-	-	3.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	94.6	100.0	63.6	35.6	28.0	21.2	15.2	12.6	2.6	5.4
성별	남자	100.0	100.0	100.0	100.0	-	100.0	-	-	-	-	-
	여자	100.0	94.5	100.0	63.4	35.8	27.6	21.3	15.3	12.7	2.6	5.5
연령	60세 미만	100.0	94.6	100.0	34.3	14.3	20.0	37.2	28.6	25.7	2.9	5.4
	60~69세	100.0	96.4	100.0	56.9	34.4	22.5	21.3	21.9	17.5	4.4	3.6
	70~79세	100.0	95.5	100.0	66.3	34.1	32.1	20.6	13.1	10.7	2.4	4.5
	80세 이상	100.0	89.3	100.0	79.3	50.0	29.4	16.3	4.3	4.3	-	10.7
혼인 상태	배우자 있음	100.0	95.0	100.0	60.3	32.8	27.5	23.6	16.1	13.4	2.6	5.0
	배우자 없음	100.0	94.0	100.0	67.9	39.3	28.6	17.9	14.1	11.5	2.6	6.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	94.1	100.0	68.0	38.0	30.0	19.9	12.1	10.4	1.7	5.9
	중졸	100.0	95.6	100.0	50.6	29.9	20.7	25.3	24.2	18.4	5.7	4.4
	고졸 이상	100.0	97.5	100.0	46.2	23.1	23.1	25.7	28.2	23.1	5.1	2.5
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	95.2	100.0	48.3	31.7	16.7	28.3	23.3	20.0	3.3	4.8
	30~40년 미만	100.0	100.0	100.0	66.2	43.7	22.5	19.7	14.1	9.9	4.2	-
	40년 이상	100.0	93.6	100.0	65.4	34.8	30.6	20.3	14.2	12.0	2.2	6.4
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	88.4	100.0	70.6	43.8	26.8	16.3	13.1	11.1	2.0	11.6
	500~1,000만원 미만	100.0	97.5	100.0	63.2	38.3	24.9	24.9	11.9	8.8	3.1	2.5
	1,000~2,000만원 미만	100.0	96.5	100.0	59.0	24.7	34.3	21.1	19.9	16.9	3.0	3.5
	2,000만원 이상	100.0	100.0	100.0	55.6	37.0	18.5	22.2	22.2	22.2	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	58.4	100.0	44.1	14.4	29.7	44.2	11.7	6.6	5.1	41.6
성별	남자	100.0	100.0	100.0	66.7	-	66.7	33.3	-	-	-	-
	여자	100.0	58.2	100.0	43.9	14.5	29.4	44.3	11.8	6.7	5.2	41.8
연령	60세 미만	100.0	73.0	100.0	14.8	3.7	11.1	70.4	14.8	7.4	7.4	27.0
	60~69세	100.0	67.5	100.0	41.9	10.7	31.2	46.4	11.6	5.4	6.3	32.5
	70~79세	100.0	54.2	100.0	42.7	11.9	30.8	43.4	14.0	8.4	5.6	45.8
	80세 이상	100.0	49.5	100.0	68.6	35.3	33.3	27.5	3.9	3.9	-	50.5
혼인 상태	배우자 있음	100.0	60.8	100.0	41.0	14.9	26.1	46.2	12.8	6.2	6.7	39.2
	배우자 없음	100.0	55.4	100.0	48.5	13.8	34.8	41.3	10.1	7.2	2.9	44.6
교육 정도	초졸 이하	100.0	54.9	100.0	47.7	15.3	32.4	41.5	10.8	6.6	4.2	45.1
	중졸	100.0	67.0	100.0	37.7	13.1	24.6	47.5	14.8	8.2	6.6	33.0
	고졸 이상	100.0	77.5	100.0	29.0	9.7	19.3	58.1	12.9	3.2	9.7	22.5
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	68.3	100.0	27.9	9.3	18.6	62.8	9.3	4.6	4.6	31.7
	30~40년 미만	100.0	78.9	100.0	46.4	10.7	35.7	33.9	19.7	7.2	12.5	21.1
	40년 이상	100.0	53.7	100.0	46.6	16.2	30.3	43.2	10.3	6.8	3.4	46.3
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	47.4	100.0	57.3	17.1	40.2	32.9	9.8	6.1	3.7	52.6
	500~1,000만원 미만	100.0	65.7	100.0	43.1	16.2	26.9	43.8	13.1	7.7	5.4	34.3
	1,000~2,000만원 미만	100.0	57.0	100.0	36.7	11.2	25.5	50.0	13.3	6.1	7.2	43.0
	2,000만원 이상	100.0	85.2	100.0	34.8	8.7	26.1	60.9	4.3	4.3	-	14.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	70.7	100.0	60.0	34.0	26.1	27.1	12.9	7.9	5.0	29.3
성별	남자	100.0	100.0	100.0	100.0	33.3	66.7	-	-	-	-	-
	여자	100.0	70.6	100.0	59.7	34.0	25.7	27.3	13.0	8.0	5.0	29.4
연령	60세 미만	100.0	89.2	100.0	39.4	15.1	24.2	39.4	21.2	18.2	3.0	10.8
	60~69세	100.0	76.5	100.0	52.7	28.3	24.4	29.2	18.1	9.4	8.7	23.5
	70~79세	100.0	67.4	100.0	60.7	34.3	26.4	27.5	11.8	7.3	4.5	32.6
	80세 이상	100.0	63.1	100.0	83.1	53.8	29.2	15.4	1.5	1.5	-	36.9
혼인 상태	배우자 있음	100.0	71.7	100.0	54.3	33.0	21.3	30.4	15.2	9.1	6.1	28.3
	배우자 없음	100.0	69.5	100.0	67.6	35.3	32.4	22.5	9.8	6.4	3.5	30.5
교육 정도	초졸 이하	100.0	67.0	100.0	63.3	37.4	25.8	25.9	10.9	6.8	4.1	33.0
	중졸	100.0	81.3	100.0	55.4	25.7	29.7	27.0	17.6	9.5	8.1	18.7
	고졸 이상	100.0	87.5	100.0	42.9	22.9	20.0	37.2	20.0	14.3	5.7	12.5
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	90.5	100.0	54.4	31.6	22.8	33.3	12.3	10.5	1.8	9.5
	30~40년 미만	100.0	83.1	100.0	61.0	42.4	18.6	22.1	16.9	5.1	11.9	16.9
	40년 이상	100.0	65.8	100.0	61.0	32.7	28.2	26.8	12.2	8.0	4.2	34.2
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	100.0	65.3	100.0	70.8	46.0	24.8	17.7	11.5	6.2	5.3	34.7
	500~1,000만원 미만	100.0	74.2	100.0	57.8	34.0	23.8	29.3	12.9	7.5	5.4	25.8
	1,000~2,000만원 미만	100.0	70.4	100.0	53.7	24.0	29.7	31.4	14.9	9.9	5.0	29.6
	2,000만원 이상	100.0	81.5	100.0	54.5	27.3	27.3	36.4	9.1	9.1	-	18.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)

(단위: %)
		계
			갈치	참조기	옥돔	방어 (부시리)	멸치	고등어 (삼치)	오징어 (한치)	기타
제주특별자치도		100.0	40.1	4.2	6.9	12.6	1.2	5.7	14.1	15.3
연령	50세 미만	100.0	40.0	7.5	7.5	12.5	-	2.5	15.0	15.0
	50~59세	100.0	37.5	5.7	6.8	13.6	2.3	2.3	14.8	17.0
	60~69세	100.0	46.3	1.3	8.0	12.1	1.3	5.4	12.7	12.7
	70세 이상	100.0	28.1	7.1	3.5	12.3	-	14.0	15.8	19.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	37.3	7.0	7.0	13.9	-	7.0	18.6	9.3
	10~20년 미만	100.0	45.7	4.4	4.3	13.0	-	-	15.2	17.4
	20~30년 미만	100.0	36.5	5.4	8.1	10.8	1.4	5.4	17.6	14.9
	30~40년 미만	100.0	43.4	2.6	2.6	10.5	1.3	1.3	18.4	19.7
	40년 이상	100.0	39.0	3.2	10.5	14.7	2.1	11.6	5.3	13.7
어선 톤수	20톤 미만	100.0	33.7	1.1	7.5	15.1	1.4	6.8	16.8	17.6
	20~35톤 미만	100.0	76.7	13.3	6.7	-	-	-	-	3.3
	35톤 이상	100.0	68.0	28.0	-	-	-	-	-	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 민어, 우럭, 자리돔, 잡어, 쥐치, 참돔, 황돔 등

[어선사용 어로어업] 주 어획품종(복수응답)

(단위: %)
		갈치	참조기	옥돔	방어 (부시리)	멸치	고등어 (삼치)	오징어 (한치)	기타
제주특별자치도		48.2	7.5	15.6	35.3	2.7	15.3	35.9	43.1
연령	50세 미만	50.1	10.0	17.5	45.0	-	22.5	37.5	40.0
	50~59세	48.9	11.4	14.8	38.6	3.4	11.4	40.9	38.6
	60~69세	52.4	4.0	18.8	30.2	4.0	12.1	34.2	42.3
	70세 이상	35.1	8.8	7.0	36.8	-	24.6	31.6	54.4
어업 종사 경력	10년 미만	44.2	7.0	18.6	46.5	-	18.6	37.2	41.8
	10~20년 미만	54.4	10.9	6.5	39.1	2.2	19.6	47.8	39.1
	20~30년 미만	44.6	9.5	16.2	31.1	1.4	9.5	44.6	40.5
	30~40년 미만	52.6	5.3	14.5	31.6	2.6	13.2	39.5	43.4
	40년 이상	46.4	6.3	18.9	34.7	5.3	17.9	20.0	47.3
어선 톤수	20톤 미만	40.9	3.9	14.7	41.2	3.2	15.8	38.0	45.9
	20~35톤 미만	86.7	23.3	26.7	3.3	-	16.7	20.0	36.7
	35톤 이상	84.0	28.0	12.0	8.0	-	8.0	32.0	20.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 민어, 우럭, 자리돔, 잡어, 쥐치, 참돔, 황돔, 복어 등

[어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	96.4	100.0	51.9	18.0	33.8	34.8	13.4	11.5	1.9	3.6
성별	남자	100.0	96.2	100.0	52.8	18.4	34.4	33.8	13.4	11.5	2.0	3.8
	여자	100.0	100.0	100.0	35.3	11.7	23.6	52.9	11.7	11.7	-	-
연령	50세 미만	100.0	97.5	100.0	69.2	28.2	41.0	28.2	2.6	2.6	-	2.5
	50~59세	100.0	92.1	100.0	53.1	19.8	33.3	35.8	11.1	9.9	1.2	7.9
	60~69세	100.0	98.0	100.0	45.2	13.7	31.5	37.7	17.1	15.1	2.1	2.0
	70세 이상	100.0	98.2	100.0	55.4	19.7	35.7	30.4	14.3	10.7	3.6	1.8
혼인 상태	배우자 있음	100.0	96.1	100.0	51.8	17.8	34.0	35.0	13.1	11.1	2.0	3.9
	배우자 없음	100.0	100.0	100.0	52.0	20.0	32.0	32.0	16.0	16.0	-	-
교육 정도	초졸 이하	100.0	96.2	100.0	60.8	17.7	43.1	31.4	7.8	5.9	2.0	3.8
	중졸	100.0	97.8	100.0	51.1	17.1	34.1	34.1	14.8	11.4	3.4	2.2
	고졸	100.0	96.5	100.0	52.2	19.6	32.6	29.0	18.9	17.4	1.4	3.5
	대졸 이상	100.0	93.8	100.0	42.2	15.5	26.7	57.8	-	-	-	6.2
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	97.7	100.0	54.8	21.4	33.3	38.1	7.1	4.8	2.4	2.3
	10~20년 미만	100.0	93.5	100.0	53.5	16.3	37.3	37.2	9.3	7.0	2.3	6.5
	20~30년 미만	100.0	93.2	100.0	52.2	15.9	36.2	34.8	13.1	13.1	-	6.8
	30~40년 미만	100.0	97.4	100.0	44.6	12.2	32.4	41.9	13.5	10.8	2.7	2.6
	40년 이상	100.0	98.9	100.0	55.3	23.4	31.9	26.6	18.1	16.0	2.1	1.1
어선 톤수	20톤 미만	100.0	96.8	100.0	54.4	19.6	34.8	33.0	12.6	10.4	2.2	3.2
	20~35톤 미만	100.0	93.3	100.0	35.7	3.6	32.1	50.0	14.3	14.3	-	6.7
	35톤 이상	100.0	96.0	100.0	41.7	16.7	25.0	37.5	20.8	20.8	-	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	98.5	100.0	56.5	19.2	37.4	29.8	13.7	11.2	2.4	1.5
성별	남자	100.0	98.4	100.0	57.7	19.9	37.8	28.2	14.1	11.5	2.6	1.6
	여자	100.0	100.0	100.0	35.3	5.9	29.4	58.8	5.9	5.9	-	-
연령	50세 미만	100.0	100.0	100.0	62.5	12.5	50.0	32.5	5.0	5.0	-	-
	50~59세	100.0	97.7	100.0	57.0	22.1	34.9	30.2	12.8	10.5	2.3	2.3
	60~69세	100.0	99.3	100.0	51.3	12.2	39.2	31.1	17.6	14.9	2.7	0.7
	70세 이상	100.0	96.5	100.0	65.5	38.2	27.3	23.6	10.9	7.3	3.6	3.5
혼인 상태	배우자 있음	100.0	99.0	100.0	57.2	18.3	38.9	30.1	12.7	10.5	2.3	1.0
	배우자 없음	100.0	92.0	100.0	47.8	30.4	17.4	26.1	26.1	21.7	4.3	8.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	98.1	100.0	63.5	25.0	38.5	32.7	3.8	3.8	-	1.9
	중졸	100.0	97.8	100.0	56.8	20.5	36.3	28.4	14.8	11.4	3.4	2.2
	고졸	100.0	99.3	100.0	58.4	19.7	38.7	25.4	16.2	14.1	2.1	0.7
	대졸 이상	100.0	97.9	100.0	42.6	8.5	34.1	42.5	14.9	10.6	4.3	2.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	100.0	100.0	51.2	9.3	41.9	39.5	9.3	7.0	2.3	-
	10~20년 미만	100.0	97.8	100.0	55.6	15.5	40.1	35.5	8.9	6.7	2.2	2.2
	20~30년 미만	100.0	98.6	100.0	47.9	16.4	31.5	32.9	19.2	16.5	2.7	1.4
	30~40년 미만	100.0	97.4	100.0	59.5	21.6	37.8	29.7	10.8	9.5	1.4	2.6
	40년 이상	100.0	98.9	100.0	63.8	25.5	38.3	20.2	16.0	12.8	3.2	1.1
어선 톤수	20톤 미만	100.0	98.9	100.0	58.0	20.3	37.7	28.3	13.8	10.9	2.9	1.1
	20~35톤 미만	100.0	96.7	100.0	44.8	6.9	37.9	41.4	13.8	13.8	-	3.3
	35톤 이상	100.0	96.0	100.0	54.2	20.8	33.3	33.3	12.5	12.5	-	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	80.0	100.0	32.6	9.7	22.9	47.6	19.9	15.4	4.5	20.0
성별	남자	100.0	80.1	100.0	32.7	9.8	22.8	48.0	19.3	14.6	4.7	19.9
	여자	100.0	76.5	100.0	30.8	7.7	23.1	38.4	30.8	30.8	-	23.5
연령	50세 미만	100.0	92.5	100.0	35.1	5.4	29.7	56.8	8.1	5.4	2.7	7.5
	50~59세	100.0	71.6	100.0	33.4	14.3	19.1	47.6	19.0	17.5	1.6	28.4
	60~69세	100.0	83.9	100.0	28.8	6.4	22.4	46.4	24.8	17.6	7.2	16.1
	70세 이상	100.0	73.7	100.0	40.5	16.7	23.8	42.8	16.7	14.3	2.4	26.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	80.6	100.0	32.9	10.0	22.9	48.2	18.9	14.5	4.4	19.4
	배우자 없음	100.0	72.0	100.0	27.8	5.6	22.2	38.9	33.3	27.8	5.6	28.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	81.1	100.0	44.2	18.6	25.6	41.8	13.9	11.6	2.3	18.9
	중졸	100.0	77.8	100.0	25.7	7.2	18.6	51.4	22.9	15.7	7.1	22.2
	고졸	100.0	81.1	100.0	32.8	10.3	22.4	45.7	21.6	18.1	3.4	18.9
	대졸 이상	100.0	79.2	100.0	31.6	2.6	28.9	52.7	15.8	10.5	5.3	20.8
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	90.7	100.0	28.2	7.7	20.5	59.0	12.8	5.1	7.7	9.3
	10~20년 미만	100.0	78.3	100.0	27.8	5.5	22.2	55.5	16.7	13.9	2.8	21.7
	20~30년 미만	100.0	70.3	100.0	42.3	7.7	34.6	42.3	15.4	9.6	5.8	29.7
	30~40년 미만	100.0	81.6	100.0	24.2	6.4	17.7	53.2	22.6	17.7	4.8	18.4
	40년 이상	100.0	82.1	100.0	37.2	16.7	20.5	37.1	25.7	23.1	2.6	17.9
어선 톤수	20톤 미만	100.0	78.1	100.0	33.5	10.1	23.4	47.2	19.3	14.7	4.6	21.9
	20~35톤 미만	100.0	83.3	100.0	16.0	4.0	12.0	64.0	20.0	12.0	8.0	16.7
	35톤 이상	100.0	96.0	100.0	41.7	12.5	29.2	33.3	25.0	25.0	-	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	92.8	100.0	34.5	10.6	23.9	44.5	21.0	16.5	4.5	7.2
성별	남자	100.0	93.4	100.0	34.8	10.8	24.0	43.9	21.3	16.6	4.7	6.6
	여자	100.0	82.4	100.0	28.5	7.1	21.4	57.2	14.3	14.3	-	17.6
연령	50세 미만	100.0	100.0	100.0	27.5	7.5	20.0	47.5	25.0	20.0	5.0	-
	50~59세	100.0	93.2	100.0	37.8	12.2	25.6	47.6	14.6	12.2	2.4	6.8
	60~69세	100.0	92.6	100.0	28.3	6.5	21.7	47.8	23.9	18.9	5.1	7.4
	70세 이상	100.0	87.7	100.0	52.0	22.0	30.0	28.0	20.0	14.0	6.0	12.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	92.9	100.0	34.8	10.5	24.4	43.9	21.3	16.4	4.9	7.1
	배우자 없음	100.0	92.0	100.0	30.4	13.0	17.4	52.2	17.4	17.4	-	8.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	98.1	100.0	42.3	19.3	23.1	44.2	13.5	9.6	3.8	1.9
	중졸	100.0	87.8	100.0	35.4	12.7	22.8	45.6	19.0	13.9	5.1	12.2
	고졸	100.0	93.0	100.0	36.1	8.3	27.8	40.6	23.3	18.8	4.5	7.0
	대졸 이상	100.0	95.8	100.0	19.5	4.3	15.2	54.4	26.1	21.7	4.4	4.2
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	97.7	100.0	23.8	9.5	14.3	50.0	26.2	21.4	4.8	2.3
	10~20년 미만	100.0	91.3	100.0	26.2	4.8	21.4	64.3	9.5	7.1	2.4	8.7
	20~30년 미만	100.0	91.9	100.0	35.3	5.9	29.4	50.0	14.7	11.8	2.9	8.1
	30~40년 미만	100.0	93.4	100.0	38.0	12.7	25.3	40.9	21.1	18.3	2.8	6.6
	40년 이상	100.0	91.6	100.0	40.2	16.1	24.1	31.0	28.7	20.7	8.1	8.4
어선 톤수	20톤 미만	100.0	93.2	100.0	36.5	10.8	25.8	43.5	20.0	15.4	4.6	6.8
	20~35톤 미만	100.0	90.0	100.0	18.5	7.4	11.1	59.3	22.2	22.2	-	10.0
	35톤 이상	100.0	92.0	100.0	30.4	13.0	17.4	39.1	30.4	21.7	8.7	8.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	81.7	100.0	31.9	6.2	25.6	49.4	18.7	13.6	5.1	18.3
성별	남자	100.0	82.3	100.0	32.6	6.5	26.1	49.4	18.0	12.6	5.4	17.7
	여자	100.0	70.6	100.0	16.6	-	16.6	50.0	33.4	33.4	-	29.4
연령	50세 미만	100.0	90.0	100.0	30.6	-	30.6	41.7	27.8	22.2	5.5	10.0
	50~59세	100.0	77.3	100.0	30.9	4.4	26.5	57.4	11.8	5.9	5.9	22.7
	60~69세	100.0	83.2	100.0	31.5	5.6	25.8	47.6	21.0	15.3	5.6	16.8
	70세 이상	100.0	78.9	100.0	35.6	15.6	20.0	48.9	15.5	13.3	2.2	21.1
혼인 상태	배우자 있음	100.0	82.9	100.0	32.0	6.6	25.4	49.6	18.4	13.3	5.1	17.1
	배우자 없음	100.0	68.0	100.0	29.4	-	29.4	47.1	23.5	17.6	5.9	32.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	81.1	100.0	32.6	11.7	20.9	55.8	11.6	9.3	2.3	18.9
	중졸	100.0	82.2	100.0	36.5	4.1	32.4	40.5	23.0	16.2	6.8	17.8
	고졸	100.0	81.1	100.0	31.9	6.9	25.0	50.9	17.2	12.9	4.3	18.9
	대졸 이상	100.0	83.3	100.0	22.5	2.5	20.0	55.0	22.5	15.0	7.5	16.7
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	88.4	100.0	31.6	2.6	29.0	42.1	26.3	15.8	10.5	11.6
	10~20년 미만	100.0	73.9	100.0	26.5	2.9	23.6	58.8	14.7	11.7	2.9	26.1
	20~30년 미만	100.0	78.4	100.0	32.7	1.7	31.0	50.0	17.2	10.4	6.9	21.6
	30~40년 미만	100.0	80.3	100.0	31.1	9.8	21.3	47.5	21.3	16.4	4.9	19.7
	40년 이상	100.0	86.3	100.0	34.2	9.8	24.4	50.0	15.8	13.4	2.4	13.7
어선 톤수	20톤 미만	100.0	81.7	100.0	32.0	5.7	26.3	48.7	19.3	14.0	5.3	18.3
	20~35톤 미만	100.0	76.7	100.0	26.1	4.4	21.7	60.9	13.0	4.3	8.7	23.3
	35톤 이상	100.0	88.0	100.0	36.4	13.6	22.8	45.5	18.1	18.1	-	12.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	83.2	100.0	32.7	7.2	25.5	49.6	17.6	13.3	4.3	16.8
성별	남자	100.0	83.9	100.0	33.8	7.5	26.3	49.2	16.9	12.8	4.1	16.1
	여자	100.0	70.6	100.0	8.3	-	8.3	58.3	33.4	25.0	8.3	29.4
연령	50세 미만	100.0	92.5	100.0	37.9	8.1	29.7	40.6	21.6	16.2	5.4	7.5
	50~59세	100.0	77.3	100.0	29.4	5.9	23.5	54.4	16.2	13.2	2.9	22.7
	60~69세	100.0	86.6	100.0	33.3	6.2	27.1	47.3	19.4	14.7	4.6	13.4
	70세 이상	100.0	77.2	100.0	31.9	11.4	20.4	56.8	11.4	6.8	4.5	22.8
혼인 상태	배우자 있음	100.0	84.8	100.0	32.4	7.6	24.8	50.0	17.6	13.4	4.2	15.2
	배우자 없음	100.0	64.0	100.0	37.5	-	37.5	43.7	18.8	12.5	6.3	36.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	86.8	100.0	41.3	10.9	30.4	52.1	6.5	4.3	2.2	13.2
	중졸	100.0	86.7	100.0	34.6	5.1	29.5	43.6	21.8	14.1	7.7	13.3
	고졸	100.0	79.7	100.0	29.8	6.1	23.7	51.8	18.4	16.7	1.8	20.3
	대졸 이상	100.0	83.3	100.0	27.5	10.0	17.5	52.5	20.0	12.5	7.5	16.7
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	88.4	100.0	39.5	7.9	31.6	42.1	18.4	10.5	7.9	11.6
	10~20년 미만	100.0	80.5	100.0	19.0	2.7	16.3	64.9	16.2	16.2	-	19.5
	20~30년 미만	100.0	82.4	100.0	31.1	3.3	27.9	52.5	16.4	11.5	4.9	17.6
	30~40년 미만	100.0	80.3	100.0	36.1	8.2	27.9	41.0	23.0	16.4	6.6	19.7
	40년 이상	100.0	85.3	100.0	34.6	11.1	23.5	50.6	14.8	12.3	2.5	14.7
어선 톤수	20톤 미만	100.0	83.5	100.0	34.3	6.4	27.9	48.1	17.6	13.3	4.3	16.5
	20~35톤 미만	100.0	76.7	100.0	13.0	4.4	8.7	65.2	21.7	13.0	8.7	23.3
	35톤 이상	100.0	88.0	100.0	36.4	18.2	18.2	50.0	13.6	13.6	-	12.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)

(단위: %)
		계
			바다환경 변화로 인한 자원고갈	안전 사고 위험	불법 조업에 따른 어획량 감소	인력 확보 애로	경영비 부담	대형 어선 남획	조업 분쟁	연근해 구분없는 무분별한 어획	TAC확대 등 제도변화	기타
제주특별자치도		100.0	52.4	1.5	9.9	4.5	13.5	9.3	0.6	7.2	0.6	0.6
성별	남자	100.0	52.4	1.6	9.8	4.4	13.3	9.5	0.6	7.3	0.6	0.6
	여자	100.0	53.0	-	11.7	5.9	17.7	5.9	-	5.9	-	-
연령	50세 미만	100.0	47.5	2.5	17.5	2.5	15.0	-	-	10.0	5.0	-
	50~59세	100.0	47.7	1.1	11.4	8.0	10.2	10.2	-	11.4	-	-
	60~69세	100.0	53.7	2.0	8.1	3.4	16.1	11.4	0.7	4.0	-	0.7
	70세 이상	100.0	59.6	-	7.0	3.5	10.5	8.8	1.8	7.0	-	1.8
혼인 상태	배우자 있음	100.0	52.1	1.3	10.7	4.5	13.3	9.1	0.7	7.1	0.6	0.6
	배우자 없음	100.0	56.0	4.0	-	4.0	16.0	12.0	-	8.0	-	-
교육 정도	초졸 이하	100.0	60.4	-	5.7	1.9	11.3	15.1	-	3.8	-	1.9
	중졸	100.0	50.0	1.1	7.8	3.3	15.6	13.3	2.2	5.6	-	1.1
	고졸	100.0	52.5	2.1	11.9	5.6	14.0	4.9	-	9.1	-	-
	대졸 이상	100.0	47.9	2.1	12.5	6.3	10.4	8.3	-	8.3	4.2	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	53.5	2.3	18.6	-	7.0	4.6	-	9.3	4.6	-
	10~20년 미만	100.0	69.6	2.2	4.3	10.9	4.3	2.2	-	6.5	-	-
	20~30년 미만	100.0	50.0	2.7	8.1	5.4	16.2	14.9	1.4	1.4	-	-
	30~40년 미만	100.0	47.4	-	13.2	2.6	13.2	10.5	1.3	11.8	-	-
	40년 이상	100.0	49.4	1.1	7.4	4.2	19.0	9.5	-	7.4	-	2.1
어선 톤수	20톤 미만	100.0	53.0	1.8	9.3	3.6	12.2	10.4	0.4	8.2	0.4	0.7
	20~35톤 미만	100.0	50.0	-	10.0	6.7	20.0	6.7	-	3.3	3.3	-
	35톤 이상	100.0	48.0	-	16.0	12.0	20.0	-	4.0	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 레저용 선박의 어획, 선불금 사기

[어선사용 어로어업] 직면한 문제점(복수응답)

(단위: %)
		바다환경 변화로 인한 자원고갈		안전사고 위험		불법조업에 따른 어획량 감소	인력 확보 애로	경영비 부담	대형어선 남획	조업 분쟁	연근해 구분없는 무분별한 어획	어업현장에 맞지않은 TAC확대 등 제도변화	기타
제주특별자치도		65.0	13.2		22.2		14.4	38.9	19.4	2.7	17.4	3.9	2.7
성별	남자	64.7	13.3		21.8		14.5	39.4	20.2	2.2	3.8	2.5	-
	여자	70.6	11.8		29.4		11.7	29.4	5.9	11.7	17.6	5.9	5.9
연령	50세 미만	70.0	7.5		30.0		15.0	32.5	12.5	-	20.0	10.0	2.5
	50~59세	61.4	14.8		25.0		18.2	27.3	22.7	2.3	23.8	2.3	2.3
	60~69세	63.7	15.4		17.5		14.1	51.7	17.4	2.7	12.1	2.7	2.7
	70세 이상	70.2	8.8		24.6		8.8	28.1	24.6	5.3	19.3	5.3	3.5
혼인 상태	배우자 있음	65.4	12.6		22.7		13.6	39.2	19.1	2.9	17.1	4.2	2.9
	배우자 없음	60.0	20.0		16.0		24.0	36.0	24.0	-	20.0	-	-
교육 정도	초졸 이하	73.6	13.2		18.9		7.5	39.6	24.5	3.8	13.2	1.9	1.9
	중졸	63.3	10.0		16.7		12.2	43.3	26.6	4.5	16.7	4.5	2.2
	고졸	62.2	14.7		25.9		17.5	37.8	15.4	2.1	16.8	4.2	3.5
	대졸 이상	66.7	14.6		25.0		16.7	33.3	12.5	-	25.0	4.2	2.1
어업 종사 경력	10년 미만	69.8	11.6		27.9		9.3	41.8	13.9	-	20.9	4.6	-
	10~20년 미만	80.4	21.8		15.2		17.4	28.2	6.5	2.2	19.5	6.5	2.2
	20~30년 미만	62.2	14.9		20.3		18.9	36.5	24.3	5.4	14.9	1.4	1.3
	30~40년 미만	56.6	10.5		25.0		11.8	34.2	27.6	5.3	19.7	5.3	3.9
	40년 이상	64.2	10.5		22.1		13.7	48.4	17.9	-	14.7	3.2	4.2
어선 톤수	20톤 미만	66.3	12.2		21.9		11.5	39.8	21.5	2.5	19.7	1.8	2.5
	20~35톤 미만	63.3	20.0		20.0		26.7	36.7	13.3	-	10.0	6.7	3.3
	35톤 이상	52.0	16.0		28.0		32.0	32.0	4.0	8.0	-	24.0	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 레저용 선박의 어획, 선불금 사기

[어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된 응답)

(단위: %)
		계
			어업인 복지 지원	어선사고 예방 대응사업	어선어업 경영안정 지원	어선장비 자동화, 현대화 지원	어업질서 확립	수산 직불금 확대	감척 보상금 확대	기타
제주특별자치도		100.0	26.4	11.4	27.0	8.7	2.7	11.4	11.7	0.9
성별	남자	100.0	25.6	11.7	26.2	8.8	2.8	12.0	12.0	0.9
	여자	100.0	41.2	5.9	41.2	5.9	-	-	5.9	-
연령	50세 미만	100.0	22.5	12.5	27.5	7.5	5.0	17.5	5.0	2.5
	50~59세	100.0	26.1	13.7	22.7	11.4	4.5	9.1	10.2	2.3
	60~69세	100.0	24.8	10.7	34.3	8.7	1.3	10.7	9.4	-
	70세 이상	100.0	33.4	8.8	14.0	5.3	1.8	12.3	24.6	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	27.5	11.0	26.6	8.7	2.6	10.7	12.0	1.0
	배우자 없음	100.0	12.0	16.0	32.0	8.0	4.0	20.0	8.0	-
교육 정도	초졸 이하	100.0	30.2	3.8	20.7	5.7	1.9	13.2	22.6	1.9
	중졸	100.0	20.0	12.2	31.1	5.6	2.2	11.1	16.7	1.1
	고졸	100.0	33.6	11.9	23.1	9.8	2.1	12.6	6.3	0.7
	대졸 이상	100.0	12.5	16.6	37.5	14.6	6.2	6.2	6.2	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	11.6	23.2	37.3	7.0	4.6	9.3	4.6	2.3
	10~20년 미만	100.0	39.1	13.1	21.7	17.4	-	6.5	2.2	-
	20~30년 미만	100.0	25.7	6.8	32.4	9.5	2.7	9.5	13.5	-
	30~40년 미만	100.0	28.9	7.9	27.7	5.3	6.6	11.8	11.8	-
	40년 이상	100.0	25.3	11.6	20.0	7.4	-	15.8	17.9	2.1
어선 톤수	20톤 미만	100.0	24.0	11.8	24.7	9.7	2.9	13.6	12.2	1.1
	20~35톤 미만	100.0	40.0	10.0	33.3	-	3.3	-	13.3	-
	35톤 이상	100.0	36.0	8.0	44.0	8.0	-	-	4.0	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 외국인선원 고용허용인원 확대, 세금 감면, 없음

[어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(복수응답)

(단위: %)
		어업인 복지 지원	어선사고 예방 대응사업	어선어업 경영안정 지원	어선장비 자동화, 현대화 지원	어업질서 확립	수산 직불금 확대	감척 보상금 확대	기타
제주특별자치도		41.3	26.6	46.1	20.4	7.5	28.7	27.3	1.2
성별	남자	40.7	26.8	45.4	21.1	7.6	29.6	26.5	1.3
	여자	52.9	23.5	58.8	5.9	5.9	11.7	41.3	-
연령	50세 미만	37.5	20.0	45.0	17.5	15.0	40.0	20.0	2.5
	50~59세	40.9	29.6	44.3	27.3	9.1	20.4	23.9	3.4
	60~69세	40.3	26.2	50.4	20.1	6.0	28.9	27.5	-
	70세 이상	47.4	28.0	38.6	12.3	3.5	33.3	36.9	-
혼인 상태	배우자 있음	40.5	27.2	45.3	21.0	7.1	28.1	28.5	1.3
	배우자 없음	52.0	20.0	56.0	12.0	12.0	36.0	12.0	-
교육 정도	초졸 이하	47.2	26.4	41.5	13.2	3.8	32.1	32.1	1.9
	중졸	38.9	27.8	48.9	13.3	7.8	28.9	33.3	1.1
	고졸	42.7	28.0	45.5	21.0	6.3	32.9	21.7	0.7
	대졸 이상	35.4	20.8	47.9	39.6	14.6	12.5	27.1	2.1
어업 종사 경력	10년 미만	25.6	34.9	46.5	23.3	11.6	30.2	23.3	2.3
	10~20년 미만	60.9	41.3	41.2	21.8	4.4	17.4	13.1	-
	20~30년 미만	36.5	18.9	54.0	20.3	8.1	27.0	32.4	1.4
	30~40년 미만	51.3	19.7	40.8	23.7	14.5	23.7	26.3	-
	40년 이상	34.8	27.3	46.3	15.8	1.1	38.9	32.6	2.1
어선 톤수	20톤 미만	38.7	28.7	43.7	22.6	6.8	29.7	27.2	1.4
	20~35톤 미만	60.0	16.7	56.7	6.7	10.0	26.7	23.3	-
	35톤 이상	48.0	16.0	60.0	12.0	12.0	20.0	32.0	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 외국인선원 고용허용인원 확대, 세금 감면, 없음

[양식어업] 주 양식품종(주된응답)

(단위: %)
		계
			넙치	돌돔	참돔	우럭 (조피 볼락)	강도다리	터벗	전복	흰다리 새우	기타
제주특별자치도		100.0	75.0	4.2	1.0	-	8.3	1.0	6.2	-	4.2
연령	50세 미만	100.0	90.5	-	-	-	-	-	-	-	9.5
	50~59세	100.0	73.3	-	-	-	13.4	3.3	6.7	-	3.3
	60~69세	100.0	63.6	13.6	-	-	13.6	-	9.1	-	-
	70세 이상	100.0	73.9	4.3	4.4	-	4.3	-	8.7	-	4.3
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	75.0	-	-	-	-	-	12.5	-	12.5
	10~20년 미만	100.0	83.9	-	-	-	12.9	-	3.2	-	-
	20~30년 미만	100.0	77.5	5.0	2.5	-	5.0	-	7.5	-	2.5
	30년 이상	100.0	53.0	11.8	-	-	11.7	5.9	5.9	-	11.7
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	64.6	6.3	-	-	6.2	2.1	12.5	-	8.3
	4,500㎡ 이상	100.0	85.4	2.1	2.1	-	10.4	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 홍해삼, 다금바리, 고등어

[양식어업] 주 양식품종(복수응답)

(단위: %)
		넙치	돌돔	참돔	우럭 (조피 볼락)	강도다리	터벗	전복	흰다리 새우	기타
제주특별자치도		76.1	7.3	1.0	2.1	9.4	2.1	6.2	-	7.3
연령	50세 미만	90.5	4.7	-	4.8	-	-	-	-	9.5
	50~59세	73.3	6.7	-	-	13.4	6.7	6.7	-	6.7
	60~69세	68.2	13.6	-	-	18.2	-	9.1	-	4.5
	70세 이상	73.9	4.3	4.4	4.4	4.3	-	8.7	-	8.7
어업 종사 경력	10년 미만	75.0	-	-	-	-	-	12.5	-	12.5
	10~20년 미만	83.9	6.4	-	-	12.9	3.2	3.2	-	-
	20~30년 미만	77.5	5.0	2.5	2.5	7.5	-	7.5	-	10.0
	30년 이상	58.9	17.6	-	5.9	11.7	5.9	5.9	-	11.7
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	66.7	10.4	-	-	8.3	2.1	12.5	-	12.5
	4,500㎡ 이상	85.4	4.2	2.1	4.2	10.4	2.1	-	-	2.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 홍해삼, 다금바리, 고등어, 무태장어

[양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	95.8	100.0	45.6	15.2	30.4	38.1	16.3	14.1	2.2	4.2
성별	남자	100.0	97.8	100.0	47.1	14.9	32.2	37.9	14.9	12.6	2.3	2.2
	여자	100.0	71.5	100.0	20.0	20.0	-	40.0	40.0	40.0	-	28.5
연령	50세 미만	100.0	95.2	100.0	65.0	20.0	45.0	30.0	5.0	-	5.0	4.8
	50~59세	100.0	100.0	100.0	40.0	16.7	23.3	46.7	13.3	13.3	-	-
	60~69세	100.0	86.4	100.0	47.3	15.8	31.6	31.6	21.1	15.8	5.3	13.6
	70세 이상	100.0	100.0	100.0	34.8	8.7	26.1	39.1	26.1	26.1	-	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	97.7	100.0	45.9	15.3	30.6	36.5	17.6	15.3	2.4	2.3
	배우자 없음	100.0	77.8	100.0	42.8	14.3	28.5	57.2	-	-	-	22.2
교육 정도	중졸 이하	100.0	100.0	100.0	40.0	20.0	20.0	60.0	-	-	-	-
	고졸	100.0	92.9	100.0	50.0	19.2	30.8	30.8	19.2	19.2	-	7.1
	대졸 이상	100.0	96.8	100.0	44.2	13.1	31.2	39.4	16.4	13.1	3.3	3.2
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	75.0	100.0	50.0	-	50.0	33.3	16.7	16.7	-	25.0
	10~20년 미만	100.0	96.8	100.0	53.3	23.3	30.0	33.3	13.3	6.7	6.7	3.2
	20~30년 미만	100.0	97.5	100.0	33.3	17.9	15.4	48.7	17.9	17.9	-	2.5
	30년 이상	100.0	100.0	100.0	58.8	-	58.8	23.5	17.6	17.6	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	91.7	100.0	45.4	18.2	27.3	34.1	20.5	20.5	-	8.3
	4,500㎡ 이상	100.0	100.0	100.0	45.8	12.5	33.3	41.7	12.5	8.3	4.2	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	99.0	100.0	43.2	12.6	30.5	38.9	17.9	10.5	7.4	1.0
성별	남자	100.0	98.9	100.0	45.5	13.6	31.8	38.6	15.9	9.1	6.8	1.1
	여자	100.0	100.0	100.0	14.2	-	14.2	42.9	42.9	28.6	14.3	-
연령	50세 미만	100.0	100.0	100.0	52.4	9.5	42.9	42.8	4.8	4.8	-	-
	50~59세	100.0	100.0	100.0	40.0	13.3	26.7	43.3	16.7	13.3	3.3	-
	60~69세	100.0	95.5	100.0	57.1	19.0	38.1	23.8	19.0	14.3	4.8	4.5
	70세 이상	100.0	100.0	100.0	26.1	8.7	17.4	43.4	30.5	8.7	21.8	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	98.9	100.0	45.4	13.9	31.4	34.9	19.8	11.6	8.1	1.1
	배우자 없음	100.0	100.0	100.0	22.2	-	22.2	77.8	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	100.0	100.0	60.1	20.0	40.0	39.9	-	-	-	-
	고졸	100.0	100.0	100.0	35.7	17.9	17.9	42.9	21.4	10.7	10.7	-
	대졸 이상	100.0	98.4	100.0	45.2	9.7	35.5	37.1	17.7	11.3	6.5	1.6
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	100.0	100.0	50.0	12.5	37.5	25.0	25.1	12.5	12.5	-
	10~20년 미만	100.0	100.0	100.0	48.4	6.4	41.9	35.5	16.1	6.4	9.7	-
	20~30년 미만	100.0	97.5	100.0	33.3	20.5	12.8	46.2	20.5	12.8	7.7	2.5
	30년 이상	100.0	100.0	100.0	53.0	5.9	47.1	35.3	11.8	11.8	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	97.9	100.0	38.3	17.0	21.3	40.4	21.3	17.0	4.3	2.1
	4,500㎡ 이상	100.0	100.0	100.0	47.9	8.3	39.6	37.5	14.6	4.2	10.4	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	95.8	100.0	22.8	3.3	19.6	46.7	30.4	19.6	10.9	4.2
성별	남자	100.0	97.7	100.0	23.0	3.5	19.5	48.3	28.7	17.2	11.5	2.3
	여자	100.0	71.5	100.0	20.0	-	20.0	20.0	60.0	60.0	-	28.5
연령	50세 미만	100.0	95.2	100.0	30.0	-	30.0	50.0	20.0	10.0	10.0	4.8
	50~59세	100.0	96.7	100.0	27.6	6.9	20.7	51.7	20.7	10.4	10.3	3.3
	60~69세	100.0	95.5	100.0	19.0	-	19.0	33.3	47.6	28.6	19.1	4.5
	70세 이상	100.0	95.6	100.0	13.6	4.6	9.1	50.0	36.4	31.8	4.5	4.4
혼인 상태	배우자 있음	100.0	96.5	100.0	22.6	3.6	19.1	47.6	29.8	17.9	11.9	3.5
	배우자 없음	100.0	88.9	100.0	25.0	-	25.0	37.6	37.4	37.4	-	11.1
교육 정도	중졸 이하	100.0	80.0	100.0	50.1	-	50.1	25.0	24.9	24.9	-	20.0
	고졸	100.0	92.8	100.0	23.1	7.7	15.4	34.6	42.3	30.8	11.5	7.2
	대졸 이상	100.0	98.4	100.0	21.0	1.6	19.4	53.2	25.8	14.5	11.3	1.6
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	87.5	100.0	42.9	-	42.9	28.6	28.6	28.6	-	12.5
	10~20년 미만	100.0	93.5	100.0	24.2	6.9	17.2	41.4	34.5	17.2	17.2	6.5
	20~30년 미만	100.0	97.5	100.0	15.4	2.6	12.8	53.8	30.8	17.9	12.8	2.5
	30년 이상	100.0	100.0	100.0	29.4	-	29.4	47.1	23.5	23.5	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	97.9	100.0	19.1	2.1	17.0	42.5	38.3	23.4	14.9	2.1
	4,500㎡ 이상	100.0	93.7	100.0	26.7	4.4	22.2	51.1	22.2	15.6	6.7	6.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 인지도 및 만족도

(단위: %)
		계
			알고 있다									모르고 있다
				소계
								보통
					만족	매우 만족	약간 만족		불만족	약간 불만족	매우 불만족
제주특별자치도		100.0	100.0	100.0	36.5	17.7	18.8	37.5	26.0	11.5	14.6	-
성별	남자	100.0	100.0	100.0	37.1	16.9	20.2	38.2	24.7	9.0	15.7	-
	여자	100.0	100.0	100.0	28.5	28.5	-	28.6	42.9	42.9	-	-
연령	50세 미만	100.0	100.0	100.0	33.3	14.3	19.0	38.1	28.6	4.8	23.8	-
	50~59세	100.0	100.0	100.0	46.7	23.4	23.4	33.3	20.0	10.0	10.0	-
	60~69세	100.0	100.0	100.0	45.4	31.8	13.6	31.8	22.7	9.1	13.6	-
	70세 이상	100.0	100.0	100.0	17.4	-	17.4	47.8	34.8	21.8	13.0	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	100.0	100.0	38.0	17.3	20.7	37.9	24.1	11.5	12.6	-
	배우자 없음	100.0	100.0	100.0	22.2	22.2	-	33.4	44.4	11.1	33.3	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	100.0	100.0	40.0	20.0	20.0	39.9	20.0	20.0	-	-
	고졸	100.0	100.0	100.0	39.3	25.0	14.3	32.2	28.5	17.8	10.7	-
	대졸 이상	100.0	100.0	100.0	34.9	14.3	20.6	39.7	25.4	7.9	17.5	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	100.0	100.0	62.5	25.0	37.5	-	37.5	25.0	12.5	-
	10~20년 미만	100.0	100.0	100.0	38.7	22.6	16.1	35.5	25.8	6.5	19.4	-
	20~30년 미만	100.0	100.0	100.0	32.5	15.0	17.5	37.5	30.0	17.5	12.5	-
	30년 이상	100.0	100.0	100.0	29.4	11.8	17.7	58.8	11.7	-	11.7	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	100.0	100.0	27.1	10.4	16.7	39.6	33.4	12.5	20.8	-
	4,500㎡ 이상	100.0	100.0	100.0	45.8	25.0	20.8	35.4	18.7	10.4	8.3	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[양식어업] 직면한 문제점(주된응답)

(단위: %)
		계
			질병 증가에 따른 폐사량 증가	영업비용 증가	어업인력 확보 애로	소비 부진으로 인한 판로문제	대출에 따른 이자 부담	바다환경 문제로 지역주민과 갈등	기타
제주특별자치도		100.0	50.0	27.1	4.2	10.4	6.2	2.1	-
성별	남자	100.0	49.5	28.1	3.4	11.2	5.6	2.2	-
	여자	100.0	57.2	14.3	14.3	-	14.2	-	-
연령	50세 미만	100.0	81.0	9.5	-	4.8	4.7	-	-
	50~59세	100.0	53.3	26.7	-	16.6	3.3	-	-
	60~69세	100.0	40.9	31.8	9.1	9.1	9.1	-	-
	70세 이상	100.0	26.1	39.1	8.7	8.7	8.7	8.7	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	49.4	28.7	4.6	10.3	4.6	2.3	-
	배우자 없음	100.0	55.6	11.1	-	11.1	22.2	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	40.0	20.0	-	20.0	19.9	-	-
	고졸	100.0	50.0	32.1	7.2	7.1	-	3.6	-
	대졸 이상	100.0	50.8	25.4	3.2	11.1	7.9	1.6	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	50.0	25.0	-	12.5	12.5	-	-
	10~20년 미만	100.0	67.7	19.4	-	9.7	3.2	-	-
	20~30년 미만	100.0	45.0	25.0	7.5	12.5	7.5	2.5	-
	30년 이상	100.0	29.4	47.1	5.9	5.9	5.9	5.9	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	43.8	25.0	4.2	14.6	10.4	2.1	-
	4,500㎡ 이상	100.0	56.3	29.2	4.2	6.3	2.1	2.1	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 양식업체 과다

[양식어업] 직면한 문제점(복수응답)

(단위: %)
		질병 증가에 따른 폐사량 증가	영업비용 증가	어업인력 확보 애로	소비 부진으로 인한 판로문제	대출에 따른 이자 부담	바다환경 문제로 지역주민과 갈등	기타
제주특별자치도		62.5	72.9	10.4	26.0	18.7	6.3	1.0
성별	남자	62.9	70.8	10.1	28.1	19.1	5.6	1.1
	여자	57.2	100.0	14.3	-	14.2	14.3	-
연령	50세 미만	81.0	71.4	4.8	19.1	9.5	9.5	-
	50~59세	60.0	80.0	6.7	33.3	13.3	3.3	-
	60~69세	68.2	72.7	9.1	27.3	22.7	-	-
	70세 이상	43.5	65.2	21.7	21.7	30.4	13.0	4.4
혼인 상태	배우자 있음	62.1	73.6	11.5	25.3	18.4	5.8	1.2
	배우자 없음	66.7	66.7	-	33.3	22.2	11.1	-
교육 정도	중졸 이하	60.0	80.1	-	20.0	19.9	-	20.0
	고졸	67.8	75.0	10.7	25.0	10.7	10.7	-
	대졸 이상	60.3	71.4	11.1	27.0	22.2	4.8	-
어업 종사 경력	10년 미만	50.0	87.5	12.5	12.5	25.0	12.5	-
	10~20년 미만	74.2	77.4	3.2	29.0	6.4	6.5	-
	20~30년 미만	60.0	70.0	12.5	25.0	25.0	5.0	-
	30년 이상	52.9	64.7	17.6	29.4	23.5	5.9	5.9
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	60.4	62.5	10.4	29.2	31.3	4.2	-
	4,500㎡ 이상	64.6	83.3	10.4	22.9	6.3	8.3	2.1
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 양식업체 과다

[양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)

(단위: %)
		계
			육상 양식장 폐업 지원	가격 지지를 위한 활광어 수매	체질개선 우수 브랜드화 공동체 육성	광어 대체어종 종자 및 사료 구입비 지원	가공유통 선도조직 시범육성	자동화 시설 장비 지원	노후 시설 개선	양식업 종사자 전문 교육	HACCP인증 컨설팅	기타
제주특별자치도		100.0	27.1	22.9	4.2	11.5	4.2	10.4	19.8	-	-	-
성별	남자	100.0	29.2	21.4	4.5	10.1	4.5	11.2	19.1	-	-	-
	여자	100.0	-	42.9	-	28.6	-	-	28.6	-	-	-
연령	50세 미만	100.0	23.8	14.3	9.5	4.8	9.5	9.5	28.6	-	-	-
	50~59세	100.0	20.0	33.4	3.3	10.0	-	10.0	23.3	-	-	-
	60~69세	100.0	40.9	18.2	-	13.6	4.5	9.1	13.6	-	-	-
	70세 이상	100.0	26.1	21.7	4.3	17.4	4.3	13.0	13.0	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	27.6	21.9	3.4	12.7	4.6	9.2	20.7	-	-	-
	배우자 없음	100.0	22.2	33.4	11.1	-	-	22.2	11.1	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	-	-	-	20.0	-	19.9	60.1	-	-	-
	고졸	100.0	28.6	32.2	3.6	14.3	-	17.9	3.6	-	-	-
	대졸 이상	100.0	28.6	20.6	4.8	9.5	6.3	6.3	23.8	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	37.5	12.5	-	12.5	-	-	37.5	-	-	-
	10~20년 미만	100.0	25.8	35.5	3.2	3.2	6.4	6.5	19.3	-	-	-
	20~30년 미만	100.0	27.5	15.0	5.0	12.5	2.5	17.5	20.0	-	-	-
	30년 이상	100.0	23.5	23.5	5.9	23.6	5.9	5.9	11.8	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	31.3	14.6	6.2	6.2	8.3	10.4	22.9	-	-	-
	4,500㎡ 이상	100.0	22.9	31.3	2.1	16.7	-	10.4	16.7	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 대출지원, 인력보충

[양식어업] 지원 받고 싶은 사항(복수응답)

(단위: %)
		육상 양식장 폐업 지원	가격 지지를 위한 활광어 수매	체질개선 우수 브랜드화 공동체 육성	광어 대체어종 종자 및 사료 구입비 지원	가공유통 선도조직 시범육성	자동화 시설 장비 지원	노후 시설 개선	양식업 종사자 전문교육	HACCP인증 컨설팅	기타
제주특별자치도		38.5	33.3	8.3	38.6	5.2	21.9	47.9	1.0	2.1	1.0
성별	남자	39.3	32.6	7.9	39.3	5.6	20.2	49.4	-	2.2	1.1
	여자	28.5	42.9	14.3	28.6	-	42.9	28.6	14.3	-	-
연령	50세 미만	28.6	28.6	9.5	42.9	14.3	14.3	52.4	4.8	-	-
	50~59세	33.3	43.4	10.0	33.3	-	23.3	43.3	-	6.7	3.3
	60~69세	54.6	27.3	9.1	36.4	4.5	22.7	45.5	-	-	-
	70세 이상	39.1	30.4	4.3	43.5	4.3	26.1	52.1	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	36.8	33.3	8.0	41.4	4.6	21.8	49.4	-	2.3	-
	배우자 없음	55.5	33.4	11.1	11.1	11.1	22.2	33.3	11.1	-	11.1
교육 정도	중졸 이하	39.9	40.0	-	20.0	-	19.9	80.1	-	-	-
	고졸	35.7	35.7	10.7	42.9	3.6	28.6	39.3	3.6	-	-
	대졸 이상	39.7	31.7	7.9	38.1	6.3	19.0	49.2	-	3.2	1.6
어업 종사 경력	10년 미만	50.0	24.9	12.5	37.5	-	12.5	37.5	12.5	-	12.5
	10~20년 미만	29.0	48.4	9.7	41.9	9.7	16.1	41.9	-	-	-
	20~30년 미만	45.0	25.0	7.5	37.5	2.5	25.0	50.0	-	5.0	-
	30년 이상	35.3	29.4	5.9	35.4	5.9	29.4	58.8	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	41.7	25.0	10.4	31.3	8.3	20.8	54.2	2.1	2.1	2.1
	4,500㎡ 이상	35.4	41.7	6.3	45.8	2.1	22.9	41.7	-	2.1	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 기타: 대출지원, 인력보충

[어선비사용 어로어업] 어업총수입 및 경영비(평균)

		(단위: 만원)
		어업총수입	어업경영비
제주특별자치도		791	45
연령	60세 미만	1,002	50
	60~69세	967	58
	70~79세	755	44
	80세 이상	524	23
혼인 상태	배우자 있음	869	50
	배우자 없음	690	38
교육 정도	초졸 이하	755	43
	중졸	844	43
	고졸 이상	1,063	68
어업 종사 경력	30년 미만	818	47
	30~40년 미만	911	61
	40년 이상	768	42
어선비사용 어로어업 수입	500만원 미만	268	19
	500~1,000만원 미만	673	32
	1,000~2,000만원 미만	1,211	66
	2,000만원 이상	2,325	165
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 어업경영비는 생산관리비, 판매관리비, 어업용 이자 및 그 외 기타비용을 포함한 금액이며, 감가상각비는 조사에서 제외

[어선사용 어로어업] 어업총수입 및 경영비(평균)

		(단위: 백만원)
		어업총수입	어업경영비
				인건비	생산관리비	판매관리비	보험료 및 기타
제주특별자치도		277	197	67	101	11	18
성별	남자	251	172	56	91	9	15
	여자	761	649	255	285	35	73
연령	50세 미만	481	367	145	170	20	32
	50~59세	263	206	65	111	9	19
	60~69세	260	165	55	83	10	16
	70세 이상	201	147	43	82	9	14
혼인 상태	배우자 있음	289	204	70	104	11	19
	배우자 없음	138	104	31	58	7	8
교육 정도	초졸 이하	183	107	25	64	5	13
	중졸	252	183	62	95	10	16
	고졸	318	222	77	111	14	20
	대졸 이상	308	245	90	123	9	24
어업 종사 경력	10년 미만	273	214	67	113	8	27
	10~20년 미만	410	297	108	151	15	23
	20~30년 미만	244	179	59	92	10	18
	30~40년 미만	281	193	66	97	13	17
	40년 이상	239	157	53	81	9	13
어선 톤수	20톤 미만	121	74	24	39	4	7
	20~35톤 미만	817	596	203	305	37	52
	35톤 이상	1,368	1,079	378	545	56	101
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 생산관리비는 미끼 및 얼음 구입비, 연료 유류비, 소모품비, 어구구입 및 보수비용, 자산 수선비를 포함 [주2] 판매관리비는 판매수수료, 판매자재비, 보관비, 가공비를 포함 [주3] 보험료 및 기타는 보험 공제, 조세 및 이자, 임차료 및 위탁비, 그 외 기타비용을 포함 [주4] 어업경영비 중 감가상각비는 조사에서 제외

[양식어업] 어업총수입 및 경영비(평균)

		(단위: 백만원)
		어업총수입	어업경영비
				인건비	생산관리비	판매관리비	보험료 및 기타
제주특별자치도		1,056	952	148	718	36	50
성별	남자	1,051	942	149	709	35	50
	여자	1,115	1,085	142	844	53	46
연령	50세 미만	1,301	1,115	162	855	37	61
	50~59세	960	931	137	709	33	52
	60~69세	814	691	101	522	34	34
	70세 이상	1,187	1,081	196	794	40	51
혼인 상태	배우자 있음	1,073	932	145	708	35	45
	배우자 없음	885	1,148	185	823	45	95
교육 정도	중졸 이하	1,236	1,366	297	927	79	62
	고졸	1,133	958	136	734	37	51
	대졸 이상	1,007	917	142	695	32	48
어업 종사 경력	10년 미만	689	1,074	121	830	48	75
	10~20년 미만	1,244	1,072	156	823	36	57
	20~30년 미만	956	857	152	635	35	34
	30년 이상	1,119	902	139	671	32	60
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	642	615	109	448	24	34
	4,500㎡ 이상	1,468	1,288	187	988	47	65
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주1] 생산관리비는 종묘비, 사료비, 약품 및 소모품비, 어구구입 및 보수비용, 자산 수선비를 포함 [주2] 판매관리비는 판매수수료, 판매자재비, 보관비, 가공비를 포함 [주3] 보험료 및 기타는 보험 공제, 조세 및 이자, 임차료 및 위탁비, 그 외 기타비용을 포함 [주4] 어업경영비 중 감가상각비는 조사에서 제외

[어선비사용 어로어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		계	어가 부채
			있다					없다
				소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도		100.0	14.2	100.0	2.5	92.6	4.9	85.8
연령	60세 미만	100.0	27.0	100.0	-	90.0	10.0	73.0
	60~69세	100.0	24.1	100.0	2.5	92.5	5.0	75.9
	70~79세	100.0	11.0	100.0	3.5	96.5	-	89.0
	80세 이상	100.0	1.9	100.0	-	50.0	50.0	98.1
혼인 상태	배우자 있음	100.0	17.8	100.0	1.8	93.0	5.3	82.2
	배우자 없음	100.0	9.6	100.0	4.2	91.7	4.2	90.4
교육 정도	초졸 이하	100.0	10.3	100.0	2.2	95.5	2.2	89.7
	중졸	100.0	20.9	100.0	-	100.0	-	79.1
	고졸 이상	100.0	42.5	100.0	5.9	76.5	17.6	57.5
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	30.1	100.0	-	89.5	10.5	69.9
	30~40년 미만	100.0	22.5	100.0	12.5	81.2	6.3	77.5
	40년 이상	100.0	10.6	100.0	-	97.8	2.2	89.4
어선 비사용 어로 수입	500만원 미만	100.0	13.9	100.0	-	91.7	8.3	86.1
	500~1,000만원 미만	100.0	14.6	100.0	-	96.6	3.4	85.4
	1,000~2,000만원 미만	100.0	14.5	100.0	4.0	92.0	4.0	85.5
	2,000만원 이상	100.0	11.1	100.0	33.3	66.7	-	88.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선비사용 어로어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액

(단위: 백만원)
		부채 금액
			어업용	어업용 이외
제주특별자치도		52	1	52
연령	60세 미만	133	0	132
	60~69세	37	0	37
	70~79세	46	0	46
	80세 이상	40	15	25
혼인 상태	배우자 있음	52	0	52
	배우자 없음	52	1	50
교육 정도	초졸 이하	40	1	40
	중졸	20	-	20
	고졸 이상	119	1	119
어업 종사 경력	30년 미만	80	0	80
	30~40년 미만	73	2	71
	40년 이상	33	0	33
어선 비사용 어로 수입	500만원 미만	49	0	49
	500~1,000만원 미만	43	1	42
	1,000~2,000만원 미만	53	0	53
	2,000만원 이상	161	1	160
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「부채 보유 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

[어선사용 어로어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		계	어가 부채
			있다					없다
				소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도		100.0	72.5	100.0	82.7	2.1	15.3	27.5
성별	남자	100.0	71.9	100.0	82.5	2.2	15.3	28.1
	여자	100.0	82.4	100.0	85.7	-	14.3	17.6
연령	50세 미만	100.0	87.5	100.0	82.9	2.9	14.3	12.5
	50~59세	100.0	80.7	100.0	74.7	4.2	21.1	19.3
	60~69세	100.0	69.1	100.0	86.4	1.0	12.6	30.9
	70세 이상	100.0	57.9	100.0	87.9	-	12.1	42.1
혼인 상태	배우자 있음	100.0	72.5	100.0	82.6	1.3	16.1	27.5
	배우자 없음	100.0	72.0	100.0	83.3	11.1	5.6	28.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	60.4	100.0	87.5	3.1	9.4	39.6
	중졸	100.0	67.8	100.0	85.3	1.6	13.1	32.2
	고졸	100.0	79.0	100.0	84.1	-	15.9	21.0
	대졸 이상	100.0	75.0	100.0	69.5	8.3	22.2	25.0
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	79.1	100.0	70.6	8.8	20.6	20.9
	10~20년 미만	100.0	80.5	100.0	78.4	2.7	18.9	19.5
	20~30년 미만	100.0	77.0	100.0	91.2	-	8.8	23.0
	30~40년 미만	100.0	71.1	100.0	79.6	1.9	18.5	28.9
	40년 이상	100.0	63.2	100.0	86.7	-	13.3	36.8
어선 톤수	20톤 미만	100.0	68.5	100.0	81.2	2.6	16.2	31.5
	20~35톤 미만	100.0	90.0	100.0	85.2	-	14.8	10.0
	35톤 이상	100.0	96.0	100.0	91.7	-	8.3	4.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[어선사용 어로어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액

(단위: 백만원)
		부채 금액
			어업용	어업용 이외
제주특별자치도		426	383	43
성별	남자	386	346	39
	여자	1,085	985	100
연령	50세 미만	499	437	62
	50~59세	325	275	50
	60~69세	390	371	19
	70세 이상	680	597	83
혼인 상태	배우자 있음	443	399	44
	배우자 없음	220	186	34
교육 정도	초졸 이하	397	387	10
	중졸	423	357	65
	고졸	443	418	25
	대졸 이상	403	312	91
어업 종사 경력	10년 미만	343	321	22
	10~20년 미만	428	364	64
	20~30년 미만	438	432	6
	30~40년 미만	388	322	66
	40년 이상	495	439	56
어선 톤수	20톤 미만	248	216	32
		1,039	962	78
	20~35톤 미만
		1,147	1,056	91
	35톤 이상
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「부채 보유 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

[양식어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		계	어가 부채
			있다					없다
				소계	어업용	어업용 이외	어업용 + 어업용 이외
제주특별자치도		100.0	96.9	100.0	84.9	-	15.1	3.1
성별	남자	100.0	96.6	100.0	84.9	-	15.1	3.4
	여자	100.0	100.0	100.0	85.7	-	14.3	-
연령	50세 미만	100.0	95.3	100.0	85.0	-	15.0	4.7
	50~59세	100.0	100.0	100.0	83.3	-	16.7	-
	60~69세	100.0	95.5	100.0	81.0	-	19.0	4.5
	70세 이상	100.0	95.7	100.0	90.9	-	9.1	4.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	96.6	100.0	84.5	-	15.5	3.4
	배우자 없음	100.0	100.0	100.0	88.9	-	11.1	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	100.0	100.0	60.1	-	39.9	-
	고졸	100.0	100.0	100.0	92.9	-	7.1	-
	대졸 이상	100.0	95.2	100.0	83.3	-	16.7	4.8
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	100.0	100.0	74.9	-	25.1	-
	10~20년 미만	100.0	96.8	100.0	86.7	-	13.3	3.2
	20~30년 미만	100.0	95.0	100.0	81.6	-	18.4	5.0
	30년 이상	100.0	100.0	100.0	94.1	-	5.9	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	93.8	100.0	84.5	-	15.5	6.2
	4,500㎡ 이상	100.0	100.0	100.0	85.4	-	14.6	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

[양식어업] 부채가 있는 가구의 평균 부채 금액

(단위: 백만원)
		부채 금액
			어업용	어업용 이외
제주특별자치도		1,055	996	60
성별	남자	1,060	998	63
	여자	998	970	29
연령	50세 미만
		1,132	1,111	21
	50~59세	873	846	27
	60~69세	1,156	1,051	105
	70세 이상	1,137	1,042	100
혼인 상태	배우자 있음	1,036	972	65
	배우자 없음	1,228	1,217	11
교육 정도	중졸 이하	958	818	140
	고졸	1,257	1,184	75
	대졸 이상	969	922	46
어업 종사 경력	10년 미만	1,088	1,017	71
	10~20년 미만	1,205	1,171	35
	20~30년 미만	999	897	102
	30년 이상	900	896	4
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	816	773	43
	4,500㎡ 이상	1,279	1,204	76
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「부채 보유 여부」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향

(단위: %)
		소계
			있다	없다
제주특별자치도		100.0	3.2	96.8
성별	남자	100.0	4.8	95.2
	여자	100.0	1.5	98.5
연령	50세 미만	100.0	13.1	86.9
	50~59세	100.0	4.5	95.5
	60~69세	100.0	2.0	98.0
	70~79세	100.0	3.2	96.8
	80세 이상	100.0	-	100.0
혼인 상태	배우자 있음	100.0	4.3	95.7
	배우자 없음	100.0	1.0	99.0
교육 정도	초졸 이하	100.0	2.5	97.5
	중졸	100.0	2.0	98.0
	고졸	100.0	6.1	93.9
	대졸 이상	100.0	1.9	98.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	1.6	98.4
	어선사용 어로어업	100.0	4.7	95.3
	양식어업	100.0	3.8	96.2
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	8.9	91.1
	10~20년 미만	100.0	6.7	93.3
	20~30년 미만	100.0	0.8	99.2
	30~40년 미만	100.0	8.4	91.6
	40년 이상	100.0	1.3	98.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야

(단위: %)
		소계
			수산물 가공식품 제조업 (젓갈제조, 건조 등)	수산물 도소매업 (수산물 직거래, 온라인 판매 등)	어업 관련 작업대행 또는 임금노동	해상오락 관련 서비스업 (유어선 등)	어업 이외 자영업	어업 이외 일반 직장 취업	공공근로 등 한시근로자	기타
제주특별자치도		100.0	24.6	3.7	-	6.6	16.8	6.6	35.3	6.5
성별	남자	100.0	21.9	4.8	-	8.6	21.9	8.5	25.7	8.5
	여자	100.0	33.4	-	-	-	-	-	66.6	-
연령	50세 미만	100.0	34.2	-	-	-	21.9	21.9	-	21.9
	50~59세	100.0	33.3	-	-	-	33.3	-	33.3	-
	60~69세	100.0	-	17.9	-	32.3	17.9	-	31.9	-
	70~79세	100.0	26.0	-	-	-	-	-	74.0	-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	23.3	4.1	-	7.4	18.7	-	39.3	7.3
	배우자 없음	100.0	36.0	-	-	-	-	64.0	-	-
교육 정도	초졸 이하	100.0	21.3	-	-	-	-	-	78.7	-
	중졸	100.0	-	-	-	50.3	49.7	-	-	-
	고졸	100.0	38.3	8.4	-	-	23.3	15.0	15.0	-
	대졸 이상	100.0	-	-	-	-	-	-	-	100.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	33.4	-	-	-	-	-	66.6	-
	어선사용 어로어업	100.0	20.0	-	-	10.1	20.0	10.0	30.0	10.0
	양식어업	100.0	33.4	33.3	-	-	33.3	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	50.0	-	-	-	-	-	-	50.0
	10~20년 미만	100.0	18.0	-	-	-	50.0	32.0	-	-
	20~30년 미만	100.0	-	100.0	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	100.0	16.1	-	-	16.3	16.1	-	51.4	-
	40년 이상	100.0	35.1	-	-	-	-	-	64.9	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 이유

(단위: %)
		소계
			어업만으로는 생활비가 부족해서	일할 수 있을 때 추가소득을 마련하고 싶어서	보유 지식, 기술, 시설 등을 활용하고 싶어서	평소 하고 싶었던 일이 있어서	정책적 지원을 받고 싶어서	기타
제주특별자치도		100.0	41.7	48.0	3.7	-	-	6.5
성별	남자	100.0	34.2	52.5	4.8	-	-	8.5
	여자	100.0	66.7	33.3	-	-	-	-
연령	50세 미만	100.0	21.9	56.2	-	-	-	21.9
	50~59세	100.0	66.7	33.3	-	-	-	-
	60~69세	100.0	31.9	50.2	17.9	-	-	-
	70~79세	100.0	51.9	48.1	-	-	-	-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	46.5	42.1	4.1	-	-	7.3
	배우자 없음	100.0	-	100.0	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	100.0	60.6	39.4	-	-	-	-
	중졸	100.0	-	100.0	-	-	-	-
	고졸	100.0	44.9	46.7	8.4	-	-	-
	대졸 이상	100.0	-	-	-	-	-	100.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	66.7	33.3	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	100.0	39.9	50.1	-	-	-	10.0
	양식어업	100.0	-	66.7	33.3	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	-	50.0	-	-	-	50.0
	10~20년 미만	100.0	32.0	68.0	-	-	-	-
	20~30년 미만	100.0	-	-	100.0	-	-	-
	30~40년 미만	100.0	67.5	32.5	-	-	-	-
	40년 이상	100.0	35.1	64.9	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] 「(전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향」에서 “있다”에 응답한 경우 산정

(겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야

(단위: %)
		소계
			수산물 가공식품 제조업 (젓갈제조, 건조 등)	수산물 도소매 (수산물 직거래, 온라인 판매 등)	어업 관련 작업대행 또는 임금노동	해상오락 관련 서비스업 (유어선 등)	어업 이외 자영업	어업 이외 일반 직장 취업	공공근로 등 한시근로자
제주특별자치도		100.0	0.3	0.8	6.5	1.3	75.4	2.7	13.0
성별	남자	100.0	1.4	3.1	4.0	6.1	72.5	3.5	9.6
	여자	100.0	-	0.2	7.2	-	76.2	2.5	13.9
연령	50세 미만	100.0	-	-	4.7	8.0	87.3	-	-
	50~59세	100.0	2.3	5.3	3.8	4.5	71.6	7.7	4.7
	60~69세	100.0	-	0.5	6.0	1.0	79.8	2.5	10.2
	70~79세	100.0	-	-	7.7	-	73.4	1.6	17.3
	80세 이상	100.0	-	-	8.1	-	64.9	2.7	24.3
혼인 상태	배우자 있음	100.0	0.4	1.2	5.3	1.5	78.2	2.2	11.2
	배우자 없음	100.0	-	-	9.8	0.7	67.7	4.1	17.8
교육 정도	초졸 이하	100.0	-	0.3	7.0	-	73.6	1.4	17.7
	중졸	100.0	-	1.0	6.1	-	80.1	3.7	9.2
	고졸	100.0	1.3	1.3	4.1	5.2	80.0	2.9	5.2
	대졸 이상	100.0	1.3	3.6	8.6	6.9	70.0	9.6	-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	-	7.3	-	76.4	2.2	14.0
	어선사용 어로어업	100.0	0.9	3.6	3.6	6.2	71.4	4.5	9.8
	양식어업	100.0	7.7	7.7	7.7	-	76.9	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	1.0	1.9	1.0	3.7	84.2	5.9	2.2
	10~20년 미만	100.0	3.1	3.1	14.3	6.3	66.3	6.9	-
	20~30년 미만	100.0	-	1.2	2.2	-	71.4	7.5	17.6
	30~40년 미만	100.0	-	1.1	11.1	2.2	71.0	1.3	13.4
	40년 이상	100.0	-	0.3	6.0	0.3	76.6	1.4	15.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사 [주] (겸업어가) 경영주가 어업 이외 다른 분야에 종사한 경우 산정

	05	2023년 제주특별자치도 어가실태조사 부록

부록

1. 주요 항목별 표본오차

2. 주요 용어 정의

3. 표본설계

4. 조사표

주요 항목별 표본오차 목차

1. 교육정도	179

2. 수산관련학과 졸업 여부	181

3. 어업종사 경력	182

4. 향후 어업종사 계획 기간	184

5. 어업종사 만족도	186

6. 어업종사 불만족 이유	188

7. 생산자조직_어촌계 가입 및 참여도	190

8. 생산자조직_수협 가입 및 참여도	192

9. 생산자조직_영어조합법인 가입 및 참여도	194

10. 생산자조직_비영리단체 가입 및 참여도	196

11. 어업 관련 교육 이수 여부	198

12. 어업 관련 교육 희망 여부	199

13. 수산물 판매방법	200

14. 수산물 비계통 판매처	201

15. 어업 고용인 여부	202

16. 고용 인력 증원·감원 계획	203

17. 인력 고용 시 어려운 점	204

18. [어선비사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)	207

19. [어선비사용 어로어업] 해녀여부	209

20. [어선비사용 어로어업] 만75세 해녀 은퇴 의향	209

21. [어선비사용 어로어업] 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유	210

22. [어선비사용 어로어업] 해녀 적정 은퇴 연령	212

23. [어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(주된 응답)	213

24. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 인지도	215

25. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 만족도	216

26. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 인지도	218

27. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 만족도	219

28. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 인지도	221

29. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 만족도	222

30. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 인지도	224

31. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 만족도	225

32. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 인지도	227

33. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 만족도	228

34. [어선사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)	230

35. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 인지도	232

36. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 만족도	233

37. [어선사용 어로어업] 「어선 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 인지도	235

38. [어선사용 어로어업] 「어선 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 만족도	236

39. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 인지도	238

40. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 만족도	239

41. [어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 인지도	241

42. [어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 만족도	242

43. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 인지도	244

44. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 만족도	245

45. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 인지도	247

46. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 만족도	248

47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)	250

48. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)	254

49. [양식어업] 주 양식품종(주된응답)	257

50. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 인지도	259

51. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 만족도	260

52. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 인지도	262

53. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 만족도	263

54. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 인지도	265

55. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양시 품종 다양화」 정책 만족도	266

56. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 인지도	268

57. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 만족도	269

58. [양식어업] 직면한 문제점(주된응답)	271

59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)	274

60. [어선비사용 어로어업] 부채 보유 여부	278

61. [어선사용 어로어업] 부채 보유 여부	279

62. [양식어업] 부채 보유 여부	280

63. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향	281

64. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야	282

65. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 이유	285

66. (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야	287

1		주요 항목별 표본오차

1. 교육정도

(단위: %)
		초졸 이하					중졸
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		54.0	1.3	51.5	56.5	2.4	18.8	1.2	16.4	21.2	6.6
성별	남자	14.7	1.8	11.1	18.3	12.4	24.3	2.2	20.0	28.5	9.0
	여자	75.0	1.7	71.6	78.4	2.3	15.8	1.5	12.9	18.8	9.5
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	3.6	2.5	-	8.4	69.5
	50~59세	4.6	1.8	1.0	8.2	39.9	17.1	3.3	10.7	23.6	19.3
	60~69세	41.3	2.6	36.1	46.5	6.4	31.7	2.6	26.7	36.7	8.1
	70~79세	78.8	2.1	74.7	83.0	2.7	15.1	1.9	11.3	18.9	12.8
	80세 이상	95.9	1.7	92.5	99.2	1.8	2.5	1.4	-	5.3	57.2
혼인 상태	배우자 있음	42.7	1.7	39.4	45.9	3.9	21.8	1.6	18.7	24.8	7.2
	배우자 없음	79.7	2.3	75.2	84.2	2.9	12.0	1.9	8.2	15.8	16.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	77.0	1.7	73.6	80.4	2.3	16.0	1.5	13.0	19.0	9.6
	어선사용 어로어업	15.9	2.0	11.9	19.8	12.6	27.0	2.4	22.2	31.7	9.0
	양식어업	2.1	1.5	-	5.0	70.7	3.1	1.8	-	6.6	56.7
어업 종사 경력	10년 미만	5.4	2.6	0.2	10.6	48.7	16.7	4.4	8.1	25.3	26.2
	10~20년 미만	6.9	3.0	1.1	12.8	43.0	17.1	4.3	8.6	25.5	25.2
	20~30년 미만	11.3	3.0	5.5	17.1	26.2	22.9	3.8	15.4	30.5	16.8
	30~40년 미만	35.8	3.8	28.3	43.3	10.7	31.2	3.7	23.9	38.5	11.9
	40년 이상	79.9	1.6	76.8	83.1	2.0	15.1	1.5	12.1	18.0	9.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

1. 교육정도(계속)

(단위: %)
		고졸					대졸 이상
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		18.0	1.0	15.9	20.0	5.8	9.3	0.8	7.8	10.8	8.2
성별	남자	39.4	2.5	34.6	44.2	6.2	21.6	1.8	18.0	25.2	8.5
	여자	6.5	1.0	4.5	8.4	15.2	2.7	0.7	1.4	4.0	24.3
연령	50세 미만	43.5	6.2	31.3	55.6	14.2	53.0	6.2	40.8	65.2	11.7
	50~59세	51.8	4.2	43.6	60.0	8.1	26.5	3.5	19.7	33.4	13.2
	60~69세	20.8	2.1	16.6	25.0	10.2	6.2	1.2	3.9	8.5	19.2
	70~79세	4.4	1.0	2.5	6.3	21.6	1.6	0.6	0.5	2.7	34.5
	80세 이상	0.8	0.8	-	2.3	99.6	0.9	0.6	-	2.1	70.0
혼인 상태	배우자 있음	23.7	1.5	20.8	26.6	6.2	11.9	1.0	9.8	13.9	8.8
	배우자 없음	4.9	1.2	2.5	7.2	24.6	3.4	1.0	1.5	5.3	28.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	4.7	0.9	3.0	6.5	18.8	2.3	0.6	1.1	3.5	27.4
	어선사용 어로어업	42.8	2.7	37.5	48.1	6.3	14.4	1.9	10.6	18.2	13.4
	양식어업	29.2	4.6	20.2	38.1	15.6	65.6	4.7	56.4	74.9	7.2
어업 종사 경력	10년 미만	36.4	5.5	25.6	47.3	15.1	41.4	5.6	30.5	52.4	13.5
	10~20년 미만	47.6	5.4	37.0	58.2	11.3	28.4	4.5	19.5	37.3	16.0
	20~30년 미만	46.1	4.4	37.5	54.8	9.5	19.7	3.1	13.5	25.8	15.9
	30~40년 미만	25.7	3.4	19.1	32.4	13.2	7.2	1.9	3.6	10.9	25.9
	40년 이상	3.9	0.8	2.4	5.4	19.4	1.1	0.4	0.3	1.9	36.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

2. 수산관련학과 졸업 여부

(단위: %)
		수산관련학과 졸업					수산관련학과 졸업 안함
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		18.7	2.1	14.6	22.9	11.2	81.3	2.1	77.1	85.4	2.6
성별	남자	23.1	2.6	18.0	28.2	11.3	76.9	2.6	71.8	82.0	3.4
	여자	3.2	2.1	-	7.4	67.1	96.8	2.1	92.6	100.0	2.2
연령	50세 미만	14.2	4.2	6.0	22.4	29.4	85.8	4.2	77.6	94.0	4.9
	50~59세	21.4	3.6	14.2	28.5	17.0	78.6	3.6	71.5	85.8	4.6
	60~69세	19.5	3.9	11.8	27.1	20.0	80.5	3.9	72.9	88.2	4.8
	70~79세	14.3	6.2	2.0	26.5	43.7	85.7	6.2	73.5	98.0	7.3
	80세 이상	26.4	24.2	-	74.1	91.7	73.6	24.2	25.9	100.0	32.9
혼인 상태	배우자 있음	18.6	2.2	14.2	22.9	11.9	81.4	2.2	77.1	85.8	2.7
	배우자 없음	20.6	7.6	5.7	35.5	36.8	79.4	7.6	64.5	94.3	9.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
	어선사용 어로어업	19.9	2.9	14.2	25.6	14.6	80.1	2.9	74.4	85.8	3.6
	양식어업	31.9	4.9	22.3	41.5	15.3	68.1	4.9	58.5	77.7	7.2
어업 종사 경력	10년 미만	2.5	1.8	-	6.0	72.7	97.5	1.8	94.0	100.0	1.9
	10~20년 미만	21.1	5.0	11.3	30.8	23.5	78.9	5.0	69.2	88.7	6.3
	20~30년 미만	21.6	4.2	13.4	29.9	19.4	78.4	4.2	70.1	86.6	5.4
	30~40년 미만	28.0	5.7	16.7	39.4	20.5	72.0	5.7	60.6	83.3	8.0
	40년 이상	23.1	7.4	8.5	37.8	32.2	76.9	7.4	62.2	91.5	9.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

3. 어업종사 경력

(단위: %)
		10년 미만					10~20년 미만
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		7.6	0.8	6.0	9.2	10.9	7.5	0.8	6.0	9.0	10.1
성별	남자	11.6	1.6	8.4	14.8	14.2	15.3	1.7	11.9	18.7	11.3
	여자	5.4	0.9	3.6	7.2	16.9	3.3	0.7	1.9	4.8	21.6
연령	50세 미만	48.6	6.2	36.4	60.8	12.8	37.2	5.9	25.7	48.8	15.8
	50~59세	22.7	3.6	15.6	29.8	15.9	19.8	3.3	13.2	26.3	16.9
	60~69세	5.4	1.2	2.9	7.8	23.2	6.7	1.3	4.1	9.3	19.9
	70~79세	-	-	-	-	-	1.4	0.6	0.3	2.6	41.9
	80세 이상	-	-	-	-	-	0.4	0.4	-	1.3	99.9
혼인 상태	배우자 있음	9.7	1.1	7.5	11.8	11.6	9.3	1.0	7.3	11.3	10.9
	배우자 없음	2.9	0.9	1.1	4.7	32.4	3.5	1.0	1.5	5.4	29.1
교육 정도	초졸 이하	0.8	0.4	0.0	1.5	49.9	1.0	0.4	0.1	1.8	44.7
	중졸	6.7	1.9	3.1	10.4	27.9	6.8	1.9	3.2	10.5	27.2
	고졸	15.4	2.7	10.2	20.7	17.4	20.0	2.9	14.3	25.6	14.3
	대졸 이상	33.8	4.5	25.0	42.7	13.4	23.0	3.8	15.6	30.5	16.5
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	4.9	0.9	3.1	6.7	18.4	2.5	0.7	1.2	3.7	26.5
	어선사용 어로어업	12.9	1.8	9.3	16.5	14.3	13.8	1.9	10.1	17.5	13.7
	양식어업	8.3	2.8	2.8	13.9	34.1	32.3	4.7	23.0	41.6	14.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

3. 어업종사 경력(계속)

(단위: %)
		20~30년 미만					30~40년 미만					40년 이상
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.4	0.9	9.6	13.2	8.0	15.8	1.1	13.5	18.0	7.3	57.7	1.4	55.0	60.4	2.4
성별	남자	25.2	2.1	21.0	29.4	8.5	21.6	2.1	17.5	25.7	9.7	26.3	2.2	21.9	30.7	8.5
	여자	4.0	0.8	2.5	5.6	19.9	12.6	1.4	10.0	15.3	10.8	74.5	1.8	71.1	78.0	2.4
연령	50세 미만	11.6	4.0	3.8	19.4	34.2	2.5	1.8	-	6.2	72.7	-	-	-	-	-
	50~59세	29.4	3.8	22.0	36.8	12.8	26.7	3.8	19.3	34.1	14.1	1.4	1.0	-	3.4	70.2
	60~69세	15.4	1.9	11.7	19.1	12.2	23.2	2.3	18.6	27.7	10.1	49.4	2.7	44.1	54.8	5.5
	70~79세	4.9	1.1	2.8	6.9	21.7	11.5	1.7	8.1	14.9	15.0	82.2	2.0	78.3	86.1	2.4
	80세 이상	-	-	-	-	-	1.8	1.3	-	4.4	70.1	97.7	1.4	95.0	100.0	1.4
혼인 상태	배우자 있음	15.1	1.2	12.7	17.6	8.3	18.5	1.5	15.7	21.4	7.9	47.4	1.8	43.9	50.9	3.8
	배우자 없음	3.0	1.0	1.0	4.9	33.3	9.4	1.7	6.1	12.8	18.1	81.2	2.2	76.8	85.6	2.8
교육 정도	초졸 이하	2.4	0.7	1.1	3.7	27.7	10.4	1.4	7.8	13.1	13.0	85.4	1.6	82.4	88.5	1.8
	중졸	13.9	2.5	9.0	18.9	18.1	26.2	3.3	19.8	32.6	12.4	46.3	3.7	39.0	53.6	8.0
	고졸	29.3	3.3	22.9	35.7	11.1	22.6	3.0	16.7	28.5	13.4	12.7	2.4	7.9	17.4	19.1
	대졸 이상	24.2	3.8	16.7	31.6	15.7	12.3	3.1	6.2	18.3	25.2	6.7	2.4	2.0	11.4	35.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	3.7	0.8	2.1	5.2	21.5	12.5	1.4	9.8	15.2	11.0	76.5	1.8	73.0	80.0	2.3
	어선사용 어로어업	22.2	2.3	17.7	26.6	10.3	22.8	2.3	18.3	27.2	10.0	28.4	2.5	23.6	33.3	8.7
	양식어업	41.6	5.0	31.8	51.5	12.0	13.5	3.5	6.7	20.4	25.9	4.2	2.1	0.1	8.2	49.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

4. 향후 어업종사 계획 기간

(단위: %)
		5년 미만					5~10년 미만
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		38.1	1.5	35.1	41.0	4.0	24.5	1.4	21.8	27.2	5.7
성별	남자	25.0	2.2	20.7	29.3	8.8	25.4	2.2	21.1	29.7	8.7
	여자	45.1	2.0	41.1	49.1	4.5	24.1	1.8	20.6	27.5	7.3
연령	50세 미만	6.7	3.0	0.8	12.7	45.0	12.4	4.1	4.3	20.5	33.4
	50~59세	4.8	1.7	1.4	8.2	35.6	10.9	2.7	5.7	16.1	24.4
	60~69세	14.4	1.9	10.7	18.0	12.9	31.8	2.6	26.8	36.8	8.0
	70~79세	58.7	2.7	53.4	64.0	4.6	31.7	2.6	26.6	36.7	8.1
	80세 이상	94.9	2.1	90.9	99.0	2.2	3.7	1.8	0.1	7.3	49.1
혼인 상태	배우자 있음	28.8	1.7	25.4	32.1	6.0	26.3	1.7	23.0	29.6	6.4
	배우자 없음	59.2	2.9	53.5	64.9	4.9	20.5	2.4	15.7	25.2	11.8
교육 정도	초졸 이하	54.9	2.2	50.5	59.3	4.1	26.2	2.0	22.3	30.1	7.6
	중졸	19.9	2.9	14.1	25.7	14.8	31.0	3.4	24.2	37.7	11.1
	고졸	17.8	2.7	12.6	23.1	15.1	18.9	2.8	13.5	24.4	14.8
	대졸 이상	16.1	3.3	9.5	22.6	20.7	12.7	3.2	6.5	19.0	25.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	46.1	2.1	42.1	50.2	4.5	24.0	1.8	20.5	27.6	7.5
	어선사용 어로어업	23.9	2.3	19.4	28.5	9.8	27.0	2.4	22.2	31.7	9.0
	양식어업	25.0	4.5	16.2	33.8	17.9	15.6	3.7	8.3	22.9	23.8
어업 종사 경력	10년 미만	13.2	3.7	6.0	20.5	27.8	9.4	3.2	3.1	15.7	34.3
	10~20년 미만	12.2	3.5	5.4	19.0	28.6	21.9	4.6	12.9	30.9	21.0
	20~30년 미만	14.3	3.0	8.3	20.3	21.3	28.7	4.0	20.8	36.6	14.0
	30~40년 미만	20.9	3.2	14.6	27.3	15.4	27.6	3.6	20.5	34.7	13.1
	40년 이상	54.1	2.1	49.9	58.3	4.0	25.2	1.9	21.5	28.9	7.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

4. 향후 어업종사 계획 기간(계속)

(단위: %)
		10~15년 미만					15~20년 미만					20년 이상
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		15.5	1.1	13.3	17.7	7.3	7.8	0.9	6.1	9.5	11.0	14.1	1.1	12.0	16.3	7.7
성별	남자	21.6	2.1	17.6	25.7	9.5	7.8	1.4	5.1	10.5	17.6	20.3	2.0	16.3	24.2	9.9
	여자	12.2	1.3	9.6	14.9	11.0	7.8	1.1	5.6	9.9	14.1	10.9	1.3	8.4	13.4	11.7
연령	50세 미만	13.0	4.0	5.1	20.9	30.9	10.7	3.9	3.1	18.3	36.3	57.2	6.0	45.4	68.9	10.5
	50~59세	25.1	3.6	18.1	32.1	14.2	18.5	3.3	12.0	25.0	17.9	40.6	4.1	32.5	48.8	10.2
	60~69세	25.7	2.4	21.0	30.5	9.4	13.0	1.9	9.3	16.7	14.4	15.1	2.0	11.2	19.0	13.2
	70~79세	7.7	1.5	4.9	10.6	18.8	0.9	0.5	-	2.0	57.5	0.9	0.5	-	2.0	57.2
	80세 이상	0.4	0.4	-	1.3	99.9	-	-	-	-	-	0.9	0.9	-	2.7	99.7
혼인 상태	배우자 있음	18.5	1.5	15.7	21.4	7.9	9.2	1.1	7.0	11.3	12.0	17.2	1.4	14.4	20.0	8.2
	배우자 없음	8.6	1.7	5.3	11.8	19.3	4.6	1.2	2.1	7.0	27.2	7.2	1.5	4.2	10.1	21.0
교육 정도	초졸 이하	9.4	1.3	6.9	12.0	14.0	5.3	1.0	3.3	7.3	19.1	4.2	0.9	2.4	5.9	21.4
	중졸	21.7	3.1	15.7	27.7	14.1	9.0	2.2	4.8	13.3	23.9	18.4	2.9	12.7	24.1	15.8
	고졸	23.4	3.1	17.4	29.4	13.0	11.4	2.3	6.8	16.0	20.5	28.4	3.3	21.9	34.8	11.6
	대졸 이상	22.8	3.9	15.2	30.4	17.0	12.5	3.2	6.2	18.9	25.8	35.9	4.5	27.1	44.8	12.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	11.8	1.4	9.1	14.4	11.5	7.4	1.1	5.2	9.5	14.8	10.7	1.3	8.2	13.2	12.1
	어선사용 어로어업	21.0	2.2	16.6	25.3	10.6	9.0	1.6	5.9	12.1	17.5	19.2	2.1	14.9	23.4	11.2
	양식어업	28.1	4.6	19.1	37.2	16.4	5.2	2.3	0.7	9.7	44.0	26.1	4.5	17.2	34.9	17.4
어업 종사 경력	10년 미만	12.8	3.8	5.3	20.3	30.0	18.7	4.5	9.9	27.6	24.1	45.9	5.7	34.7	57.0	12.4
	10~20년 미만	17.3	3.9	9.6	24.9	22.7	9.9	3.2	3.5	16.2	32.9	38.9	5.3	28.4	49.3	13.7
	20~30년 미만	22.3	3.7	15.1	29.4	16.4	10.4	2.8	5.0	15.9	26.7	24.3	3.9	16.8	31.9	15.9
	30~40년 미만	26.9	3.5	19.9	33.8	13.2	7.2	2.1	3.1	11.4	29.1	17.4	3.0	11.4	23.3	17.5
	40년 이상	11.2	1.4	8.5	13.8	12.1	5.7	1.0	3.7	7.6	17.7	3.8	0.8	2.2	5.5	21.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

5. 어업종사 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		40.9	1.5	38.0	43.9	3.7	31.2	1.5	28.3	34.1	4.8
성별	남자	21.7	2.1	17.6	25.9	9.7	30.5	2.3	25.9	35.1	7.7
	여자	51.2	2.0	47.2	55.2	4.0	31.6	1.9	27.8	35.4	6.1
연령	50세 미만	17.0	4.6	7.9	26.1	27.3	24.6	5.3	14.2	34.9	21.5
	50~59세	25.7	3.7	18.4	33.0	14.6	33.7	4.0	25.7	41.6	12.0
	60~69세	38.3	2.6	33.1	43.5	6.9	32.0	2.6	27.0	37.0	8.0
	70~79세	47.1	2.7	41.8	52.4	5.8	32.9	2.6	27.9	37.9	7.8
	80세 이상	58.1	4.7	48.8	67.4	8.1	24.7	4.1	16.6	32.8	16.7
혼인 상태	배우자 있음	35.8	1.8	32.3	39.3	5.0	32.6	1.8	29.1	36.1	5.5
	배우자 없음	52.5	3.0	46.6	58.3	5.7	28.1	2.7	22.8	33.4	9.6
교육 정도	초졸 이하	52.1	2.2	47.7	56.5	4.3	31.2	2.1	27.1	35.3	6.7
	중졸	36.7	3.6	29.7	43.8	9.7	34.4	3.5	27.4	41.3	10.3
	고졸	22.8	3.1	16.8	28.8	13.4	32.1	3.4	25.5	38.8	10.6
	대졸 이상	19.2	3.8	11.7	26.7	19.8	23.5	3.9	15.8	31.1	16.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	52.6	2.1	48.6	56.7	4.0	30.9	1.9	27.1	34.7	6.3
	어선사용 어로어업	21.9	2.3	17.4	26.3	10.4	32.9	2.6	27.9	38.0	7.8
	양식어업	12.5	3.4	5.8	19.2	27.2	25.0	4.4	16.4	33.5	17.4
어업 종사 경력	10년 미만	23.1	4.9	13.5	32.7	21.2	31.9	5.3	21.5	42.3	16.6
	10~20년 미만	21.1	4.5	12.2	30.1	21.5	27.5	4.9	17.9	37.2	17.9
	20~30년 미만	32.6	4.2	24.3	41.0	13.0	25.3	3.8	17.8	32.8	15.1
	30~40년 미만	34.8	3.8	27.4	42.3	10.9	33.3	3.8	25.9	40.7	11.4
	40년 이상	49.1	2.2	44.9	53.4	4.4	32.2	2.0	28.2	36.2	6.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

5. 어업종사 만족도(계속)

(단위: %)
		보통					약간 불만족						매우 불만족
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		17.7	1.2	15.4	20.0	6.7	7.3	0.8	5.7	8.8	10.8		2.9		0.5		1.9		3.9		17.4
성별	남자	27.2	2.2	22.9	31.6	8.2	14.5	1.8	11.0	17.9	12.2		6.0		1.2		3.7		8.4		19.9
	여자	12.5	1.4	9.9	15.2	10.8	3.4	0.7	2.0	4.9	21.8		1.3		0.4		0.4		2.1		35.6
연령	50세 미만	32.4	5.8	21.1	43.8	17.8	20.2	5.2	10.1	30.3	25.5		5.8		2.9		0.2		11.5		49.6
	50~59세	27.9	3.7	20.5	35.2	13.4	9.5	2.3	5.0	14.0	24.3		3.3		1.5		0.4		6.2		45.0
	60~69세	18.8	2.1	14.6	23.0	11.3	8.3	1.4	5.5	11.2	17.3		2.6		0.8		0.9		4.2		32.9
	70~79세	11.8	1.7	8.4	15.2	14.6	4.9	1.2	2.6	7.1	23.8		3.3		0.9		1.6		5.1		27.2
	80세 이상	13.6	3.3	7.2	20.0	24.1	2.7	1.4	-	5.5	52.5		0.9		0.9		-		2.7		99.7
혼인 상태	배우자 있음	20.3	1.5	17.4	23.2	7.3	8.3	1.0	6.4	10.2	11.8		3.0		0.6		1.8		4.2		20.5
	배우자 없음	11.7	1.9	8.0	15.4	16.2	4.9	1.3	2.4	7.4	26.1		2.8		0.9		1.0		4.6		33.3
교육 정도	초졸 이하	11.3	1.4	8.5	14.0	12.6	3.4	0.8	1.8	5.0	23.9		2.1		0.6		0.9		3.3		29.8
	중졸	18.7	2.9	13.1	24.3	15.2	6.3	1.8	2.8	9.7	28.0		3.9		1.4		1.2		6.6		35.3
	고졸	28.8	3.3	22.4	35.2	11.3	13.2	2.4	8.5	18.0	18.2		3.0		1.1		0.7		5.2		38.6
	대졸 이상	31.3	4.4	22.7	39.9	14.0	20.2	3.7	12.9	27.6	18.5		5.8		2.2		1.5		10.0		38.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	12.1	1.4	9.4	14.8	11.3	3.3	0.8	1.9	4.8	22.6		1.1		0.4		0.2		1.9		40.4
	어선사용 어로어업	26.0	2.4	21.3	30.8	9.3	13.2	1.9	9.5	16.8	14.1		6.0		1.3		3.4		8.5		21.8
	양식어업	35.4	4.9	25.8	45.1	13.9	19.8	4.1	11.8	27.8	20.7		7.3		2.6		2.2		12.4		35.8
어업 종사 경력	10년 미만	30.5	5.3	20.2	40.9	17.3	10.1	3.4	3.3	16.8	34.2		4.4		2.2		0.1		8.8		50.2
	10~20년 미만	32.6	5.0	22.8	42.5	15.4	16.0	3.9	8.3	23.7	24.4		2.7		1.6		-		5.8		59.6
	20~30년 미만	22.1	3.6	15.0	29.2	16.4	16.5	3.2	10.1	22.8	19.5		3.5		1.5		0.6		6.4		41.7
	30~40년 미만	19.7	3.1	13.6	25.8	15.8	7.4	2.0	3.4	11.3	27.1		4.8		1.6		1.6		8.0		34.4
	40년 이상	12.6	1.4	9.8	15.4	11.3	3.9	0.8	2.3	5.5	21.1		2.1		0.6		0.9		3.3		28.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

6. 어업종사 불만족 이유

(단위: %)
		자원고갈로 어획량이 줄어들어서					자연재해 등 안전상 문제로 불안해서						노력에 비해 소득이 낮아서
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		48.0	4.5	39.1	56.9	9.4	5.6	2.2	1.2	9.9	39.4		20.2		3.8		12.7		27.7		18.8
성별	남자	42.1	5.2	31.8	52.4	12.3	4.8	2.2	0.4	9.3	46.0		25.7		4.9		15.9		35.4		19.1
	여자	61.7	9.1	43.7	79.7	14.7	7.3	5.2	-	17.6	70.8		7.3		5.2		-		17.6		70.8
연령	50세 미만	46.2	12.6	21.3	71.2	27.2	-	-	-	-	-		6.3		6.1		-		18.5		96.3
	50~59세	34.7	11.1	12.8	56.7	31.9	5.6	5.5	-	16.4	97.1		16.9		8.7		-		34.0		51.5
	60~69세	55.3	8.0	39.5	71.1	14.4	2.6	2.6	-	7.6	99.5		27.4		7.0		13.5		41.3		25.5
	70~79세	46.9	9.0	29.1	64.8	19.2	13.1	6.1	1.1	25.2	46.3		23.3		7.4		8.6		37.9		31.7
	80세 이상	50.6	23.9	3.2	98.0	47.2	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	42.4	5.0	32.5	52.2	11.8	7.3	2.8	1.7	12.8	38.7		23.6		4.6		14.5		32.7		19.4
	배우자 없음	66.7	10.1	46.8	86.7	15.1	-	-	-	-	-		8.8		6.1		-		20.8		69.5
교육 정도	초졸 이하	66.5	8.9	49.0	84.1	13.3	7.0	4.9	-	16.6	69.7		7.6		5.3		-		18.1		70.2
	중졸	42.1	11.2	19.9	64.3	26.6	5.8	5.7	-	17.0	97.1		37.3		10.7		16.1		58.4		28.6
	고졸	51.7	8.4	35.0	68.4	16.3	3.6	2.5	-	8.5	68.4		15.2		6.0		3.2		27.1		39.8
주 어업 형태	대졸 이상	25.5	8.4	9.0	42.1	32.7	6.1	4.4	-	14.8	72.3		28.2		8.3		11.8		44.7		29.4
	어선비사용 어로어업	64.0	9.6	44.9	83.1	15.1	8.0	5.7	-	19.2	70.7		8.0		5.7		-		19.2		70.7
	어선사용 어로어업	51.5	6.2	39.3	63.8	12.0	3.1	2.2	-	7.5	70.1		23.4		5.5		12.6		34.3		23.4
	양식어업	-	-	-	-	-	11.5	6.5	-	24.5	56.7		30.8		9.3		12.4		49.1		30.1
어업 종사 경력	10년 미만	64.7	13.6	37.7	91.6	21.0	8.6	8.2	-	24.9	96.2		8.6		8.2		-		24.9		96.2
	10~20년 미만	33.4	11.6	10.5	56.4	34.5	-	-	-	-	-		24.7		10.4		4.1		45.3		42.1
	20~30년 미만	16.5	7.4	1.9	31.1	44.6	18.5	7.7	3.2	33.8	41.7		36.4		9.2		18.1		54.6		25.3
	30~40년 미만	59.1	10.8	37.6	80.6	18.4	2.8	2.7	-	8.2	99.0		14.8		7.9		-		30.5		53.7
	40년 이상	63.1	8.2	46.8	79.3	13.0	-	-	-	-	-		14.5		6.1		2.3		26.7		42.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

6. 어업종사 불만족 이유(계속)

(단위: %)
		정부의 관심과 지원이 부족해서					일이 힘들고 노동환경이 열악해서						기타
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		7.5	2.0	3.6	11.5	26.6	11.7	3.1	5.6	17.8	26.4		7.0		2.4		2.2		11.8		34.4
성별	남자	8.4	2.8	2.9	13.9	33.1	12.0	3.7	4.6	19.4	31.1		6.9		2.7		1.6		12.2		38.4
	여자	5.4	1.7	2.1	8.7	30.7	10.8	5.4	0.0	21.6	50.3		7.3		5.2		-		17.6		70.8
연령	50세 미만	12.6	8.4	-	29.1	66.5	28.6	11.2	6.4	50.8	39.2		6.3		6.1		-		18.4		97.6
	50~59세	15.7	6.5	2.9	28.6	41.2	6.3	4.3	-	14.9	68.6		20.7		9.0		2.9		38.6		43.5
	60~69세	-	-	-	-	-	10.3	4.9	0.6	20.0	47.6		4.5		3.3		-		10.9		73.0
	70~79세	7.1	3.2	0.8	13.5	45.0	5.7	4.2	-	14.0	74.2		3.8		3.8		-		11.4		99.2
	80세 이상	24.0	16.2	-	56.2	67.5	25.3	21.8	-	68.6	86.1		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	8.6	2.3	3.9	13.2	27.2	11.1	3.3	4.5	17.7	29.9		7.1		2.7		1.7		12.5		38.6
	배우자 없음	4.0	3.9	-	11.8	97.6	13.5	7.4	-	28.2	55.1		7.0		5.2		-		17.3		74.7
교육 정도	초졸 이하	3.8	0.5	2.9	4.8	12.7	7.6	5.1	-	17.6	67.0		7.6		5.3		-		18.1		70.2
	중졸	5.0	4.9	-	14.6	98.2	9.9	6.7	-	23.1	67.6		-		-		-		-		-
	고졸	6.5	4.4	-	15.3	68.7	16.6	6.5	3.8	29.4	38.9		6.5		4.4		-		15.3		68.7
주 어업 형태	대졸 이상	15.3	5.4	4.6	26.0	35.3	12.2	5.9	0.4	24.0	48.8		12.7		5.6		1.6		23.7		44.0
	어선비사용 어로어업	4.0	0.0	4.0	4.0	0.0	8.0	5.4	-	18.8	67.9		8.0		5.7		-		19.2		70.7
	어선사용 어로어업	4.7	2.7	-	10.0	56.7	12.5	4.3	4.0	21.0	34.2		4.7		2.7		-		10.1		57.4
	양식어업	26.9	9.1	9.0	44.9	33.6	15.4	7.1	1.4	29.4	45.9		15.4		7.2		1.1		29.6		46.7
어업 종사 경력	10년 미만	13.4	9.3	-	31.9	69.8	-	-	-	-	-		4.8		4.8		-		14.3		99.5
	10~20년 미만	14.2	8.1	-	30.2	56.7	14.2	8.0	-	30.1	56.5		13.5		9.0		-		31.3		66.8
	20~30년 미만	4.6	3.3	-	11.1	71.2	17.0	7.2	2.8	31.3	42.3		6.9		3.8		-		14.4		54.4
	30~40년 미만	7.7	5.5	-	18.7	71.5	10.7	7.2	-	24.9	66.7		4.9		4.8		-		14.5		98.3
	40년 이상	4.7	1.5	1.7	7.8	32.6	11.3	5.4	0.7	21.9	47.3		6.4		4.5		-		15.3		70.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

7. 생산자조직_어촌계 가입 및 참여도

(단위: %)
		회원이다					회원이 아니다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		88.5	0.8	87.0	90.0	0.9	11.5	0.8	10.0	13.0	6.7
성별	남자	68.8	2.2	64.5	73.0	3.2	31.2	2.2	27.0	35.5	6.9
	여자	99.1	0.3	98.5	99.7	0.3	0.9	0.3	0.3	1.5	34.0
연령	50세 미만	70.9	5.4	60.4	81.4	7.6	29.1	5.4	18.6	39.6	18.4
	50~59세	74.1	3.4	67.4	80.8	4.6	25.9	3.4	19.2	32.6	13.2
	60~69세	87.3	1.6	84.0	90.5	1.9	12.7	1.6	9.5	16.0	12.9
	70~79세	94.8	1.0	92.9	96.7	1.0	5.2	1.0	3.3	7.1	18.8
	80세 이상	97.6	1.2	95.1	100.0	1.3	2.4	1.2	-	4.9	51.2
혼인 상태	배우자 있음	84.9	1.1	82.7	87.0	1.3	15.1	1.1	13.0	17.3	7.3
	배우자 없음	96.8	0.9	95.1	98.6	0.9	3.2	0.9	1.4	4.9	27.9
교육 정도	초졸 이하	97.4	0.6	96.1	98.6	0.7	2.6	0.6	1.4	3.9	24.4
	중졸	88.6	2.2	84.3	92.9	2.5	11.4	2.2	7.1	15.7	19.2
	고졸	74.2	3.1	68.3	80.2	4.1	25.8	3.1	19.8	31.7	11.9
	대졸 이상	64.4	3.8	56.9	71.9	5.9	35.6	3.8	28.1	43.1	10.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	76.0	2.3	71.5	80.6	3.1	24.0	2.3	19.4	28.5	9.8
	양식어업	21.9	4.3	13.5	30.2	19.5	78.1	4.3	69.8	86.5	5.5
어업 종사 경력	10년 미만	84.0	3.9	76.4	91.5	4.6	16.0	3.9	8.5	23.6	24.1
	10~20년 미만	69.4	4.6	60.4	78.4	6.6	30.6	4.6	21.6	39.6	15.0
	20~30년 미만	65.1	4.0	57.2	72.9	6.2	34.9	4.0	27.1	42.8	11.5
	30~40년 미만	89.2	2.3	84.8	93.6	2.5	10.8	2.3	6.4	15.2	20.9
	40년 이상	96.0	0.7	94.6	97.5	0.8	4.0	0.7	2.5	5.4	18.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

7. 생산자조직_어촌계 가입 및 참여도(계속)

(단위: %)
		정기적참여					비정기적 참여					참여안함
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		85.7	1.2	83.5	88.0	1.3	10.7	1.0	8.6	12.7	9.7	3.6	0.6	2.4	4.8	16.7
성별	남자	72.9	2.7	67.5	78.2	3.8	17.7	2.3	13.1	22.3	13.2	9.5	1.8	5.9	13.0	19.1
	여자	90.5	1.2	88.1	92.9	1.3	8.1	1.1	5.8	10.3	14.0	1.4	0.5	0.5	2.4	33.5
연령	50세 미만	78.7	6.0	66.9	90.5	7.6	14.4	5.0	4.6	24.2	34.6	6.9	3.9	-	14.5	56.0
	50~59세	76.5	4.2	68.3	84.7	5.5	13.2	3.4	6.6	19.9	25.4	10.2	2.9	4.5	16.0	28.8
	60~69세	87.8	1.8	84.2	91.4	2.1	9.6	1.7	6.3	12.9	17.4	2.6	0.9	0.9	4.3	33.3
	70~79세	89.1	1.8	85.6	92.5	2.0	9.1	1.6	5.9	12.3	17.8	1.8	0.7	0.4	3.2	40.5
	80세 이상	81.0	3.8	73.6	88.5	4.7	14.2	3.4	7.5	20.9	24.0	4.7	2.1	0.7	8.8	43.6
혼인 상태	배우자 있음	84.8	1.4	82.0	87.6	1.7	11.5	1.3	9.0	14.1	11.3	3.7	0.7	2.2	5.1	19.9
	배우자 없음	87.5	2.0	83.6	91.4	2.3	9.0	1.7	5.6	12.4	19.3	3.5	1.1	1.4	5.7	31.1
교육 정도	초졸 이하	88.2	1.5	85.3	91.1	1.7	10.0	1.4	7.3	12.7	13.7	1.8	0.6	0.6	3.0	33.1
	중졸	87.8	2.5	82.9	92.7	2.8	8.7	2.1	4.5	12.9	24.7	3.5	1.4	0.7	6.3	40.2
	고졸	79.9	3.3	73.3	86.5	4.2	12.6	2.8	7.2	18.1	22.0	7.5	2.2	3.2	11.7	29.2
	대졸 이상	70.9	5.4	60.3	81.6	7.7	17.9	4.4	9.2	26.5	24.8	11.2	3.8	3.7	18.7	34.2
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	90.9	1.2	88.5	93.2	1.3	7.9	1.1	5.7	10.1	14.3	1.2	0.5	0.3	2.1	37.5
	어선사용 어로어업	74.0	2.8	68.6	79.4	3.7	16.5	2.3	11.9	21.1	14.2	9.4	1.8	5.9	13.0	19.4
	양식어업	42.9	11.2	20.9	64.9	26.1	42.8	10.3	22.5	63.1	24.1	14.3	7.5	-	28.9	52.2
어업 종사 경력	10년 미만	84.1	4.5	75.4	92.9	5.3	12.9	4.1	4.9	20.9	31.7	3.0	2.1	-	7.0	69.8
	10~20년 미만	77.6	5.5	66.8	88.4	7.1	12.4	4.3	4.0	20.8	34.6	10.0	4.0	2.2	17.8	39.7
	20~30년 미만	77.4	4.6	68.5	86.4	5.9	18.7	4.2	10.4	27.1	22.6	3.8	2.2	-	8.0	56.7
	30~40년 미만	83.8	3.1	77.7	89.8	3.7	7.9	2.3	3.4	12.4	29.1	8.4	2.3	3.9	12.8	27.0
	40년 이상	88.3	1.4	85.5	91.0	1.6	9.9	1.3	7.3	12.5	13.4	1.9	0.6	0.7	3.0	31.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

8. 생산자조직_수협 가입 및 참여도

(단위: %)
		회원이다					회원이 아니다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		99.4	0.2	98.9	99.8	0.2	0.6	0.2	0.2	1.1	36.2
성별	남자	98.3	0.6	97.1	99.6	0.7	1.7	0.6	0.4	2.9	38.5
	여자	99.9	0.1	99.8	100.0	0.1	0.1	0.1	-	0.2	99.9
연령	50세 미만	96.5	2.1	92.5	100.0	2.1	3.5	2.1	-	7.5	59.5
	50~59세	98.9	0.8	97.3	100.0	0.8	1.1	0.8	-	2.7	73.3
	60~69세	99.4	0.4	98.7	100.0	0.4	0.6	0.4	-	1.3	70.5
	70~79세	99.7	0.3	99.2	100.0	0.3	0.3	0.3	-	0.8	99.9
	80세 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	99.3	0.3	98.7	99.9	0.3	0.7	0.3	0.1	1.3	44.4
	배우자 없음	99.5	0.3	98.9	100.0	0.3	0.5	0.3	-	1.1	57.3
교육 정도	초졸 이하	99.7	0.2	99.2	100.0	0.3	0.3	0.2	-	0.8	70.4
	중졸	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸	98.7	0.8	97.1	100.0	0.8	1.3	0.8	-	2.9	59.1
	대졸 이상	97.9	1.3	95.3	100.0	1.3	2.1	1.3	-	4.7	59.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	98.5	0.7	97.2	99.8	0.7	1.5	0.7	0.2	2.8	44.4
	양식어업	96.9	1.8	93.4	100.0	1.9	3.1	1.8	-	6.6	57.4
어업 종사 경력	10년 미만	97.4	1.6	94.3	100.0	1.6	2.6	1.6	-	5.7	59.5
	10~20년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	98.4	1.2	96.1	100.0	1.2	1.6	1.2	-	3.9	70.1
	30~40년 미만	99.1	0.7	97.7	100.0	0.7	0.9	0.7	-	2.3	73.3
	40년 이상	99.8	0.2	99.5	100.0	0.2	0.2	0.2	-	0.5	99.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

8. 생산자조직_수협 가입 및 참여도(계속)

(단위: %)
		정기적참여					비정기적 참여					참여안함
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		61.8	1.5	58.8	64.8	2.5	28.0	1.4	25.2	30.8	5.1	10.2	1.0	8.3	12.1	9.7
성별	남자	77.6	2.1	73.4	81.8	2.8	16.8	1.9	13.0	20.5	11.4	5.7	1.2	3.3	8.0	21.1
	여자	53.5	2.0	49.5	57.5	3.8	33.9	1.9	30.1	37.7	5.7	12.6	1.4	9.9	15.3	10.9
연령	50세 미만	71.7	5.8	60.4	83.1	8.1	16.3	4.7	7.1	25.4	28.7	12.0	4.3	3.5	20.5	36.0
	50~59세	74.5	3.7	67.2	81.9	5.0	18.3	3.3	11.8	24.8	18.0	7.2	2.2	2.8	11.6	31.3
	60~69세	68.9	2.6	63.9	73.9	3.7	23.6	2.4	19.0	28.3	10.0	7.5	1.5	4.6	10.4	19.5
	70~79세	59.5	2.7	54.2	64.8	4.5	32.3	2.6	27.3	37.4	8.0	8.2	1.5	5.2	11.2	18.8
	80세 이상	30.8	4.4	22.2	39.4	14.3	43.3	4.8	34.0	52.6	11.0	25.9	4.2	17.6	34.1	16.2
혼인 상태	배우자 있음	66.1	1.8	62.6	69.6	2.7	26.7	1.7	23.4	30.0	6.3	7.2	1.0	5.3	9.2	13.9
	배우자 없음	52.2	3.0	46.3	58.0	5.7	31.0	2.8	25.5	36.4	8.9	16.9	2.3	12.4	21.3	13.4
교육 정도	초졸 이하	51.5	2.2	47.1	55.9	4.4	35.3	2.2	31.1	39.5	6.1	13.2	1.5	10.2	16.2	11.6
	중졸	71.3	3.4	64.7	77.9	4.7	22.0	3.1	15.9	28.0	14.0	6.8	1.9	3.1	10.5	27.9
	고졸	76.7	3.1	70.6	82.8	4.0	18.6	2.8	13.0	24.1	15.3	4.7	1.6	1.7	7.8	33.0
	대졸 이상	74.4	4.2	66.1	82.6	5.7	15.5	3.4	8.8	22.2	22.2	10.1	3.0	4.2	16.0	29.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	52.8	2.1	48.8	56.9	3.9	34.0	2.0	30.2	37.9	5.8	13.2	1.4	10.4	15.9	10.7
	어선사용 어로어업	77.8	2.3	73.3	82.3	3.0	17.3	2.1	13.2	21.4	12.1	4.9	1.2	2.5	7.2	24.4
	양식어업	77.4	4.4	68.8	86.0	5.7	17.2	3.9	9.5	24.9	22.9	5.4	2.4	0.8	10.0	43.8
어업 종사 경력	10년 미만	61.8	5.6	50.8	72.9	9.1	23.3	4.9	13.7	33.0	21.1	14.8	4.2	6.6	23.1	28.2
	10~20년 미만	72.3	4.9	62.7	81.9	6.8	20.8	4.4	12.1	29.5	21.3	6.9	2.8	1.3	12.4	41.0
	20~30년 미만	78.7	3.7	71.6	85.9	4.6	17.7	3.4	11.0	24.3	19.3	3.6	1.7	0.4	6.9	45.9
	30~40년 미만	71.4	3.7	64.3	78.6	5.1	22.6	3.4	15.9	29.2	15.0	6.0	1.9	2.2	9.8	32.4
	40년 이상	54.5	2.1	50.4	58.7	3.9	33.0	2.0	29.0	37.0	6.1	12.4	1.4	9.6	15.3	11.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

9. 생산자조직_영어조합법인 가입 및 참여도

(단위: %)
		회원이다					회원이 아니다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		8.2	0.8	6.6	9.8	9.8	91.8	0.8	90.2	93.4	0.9
성별	남자	14.1	1.7	10.9	17.4	11.7	85.9	1.7	82.6	89.1	1.9
	여자	5.0	0.9	3.3	6.7	17.5	95.0	0.9	93.3	96.7	0.9
연령	50세 미만	17.0	4.7	7.9	26.2	27.3	83.0	4.7	73.8	92.1	5.6
	50~59세	14.1	2.7	8.7	19.5	19.5	85.9	2.7	80.5	91.3	3.2
	60~69세	9.8	1.6	6.7	12.9	16.2	90.2	1.6	87.1	93.3	1.8
	70~79세	5.5	1.2	3.2	7.9	21.6	94.5	1.2	92.1	96.8	1.3
	80세 이상	0.9	0.6	-	2.1	70.0	99.1	0.6	97.9	100.0	0.6
혼인 상태	배우자 있음	10.3	1.1	8.2	12.4	10.4	89.7	1.1	87.6	91.8	1.2
	배우자 없음	3.5	1.1	1.4	5.5	30.4	96.5	1.1	94.5	98.6	1.1
교육 정도	초졸 이하	4.0	0.9	2.3	5.7	22.0	96.0	0.9	94.3	97.7	0.9
	중졸	10.4	2.2	6.1	14.7	21.2	89.6	2.2	85.3	93.9	2.5
	고졸	13.2	2.3	8.6	17.8	17.8	86.8	2.3	82.2	91.4	2.7
	대졸 이상	18.6	3.3	12.0	25.1	17.9	81.4	3.3	74.9	88.0	4.1
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	4.2	0.8	2.6	5.9	20.0	95.8	0.8	94.1	97.4	0.9
	어선사용 어로어업	12.0	1.7	8.6	15.4	14.6	88.0	1.7	84.6	91.4	2.0
	양식어업	34.4	4.8	24.9	43.8	14.0	65.6	4.8	56.2	75.1	7.3
어업 종사 경력	10년 미만	7.1	2.7	1.8	12.3	38.0	92.9	2.7	87.7	98.2	2.9
	10~20년 미만	20.7	4.2	12.4	29.0	20.5	79.3	4.2	71.0	87.6	5.4
	20~30년 미만	12.1	2.7	6.9	17.4	22.0	87.9	2.7	82.6	93.1	3.0
	30~40년 미만	10.4	2.4	5.7	15.1	23.0	89.6	2.4	84.9	94.3	2.7
	40년 이상	5.3	0.9	3.5	7.2	17.7	94.7	0.9	92.8	96.5	1.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

9. 생산자조직_영어조합법인 가입 및 참여도(계속)

(단위: %)
		정기적참여					비정기적 참여					참여안함
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		36.4	4.2	28.1	44.7	11.5	40.3	4.4	31.5	49.1	11.0	23.3	3.6	16.2	30.4	15.4
성별	남자	55.3	6.2	43.0	67.5	11.2	30.3	6.1	18.1	42.4	20.2	14.5	4.5	5.5	23.4	31.1
	여자	7.9	4.6	-	17.1	58.3	55.5	6.2	43.2	67.8	11.1	36.6	5.5	25.6	47.6	15.2
연령	50세 미만	35.3	13.9	7.7	62.8	39.3	38.4	14.8	9.0	67.7	38.5	26.4	13.6	-	53.3	51.4
	50~59세	46.0	10.5	25.2	66.8	22.8	26.7	9.4	8.0	45.4	35.2	27.3	10.1	7.3	47.3	36.8
	60~69세	38.8	8.0	23.0	54.6	20.5	35.7	8.1	19.6	51.7	22.7	25.6	7.0	11.6	39.5	27.5
	70~79세	23.1	7.6	8.0	38.3	32.9	61.5	9.1	43.4	79.6	14.8	15.3	8.0	-	31.2	52.1
	80세 이상	49.9	36.1	-	100.0	72.3	50.1	36.1	-	100.0	72.1	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	39.7	4.7	30.4	49.1	11.8	36.9	5.2	26.6	47.2	14.1	23.3	3.8	15.9	30.8	16.1
	배우자 없음	13.9	9.4	-	32.6	67.4	63.2	12.6	38.2	88.3	20.0	22.8	11.4	0.2	45.5	50.0
교육 정도	초졸 이하	8.8	5.7	-	20.2	65.2	67.6	9.0	49.7	85.4	13.3	23.6	8.9	6.0	41.3	37.6
	중졸	47.2	10.4	26.6	67.8	22.0	20.2	9.1	2.2	38.2	44.9	32.6	8.6	15.6	49.6	26.3
	고졸	37.2	8.8	19.7	54.6	23.6	34.6	9.0	16.8	52.4	25.9	28.3	8.8	10.8	45.7	31.1
	대졸 이상	57.4	9.7	38.2	76.7	16.9	37.1	9.6	18.0	56.2	25.9	5.4	5.2	-	15.8	95.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	4.2	4.2	-	12.5	100.0	58.2	6.2	45.8	70.7	10.7	37.6	5.5	26.6	48.5	14.7
	어선사용 어로어업	42.5	7.8	27.1	57.9	18.3	35.0	7.8	19.5	50.5	22.3	22.5	6.6	9.4	35.5	29.2
	양식어업	72.7	8.0	56.9	88.6	11.0	24.2	7.7	9.0	39.5	31.7	3.0	3.0	-	9.1	100.0
어업 종사 경력	10년 미만	27.5	17.2	-	61.7	62.7	72.5	17.2	38.3	100.0	23.8	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	48.6	11.2	26.4	70.8	23.0	27.6	10.3	7.2	48.0	37.2	23.8	10.4	3.1	44.5	43.8
	20~30년 미만	50.8	11.7	27.6	73.9	23.0	28.9	10.6	7.8	49.9	36.7	20.4	10.2	0.1	40.7	50.1
	30~40년 미만	38.5	10.6	17.4	59.7	27.6	16.9	9.0	-	34.7	53.4	44.6	10.6	23.5	65.7	23.8
	40년 이상	24.1	7.1	10.0	38.3	29.5	58.8	8.1	42.8	74.9	13.7	17.1	6.5	4.0	30.1	38.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

10. 생산자조직_비영리단체 가입 및 참여도

(단위: %)
		회원이다					회원이 아니다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		20.1	0.9	18.2	21.9	4.6	79.9	0.9	78.1	81.8	1.2
성별	남자	52.6	2.4	47.8	57.4	4.7	47.4	2.4	42.6	52.2	5.2
	여자	2.6	0.6	1.4	3.9	23.9	97.4	0.6	96.1	98.6	0.7
연령	50세 미만	57.2	6.0	45.3	69.0	10.6	42.8	6.0	31.0	54.7	14.1
	50~59세	37.5	4.0	29.6	45.4	10.7	62.5	4.0	54.6	70.4	6.5
	60~69세	25.7	2.2	21.4	30.0	8.5	74.3	2.2	70.0	78.6	3.0
	70~79세	8.3	1.3	5.6	10.9	16.2	91.7	1.3	89.1	94.4	1.5
	80세 이상	2.0	1.2	-	4.3	58.8	98.0	1.2	95.7	100.0	1.2
혼인 상태	배우자 있음	26.6	1.4	23.9	29.3	5.2	73.4	1.4	70.7	76.1	1.9
	배우자 없음	5.2	1.2	2.9	7.5	22.9	94.8	1.2	92.5	97.1	1.3
교육 정도	초졸 이하	5.5	0.9	3.8	7.3	16.4	94.5	0.9	92.7	96.2	1.0
	중졸	30.3	3.2	24.0	36.5	10.6	69.7	3.2	63.5	76.0	4.6
	고졸	45.2	3.6	38.2	52.2	7.9	54.8	3.6	47.8	61.8	6.5
	대졸 이상	35.2	4.5	26.4	44.0	12.7	64.8	4.5	56.0	73.6	6.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	1.6	0.5	0.6	2.6	32.7	98.4	0.5	97.4	99.4	0.5
	어선사용 어로어업	57.2	2.7	51.9	62.5	4.7	42.8	2.7	37.5	48.1	6.3
	양식어업	20.8	4.2	12.6	29.0	20.1	79.2	4.2	71.0	87.4	5.3
어업 종사 경력	10년 미만	28.7	5.0	18.9	38.5	17.5	71.3	5.0	61.5	81.1	7.0
	10~20년 미만	43.5	5.4	33.0	54.0	12.3	56.5	5.4	46.0	67.0	9.5
	20~30년 미만	31.7	4.1	23.7	39.7	12.8	68.3	4.1	60.3	76.3	6.0
	30~40년 미만	26.1	3.4	19.4	32.7	13.0	73.9	3.4	67.3	80.6	4.6
	40년 이상	11.9	1.1	9.7	14.2	9.6	88.1	1.1	85.8	90.3	1.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

10. 생산자조직_비영리단체 가입 및 참여도(계속)

(단위: %)
		정기적참여					비정기적 참여					참여안함
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		70.1	2.9	64.3	75.9	4.2	18.8	2.7	13.6	24.0	14.1	11.1	1.7	7.7	14.5	15.5
성별	남자	73.5	3.1	67.4	79.7	4.2	19.9	2.8	14.4	25.5	14.1	6.5	1.7	3.1	9.9	26.6
	여자	33.9	10.8	12.7	55.2	31.8	6.5	6.6	-	19.4	101.1	59.6	8.1	43.6	75.6	13.6
연령	50세 미만	72.1	7.6	57.1	87.2	10.6	22.9	7.1	8.8	36.9	31.2	5.0	3.7	-	12.2	73.1
	50~59세	66.4	6.2	54.2	78.7	9.3	22.2	5.6	11.2	33.2	25.2	11.4	4.0	3.5	19.2	35.0
	60~69세	68.9	4.7	59.6	78.2	6.9	17.7	4.0	9.8	25.6	22.6	13.4	3.2	7.2	19.6	23.6
	70~79세	77.1	7.4	62.6	91.7	9.6	11.5	5.5	0.5	22.4	48.4	11.4	5.6	0.5	22.4	48.6
	80세 이상	78.1	20.9	36.9	100.0	26.8	21.9	20.9	-	63.1	95.6	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	71.3	3.0	65.4	77.2	4.2	17.5	2.7	12.2	22.8	15.3	11.2	1.8	7.7	14.7	15.9
	배우자 없음	56.7	11.9	33.2	80.2	21.0	34.1	11.5	11.4	56.7	33.7	9.3	6.5	-	22.2	70.7
교육 정도	초졸 이하	75.6	7.6	60.6	90.6	10.1	11.2	5.4	0.5	21.9	48.5	13.2	6.1	1.1	25.3	46.6
	중졸	67.2	5.9	55.6	78.9	8.8	21.9	5.3	11.4	32.4	24.4	10.9	3.6	3.8	17.9	32.9
	고졸	66.0	4.9	56.3	75.7	7.5	20.9	4.4	12.3	29.6	20.9	13.1	3.3	6.6	19.5	25.0
	대졸 이상	80.4	6.2	68.3	92.6	7.7	15.1	5.5	4.1	26.0	36.8	4.5	3.3	-	10.9	72.6
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	11.1	11.1	-	32.9	100.0	11.1	11.1	-	32.9	100.0	77.9	0.0	77.8	77.9	0.0
	어선사용 어로어업	74.3	3.1	68.1	80.5	4.2	18.9	2.8	13.3	24.4	15.0	6.8	1.8	3.2	10.4	27.0
	양식어업	55.0	11.7	32.0	78.1	21.2	25.0	9.9	5.4	44.6	39.8	20.0	9.3	1.7	38.3	46.5
어업 종사 경력	10년 미만	87.0	7.0	73.2	100.0	8.1	13.0	7.0	-	26.8	54.1	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	65.6	7.7	50.4	80.9	11.8	23.1	7.1	9.1	37.0	30.6	11.3	4.6	2.3	20.3	40.4
	20~30년 미만	62.6	7.4	48.0	77.3	11.9	26.7	6.8	13.2	40.2	25.7	10.7	4.7	1.3	20.1	44.3
	30~40년 미만	69.5	6.9	55.9	83.1	9.9	14.2	5.5	3.3	25.1	38.9	16.3	4.9	6.6	26.1	30.2
	40년 이상	71.3	5.3	60.9	81.7	7.4	17.2	4.4	8.5	25.9	25.6	11.5	3.7	4.2	18.8	32.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

11. 어업 관련 교육 이수 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		94.0	0.8	92.5	95.5	0.8	6.0	0.8	4.5	7.5	12.6
성별	남자	95.1	1.0	93.1	97.1	1.1	4.9	1.0	2.9	6.9	21.1
	여자	93.4	1.0	91.3	95.4	1.1	6.6	1.0	4.6	8.7	15.5
연령	50세 미만	98.1	1.9	94.3	100.0	1.9	1.9	1.9	-	5.7	98.8
	50~59세	93.5	2.0	89.7	97.4	2.1	6.5	2.0	2.6	10.3	30.5
	60~69세	94.7	1.2	92.3	97.1	1.3	5.3	1.2	2.9	7.7	23.3
	70~79세	94.8	1.2	92.4	97.1	1.3	5.2	1.2	2.9	7.6	23.0
	80세 이상	88.0	3.1	81.8	94.1	3.6	12.0	3.1	5.9	18.2	26.0
혼인 상태	배우자 있음	95.6	0.8	94.1	97.1	0.8	4.4	0.8	2.9	5.9	17.2
	배우자 없음	90.3	1.8	86.8	93.8	2.0	9.7	1.8	6.2	13.2	18.3
교육 정도	초졸 이하	93.6	1.1	91.5	95.8	1.2	6.4	1.1	4.2	8.5	17.4
	중졸	96.0	1.5	93.1	98.9	1.5	4.0	1.5	1.1	6.9	37.2
	고졸	93.8	1.7	90.4	97.1	1.8	6.2	1.7	2.9	9.6	27.6
	대졸 이상	92.0	2.5	87.2	96.9	2.7	8.0	2.5	3.1	12.8	30.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	93.3	1.0	91.3	95.4	1.1	6.7	1.0	4.6	8.7	15.7
	어선사용 어로어업	96.1	1.1	94.0	98.2	1.1	3.9	1.1	1.8	6.0	27.2
	양식어업	88.5	3.3	82.1	95.0	3.7	11.5	3.3	5.0	17.9	28.5
어업 종사 경력	10년 미만	91.9	3.2	85.6	98.1	3.5	8.1	3.2	1.9	14.4	39.2
	10~20년 미만	92.2	2.8	86.7	97.6	3.0	7.8	2.8	2.4	13.3	35.6
	20~30년 미만	96.1	1.6	93.0	99.3	1.7	3.9	1.6	0.7	7.0	41.8
	30~40년 미만	97.0	1.3	94.5	99.5	1.3	3.0	1.3	0.5	5.5	42.5
	40년 이상	93.2	1.1	91.1	95.4	1.2	6.8	1.1	4.6	8.9	16.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

12. 어업 관련 교육 희망 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		46.4	1.6	43.3	49.5	3.4	53.6	1.6	50.5	56.7	2.9
성별	남자	60.5	2.5	55.7	65.4	4.1	39.5	2.5	34.6	44.3	6.3
	여자	38.8	2.0	34.9	42.8	5.2	61.2	2.0	57.2	65.1	3.3
연령	50세 미만	70.8	5.6	59.7	81.8	8.0	29.2	5.6	18.2	40.3	19.3
	50~59세	65.0	4.0	57.1	72.9	6.2	35.0	4.0	27.1	42.9	11.5
	60~69세	55.1	2.7	49.7	60.5	5.0	44.9	2.7	39.5	50.3	6.1
	70~79세	36.9	2.7	31.7	42.1	7.2	63.1	2.7	57.9	68.3	4.2
	80세 이상	18.1	3.7	10.9	25.3	20.3	81.9	3.7	74.7	89.1	4.5
혼인 상태	배우자 있음	52.5	1.9	48.8	56.2	3.6	47.5	1.9	43.8	51.2	4.0
	배우자 없음	32.5	2.8	27.0	38.0	8.6	67.5	2.8	62.0	73.0	4.1
교육 정도	초졸 이하	35.5	2.1	31.3	39.7	6.1	64.5	2.1	60.3	68.7	3.3
	중졸	55.3	3.7	48.1	62.5	6.6	44.7	3.7	37.5	51.9	8.2
	고졸	61.0	3.5	54.1	68.0	5.8	39.0	3.5	32.0	45.9	9.0
	대졸 이상	63.2	4.5	54.4	72.1	7.1	36.8	4.5	27.9	45.6	12.3
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	38.6	2.0	34.6	42.6	5.3	61.4	2.0	57.4	65.4	3.3
	어선사용 어로어업	59.9	2.7	54.6	65.1	4.5	40.1	2.7	34.9	45.4	6.7
	양식어업	60.4	5.0	50.6	70.2	8.3	39.6	5.0	29.8	49.4	12.6
어업 종사 경력	10년 미만	64.1	5.5	53.3	74.9	8.6	35.9	5.5	25.1	46.7	15.3
	10~20년 미만	56.5	5.4	45.9	67.2	9.6	43.5	5.4	32.8	54.1	12.5
	20~30년 미만	64.1	4.3	55.8	72.5	6.6	35.9	4.3	27.5	44.2	11.9
	30~40년 미만	48.2	4.0	40.3	56.1	8.3	51.8	4.0	43.9	59.7	7.7
	40년 이상	38.8	2.1	34.7	42.9	5.4	61.2	2.1	57.1	65.3	3.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

13. 수산물 판매방법

(단위: %)
		판매없음					계통판매							비계통판매
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE			추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		0.1	0.1	-	0.2	100.0	64.4	1.5	61.5	67.4	2.4			35.5		1.5		32.5		38.5	4.3
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	63.3	2.0	59.4	67.3	3.2			36.7		2.0		32.7		40.6	5.5
	어선사용 어로어업	-	-	-	-	-	65.3	2.5	60.3	70.2	3.9			34.7		2.5		29.8		39.7	7.3
	양식어업	1.0	1.0	-	3.1	100.0	72.9	4.5	64.2	81.7	6.1			26.0		4.4		17.4		34.6	16.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

14. 수산물 비계통 판매처

(단위: %)
		수집상(중간 유통상인)					수산물가공업체						수산물 소매상
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		45.0	2.6	39.9	50.0	5.8	2.0	0.8	0.5	3.5	38.3		7.4		1.4		4.6		10.1		18.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	37.3	3.3	30.9	43.7	8.7	2.4	1.1	0.3	4.5	44.3		4.3		1.4		1.5		7.1		32.9
	어선사용 어로어업	60.3	4.6	51.4	69.3	7.6	0.9	0.9	-	2.6	100.0		13.8		3.2		7.4		20.2		23.5
	양식어업	52.0	10.4	31.5	72.5	20.0	4.0	4.0	-	11.8	100.0		8.0		5.7		-		19.1		70.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		소비자 직접 판매					음식점(식당)
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		30.5	2.3	26.0	35.0	7.5	13.4	1.8	9.8	17.0	13.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	44.5	3.4	37.8	51.1	7.6	11.5	2.2	7.1	15.8	19.3
	어선사용 어로어업	4.3	1.9	0.6	8.1	44.2	18.1	3.6	11.1	25.1	19.8
	양식어업	-	-	-	-	-	8.0	5.7	-	19.1	70.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		양식장					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		1.1	0.5	0.2	2.0	41.7	0.7	0.4	-	1.4	51.4
주어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	1.7	1.2	-	4.1	70.4	0.9	0.9	-	2.6	100.0
	양식어업	16.0	7.6	1.0	31.0	47.7	12.0	6.8	-	25.3	56.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

15. 어업 고용인 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		19.5	0.8	17.9	21.1	4.2	80.5	0.8	78.9	82.1	1.0
성별	남자	51.0	2.3	46.5	55.5	4.5	49.0	2.3	44.5	53.5	4.7
	여자	2.7	0.6	1.5	3.8	21.3	97.3	0.6	96.2	98.5	0.6
연령	50세 미만	52.6	6.1	40.7	64.5	11.5	47.4	6.1	35.5	59.3	12.8
	50~59세	46.8	4.1	38.8	54.9	8.7	53.2	4.1	45.1	61.2	7.7
	60~69세	21.9	2.0	18.0	25.8	9.1	78.1	2.0	74.2	82.0	2.6
	70~79세	7.9	1.2	5.5	10.3	15.5	92.1	1.2	89.7	94.5	1.3
	80세 이상	1.7	1.0	-	3.6	59.6	98.3	1.0	96.4	100.0	1.0
혼인 상태	배우자 있음	25.4	1.2	22.9	27.8	4.9	74.6	1.2	72.2	77.1	1.7
	배우자 없음	6.3	1.2	3.9	8.8	19.8	93.7	1.2	91.2	96.1	1.3
교육 정도	초졸 이하	3.5	0.7	2.1	5.0	20.9	96.5	0.7	95.0	97.9	0.8
	중졸	25.9	3.0	20.1	31.8	11.4	74.1	3.0	68.2	79.9	4.0
	고졸	44.4	3.4	37.6	51.1	7.7	55.6	3.4	48.9	62.4	6.2
	대졸 이상	51.6	4.5	42.9	60.4	8.6	48.4	4.5	39.6	57.1	9.2
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
	어선사용 어로어업	47.3	2.5	42.4	52.3	5.4	52.7	2.5	47.7	57.7	4.8
	양식어업	91.7	2.8	86.2	97.1	3.0	8.3	2.8	2.9	13.8	33.4
어업 종사 경력	10년 미만	24.7	4.6	15.7	33.7	18.5	75.3	4.6	66.3	84.3	6.1
	10~20년 미만	54.8	5.4	44.3	65.4	9.8	45.2	5.4	34.6	55.7	11.9
	20~30년 미만	42.6	4.2	34.4	50.8	9.8	57.4	4.2	49.2	65.6	7.3
	30~40년 미만	29.1	3.4	22.5	35.8	11.6	70.9	3.4	64.2	77.5	4.8
	40년 이상	7.1	0.9	5.2	8.9	13.2	92.9	0.9	91.1	94.8	1.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

16. 고용 인력 증원·감원 계획

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		5.3	0.6	4.1	6.5	11.4	94.7	0.6	93.5	95.9	0.6
성별	남자	13.7	1.7	10.5	17.0	12.1	86.3	1.7	83.0	89.5	1.9
	여자	0.8	0.3	0.2	1.4	38.7	99.2	0.3	98.6	99.8	0.3
연령	50세 미만	17.6	4.6	8.6	26.7	26.2	82.4	4.6	73.3	91.4	5.6
	50~59세	13.9	2.8	8.3	19.4	20.3	86.1	2.8	80.6	91.7	3.3
	60~69세	4.6	1.1	2.5	6.8	23.5	95.4	1.1	93.2	97.5	1.1
	70~79세	2.5	0.7	1.1	3.9	29.3	97.5	0.7	96.1	98.9	0.8
	80세 이상	0.4	0.4	-	1.3	99.9	99.6	0.4	98.7	100.0	0.4
혼인 상태	배우자 있음	7.0	0.9	5.3	8.7	12.2	93.0	0.9	91.3	94.7	0.9
	배우자 없음	1.6	0.7	0.3	2.9	41.5	98.4	0.7	97.1	99.7	0.7
교육 정도	초졸 이하	1.1	0.4	0.3	2.0	37.8	98.9	0.4	98.0	99.7	0.4
	중졸	6.0	1.6	2.9	9.2	26.4	94.0	1.6	90.8	97.1	1.7
	고졸	14.9	2.5	10.0	19.9	16.7	85.1	2.5	80.1	90.0	2.9
	대졸 이상	9.6	2.6	4.5	14.8	27.4	90.4	2.6	85.2	95.5	2.9
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
	어선사용 어로어업	14.1	1.8	10.5	17.7	13.0	85.9	1.8	82.3	89.5	2.1
	양식어업	17.7	3.8	10.3	25.2	21.4	82.3	3.8	74.8	89.7	4.6
어업 종사 경력	10년 미만	11.2	3.4	4.4	17.9	30.7	88.8	3.4	82.1	95.6	3.9
	10~20년 미만	14.4	3.6	7.3	21.4	25.0	85.6	3.6	78.6	92.7	4.2
	20~30년 미만	11.4	2.8	6.0	16.8	24.2	88.6	2.8	83.2	94.0	3.1
	30~40년 미만	7.6	2.0	3.7	11.5	26.2	92.4	2.0	88.5	96.3	2.2
	40년 이상	1.6	0.5	0.6	2.5	31.3	98.4	0.5	97.5	99.4	0.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

17. 인력 고용 시 어려운 점

(단위: %)
		고용인력 구인난					고용 지속 불안
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		20.9	2.7	15.5	26.2	13.0	13.3	2.2	8.9	17.7	16.8
성별	남자	22.4	2.9	16.6	28.1	13.0	13.2	2.3	8.6	17.9	17.7
	여자	5.5	5.4	-	16.0	97.4	13.9	7.7	-	29.1	55.3
연령	50세 미만	18.0	6.1	6.0	30.1	34.0	12.8	5.5	1.9	23.7	43.3
	50~59세	23.2	5.1	13.2	33.2	21.9	14.9	4.2	6.6	23.1	28.3
	60~69세	17.3	4.3	9.0	25.7	24.5	14.8	3.9	7.0	22.5	26.8
	70~79세	29.7	7.8	14.3	45.1	26.3	5.7	3.2	-	12.0	56.9
	80세 이상	-	-	-	-	-	26.5	24.3	-	74.3	91.6
혼인 상태	배우자 있음	21.3	2.9	15.6	27.0	13.6	13.7	2.4	9.0	18.4	17.4
	배우자 없음	17.4	8.1	1.5	33.3	46.5	9.8	6.5	-	22.7	67.0
교육 정도	초졸 이하	27.6	9.6	8.7	46.5	34.7	-	-	-	-	-
	중졸	27.1	6.2	14.9	39.3	22.9	9.7	4.1	1.6	17.7	42.5
	고졸	15.8	3.7	8.4	23.2	23.6	20.9	4.3	12.4	29.3	20.6
	대졸 이상	20.4	5.1	10.3	30.4	25.0	9.7	3.3	3.1	16.2	34.5
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	22.8	3.4	16.2	29.4	14.8	13.9	2.7	8.5	19.3	19.7
	양식어업	14.8	3.8	7.2	22.3	25.9	11.4	3.4	4.7	18.1	29.9
어업 종사 경력	10년 미만	28.0	9.6	9.1	46.9	34.2	17.8	8.3	1.5	34.2	46.6
	10~20년 미만	11.9	4.4	3.2	20.7	37.1	6.1	3.1	0.0	12.2	50.6
	20~30년 미만	16.2	4.7	7.0	25.4	28.8	12.3	4.0	4.4	20.3	32.8
	30~40년 미만	19.6	5.6	8.6	30.7	28.6	18.5	5.5	7.6	29.3	29.9
	40년 이상	33.7	7.2	19.5	47.8	21.3	13.9	5.3	3.5	24.2	37.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

17. 인력 고용 시 어려운 점(계속)

(단위: %)
		인건비 부담					외국인 근로자와 의사소통 어려움
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		54.2	3.2	47.8	60.6	6.0	7.0	1.6	3.7	10.2	23.6
성별	남자	54.4	3.4	47.7	61.1	6.3	5.5	1.5	2.4	8.5	28.1
	여자	52.6	11.3	30.4	74.8	21.4	22.5	9.2	4.3	40.6	41.0
연령	50세 미만	62.6	7.8	47.2	78.0	12.5	3.5	2.4	-	8.3	69.8
	50~59세	49.3	5.8	37.9	60.7	11.7	9.6	3.4	2.9	16.2	35.1
	60~69세	57.5	5.4	46.8	68.2	9.4	4.6	2.3	0.1	9.0	50.1
	70~79세	47.8	8.5	31.1	64.4	17.7	10.1	5.5	-	20.9	54.4
	80세 이상	47.1	30.4	-	100.0	64.6	26.4	24.2	-	74.1	91.7
혼인 상태	배우자 있음	53.0	3.4	46.3	59.7	6.4	6.9	1.7	3.5	10.3	25.0
	배우자 없음	65.2	10.1	45.3	85.2	15.5	7.6	5.4	-	18.3	71.1
교육 정도	초졸 이하	47.6	10.9	26.0	69.1	23.0	9.9	6.7	-	23.1	67.2
	중졸	51.6	6.9	38.0	65.3	13.4	5.8	3.3	-	12.2	56.1
	고졸	54.2	5.1	44.2	64.3	9.4	6.1	2.5	1.2	10.9	40.7
	대졸 이상	59.4	5.9	47.8	71.0	9.9	8.6	3.2	2.2	14.9	37.7
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	51.3	4.0	43.5	59.1	7.7	6.3	1.9	2.5	10.1	30.6
	양식어업	63.6	5.1	53.6	73.7	8.0	9.1	3.1	3.0	15.2	34.0
어업 종사 경력	10년 미만	54.2	10.7	33.2	75.2	19.7	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	71.2	6.2	59.1	83.4	8.7	7.1	3.6	0.1	14.2	50.2
	20~30년 미만	61.6	6.1	49.6	73.6	9.9	2.2	1.5	-	5.2	70.7
	30~40년 미만	42.0	6.8	28.6	55.4	16.2	13.7	4.7	4.5	23.0	34.2
	40년 이상	41.9	7.4	27.3	56.6	17.8	8.2	4.1	0.2	16.2	49.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

17. 인력 고용 시 어려운 점(계속)

(단위: %)
		고용인력 자질 부족					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		1.4	0.8	-	3.1	57.2	3.2	1.2	0.8	5.5	37.8
성별	남자	1.6	0.9	-	3.4	57.2	2.9	1.2	0.6	5.3	40.7
	여자	-	-	-	-	-	5.5	5.3	-	15.9	97.0
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	3.1	3.1	-	9.2	98.9
	50~59세	-	-	-	-	-	3.1	2.1	-	7.3	69.6
	60~69세	1.3	1.3	-	3.8	99.7	4.5	2.3	0.1	9.0	50.0
	70~79세	6.7	4.6	-	15.7	67.8	-	-	-	-	-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	1.6	0.9	-	3.4	57.1	3.5	1.3	0.9	6.1	37.7
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	9.9	6.7	-	23.1	67.2	5.0	4.9	-	14.5	97.8
	중졸	1.9	1.9	-	5.7	99.4	3.9	2.7	-	9.2	69.5
	고졸	-	-	-	-	-	3.0	1.8	-	6.5	58.6
	대졸 이상	-	-	-	-	-	2.0	2.0	-	5.8	98.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	1.9	1.1	-	4.0	57.2	3.8	1.5	0.8	6.8	40.2
	양식어업	-	-	-	-	-	1.1	1.1	-	3.4	100.0
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	3.6	2.6	-	8.7	72.4
	20~30년 미만	1.9	1.9	-	5.7	99.0	5.8	3.2	-	12.2	55.5
	30~40년 미만	2.1	2.0	-	6.1	99.3	4.1	2.8	-	9.7	69.4
	40년 이상	2.3	2.3	-	6.8	99.1	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

18. [어선비사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)

(단위: %)
		소라					성게							우뭇가사리(천초)
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		49.5	2.1	45.4	53.6	4.2	42.8	2.1	38.7	46.9		4.8		6.0		1.0		4.0		7.9	16.6
연령	60세 미만	37.8	8.0	22.1	53.6	21.2	54.1	8.2	37.9	70.2		15.2		5.4		3.7		-		12.7	68.7
	60~69세	43.4	3.9	35.8	50.9	8.9	49.4	3.9	41.8	57.0		7.9		5.4		1.8		2.0		8.9	32.4
	70~79세	53.0	3.1	47.0	59.1	5.8	40.1	3.0	34.2	46.1		7.5		5.3		1.4		2.6		8.0	26.1
	80세 이상	54.4	4.9	44.7	64.0	9.0	34.9	4.7	25.7	44.2		13.5		8.7		2.8		3.3		14.2	31.9
어업 종사 경력	30년 미만	38.1	6.1	26.0	50.2	16.1	54.0	6.3	41.6	66.3		11.7		6.3		3.1		0.3		12.4	48.4
	30~40년 미만	47.9	5.9	36.3	59.5	12.4	49.3	5.9	37.6	60.9		12.0		-		-		-		-	-
	40년 이상	51.4	2.4	46.7	56.1	4.7	40.1	2.3	35.5	44.7		5.8		6.9		1.2		4.5		9.3	17.6
어선 비 사용 어업 수입	500만원 미만	44.5	3.8	37.1	51.9	8.5	41.0	3.7	33.7	48.4		9.1		13.3		2.6		8.2		18.4	19.4
	500~1,000만원 미만	48.5	3.6	41.5	55.5	7.3	48.0	3.5	41.0	54.9		7.4		2.5		1.1		0.3		4.7	44.2
	1,000~2,000만원 미만	52.3	3.8	44.9	59.8	7.3	41.3	3.7	33.9	48.6		9.1		2.9		1.3		0.4		5.4	44.1
	2,000만원 이상	70.4	8.9	53.0	87.8	12.6	25.9	8.5	9.2	42.6		32.8		3.7		3.6		-		10.9	98.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		미역					톳							해삼
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		0.4	0.2	-	0.8	70.6	0.2	0.2	-	0.5		100.0		0.4		0.2		-		0.8	70.7
연령	60세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
	60~69세	0.6	0.6	-	1.8	99.7	-	-	-	-		-		0.6		0.6		-		1.8	99.8
	70~79세	0.4	0.4	-	1.1	99.9	-	-	-	-		-		0.4		0.4		-		1.1	99.9
	80세 이상	-	-	-	-	-	1.0	1.0	-	2.9		99.6		-		-		-		-	-
어업 종사 경력	30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
	30~40년 미만	1.4	1.4	-	4.2	99.3	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
	40년 이상	0.2	0.2	-	0.7	100.0	0.2	0.2	-	0.7		100.0		0.5		0.3		-		1.1	70.7
어선 비 사용 어업 수입	500만원 미만	-	-	-	-	-	0.6	0.6	-	1.7		99.8		-		-		-		-	-
	500~1,000만원 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
	1,000~2,000만원 미만	1.2	0.8	-	2.8	70.3	-	-	-	-		-		1.2		0.8		-		2.8	70.4
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

18. [어선비사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)(계속)

(단위: %)
		전복					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		-	-	-	-	-	0.9	0.4	0.1	1.6	44.5
연령	60세 미만	-	-	-	-	-	2.7	2.7	-	7.9	98.7
	60~69세	-	-	-	-	-	0.6	0.6	-	1.8	99.8
	70~79세	-	-	-	-	-	0.8	0.5	-	1.8	70.3
	80세 이상	-	-	-	-	-	1.0	1.0	-	2.9	99.6
어업 종사 경력	30년 미만	-	-	-	-	-	1.6	1.6	-	4.7	99.3
	30~40년 미만	-	-	-	-	-	1.4	1.4	-	4.2	99.4
	40년 이상	-	-	-	-	-	0.7	0.4	-	1.5	57.6
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	-	-	-	-	-	0.6	0.6	-	1.7	99.8
	500~1,000만원 미만	-	-	-	-	-	1.0	0.7	-	2.4	70.3
	1,000~2,000만원 미만	-	-	-	-	-	1.2	0.8	-	2.8	70.4
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

19. [어선비사용 어로어업] 해녀여부

(단위: %)
	예					아니오
	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
			하한	상한				하한	상한
제주특별자치도	99.8	0.2	99.5	100.0	0.2	0.2	0.2	-	0.5	100.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

20. [어선비사용 어로어업] 만75세 해녀 은퇴 의향

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.9	1.4	9.3	14.6	11.4	88.1	1.4	85.4	90.7	1.5
연령	60세 미만	32.4	7.7	17.3	47.6	23.8	67.6	7.7	52.4	82.7	11.4
	60~69세	21.7	3.2	15.4	27.9	14.6	78.3	3.2	72.1	84.6	4.0
	70~79세	7.6	1.6	4.4	10.8	21.5	92.4	1.6	89.2	95.6	1.8
	80세 이상	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
혼인 상태	배우자 있음	15.3	2.0	11.3	19.2	13.1	84.7	2.0	80.8	88.7	2.4
	배우자 없음	7.7	1.7	4.3	11.0	22.1	92.3	1.7	89.0	95.7	1.8
어업 종사 경력	30년 미만	38.1	6.1	26.1	50.1	16.1	61.9	6.1	49.9	73.9	9.9
	30~40년 미만	8.4	3.3	2.0	14.9	39.1	91.6	3.3	85.1	98.0	3.6
	40년 이상	8.7	1.4	6.1	11.4	15.5	91.3	1.4	88.6	93.9	1.5
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	13.9	2.6	8.7	19.0	18.8	86.1	2.6	81.0	91.3	3.0
	500~1,000만원 미만	12.2	2.3	7.6	16.8	19.2	87.8	2.3	83.2	92.4	2.7
	1,000~2,000만원 미만	9.9	2.3	5.4	14.4	23.1	90.1	2.3	85.6	94.6	2.5
	2,000만원 이상	11.1	6.1	-	23.1	55.1	88.9	6.1	76.9	100.0	6.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

21. [어선비사용 어로어업] 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유

(단위: %)
		생활비에 보탬이 되어서/돈이 필요해서					건강이 허락하는 한 일하고 싶어서/일하는 즐거움 때문에
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		10.4	1.4	7.7	13.1	13.2	86.4	1.5	83.4	89.4	1.8
연령	60세 미만	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
	60~69세	9.2	2.5	4.3	14.2	27.4	87.7	2.9	82.0	93.3	3.3
	70~79세	9.8	1.9	6.1	13.6	19.5	87.3	2.1	83.1	91.5	2.5
	80세 이상	15.7	3.6	8.6	22.7	22.9	79.4	4.0	71.6	87.3	5.0
혼인 상태	배우자 있음	9.6	1.8	6.1	13.1	18.7	87.1	2.0	83.1	91.1	2.3
	배우자 없음	11.4	2.1	7.2	15.5	18.5	85.6	2.3	81.0	90.1	2.7
어업 종사 경력	30년 미만	5.1	3.6	-	12.1	69.0	94.9	3.6	87.9	100.0	3.8
	30~40년 미만	4.6	2.6	-	9.7	56.3	86.1	4.3	77.7	94.6	5.0
	40년 이상	11.8	1.6	8.6	15.0	13.7	85.6	1.8	82.2	89.1	2.1
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	10.7	2.5	5.8	15.7	23.6	85.2	2.9	79.5	90.9	3.4
	500~1,000만원 미만	9.2	2.2	4.9	13.6	23.9	89.6	2.3	85.0	94.2	2.6
	1,000~2,000만원 미만	9.7	2.4	5.1	14.3	24.3	85.1	2.8	79.5	90.7	3.3
	2,000만원 이상	20.8	8.4	4.4	37.3	40.1	79.2	8.4	62.7	95.6	10.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		은퇴수당의 지급기간 또는 지급금액이 적어서					은퇴수당이 고령해녀 수당과 큰 차이가 없기 때문에
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		1.4	0.5	0.4	2.4	37.6	0.2	0.2	-	0.6	100.0
연령	60세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	1.5	1.1	-	3.7	70.3	-	-	-	-	-
	70~79세	1.6	0.8	0.0	3.2	49.8	-	-	-	-	-
	80세 이상	1.0	1.0	-	2.9	99.7	1.0	1.0	-	2.9	99.7
혼인 상태	배우자 있음	1.8	0.8	0.2	3.4	44.3	-	-	-	-	-
	배우자 없음	0.9	0.6	-	2.1	70.3	0.4	0.4	-	1.3	99.9
어업 종사 경력	30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	6.2	3.0	0.3	12.0	48.5	-	-	-	-	-
	40년 이상	0.8	0.4	-	1.6	57.5	0.3	0.3	-	0.7	100.0
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	1.3	0.9	-	3.2	70.4	0.7	0.7	-	2.0	99.8
	500~1,000만원 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	1,000~2,000만원 미만	3.2	1.4	0.4	6.0	44.1	-	-	-	-	-
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

21. [어선비사용 어로어업] 만75세가 되어도 은퇴 의향이 없는 이유(계속)

(단위: %)
		은퇴 시 어촌계 탈퇴로 소속감이 없어지기 때문에					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		1.6	0.6	0.5	2.7	35.0	-	-	-	-	-
연령	60세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	1.5	1.1	-	3.7	70.3	-	-	-	-	-
	70~79세	1.2	0.7	-	2.6	57.4	-	-	-	-	-
	80세 이상	2.9	1.7	-	6.2	56.9	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	1.5	0.7	0.0	2.9	49.6	-	-	-	-	-
	배우자 없음	1.7	0.9	0.0	3.4	49.6	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	3.1	2.1	-	7.3	69.6	-	-	-	-	-
	40년 이상	1.5	0.6	0.3	2.7	40.3	-	-	-	-	-
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	2.0	1.2	-	4.3	57.3	-	-	-	-	-
	500~1,000만원 미만	1.2	0.8	-	2.8	70.5	-	-	-	-	-
	1,000~2,000만원 미만	1.9	1.1	-	4.1	57.0	-	-	-	-	-
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

22. [어선비사용 어로어업] 해녀 적정 은퇴 연령

(단위: %)
		만70세 이상 ~ 만75세 미만					만75세 이상 ~ 만80세 미만
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		3.0	0.7	1.6	4.4	23.9	26.5	1.9	22.9	30.2	7.0
연령	60세 미만	13.5	5.7	2.4	24.6	41.8	43.2	8.2	27.2	59.3	18.9
	60~69세	6.0	1.8	2.4	9.6	30.5	36.1	3.7	28.8	43.5	10.3
	70~79세	0.8	0.5	-	1.8	70.5	25.8	2.7	20.5	31.1	10.5
	80세 이상	-	-	-	-	-	6.9	2.5	2.0	11.8	36.4
혼인 상태	배우자 있음	4.4	1.1	2.1	6.6	26.1	29.3	2.5	24.3	34.3	8.7
	배우자 없음	1.2	0.7	-	2.6	57.5	23.0	2.7	17.7	28.2	11.6
어업 종사 경력	30년 미만	12.7	4.2	4.4	21.0	33.1	42.8	6.2	30.6	55.0	14.5
	30~40년 미만	2.8	2.0	-	6.7	69.7	32.4	5.6	21.5	43.3	17.2
	40년 이상	1.6	0.6	0.4	2.8	37.5	23.2	2.0	19.2	27.2	8.7
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	4.6	1.6	1.5	7.8	34.5	30.1	3.5	23.2	36.9	11.6
	500~1,000만원 미만	3.0	1.2	0.6	5.4	40.1	23.9	3.0	17.9	29.8	12.8
	1,000~2,000만원 미만	1.7	1.0	-	3.7	57.4	25.6	3.3	19.0	32.1	13.1
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	29.6	8.9	12.2	47.0	29.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		만80세 이상 ~ 만85세 미만					만85세 이상
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		52.4	2.1	48.3	56.5	4.0	18.1	1.6	15.0	21.2	8.9
연령	60세 미만	35.1	7.9	19.7	50.6	22.4	8.1	4.5	-	16.9	55.3
	60~69세	44.6	3.9	37.0	52.2	8.6	13.3	2.6	8.1	18.4	19.9
	70~79세	57.6	3.0	51.6	63.6	5.3	15.9	2.2	11.5	20.3	14.1
	80세 이상	57.8	4.9	48.2	67.5	8.5	35.3	4.7	26.0	44.6	13.4
혼인 상태	배우자 있음	50.5	2.8	45.0	56.0	5.5	15.9	2.0	11.9	19.9	12.8
	배우자 없음	54.8	3.2	48.6	61.0	5.8	21.0	2.6	15.9	26.0	12.3
어업 종사 경력	30년 미만	33.3	5.9	21.7	45.0	17.8	11.1	4.0	3.3	18.9	35.7
	30~40년 미만	49.3	5.9	37.7	61.0	12.0	15.5	4.3	7.1	23.9	27.7
	40년 이상	55.6	2.4	50.9	60.3	4.3	19.5	1.9	15.8	23.2	9.7
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	51.4	3.8	44.0	58.9	7.4	13.9	2.6	8.7	19.0	18.8
	500~1,000만원 미만	50.8	3.6	43.8	57.8	7.0	22.3	3.0	16.5	28.2	13.3
	1,000~2,000만원 미만	56.4	3.8	49.0	63.8	6.7	16.3	2.8	10.8	21.8	17.2
	2,000만원 이상	44.4	9.5	25.8	63.1	21.4	25.9	8.4	9.4	42.5	32.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

23. [어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(주된 응답)

(단위: %)
		바다환경 변화(훼손)로 인한 자원고갈					조업 중 안전사고에 대한 위험							시설물 설치 등으로 인한 작업구역 축소
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		70.5	1.9	66.7	74.2	2.7	5.5	1.0	3.6	7.3		17.5		1.1		0.4		0.2		1.9	40.5
연령	60세 미만	81.1	6.5	68.4	93.8	8.0	10.8	5.1	0.8	20.8		47.0		-		-		-		-	-
	60~69세	72.3	3.5	65.5	79.1	4.8	5.4	1.8	2.0	8.9		32.5		1.2		0.8		-		2.9	70.5
	70~79세	73.9	2.7	68.5	79.2	3.7	4.9	1.3	2.3	7.6		27.1		1.1		0.7		-		2.4	57.3
	80세 이상	54.9	4.9	45.3	64.5	8.9	4.9	2.1	0.7	9.1		43.4		1.0		1.0		-		2.9	99.6
혼인 상태	배우자 있음	73.5	2.5	68.7	78.4	3.4	5.9	1.3	3.3	8.5		22.3		1.6		0.7		0.2		2.9	44.2
	배우자 없음	66.5	3.0	60.6	72.4	4.5	4.8	1.4	2.2	7.5		28.3		0.4		0.4		-		1.2	99.9
어업 종사 경력	30년 미만	68.2	5.8	56.7	79.7	8.6	15.9	4.6	6.8	24.9		29.0		3.2		2.2		-		7.5	69.1
	30~40년 미만	85.9	4.1	77.8	94.0	4.8	4.2	2.4	-	8.9		56.6		1.4		1.4		-		4.2	99.5
	40년 이상	68.3	2.2	63.9	72.7	3.3	4.1	1.0	2.3	6.0		23.1		0.7		0.4		-		1.5	57.6
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	64.2	3.6	57.0	71.3	5.7	3.5	1.4	0.8	6.2		39.8		0.6		0.6		-		1.7	99.7
	500~1,000만원 미만	74.6	3.1	68.5	80.7	4.2	5.1	1.6	2.0	8.2		30.9		1.5		0.9		-		3.2	57.4
	1,000~2,000만원 미만	73.3	3.4	66.6	79.9	4.6	7.6	2.0	3.6	11.5		26.8		0.6		0.6		-		1.7	99.8
	2,000만원 이상	63.0	9.4	44.5	81.4	14.9	7.4	5.1	-	17.4		69.0		3.7		3.6		-		10.9	98.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		조업(잠수)으로 인한 질병 증가								고령 등으로 인한 건강 및 체력저하
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간				상대표준 오차 RSE		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간				상대표준 오차 RSE
				하한		상한						하한		상한
제주특별자치도		6.0	1.0	4.0		7.9		16.7		13.7	1.4	10.9		16.5		10.5
연령	60세 미만	2.7	2.7	-		8.0		99.2		2.7	2.7	-		7.9		98.6
	60~69세	7.8	2.1	3.7		11.9		26.6		7.8	2.1	3.8		11.9		26.5
	70~79세	4.9	1.3	2.3		7.6		27.1		13.3	2.1	9.2		17.4		15.8
	80세 이상	6.9	2.5	1.9		11.8		36.5		28.4	4.5	19.7		37.2		15.7
혼인 상태	배우자 있음	6.2	1.4		3.6		8.9		21.7	8.4	1.6		5.4		11.5		18.5
	배우자 없음	5.6	1.5		2.8		8.5		26.0	20.6	2.6		15.5		25.6		12.5
어업 종사 경력	30년 미만	1.6	1.6	-		4.7		99.3		6.4	3.1	0.3		12.4		48.4
	30~40년 미만	5.6	2.7	0.3		11.0		48.6		1.4	1.4	-		4.2		99.4
	40년 이상	6.7	1.2	4.3		9.0		18.0		16.8	1.8	13.2		20.3		10.7
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	4.6	1.6	1.5		7.8		34.6		23.7	3.2	17.4		30.1		13.6
	500~1,000만원 미만	6.1	1.7	2.7		9.4		28.1		10.2	2.2	5.9		14.4		21.3
	1,000~2,000만원 미만	6.4	1.9	2.7		10.1		29.2		7.6	2.0	3.6		11.5		26.7
	2,000만원 이상	11.1	6.1	-		23.1		54.9		14.8	6.7	1.6		28.0		45.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

23. [어선비사용 어로어업] 해녀 활동 어려운 점(주된 응답)(계속)

(단위: %)
		특별히 어려운 점 없음								기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간				상대표준 오차 RSE		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간				상대표준 오차 RSE
				하한		상한						하한		상한
제주특별자치도		3.2	0.7	1.7		4.6		23.2		0.2	0.2	-		0.5		100.0
연령	60세 미만	2.7	2.7	-		7.9		98.7		-	-	-		-		-
	60~69세	4.8	1.7	1.6		8.1		34.4		0.6	0.6	-		1.8		99.7
	70~79세	1.9	0.8	0.2		3.5		44.2		-	-	-		-		-
	80세 이상	3.9	1.9	0.1		7.7		49.1		-	-	-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	4.0	1.1		1.9		6.2		27.2	0.3	0.3		-		0.9		99.9
	배우자 없음	2.0	0.9		0.3		3.8		44.4	-	-		-		-		-
어업 종사 경력	30년 미만	3.2	2.2	-		7.5		69.6		1.6	1.6	-		4.7		99.3
	30~40년 미만	1.4	1.4	-		4.2		99.4		-	-	-		-		-
	40년 이상	3.4	0.9	1.7		5.2		25.4		-	-	-		-		-
어선 비사용 어업 수입	500만원 미만	3.5	1.4	0.7		6.2		40.2		-	-	-		-		-
	500~1,000만원 미만	2.0	1.0	0.1		4.0		49.6		0.5	0.5	-		1.5		99.8
	1,000~2,000만원 미만	4.6	1.6	1.5		7.8		34.5		-	-	-		-		-
	2,000만원 이상	-	-	-		-		-		-	-	-		-		-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

24. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		97.2	0.7	95.8	98.6	0.7	2.8	0.7	1.4	4.2	24.6
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	97.2	0.7	95.8	98.5	0.7	2.8	0.7	1.5	4.2	24.6
연령	60세 미만	97.3	2.7	92.1	100.0	2.7	2.7	2.7	-	7.9	98.6
	60~69세	99.4	0.6	98.2	100.0	0.6	0.6	0.6	-	1.8	99.8
	70~79세	98.1	0.8	96.5	99.8	0.9	1.9	0.8	0.2	3.5	44.3
	80세 이상	91.3	2.8	85.8	96.7	3.1	8.7	2.8	3.3	14.2	31.9
혼인 상태	배우자 있음	98.1	0.8	96.6	99.6	0.8	1.9	0.8	0.4	3.4	40.5
	배우자 없음	96.0	1.2	93.5	98.4	1.3	4.0	1.2	1.6	6.5	31.0
교육 정도	초졸 이하	96.6	0.9	94.9	98.3	0.9	3.4	0.9	1.7	5.1	25.4
	중졸	98.9	1.1	96.8	100.0	1.1	1.1	1.1	-	3.2	99.5
	고졸 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	30년 미만	96.8	2.2	92.5	100.0	2.3	3.2	2.2	-	7.5	69.4
	30~40년 미만	98.6	1.4	95.9	100.0	1.4	1.4	1.4	-	4.2	99.4
	40년 이상	97.0	0.8	95.4	98.6	0.8	3.0	0.8	1.4	4.6	27.3
어선 비사용 어업 수입	0~500만원 미만	96.0	1.5	93.0	98.9	1.6	4.0	1.5	1.1	7.0	37.1
	500~1,000만원 미만	96.5	1.3	93.9	99.0	1.4	3.5	1.3	1.0	6.1	37.1
	1,000~2,000만원 미만	98.8	0.8	97.2	100.0	0.8	1.2	0.8	-	2.8	70.4
	2,000만원 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

25. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		37.5	2.1	33.5	41.6	5.5	33.9	2.0	30.0	37.9		5.9		20.6		1.7		17.2		24.0	8.4
성별	남자	33.3	27.3	-	86.9	81.8	33.3	27.3	-	86.9		81.8		33.3		27.3		-		86.9	81.8
	여자	37.6	2.1	33.5	41.6	5.5	33.9	2.0	30.0	37.9		6.0		20.5		1.7		17.1		23.9	8.4
연령	60세 미만	25.0	7.2	10.8	39.2	29.0	38.9	8.2	22.9	54.9		21.0		22.2		7.0		8.5		35.9	31.3
	60~69세	34.5	3.7	27.2	41.8	10.7	35.2	3.7	27.8	42.5		10.6		23.0		3.3		16.6		29.5	14.2
	70~79세	35.5	3.0	29.7	41.4	8.4	34.0	2.9	28.2	39.8		8.7		21.6		2.6		16.6		26.7	11.9
	80세 이상	53.2	5.2	43.1	63.3	9.7	29.8	4.7	20.5	39.1		15.8		12.8		3.4		6.0		19.5	27.0
혼인 상태	배우자 있음	35.6	2.7	30.2	40.9	7.6	34.0	2.7	28.7	39.2		7.9		21.6		2.3		17.0		26.2	10.8
	배우자 없음	40.2	3.2	33.9	46.4	7.9	33.9	3.1	27.9	39.9		9.0		19.2		2.5		14.2		24.3	13.2
교육정도	초졸 이하	39.4	2.4	34.7	44.0	6.0	34.4	2.3	29.9	39.0		6.7		18.6		1.9		14.9		22.3	10.2
	중졸	32.2	4.9	22.5	41.9	15.3	30.0	4.8	20.5	39.5		16.1		30.0		4.8		20.5		39.5	16.1
	고졸 이상	30.0	7.3	15.7	44.3	24.3	37.5	7.7	22.4	52.6		20.5		20.0		6.4		7.5		32.5	31.8
어업 종사 경력	30년 미만	37.7	6.2	25.5	49.9	16.4	27.9	5.8	16.6	39.2		20.7		26.2		5.6		15.1		37.3	21.5
	30~40년 미만	50.0	5.9	38.3	61.7	11.9	35.7	5.7	24.6	46.9		15.9		10.0		3.6		2.9		17.1	36.0
	40년 이상	35.5	2.3	30.9	40.0	6.6	34.5	2.3	30.0	39.1		6.7		21.5		2.0		17.6		25.5	9.3
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	45.8	3.9	38.2	53.4	8.5	25.9	3.4	19.2	32.6		13.2		21.1		3.2		14.9		27.3	15.0
	500~1,000만원 미만	39.8	3.5	32.8	46.8	8.9	32.5	3.4	25.8	39.1		10.5		20.4		2.9		14.7		26.2	14.3
	1,000~2,000만원 미만	25.9	3.4	19.3	32.5	13.0	44.1	3.8	36.6	51.6		8.7		19.4		3.0		13.4		25.4	15.7
	2,000만원 이상	44.4	9.6	25.6	63.3	21.6	29.6	8.7	12.5	46.7		29.4		25.9		8.5		9.3		42.5	32.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

25. [어선비사용 어로어업] 「어업 경영 안정 지원」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		6.1	1.0	4.1	8.1	16.6	1.8	0.6	0.7	2.9	31.4
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	6.2	1.0	4.2	8.2	16.6	1.8	0.6	0.7	2.9	31.4
연령	60세 미만	8.3	4.6	-	17.4	55.6	5.6	3.8	-	13.0	68.7
	60~69세	5.5	1.7	2.0	8.9	32.1	1.8	1.0	-	3.9	57.3
	70~79세	6.9	1.6	3.8	10.1	22.7	1.9	0.9	0.3	3.6	44.3
	80세 이상	4.3	2.1	0.2	8.4	49.0	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	7.3	1.5	4.4	10.2	20.0	1.6	0.7	0.2	3.0	44.5
	배우자 없음	4.6	1.4	1.9	7.3	29.4	2.1	0.9	0.3	3.9	44.2
교육정도	초졸 이하	6.4	1.2	4.0	8.7	18.6	1.2	0.5	0.1	2.2	44.6
	중졸	4.4	2.2	0.2	8.7	49.0	3.3	1.9	-	7.0	56.8
	고졸 이상	7.5	4.2	-	15.7	55.7	5.0	3.4	-	11.8	68.9
어업 종사 경력	30년 미만	4.9	2.8	-	10.4	56.4	3.3	2.3	-	7.8	69.6
	30~40년 미만	1.4	1.4	-	4.2	99.4	2.9	2.0	-	6.8	69.8
	40년 이상	7.1	1.2	4.6	9.5	17.6	1.4	0.6	0.3	2.6	40.6
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	6.6	1.9	2.8	10.4	29.2	0.6	0.6	-	1.8	99.8
	500~1,000만원 미만	4.7	1.5	1.7	7.7	32.5	2.6	1.2	0.3	4.9	44.2
	1,000~2,000만원 미만	8.2	2.1	4.1	12.4	25.5	2.4	1.2	0.1	4.6	49.5
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

26. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		98.4	0.5	97.4	99.4	0.5	1.6	0.5	0.6	2.6	32.9
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	98.4	0.5	97.4	99.4	0.5	1.6	0.5	0.6	2.6	32.9
연령	60세 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	60~69세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	70~79세	98.1	0.8	96.5	99.8	0.9	1.9	0.8	0.2	3.5	44.2
	80세 이상	96.1	1.9	92.4	99.9	2.0	3.9	1.9	0.1	7.6	49.0
혼인 상태	배우자 있음	99.4	0.4	98.5	100.0	0.4	0.6	0.4	-	1.5	70.5
	배우자 없음	97.2	1.0	95.1	99.2	1.1	2.8	1.0	0.8	4.9	37.2
교육 정도	초졸 이하	98.0	0.7	96.6	99.3	0.7	2.0	0.7	0.7	3.4	32.9
	중졸	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	30년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	40년 이상	97.9	0.7	96.6	99.3	0.7	2.1	0.7	0.7	3.4	32.9
어선 비사용 어업 수입	0~500만원 미만	96.0	1.5	93.0	98.9	1.6	4.0	1.5	1.1	7.0	37.0
	500~1,000만원 미만	99.5	0.5	98.5	100.0	0.5	0.5	0.5	-	1.5	99.8
	1,000~2,000만원 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	2,000만원 이상	96.3	3.6	89.2	100.0	3.8	3.7	3.6	-	10.8	97.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

27. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		45.8	2.1	41.7	49.9	4.6	36.0	2.0	32.0	40.0		5.6		12.5		1.4		9.7		15.2	11.2
성별	남자	-	-	-	-	-	66.7	27.3	13.1	100.0		40.9		33.3		27.3		-		86.9	81.8
	여자	46.0	2.1	41.9	50.2	4.6	35.9	2.0	31.9	39.8		5.7		12.4		1.4		9.6		15.1	11.3
연령	60세 미만	40.5	8.1	24.6	56.5	20.0	21.6	6.8	8.3	35.0		31.4		27.0		7.3		12.7		41.4	27.1
	60~69세	41.0	3.8	33.4	48.5	9.4	36.8	3.7	29.4	44.1		10.2		15.1		2.8		9.6		20.5	18.5
	70~79세	44.8	3.1	38.7	50.9	6.9	40.2	3.0	34.2	46.2		7.6		10.0		1.9		6.4		13.7	18.6
	80세 이상	58.6	5.0	48.9	68.3	8.5	29.3	4.6	20.3	38.3		15.6		9.1		2.9		3.4		14.8	31.8
혼인 상태	배우자 있음	43.9	2.8	38.4	49.4	6.4	36.7	2.7	31.4	42.0		7.4		13.5		1.9		9.7		17.2	14.2
	배우자 없음	48.3	3.2	42.1	54.6	6.6	35.1	3.1	29.1	41.1		8.7		11.2		2.0		7.2		15.1	18.2
교육정도	초졸 이하	47.0	2.4	42.2	51.7	5.1	36.5	2.3	31.9	41.1		6.4		10.9		1.5		8.0		13.9	13.8
	중졸	41.7	5.1	31.6	51.8	12.3	36.3	5.0	26.5	46.1		13.7		17.6		4.0		9.7		25.4	22.7
	고졸 이상	42.5	7.9	27.1	57.9	18.5	30.0	7.2	15.8	44.2		24.1		17.5		6.0		5.7		29.3	34.4
어업 종사 경력	30년 미만	49.2	6.3	36.8	61.6	12.8	17.5	4.8	8.1	26.9		27.4		25.4		5.5		14.6		36.2	21.7
	30~40년 미만	52.1	5.9	40.5	63.7	11.3	38.0	5.7	26.8	49.3		15.0		7.0		3.0		1.1		13.0	43.1
	40년 이상	44.2	2.4	39.5	49.0	5.4	38.4	2.4	33.8	43.0		6.1		11.5		1.5		8.4		14.5	13.5
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	56.0	3.9	48.5	63.6	6.9	22.9	3.3	16.5	29.3		14.3		14.5		2.7		9.1		19.8	18.9
	500~1,000만원 미만	47.7	3.6	40.7	54.7	7.5	36.0	3.4	29.3	42.8		9.5		13.2		2.4		8.5		17.9	18.3
	1,000~2,000만원 미만	33.7	3.6	26.6	40.8	10.7	48.9	3.8	41.4	56.3		7.8		8.7		2.2		4.5		13.0	24.8
	2,000만원 이상	46.2	9.8	26.9	65.5	21.3	34.6	9.3	16.4	52.8		26.8		19.2		7.7		4.1		34.4	40.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

27. [어선비사용 어로어업] 「삶의 질 향상을 위한 복지 지원」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		5.5	1.0	3.6	7.4	17.4	0.2	0.2	-	0.5	100.0
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	5.6	1.0	3.7	7.5	17.4	0.2	0.2	-	0.5	100.0
연령	60세 미만	8.1	4.5	-	17.0	55.7	2.7	2.7	-	7.9	98.7
	60~69세	7.2	2.0	3.3	11.2	27.7	-	-	-	-	-
	70~79세	5.0	1.4	2.4	7.7	27.0	-	-	-	-	-
	80세 이상	3.0	1.7	-	6.4	56.9	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	6.0	1.3	3.4	8.5	22.2	-	-	-	-	-
	배우자 없음	5.0	1.4	2.2	7.7	28.2	0.4	0.4	-	1.2	99.9
교육정도	초졸 이하	5.6	1.1	3.4	7.7	19.8	-	-	-	-	-
	중졸	4.4	2.1	0.2	8.6	48.8	-	-	-	-	-
	고졸 이상	7.5	4.2	-	15.7	55.7	2.5	2.5	-	7.3	98.8
어업 종사 경력	30년 미만	6.3	3.1	0.3	12.4	48.5	1.6	1.6	-	4.7	99.3
	30~40년 미만	2.8	2.0	-	6.7	69.6	-	-	-	-	-
	40년 이상	5.9	1.1	3.6	8.1	19.4	-	-	-	-	-
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	6.0	1.8	2.4	9.7	30.7	0.6	0.6	-	1.8	99.8
	500~1,000만원 미만	3.0	1.2	0.6	5.5	40.2	-	-	-	-	-
	1,000~2,000만원 미만	8.7	2.2	4.5	12.9	24.7	-	-	-	-	-
	2,000만원 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

28. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		94.6	0.9	92.7	96.4	1.0	5.4	0.9	3.6	7.3	17.3
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	94.5	0.9	92.7	96.4	1.0	5.5	0.9	3.6	7.3	17.3
연령	60세 미만	94.6	3.7	87.3	100.0	3.9	5.4	3.7	-	12.7	68.8
	60~69세	96.4	1.4	93.6	99.2	1.5	3.6	1.4	0.8	6.4	40.0
	70~79세	95.5	1.3	92.9	98.0	1.3	4.5	1.3	2.0	7.1	28.1
	80세 이상	89.3	3.0	83.3	95.3	3.4	10.7	3.0	4.7	16.7	28.5
혼인 상태	배우자 있음	95.0	1.2	92.6	97.4	1.3	5.0	1.2	2.6	7.4	24.3
	배우자 없음	94.0	1.5	91.0	96.9	1.6	6.0	1.5	3.1	9.0	24.9
교육 정도	초졸 이하	94.1	1.1	91.9	96.3	1.2	5.9	1.1	3.7	8.1	18.9
	중졸	95.6	2.1	91.4	99.8	2.2	4.4	2.1	0.2	8.6	48.9
	고졸 이상	97.5	2.5	92.7	100.0	2.5	2.5	2.5	-	7.3	98.8
어업 종사 경력	30년 미만	95.2	2.7	90.0	100.0	2.8	4.8	2.7	-	10.0	56.4
	30~40년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	40년 이상	93.6	1.2	91.3	95.9	1.3	6.4	1.2	4.1	8.7	18.2
어선 비사용 어업 수입	0~500만원 미만	88.4	2.4	83.7	93.2	2.7	11.6	2.4	6.8	16.3	21.0
	500~1,000만원 미만	97.5	1.1	95.3	99.7	1.1	2.5	1.1	0.3	4.7	44.2
	1,000~2,000만원 미만	96.5	1.4	93.8	99.3	1.5	3.5	1.4	0.7	6.2	40.1
	2,000만원 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

29. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		35.6	2.1	31.6	39.7	5.8	28.0	1.9	24.2	31.8		6.9		21.2		1.8		17.7		24.6	8.3
성별	남자	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0		-		-		-		-		-	-
	여자	35.8	2.1	31.7	39.9	5.8	27.6	1.9	23.8	31.4		7.0		21.3		1.8		17.8		24.8	8.3
연령	60세 미만	14.3	5.9	2.6	26.0	41.6	20.0	6.7	6.9	33.1		33.4		37.2		8.2		21.1		53.3	22.0
	60~69세	34.4	3.8	27.0	41.8	11.0	22.5	3.3	16.0	29.0		14.7		21.3		3.2		14.9		27.6	15.3
	70~79세	34.1	3.0	28.3	40.0	8.8	32.1	2.9	26.4	37.9		9.2		20.6		2.5		15.6		25.6	12.4
	80세 이상	50.0	5.2	39.8	60.2	10.4	29.4	4.8	20.0	38.7		16.2		16.3		3.9		8.7		23.9	23.6
혼인 상태	배우자 있음	32.8	2.7	27.5	38.1	8.2	27.5	2.6	22.5	32.6		9.3		23.6		2.4		18.8		28.4	10.3
	배우자 없음	39.3	3.2	33.0	45.6	8.1	28.6	3.0	22.8	34.4		10.3		17.9		2.5		13.0		22.9	14.0
교육정도	초졸 이하	38.0	2.4	33.3	42.7	6.3	30.0	2.3	25.6	34.5		7.5		19.9		2.0		16.0		23.7	9.9
	중졸	29.9	4.9	20.2	39.5	16.5	20.7	4.3	12.2	29.2		21.0		25.3		4.7		16.1		34.5	18.5
	고졸 이상	23.1	6.8	9.8	36.4	29.4	23.1	6.7	9.9	36.3		29.1		25.7		7.0		11.9		39.4	27.3
어업 종사 경력	30년 미만	31.7	6.0	19.9	43.5	19.0	16.7	4.8	7.2	26.1		28.8		28.3		5.8		16.9		39.8	20.6
	30~40년 미만	43.7	5.9	32.1	55.3	13.5	22.5	4.9	12.8	32.2		22.0		19.7		4.7		10.4		29.0	24.1
	40년 이상	34.8	2.4	30.1	39.4	6.8	30.6	2.3	26.2	35.1		7.5		20.3		2.0		16.4		24.3	9.8
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	43.8	4.0	35.9	51.6	9.1	26.8	3.6	19.8	33.8		13.4		16.3		3.0		10.5		22.2	18.3
	500~1,000만원 미만	38.3	3.5	31.4	45.2	9.2	24.9	3.1	18.8	31.0		12.5		24.9		3.1		18.8		31.0	12.5
	1,000~2,000만원 미만	24.7	3.4	18.1	31.3	13.6	34.3	3.7	27.1	41.6		10.7		21.1		3.2		14.8		27.3	15.1
	2,000만원 이상	37.0	9.3	18.8	55.3	25.1	18.5	7.5	3.8	33.2		40.5		22.2		8.1		6.4		38.1	36.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

29. [어선비사용 어로어업] 「수산물 유통 가격 안정화 및 유통기반 시설 확충」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		12.6	1.4	9.8	15.4	11.3	2.6	0.7	1.2	3.9	26.5
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	12.7	1.4	9.9	15.5	11.3	2.6	0.7	1.3	4.0	26.5
연령	60세 미만	25.7	7.4	11.1	40.3	28.8	2.9	2.8	-	8.4	99.2
	60~69세	17.5	3.0	11.6	23.4	17.2	4.4	1.6	1.2	7.6	37.1
	70~79세	10.7	2.0	6.9	14.6	18.2	2.4	1.0	0.5	4.3	40.4
	80세 이상	4.3	2.1	0.2	8.5	49.0	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	13.4	2.0	9.6	17.3	14.6	2.6	0.9	0.8	4.4	35.0
	배우자 없음	11.5	2.1	7.4	15.6	18.1	2.6	1.0	0.5	4.6	40.4
교육정도	초졸 이하	10.4	1.5	7.5	13.4	14.5	1.7	0.6	0.4	2.9	37.5
	중졸	18.4	4.2	10.2	26.6	22.7	5.7	2.5	0.8	10.7	43.5
	고졸 이상	23.1	6.7	9.8	36.3	29.3	5.1	3.5	-	12.1	69.1
어업 종사 경력	30년 미만	20.0	5.2	9.9	30.1	25.8	3.3	2.3	-	7.9	69.7
	30~40년 미만	9.9	3.5	2.9	16.8	35.8	4.2	2.4	-	8.9	56.6
	40년 이상	12.0	1.6	8.8	15.2	13.4	2.2	0.7	0.8	3.6	32.9
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	11.1	2.5	6.1	16.1	22.9	2.0	1.1	-	4.2	57.2
	500~1,000만원 미만	8.8	2.0	4.8	12.8	23.2	3.1	1.3	0.7	5.6	40.2
	1,000~2,000만원 미만	16.9	2.9	11.2	22.6	17.2	3.0	1.3	0.4	5.6	44.2
	2,000만원 이상	22.2	8.1	6.4	38.1	36.3	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

30. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		58.4	2.1	54.4	62.5	3.5	41.6	2.1	37.5	45.6	5.0
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	58.2	2.1	54.2	62.3	3.5	41.8	2.1	37.7	45.8	4.9
연령	60세 미만	73.0	7.2	58.8	87.2	9.9	27.0	7.2	12.8	41.2	26.8
	60~69세	67.5	3.6	60.3	74.6	5.4	32.5	3.6	25.4	39.7	11.2
	70~79세	54.2	3.1	48.1	60.2	5.7	45.8	3.1	39.8	51.9	6.7
	80세 이상	49.5	4.9	39.8	59.2	10.0	50.5	4.9	40.8	60.2	9.8
혼인 상태	배우자 있음	60.8	2.7	55.4	66.1	4.5	39.2	2.7	33.9	44.6	6.9
	배우자 없음	55.4	3.1	49.3	61.6	5.7	44.6	3.1	38.4	50.7	7.0
교육 정도	초졸 이하	54.9	2.4	50.2	59.6	4.3	45.1	2.4	40.4	49.8	5.3
	중졸	67.0	4.9	57.3	76.7	7.4	33.0	4.9	23.3	42.7	15.0
	고졸 이상	77.5	6.6	64.6	90.4	8.5	22.5	6.6	9.6	35.4	29.3
어업 종사 경력	30년 미만	68.3	5.9	56.8	79.8	8.6	31.7	5.9	20.2	43.2	18.5
	30~40년 미만	78.9	4.8	69.5	88.3	6.1	21.1	4.8	11.7	30.5	22.8
	40년 이상	53.7	2.4	49.0	58.4	4.5	46.3	2.4	41.6	51.0	5.2
어선 비사용 어업 수입	0~500만원 미만	47.4	3.8	39.9	54.9	8.0	52.6	3.8	45.1	60.1	7.2
	500~1,000만원 미만	65.7	3.4	59.0	72.3	5.2	34.3	3.4	27.7	41.0	9.8
	1,000~2,000만원 미만	57.0	3.8	49.6	64.4	6.6	43.0	3.8	35.6	50.4	8.8
	2,000만원 이상	85.2	6.9	71.6	98.7	8.1	14.8	6.9	1.3	28.4	46.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

31. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		14.4	1.9	10.6	18.2	13.4	29.7	2.5	24.8	34.6		8.4		44.2		2.7		38.8		49.5	6.2
성별	남자	-	-	-	-	-	66.7	27.3	13.0	100.0		40.9		33.3		27.3		-		87.0	81.9
	여자	14.5	1.9	10.7	18.4	13.3	29.4	2.5	24.5	34.3		8.5		44.3		2.7		38.9		49.6	6.2
연령	60세 미만	3.7	3.6	-	10.9	98.2	11.1	6.0	-	22.9		54.2		70.4		8.8		53.1		87.7	12.5
	60~69세	10.7	2.9	5.0	16.4	27.1	31.2	4.4	22.6	39.9		14.1		46.4		4.7		37.2		55.7	10.1
	70~79세	11.9	2.7	6.5	17.2	22.8	30.8	3.9	23.2	38.4		12.6		43.4		4.1		35.2		51.5	9.6
	80세 이상	35.3	6.7	22.1	48.5	19.0	33.3	6.6	20.3	46.4		19.9		27.5		6.3		15.1		39.8	22.8
혼인 상태	배우자 있음	14.9	2.5	9.9	19.9	17.1	26.1	3.2	19.9	32.4		12.1		46.2		3.6		39.1		53.2	7.7
	배우자 없음	13.8	2.9	8.0	19.5	21.3	34.8	4.0	26.8	42.7		11.6		41.3		4.2		33.1		49.5	10.1
교육정도	초졸 이하	15.3	2.3	10.8	19.9	15.2	32.4	3.0	26.4	38.3		9.3		41.5		3.2		35.3		47.7	7.6
	중졸	13.1	4.3	4.6	21.6	33.0	24.6	5.5	13.7	35.5		22.5		47.5		6.4		34.9		60.2	13.5
	고졸 이상	9.7	5.3	-	20.1	54.9	19.3	7.1	5.4	33.3		36.6		58.1		8.9		40.6		75.6	15.3
어업 종사 경력	30년 미만	9.3	4.4	0.6	18.0	47.8	18.6	5.9	6.9	30.3		32.0		62.8		7.4		48.2		77.3	11.8
	30~40년 미만	10.7	4.1	2.6	18.9	38.7	35.7	6.3	23.2	48.1		17.7		33.9		6.3		21.5		46.3	18.6
	40년 이상	16.2	2.4	11.5	21.0	14.9	30.3	3.0	24.4	36.3		10.0		43.2		3.3		36.8		49.6	7.5
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	17.1	4.2	8.9	25.3	24.4	40.2	5.4	29.6	50.9		13.5		32.9		5.2		22.7		43.1	15.8
	500~1,000만원 미만	16.2	3.2	9.8	22.5	20.1	26.9	3.9	19.3	34.5		14.3		43.8		4.4		35.3		52.4	9.9
	1,000~2,000만원 미만	11.2	3.2	4.9	17.5	28.5	25.5	4.4	16.8	34.2		17.3		50.0		5.1		40.0		60.0	10.1
	2,000만원 이상	8.7	5.9	-	20.2	67.4	26.1	9.3	7.8	44.4		35.6		60.9		10.3		40.5		81.2	17.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

31. [어선비사용 어로어업] 「소득 기반 어업 관련 관광산업 육성」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		6.6	1.4	3.9	9.3	20.6	5.1	1.2	2.7	7.5	23.7
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	6.7	1.4	4.0	9.4	20.6	5.2	1.2	2.7	7.6	23.7
연령	60세 미만	7.4	5.0	-	17.3	68.0	7.4	5.1	-	17.4	68.8
	60~69세	5.4	2.1	1.2	9.6	39.9	6.3	2.3	1.7	10.8	36.8
	70~79세	8.4	2.3	3.9	12.9	27.5	5.6	1.9	1.8	9.4	34.4
	80세 이상	3.9	2.7	-	9.3	69.4	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	6.2	1.7	2.8	9.5	27.6	6.7	1.8	3.1	10.2	26.9
	배우자 없음	7.2	2.2	2.9	11.6	30.4	2.9	1.4	0.1	5.7	49.4
교육정도	초졸 이하	6.6	1.6	3.5	9.8	24.1	4.2	1.3	1.6	6.7	31.1
	중졸	8.2	3.5	1.2	15.2	43.2	6.6	3.2	0.3	12.8	48.6
	고졸 이상	3.2	3.2	-	9.5	98.5	9.7	5.3	-	20.2	55.2
어업 종사 경력	30년 미만	4.6	3.2	-	11.0	69.2	4.6	3.2	-	11.0	69.3
	30~40년 미만	7.2	3.4	0.4	13.9	48.0	12.5	4.4	3.8	21.2	35.4
	40년 이상	6.8	1.6	3.6	10.1	24.0	3.4	1.2	1.1	5.8	34.9
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	6.1	2.6	0.9	11.3	43.5	3.7	2.1	-	7.7	56.7
	500~1,000만원 미만	7.7	2.3	3.1	12.3	30.4	5.4	2.0	1.5	9.3	36.8
	1,000~2,000만원 미만	6.1	2.4	1.3	10.9	39.7	7.2	2.6	2.0	12.3	36.6
	2,000만원 이상	4.3	4.3	-	12.8	99.3	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

32. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		70.7	1.9	67.0	74.5	2.7	29.3	1.9	25.5	33.0	6.5
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	70.6	1.9	66.8	74.3	2.7	29.4	1.9	25.7	33.2	6.5
연령	60세 미만	89.2	5.1	79.2	99.2	5.7	10.8	5.1	0.8	20.8	47.2
	60~69세	76.5	3.3	70.1	83.0	4.3	23.5	3.3	17.0	29.9	14.0
	70~79세	67.4	2.9	61.8	73.1	4.3	32.6	2.9	26.9	38.2	8.9
	80세 이상	63.1	4.8	53.8	72.5	7.6	36.9	4.8	27.5	46.2	12.9
혼인 상태	배우자 있음	71.7	2.5	66.7	76.6	3.5	28.3	2.5	23.4	33.3	8.9
	배우자 없음	69.5	2.9	63.8	75.2	4.2	30.5	2.9	24.8	36.2	9.6
교육 정도	초졸 이하	67.0	2.2	62.6	71.4	3.4	33.0	2.2	28.6	37.4	6.8
	중졸	81.3	4.1	73.2	89.4	5.1	18.7	4.1	10.6	26.8	21.9
	고졸 이상	87.5	5.2	77.3	97.8	6.0	12.5	5.2	2.2	22.7	41.8
어업 종사 경력	30년 미만	90.5	3.7	83.2	97.7	4.1	9.5	3.7	2.3	16.8	38.9
	30~40년 미만	83.1	4.4	74.4	91.8	5.3	16.9	4.4	8.2	25.6	26.3
	40년 이상	65.8	2.3	61.4	70.3	3.5	34.2	2.3	29.7	38.6	6.7
어선 비사용 어업 수입	0~500만원 미만	65.3	3.6	58.2	72.4	5.5	34.7	3.6	27.6	41.8	10.4
	500~1,000만원 미만	74.2	3.1	68.1	80.4	4.2	25.8	3.1	19.6	31.9	12.1
	1,000~2,000만원 미만	70.4	3.5	63.5	77.2	5.0	29.6	3.5	22.8	36.5	11.8
	2,000만원 이상	81.5	7.6	66.6	96.3	9.3	18.5	7.6	3.7	33.4	40.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

33. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		34.0	2.3	29.4	38.6	6.9	26.1	2.2	21.7	30.4		8.4		27.1		2.2		22.7		31.4	8.2
성별	남자	33.3	27.3	-	87.0	81.8	66.7	27.3	13.0	100.0		40.9		-		-		-		-	-
	여자	34.0	2.4	29.4	38.6	6.9	25.7	2.2	21.4	30.1		8.5		27.3		2.2		22.9		31.7	8.2
연령	60세 미만	15.1	6.2	2.9	27.4	41.1	24.2	7.4	9.7	38.8		30.5		39.4		8.6		22.6		56.3	21.7
	60~69세	28.3	4.0	20.5	36.2	14.1	24.4	3.8	16.9	31.9		15.6		29.2		4.0		21.2		37.1	13.8
	70~79세	34.3	3.5	27.3	41.2	10.3	26.4	3.3	19.9	32.9		12.6		27.5		3.3		21.0		34.1	12.1
	80세 이상	53.8	6.2	41.7	66.0	11.5	29.2	5.7	18.1	40.4		19.4		15.4		4.5		6.6		24.2	29.2
혼인 상태	배우자 있음	33.0	3.1	26.9	39.1	9.4	21.3	2.7	16.0	26.6		12.7		30.4		3.0		24.5		36.4	10.0
	배우자 없음	35.3	3.6	28.2	42.3	10.2	32.4	3.6	25.3	39.4		11.0		22.5		3.2		16.3		28.8	14.1
교육정도	초졸 이하	37.4	2.8	31.9	42.9	7.5	25.8	2.6	20.8	30.9		9.9		25.9		2.6		20.8		30.9	9.9
	중졸	25.7	5.1	15.7	35.6	19.7	29.7	5.3	19.3	40.2		17.9		27.0		5.2		16.9		37.2	19.1
	고졸 이상	22.9	7.1	8.9	36.8	31.1	20.0	6.8	6.7	33.3		33.8		37.2		8.2		21.0		53.3	22.1
어업 종사 경력	30년 미만	31.6	6.2	19.5	43.7	19.5	22.8	5.6	11.9	33.8		24.4		33.3		6.3		21.0		45.6	18.8
	30~40년 미만	42.4	6.4	29.8	54.9	15.1	18.6	5.1	8.6	28.6		27.3		22.1		5.4		11.5		32.6	24.4
	40년 이상	32.7	2.8	27.3	38.2	8.5	28.2	2.7	23.0	33.5		9.4		26.8		2.6		21.7		32.0	9.8
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	46.0	4.7	36.8	55.3	10.2	24.8	4.1	16.8	32.8		16.5		17.7		3.6		10.6		24.8	20.4
	500~1,000만원 미만	34.0	3.9	26.3	41.7	11.5	23.8	3.5	16.9	30.7		14.7		29.3		3.8		21.9		36.6	12.8
	1,000~2,000만원 미만	24.0	3.9	16.3	31.6	16.2	29.7	4.2	21.6	37.9		14.0		31.4		4.2		23.1		39.7	13.5
	2,000만원 이상	27.3	9.5	8.5	46.0	35.0	27.3	9.6	8.3	46.2		35.3		36.4		10.4		16.0		56.8	28.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

33. [어선비사용 어로어업] 「미래지향적 연안 어장 조성 및 관리」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		7.9	1.3	5.3	10.6	16.9	5.0	1.1	2.8	7.1	21.9
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	8.0	1.4	5.3	10.7	16.9	5.0	1.1	2.8	7.2	21.9
연령	60세 미만	18.2	6.6	5.1	31.2	36.6	3.0	3.0	-	8.9	98.5
	60~69세	9.4	2.6	4.3	14.5	27.5	8.7	2.5	3.7	13.6	28.9
	70~79세	7.3	2.0	3.5	11.1	26.8	4.5	1.6	1.4	7.6	34.6
	80세 이상	1.5	1.5	-	4.5	99.4	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	9.1	1.9	5.4	12.9	20.8	6.1	1.6	3.0	9.2	26.0
	배우자 없음	6.4	1.9	2.7	10.0	29.2	3.5	1.4	0.7	6.2	40.2
교육정도	초졸 이하	6.8	1.5	3.9	9.7	21.6	4.1	1.2	1.8	6.4	28.4
	중졸	9.5	3.4	2.7	16.2	36.1	8.1	3.2	1.8	14.4	39.3
	고졸 이상	14.3	5.7	3.0	25.5	40.1	5.7	3.9	-	13.4	68.8
어업 종사 경력	30년 미만	10.5	3.9	2.8	18.3	37.4	1.8	1.7	-	5.2	99.3
	30~40년 미만	5.1	2.9	-	10.7	56.7	11.9	4.2	3.6	20.2	35.5
	40년 이상	8.0	1.6	4.9	11.2	20.0	4.2	1.2	1.8	6.5	28.4
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	6.2	2.3	1.7	10.7	36.6	5.3	2.1	1.2	9.5	39.8
	500~1,000만원 미만	7.5	2.2	3.2	11.7	28.9	5.4	1.9	1.8	9.1	34.4
	1,000~2,000만원 미만	9.9	2.7	4.6	15.2	27.4	5.0	2.0	1.1	8.9	39.9
	2,000만원 이상	9.1	6.2	-	21.3	68.6	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

34. [어선사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)

(단위: %)
		갈치					참조기							옥돔
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE			추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		40.1	2.6	35.0	45.3	6.6	4.2	1.0	2.3	6.2	23.6			6.9		1.4		4.2		9.6	20.1
연령	50세 미만	40.0	7.6	25.1	55.0	19.0	7.5	4.2	-	15.7	55.5			7.5		4.2		-		15.7	55.4
	50~59세	37.5	5.2	27.3	47.7	13.8	5.7	2.4	1.1	10.3	41.1			6.8		2.7		1.5		12.1	39.5
	60~69세	46.3	4.0	38.4	54.3	8.7	1.3	0.9	-	3.2	70.4			8.0		2.2		3.7		12.4	27.7
	70세 이상	28.1	5.9	16.4	39.8	21.2	7.1	3.4	0.4	13.7	47.6			3.5		2.4		-		8.3	69.6
어업 종사 경력	10년 미만	37.3	7.3	22.8	51.7	19.7	7.0	3.9	-	14.5	55.3			7.0		3.9		-		14.6	55.7
	10~20년 미만	45.7	7.4	31.2	60.2	16.1	4.4	3.0	-	10.2	67.7			4.3		3.0		-		10.3	69.2
	20~30년 미만	36.5	5.6	25.5	47.5	15.4	5.4	2.6	0.4	10.5	46.9			8.1		3.2		1.8		14.4	39.3
	30~40년 미만	43.4	5.7	32.2	54.6	13.1	2.6	1.8	-	6.3	69.8			2.6		1.8		-		6.2	69.9
	40년 이상	39.0	5.0	29.2	48.7	12.7	3.2	1.8	-	6.7	56.1			10.5		3.1		4.3		16.7	29.9
어선톤수	20톤 미만	33.7	2.8	28.1	39.3	8.4	1.1	0.6	-	2.3	57.5			7.5		1.6		4.4		10.6	21.0
	20~35톤 미만	76.7	7.8	61.3	92.1	10.2	13.3	6.3	1.0	25.7	47.2			6.7		4.6		-		15.7	69.0
	35톤 이상	68.0	9.3	49.6	86.3	13.7	28.0	8.9	10.6	45.5	31.7			-		-		-		-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		방어(부시리)					멸치							고등어(삼치)
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE			추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		12.6	1.8	9.0	16.1	14.3	1.2	0.6	0.0	2.4	49.7			5.7		1.3		3.2		8.2	22.2
연령	50세 미만	12.5	5.2	2.3	22.7	41.7	-	-	-	-	-			2.5		2.5		-		7.4	98.8
	50~59세	13.6	3.6	6.5	20.8	26.8	2.3	1.6	-	5.4	70.0			2.3		1.6		-		5.4	70.0
	60~69세	12.1	2.7	6.8	17.3	22.1	1.3	0.9	-	3.2	70.3			5.4		1.8		1.7		9.0	34.4
	70세 이상	12.3	4.3	3.7	20.8	35.4	-	-	-	-	-			14.0		4.6		5.0		23.1	32.8
어업 종사 경력	10년 미만	13.9	5.3	3.6	24.3	37.9	-	-	-	-	-			7.0		3.9		-		14.6	55.7
	10~20년 미만	13.0	4.9	3.3	22.8	38.0	-	-	-	-	-			-		-		-		-	-
	20~30년 미만	10.8	3.6	3.7	17.9	33.4	1.4	1.3	-	4.0	99.5			5.4		2.6		0.2		10.6	48.7
	30~40년 미만	10.5	3.5	3.6	17.5	33.5	1.3	1.3	-	3.9	99.5			1.3		1.3		-		3.9	99.5
	40년 이상	14.7	3.6	7.6	21.9	24.6	2.1	1.5	-	5.0	70.1			11.6		3.3		5.1		18.0	28.3
어선톤수	20톤 미만	15.1	2.1	10.8	19.3	14.2	1.4	0.7	0.0	2.8	49.7			6.8		1.5		3.8		9.8	22.2
	20~35톤 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-			-		-		-		-	-
	35톤 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-			-		-		-		-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

34. [어선사용 어로어업] 주 어획품종(주된응답)(계속)

(단위: %)
		오징어(한치)					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		14.1	1.9	10.4	17.8	13.4	15.3	2.0	11.4	19.1	12.9
연령	50세 미만	15.0	5.6	4.0	26.0	37.4	15.0	5.6	4.0	26.0	37.4
	50~59세	14.8	3.8	7.3	22.2	25.6	17.0	4.0	9.2	24.9	23.5
	60~69세	12.7	2.7	7.4	18.1	21.4	12.7	2.7	7.4	18.1	21.5
	70세 이상	15.8	4.8	6.3	25.3	30.6	19.3	5.2	9.0	29.6	27.2
어업 종사 경력	10년 미만	18.6	5.9	6.9	30.2	31.9	9.3	4.4	0.6	18.0	47.6
	10~20년 미만	15.2	5.3	4.8	25.6	34.9	17.4	5.6	6.3	28.4	32.4
	20~30년 미만	17.6	4.4	8.9	26.2	25.1	14.9	4.1	6.7	23.0	27.9
	30~40년 미만	18.4	4.5	9.7	27.2	24.2	19.7	4.6	10.7	28.7	23.2
	40년 이상	5.3	2.3	0.8	9.8	43.5	13.7	3.5	6.7	20.6	25.8
어선톤수	20톤 미만	16.8	2.2	12.4	21.3	13.3	17.6	2.3	13.1	22.1	13.0
	20~35톤 미만	-	-	-	-	-	3.3	3.3	-	9.9	99.8
	35톤 이상	-	-	-	-	-	4.0	3.9	-	11.6	96.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

35. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		96.4	1.0	94.4	98.4	1.1	3.6	1.0	1.6	5.6	28.3
성별	남자	96.2	1.1	94.1	98.3	1.1	3.8	1.1	1.7	5.9	28.3
	여자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	97.5	2.5	92.6	100.0	2.5	2.5	2.5	-	7.4	98.8
	50~59세	92.1	2.9	86.4	97.7	3.1	7.9	2.9	2.3	13.6	36.2
	60~69세	98.0	1.2	95.7	100.0	1.2	2.0	1.2	-	4.3	57.2
	70세 이상	98.2	1.8	94.8	100.0	1.8	1.8	1.8	-	5.2	99.3
혼인 상태	배우자 있음	96.1	1.1	94.0	98.3	1.1	3.9	1.1	1.7	6.0	28.3
	배우자 없음	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	96.2	2.6	91.1	100.0	2.7	3.8	2.6	-	8.9	69.5
	중졸	97.8	1.6	94.7	100.0	1.6	2.2	1.6	-	5.3	70.0
	고졸	96.5	1.5	93.5	99.5	1.6	3.5	1.5	0.5	6.5	43.9
	대졸 이상	93.8	3.5	86.9	100.0	3.7	6.2	3.5	-	13.1	56.0
어업 종사 경력	10년 미만	97.7	2.3	93.2	100.0	2.4	2.3	2.3	-	6.8	99.0
	10~20년 미만	93.5	3.6	86.3	100.0	3.9	6.5	3.6	-	13.7	55.8
	20~30년 미만	93.2	2.9	87.5	99.0	3.1	6.8	2.9	1.0	12.5	43.2
	30~40년 미만	97.4	1.8	93.7	100.0	1.9	2.6	1.8	-	6.3	69.9
	40년 이상	98.9	1.0	96.9	100.0	1.1	1.1	1.0	-	3.1	99.6
어선 톤수	20톤 미만	96.8	1.1	94.7	98.9	1.1	3.2	1.1	1.1	5.3	32.9
	20~35톤 미만	93.3	4.5	84.5	100.0	4.8	6.7	4.5	-	15.5	67.3
	35톤 이상	96.0	3.9	88.4	100.0	4.0	4.0	3.9	-	11.6	96.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

36. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		18.0	2.1	13.8	22.2	11.9	33.8	2.6	28.6	39.1		7.8		34.8		2.7		29.6		40.0	7.6
성별	남자	18.4	2.2	14.0	22.7	12.1	34.4	2.7	29.1	39.8		7.9		33.8		2.7		28.4		39.1	8.0
	여자	11.7	7.8	-	27.2	66.7	23.6	10.0	3.9	43.2		42.4		52.9		12.0		29.3		76.5	22.7
연령	50세 미만	28.2	7.2	14.1	42.3	25.5	41.0	7.9	25.5	56.5		19.2		28.2		7.2		14.1		42.3	25.4
	50~59세	19.8	4.4	11.0	28.5	22.5	33.3	5.3	23.0	43.7		15.8		35.8		5.3		25.3		46.3	14.9
	60~69세	13.7	2.9	8.1	19.3	20.8	31.5	3.9	23.9	39.1		12.2		37.7		4.0		29.7		45.6	10.7
	70세 이상	19.7	5.3	9.3	30.1	26.9	35.7	6.4	23.1	48.3		18.0		30.4		6.2		18.2		42.5	20.3
혼인 상태	배우자 있음	17.8	2.2	13.5	22.2	12.5	34.0	2.8	28.6	39.4		8.1		35.0		2.8		29.6		40.5	7.9
	배우자 없음	20.0	8.0	4.2	35.8	40.1	32.0	9.3	13.6	50.4		29.2		32.0		9.3		13.6		50.4	29.2
교육 정도	초졸 이하	17.7	5.4	7.1	28.2	30.3	43.1	7.0	29.4	56.8		16.1		31.4		6.5		18.6		44.2	20.7
	중졸	17.1	4.0	9.1	25.0	23.6	34.1	5.0	24.2	44.0		14.8		34.1		5.1		24.1		44.1	14.9
	고졸	19.6	3.4	12.9	26.2	17.3	32.6	4.0	24.7	40.5		12.3		29.0		3.9		21.4		36.6	13.4
	대졸 이상	15.5	5.4	4.9	26.2	34.7	26.7	6.6	13.6	39.7		24.8		57.8		7.4		43.3		72.3	12.8
어업 종사 경력	10년 미만	21.4	6.3	8.9	33.9	29.6	33.3	7.3	19.0	47.7		21.9		38.1		7.5		23.3		52.9	19.7
	10~20년 미만	16.3	5.6	5.2	27.3	34.7	37.3	7.4	22.7	51.8		19.9		37.2		7.4		22.6		51.8	20.0
	20~30년 미만	15.9	4.4	7.3	24.6	27.7	36.2	5.8	24.8	47.6		16.0		34.8		5.8		23.5		46.1	16.5
	30~40년 미만	12.2	3.8	4.7	19.7	31.3	32.4	5.5	21.7	43.2		16.8		41.9		5.7		30.6		53.2	13.7
	40년 이상	23.4	4.4	14.8	32.0	18.6	31.9	4.8	22.4	41.3		15.1		26.6		4.6		17.6		35.6	17.2
어선 톤수	20톤 미만	19.6	2.4	14.9	24.4	12.3	34.8	2.9	29.1	40.5		8.3		33.0		2.9		27.3		38.6	8.7
	20~35톤 미만	3.6	3.6	-	10.6	99.7	32.1	8.9	14.6	49.7		27.7		50.0		9.5		31.3		68.7	19.0
	35톤 이상	16.7	7.7	1.6	31.8	46.0	25.0	9.0	7.3	42.7		36.0		37.5		10.0		17.8		57.1	26.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

36. [어선사용 어로어업] 「연근해어선 안전․안심 조업 지원」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.5	1.8	8.0	15.0	15.5	1.9	0.8	0.4	3.3	40.5
성별	남자	11.5	1.8	7.9	15.1	15.9	2.0	0.8	0.4	3.5	40.4
	여자	11.7	7.8	-	27.1	66.4	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	2.6	2.5	-	7.6	99.3	-	-	-	-	-
	50~59세	9.9	3.3	3.3	16.4	33.6	1.2	1.2	-	3.6	99.5
	60~69세	15.1	3.0	9.2	20.9	19.7	2.1	1.2	-	4.4	57.2
	70세 이상	10.7	4.1	2.6	18.9	38.7	3.6	2.5	-	8.5	69.5
혼인 상태	배우자 있음	11.1	1.8	7.5	14.7	16.5	2.0	0.8	0.4	3.6	40.4
	배우자 없음	16.0	7.3	1.6	30.4	45.9	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	5.9	3.3	-	12.4	56.1	2.0	1.9	-	5.8	99.2
	중졸	11.4	3.4	4.7	18.0	29.7	3.4	1.9	-	7.2	56.8
	고졸	17.4	3.2	11.0	23.8	18.7	1.4	1.0	-	3.5	70.3
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	4.8	3.3	-	11.2	69.2	2.4	2.4	-	7.0	99.0
	10~20년 미만	7.0	3.9	-	14.6	55.7	2.3	2.3	-	6.8	98.9
	20~30년 미만	13.1	4.1	5.1	21.1	31.2	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	10.8	3.6	3.7	17.9	33.5	2.7	1.9	-	6.4	69.9
	40년 이상	16.0	3.8	8.5	23.4	23.8	2.1	1.5	-	5.1	70.0
어선 톤수	20톤 미만	10.4	1.9	6.7	14.0	17.9	2.2	0.9	0.5	4.0	40.4
	20~35톤 미만	14.3	6.7	1.1	27.5	47.0	-	-	-	-	-
	35톤 이상	20.8	8.4	4.2	37.4	40.5	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

37. [어선사용 어로어업] 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		98.5	0.7	97.2	99.8	0.7	1.5	0.7	0.2	2.8	44.4
성별	남자	98.4	0.7	97.0	99.8	0.7	1.6	0.7	0.2	3.0	44.4
	여자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	50~59세	97.7	1.6	94.6	100.0	1.6	2.3	1.6	-	5.4	70.0
	60~69세	99.3	0.7	98.0	100.0	0.7	0.7	0.7	-	2.0	99.8
	70세 이상	96.5	2.4	91.7	100.0	2.5	3.5	2.4	-	8.3	69.6
혼인 상태	배우자 있음	99.0	0.6	97.9	100.0	0.6	1.0	0.6	-	2.1	57.5
	배우자 없음	92.0	5.4	81.3	100.0	5.9	8.0	5.4	-	18.7	67.9
교육 정도	초졸 이하	98.1	1.9	94.4	100.0	1.9	1.9	1.9	-	5.6	99.2
	중졸	97.8	1.6	94.7	100.0	1.6	2.2	1.6	-	5.3	70.0
	고졸	99.3	0.7	97.9	100.0	0.7	0.7	0.7	-	2.1	99.8
	대졸 이상	97.9	2.1	93.9	100.0	2.1	2.1	2.1	-	6.1	99.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	97.8	2.1	93.6	100.0	2.2	2.2	2.1	-	6.4	99.0
	20~30년 미만	98.6	1.3	96.0	100.0	1.4	1.4	1.3	-	4.0	99.5
	30~40년 미만	97.4	1.8	93.7	100.0	1.9	2.6	1.8	-	6.3	69.9
	40년 이상	98.9	1.0	96.9	100.0	1.1	1.1	1.0	-	3.1	99.6
어선 톤수	20톤 미만	98.9	0.6	97.7	100.0	0.6	1.1	0.6	-	2.3	57.5
	20~35톤 미만	96.7	3.3	90.2	100.0	3.4	3.3	3.3	-	9.8	97.7
	35톤 이상	96.0	3.9	88.4	100.0	4.0	4.0	3.9	-	11.6	96.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

38. [어선사용 어로어업] 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		19.2	2.2	14.9	23.4	11.4	37.4	2.7	32.1	42.7		7.2		29.8		2.5		24.8		34.8	8.5
성별	남자	19.9	2.3	15.4	24.3	11.4	37.8	2.8	32.4	43.2		7.3		28.2		2.6		23.2		33.2	9.1
	여자	5.9	5.7	-	17.1	97.3	29.4	10.8	8.2	50.7		36.7		58.8		11.8		35.6		82.1	20.1
연령	50세 미만	12.5	5.2	2.2	22.8	42.0	50.0	7.9	34.5	65.5		15.7		32.5		7.4		18.0		47.1	22.8
	50~59세	22.1	4.5	13.3	30.9	20.3	34.9	5.2	24.7	45.0		14.8		30.2		5.0		20.5		40.0	16.4
	60~69세	12.2	2.7	6.9	17.5	22.1	39.2	4.0	31.3	47.1		10.3		31.1		3.8		23.6		38.6	12.3
	70세 이상	38.2	6.6	25.3	51.1	17.2	27.3	6.0	15.4	39.1		22.1		23.6		5.7		12.3		34.9	24.3
혼인 상태	배우자 있음	18.3	2.2	13.9	22.7	12.1	38.9	2.8	33.4	44.4		7.2		30.1		2.6		24.9		35.2	8.7
	배우자 없음	30.4	9.6	11.5	49.3	31.6	17.4	7.9	1.8	33.0		45.5		26.1		9.2		8.0		44.1	35.2
교육 정도	초졸 이하	25.0	6.0	13.2	36.9	24.1	38.5	6.8	25.2	51.7		17.6		32.7		6.5		19.9		45.5	19.9
	중졸	20.5	4.3	12.0	29.0	21.1	36.3	5.1	26.3	46.4		14.1		28.4		4.8		18.9		37.9	17.0
	고졸	19.7	3.4	13.1	26.3	17.0	38.7	4.1	30.7	46.8		10.6		25.4		3.7		18.1		32.6	14.5
	대졸 이상	8.5	4.1	0.5	16.5	47.9	34.1	6.9	20.4	47.7		20.4		42.5		7.2		28.3		56.8	17.0
어업 종사 경력	10년 미만	9.3	4.4	0.6	18.0	47.8	41.9	7.5	27.0	56.7		18.0		39.5		7.5		24.8		54.3	18.9
	10~20년 미만	15.5	5.4	4.9	26.2	34.8	40.1	7.3	25.7	54.4		18.2		35.5		7.2		21.4		49.6	20.2
	20~30년 미만	16.4	4.3	7.9	25.0	26.4	31.5	5.5	20.8	42.2		17.3		32.9		5.5		22.0		43.7	16.8
	30~40년 미만	21.6	4.8	12.2	31.1	22.2	37.8	5.6	26.7	48.9		14.9		29.7		5.3		19.3		40.2	17.9
	40년 이상	25.5	4.5	16.7	34.4	17.7	38.3	5.0	28.4	48.1		13.1		20.2		4.1		12.1		28.4	20.5
어선 톤수	20톤 미만	20.3	2.4	15.5	25.1	12.0	37.7	2.9	31.9	43.4		7.8		28.3		2.7		22.9		33.6	9.6
	20~35톤 미만	6.9	4.8	-	16.3	69.0	37.9	9.1	20.0	55.8		24.0		41.4		9.2		23.3		59.5	22.3
	35톤 이상	20.8	8.5	4.2	37.5	40.6	33.3	9.8	14.0	52.7		29.5		33.3		9.8		14.0		52.6	29.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

38. [어선사용 어로어업] 「어선 현대화·자동화 등 인프라 확충 및 어업경영 개선」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.2	1.7	7.8	14.7	15.6	2.4	0.8	0.8	4.1	34.9
성별	남자	11.5	1.8	8.0	15.1	15.7	2.6	0.9	0.8	4.3	34.9
	여자	5.9	5.7	-	17.1	97.1	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	5.0	3.5	-	11.8	69.4	-	-	-	-	-
	50~59세	10.5	3.3	4.0	17.0	31.5	2.3	1.6	-	5.5	70.0
	60~69세	14.9	2.9	9.1	20.6	19.7	2.7	1.3	0.1	5.3	49.4
	70세 이상	7.3	3.5	0.4	14.2	48.2	3.6	2.5	-	8.6	69.5
혼인 상태	배우자 있음	10.5	1.8	7.0	13.9	16.8	2.3	0.9	0.6	4.0	37.4
	배우자 없음	21.7	8.6	4.8	38.7	39.6	4.3	4.3	-	12.7	98.0
교육 정도	초졸 이하	3.8	2.7	-	9.1	69.5	-	-	-	-	-
	중졸	11.4	3.4	4.7	18.0	29.8	3.4	1.9	-	7.2	56.8
	고졸	14.1	2.9	8.3	19.8	20.8	2.1	1.2	-	4.5	57.2
	대졸 이상	10.6	4.5	1.8	19.5	42.3	4.3	2.9	-	10.0	69.3
어업 종사 경력	10년 미만	7.0	3.9	-	14.6	55.8	2.3	2.3	-	6.8	99.0
	10~20년 미만	6.7	3.7	-	14.0	55.8	2.2	2.2	-	6.5	99.0
	20~30년 미만	16.5	4.3	7.9	25.0	26.4	2.7	1.9	-	6.5	69.8
	30~40년 미만	9.5	3.4	2.8	16.2	36.0	1.4	1.3	-	4.0	99.5
	40년 이상	12.8	3.4	6.0	19.6	27.0	3.2	1.8	-	6.8	56.9
어선 톤수	20톤 미만	10.9	1.9	7.2	14.6	17.3	2.9	1.0	0.9	4.9	34.9
	20~35톤 미만	13.8	6.5	1.0	26.6	47.1	-	-	-	-	-
	35톤 이상	12.5	6.9	-	26.1	55.2	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

39. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		80.0	2.2	75.7	84.2	2.7	20.0	2.2	15.8	24.3	10.8
성별	남자	80.1	2.2	75.8	84.5	2.8	19.9	2.2	15.5	24.2	11.2
	여자	76.5	10.2	56.4	96.6	13.4	23.5	10.2	3.4	43.6	43.6
연령	50세 미만	92.5	4.2	84.3	100.0	4.5	7.5	4.2	-	15.7	55.4
	50~59세	71.6	4.8	62.2	81.0	6.7	28.4	4.8	19.0	37.8	16.8
	60~69세	83.9	3.0	78.0	89.8	3.6	16.1	3.0	10.2	22.0	18.7
	70세 이상	73.7	5.8	62.2	85.1	7.9	26.3	5.8	14.9	37.8	22.1
혼인 상태	배우자 있음	80.6	2.2	76.2	85.0	2.8	19.4	2.2	15.0	23.8	11.5
	배우자 없음	72.0	9.0	54.3	89.7	12.5	28.0	9.0	10.3	45.7	32.1
교육 정도	초졸 이하	81.1	5.4	70.6	91.7	6.6	18.9	5.4	8.3	29.4	28.5
	중졸	77.8	4.4	69.2	86.4	5.6	22.2	4.4	13.6	30.8	19.7
	고졸	81.1	3.3	74.7	87.6	4.0	18.9	3.3	12.4	25.3	17.4
	대졸 이상	79.2	5.8	67.7	90.7	7.4	20.8	5.8	9.3	32.3	28.1
어업 종사 경력	10년 미만	90.7	4.4	82.0	99.4	4.9	9.3	4.4	0.6	18.0	47.6
	10~20년 미만	78.3	6.0	66.4	90.2	7.7	21.7	6.0	9.8	33.6	27.8
	20~30년 미만	70.3	5.3	59.9	80.7	7.6	29.7	5.3	19.3	40.1	17.9
	30~40년 미만	81.6	4.5	72.8	90.3	5.5	18.4	4.5	9.7	27.2	24.2
	40년 이상	82.1	3.9	74.4	89.9	4.8	17.9	3.9	10.1	25.6	22.0
어선 톤수	20톤 미만	78.1	2.5	73.3	83.0	3.2	21.9	2.5	17.0	26.7	11.3
	20~35톤 미만	83.3	6.9	69.8	96.9	8.3	16.7	6.9	3.1	30.2	41.3
	35톤 이상	96.0	3.9	88.4	100.0	4.0	4.0	3.9	-	11.6	96.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

40. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		9.7	1.8	6.1	13.3	18.7	22.9	2.6	17.8	27.9		11.3		47.6		3.1		41.5		53.6	6.4
성별	남자	9.8	1.9	6.2	13.5	19.0	22.8	2.6	17.6	28.1		11.6		48.0		3.1		41.8		54.2	6.5
	여자	7.7	7.4	-	22.3	96.5	23.1	11.6	0.3	46.0		50.2		38.4		13.6		11.6		65.3	35.5
연령	50세 미만	5.4	3.7	-	12.8	69.3	29.7	7.4	15.1	44.3		24.9		56.8		8.2		40.6		73.0	14.5
	50~59세	14.3	4.4	5.5	23.0	31.1	19.1	5.0	9.3	28.8		26.0		47.6		6.3		35.2		60.0	13.2
	60~69세	6.4	2.2	2.1	10.7	34.2	22.4	3.7	15.0	29.8		16.7		46.4		4.5		37.6		55.2	9.7
	70세 이상	16.7	5.7	5.4	28.0	34.3	23.8	6.6	10.8	36.8		27.7		42.8		7.6		27.8		57.9	17.8
혼인 상태	배우자 있음	10.0	1.9	6.3	13.8	19.1	22.9	2.7	17.6	28.2		11.7		48.2		3.2		41.9		54.4	6.6
	배우자 없음	5.6	5.4	-	16.2	97.4	22.2	9.8	2.9	41.6		44.2		38.9		11.5		16.2		61.6	29.6
교육 정도	초졸 이하	18.6	6.0	6.9	30.3	32.0	25.6	6.7	12.5	38.7		26.0		41.8		7.5		27.0		56.6	18.0
	중졸	7.2	3.1	1.1	13.3	43.3	18.6	4.7	9.4	27.7		25.1		51.4		6.0		39.6		63.2	11.7
	고졸	10.3	2.8	4.7	16.0	27.5	22.4	3.9	14.8	30.1		17.3		45.7		4.6		36.5		54.8	10.1
	대졸 이상	2.6	2.6	-	7.7	98.9	28.9	7.3	14.5	43.4		25.4		52.7		8.0		36.8		68.5	15.3
어업 종사 경력	10년 미만	7.7	4.3	-	16.1	55.7	20.5	6.5	7.8	33.3		31.6		59.0		7.9		43.4		74.6	13.4
	10~20년 미만	5.5	3.8	-	13.1	69.1	22.2	6.9	8.6	35.9		31.1		55.5		8.3		39.1		72.0	15.0
	20~30년 미만	7.7	3.7	0.4	15.0	48.2	34.6	6.6	21.6	47.7		19.2		42.3		6.9		28.7		55.8	16.3
	30~40년 미만	6.4	3.1	0.3	12.6	48.5	17.7	4.9	8.2	27.3		27.4		53.2		6.3		40.7		65.7	11.9
	40년 이상	16.7	4.2	8.4	25.0	25.3	20.5	4.6	11.5	29.5		22.3		37.1		5.5		26.4		47.9	14.7
어선 톤수	20톤 미만	10.1	2.0	6.1	14.1	20.3	23.4	2.9	17.7	29.1		12.3		47.2		3.4		40.6		53.9	7.2
	20~35톤 미만	4.0	4.0	-	11.8	99.6	12.0	6.6	-	25.0		55.1		64.0		9.6		45.1		83.0	15.0
	35톤 이상	12.5	6.8	-	26.0	54.7	29.2	9.5	10.5	47.9		32.5		33.3		9.8		14.1		52.6	29.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

40. [어선사용 어로어업] 「어업 관련단체 등 활성화 지원」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		15.4	2.2	11.0	19.7	14.4	4.5	1.3	2.0	7.0	28.4
성별	남자	14.6	2.2	10.2	18.9	15.2	4.7	1.3	2.1	7.4	28.3
	여자	30.8	12.8	5.5	56.0	41.6	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	5.4	3.7	-	12.7	68.2	2.7	2.7	-	8.0	99.3
	50~59세	17.5	4.8	8.0	26.9	27.5	1.6	1.6	-	4.7	99.6
	60~69세	17.6	3.4	10.9	24.3	19.4	7.2	2.3	2.6	11.7	32.1
	70세 이상	14.3	5.4	3.6	24.9	37.8	2.4	2.4	-	7.0	99.0
혼인 상태	배우자 있음	14.5	2.2	10.1	18.9	15.4	4.4	1.3	1.8	7.0	29.5
	배우자 없음	27.8	10.6	7.0	48.6	38.1	5.6	5.4	-	16.2	97.0
교육 정도	초졸 이하	11.6	4.9	2.0	21.3	42.2	2.3	2.3	-	6.9	99.0
	중졸	15.7	4.4	7.1	24.3	27.8	7.1	3.1	1.0	13.2	43.3
	고졸	18.1	3.6	11.0	25.2	19.8	3.4	1.7	0.1	6.8	49.4
	대졸 이상	10.5	5.0	0.7	20.3	47.3	5.3	3.6	-	12.4	68.9
어업 종사 경력	10년 미만	5.1	3.5	-	12.1	69.2	7.7	4.3	-	16.1	55.6
	10~20년 미만	13.9	5.8	2.5	25.3	41.6	2.8	2.7	-	8.2	98.7
	20~30년 미만	9.6	4.1	1.5	17.7	42.8	5.8	3.2	-	12.1	56.3
	30~40년 미만	17.7	4.9	8.2	27.3	27.4	4.8	2.7	-	10.2	56.4
	40년 이상	23.1	4.8	13.7	32.5	20.7	2.6	1.8	-	6.1	69.9
어선 톤수	20톤 미만	14.7	2.4	10.0	19.4	16.4	4.6	1.4	1.8	7.4	31.0
	20~35톤 미만	12.0	6.5	-	24.9	54.5	8.0	5.5	-	18.8	68.7
	35톤 이상	25.0	9.0	7.3	42.7	36.0	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

41. [어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		92.8	1.4	90.0	95.6	1.5	7.2	1.4	4.4	10.0	19.7
성별	남자	93.4	1.4	90.6	96.1	1.5	6.6	1.4	3.9	9.4	21.2
	여자	82.4	9.2	64.3	100.0	11.2	17.6	9.2	-	35.7	52.3
연령	50세 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	50~59세	93.2	2.7	87.9	98.5	2.9	6.8	2.7	1.5	12.1	39.6
	60~69세	92.6	2.1	88.4	96.8	2.3	7.4	2.1	3.2	11.6	29.1
	70세 이상	87.7	4.4	79.2	96.3	5.0	12.3	4.4	3.7	20.8	35.4
혼인 상태	배우자 있음	92.9	1.5	90.0	95.8	1.6	7.1	1.5	4.2	10.0	20.6
	배우자 없음	92.0	5.4	81.3	100.0	5.9	8.0	5.4	-	18.7	67.9
교육 정도	초졸 이하	98.1	1.9	94.4	100.0	1.9	1.9	1.9	-	5.6	99.2
	중졸	87.8	3.4	81.0	94.6	3.9	12.2	3.4	5.4	19.0	28.2
	고졸	93.0	2.1	88.8	97.2	2.3	7.0	2.1	2.8	11.2	30.7
	대졸 이상	95.8	2.9	90.2	100.0	3.0	4.2	2.9	-	9.8	69.3
어업 종사 경력	10년 미만	97.7	2.3	93.2	100.0	2.4	2.3	2.3	-	6.8	99.0
	10~20년 미만	91.3	4.1	83.2	99.5	4.5	8.7	4.1	0.5	16.8	47.7
	20~30년 미만	91.9	3.2	85.6	98.2	3.5	8.1	3.2	1.8	14.4	39.3
	30~40년 미만	93.4	2.9	87.8	99.0	3.1	6.6	2.9	1.0	12.2	43.3
	40년 이상	91.6	2.9	86.0	97.2	3.1	8.4	2.9	2.8	14.0	33.9
어선 톤수	20톤 미만	93.2	1.5	90.2	96.2	1.6	6.8	1.5	3.8	9.8	22.2
	20~35톤 미만	90.0	5.5	79.1	100.0	6.2	10.0	5.5	-	20.9	55.4
	35톤 이상	92.0	5.5	81.2	100.0	6.0	8.0	5.5	-	18.8	68.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

42. [어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		10.6	1.8	7.2	14.1	16.5	23.9	2.4	19.1	28.6		10.2		44.5		2.8		38.9		50.1	6.4
성별	남자	10.8	1.8	7.2	14.4	16.8	24.0	2.5	19.1	28.9		10.4		43.9		2.9		38.2		49.6	6.6
	여자	7.1	6.9	-	20.7	96.8	21.4	11.0	-	43.1		51.5		57.2		13.3		31.0		83.4	23.3
연령	50세 미만	7.5	4.2	-	15.7	55.9	20.0	6.3	7.6	32.3		31.5		47.5		8.0		31.9		63.2	16.7
	50~59세	12.2	3.6	5.1	19.3	29.7	25.6	4.8	16.1	35.1		18.9		47.6		5.5		36.8		58.4	11.5
	60~69세	6.5	2.1	2.4	10.7	32.3	21.7	3.5	14.8	28.7		16.2		47.8		4.3		39.4		56.2	8.9
	70세 이상	22.0	5.9	10.5	33.6	26.6	30.0	6.5	17.2	42.8		21.7		28.0		6.3		15.5		40.4	22.6
혼인 상태	배우자 있음	10.5	1.8	6.9	14.0	17.4	24.4	2.5	19.4	29.4		10.4		43.9		2.9		38.1		49.7	6.7
	배우자 없음	13.0	7.0	-	26.9	53.9	17.4	7.9	1.8	33.0		45.5		52.2		10.4		31.6		72.7	20.0
교육 정도	초졸 이하	19.3	5.5	8.5	30.1	28.5	23.1	5.9	11.5	34.6		25.4		44.2		6.9		30.6		57.8	15.6
	중졸	12.7	3.8	5.3	20.1	29.7	22.8	4.7	13.5	32.0		20.6		45.6		5.6		34.5		56.6	12.3
	고졸	8.3	2.4	3.6	13.0	29.0	27.8	3.9	20.2	35.5		14.0		40.6		4.3		32.2		49.0	10.5
	대졸 이상	4.3	3.0	-	10.3	69.2	15.2	5.3	4.8	25.6		34.9		54.4		7.4		39.8		68.9	13.6
어업 종사 경력	10년 미만	9.5	4.5	0.6	18.5	47.8	14.3	5.4	3.7	24.9		37.8		50.0		7.7		34.8		65.2	15.4
	10~20년 미만	4.8	3.3	-	11.2	69.3	21.4	6.4	8.9	34.0		29.8		64.3		7.4		49.7		78.9	11.5
	20~30년 미만	5.9	2.9	0.3	11.5	48.6	29.4	5.5	18.5	40.3		18.9		50.0		6.1		38.0		62.0	12.2
	30~40년 미만	12.7	4.0	4.9	20.4	31.2	25.3	5.2	15.2	35.5		20.4		40.9		5.8		29.4		52.3	14.3
	40년 이상	16.1	4.0	8.3	23.9	24.6	24.1	4.6	15.1	33.2		19.1		31.0		4.9		21.3		40.7	16.0
어선 톤수	20톤 미만	10.8	1.9	7.0	14.6	17.9	25.8	2.7	20.4	31.1		10.6		43.5		3.1		37.4		49.5	7.1
	20~35톤 미만	7.4	5.1	-	17.4	68.7	11.1	6.1	-	23.2		55.3		59.3		9.4		40.7		77.8	15.9
	35톤 이상	13.0	7.2	-	27.2	55.1	17.4	8.1	1.5	33.3		46.5		39.1		10.4		18.7		59.6	26.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

42. [어선사용 어로어업] 「수산자원 조성 및 관리」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		16.5	2.1	12.3	20.6	12.8	4.5	1.2	2.2	6.9	26.2
성별	남자	16.6	2.2	12.3	20.8	13.1	4.7	1.2	2.3	7.2	26.2
	여자	14.3	9.4	-	32.8	65.7	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	20.0	6.4	7.5	32.5	31.8	5.0	3.5	-	11.9	69.4
	50~59세	12.2	3.6	5.1	19.3	29.7	2.4	1.7	-	5.8	69.9
	60~69세	18.9	3.3	12.3	25.4	17.7	5.1	1.9	1.4	8.8	37.0
	70세 이상	14.0	4.9	4.3	23.6	35.1	6.0	3.4	-	12.6	56.0
혼인 상태	배우자 있음	16.4	2.2	12.1	20.7	13.3	4.9	1.3	2.4	7.4	26.2
	배우자 없음	17.4	7.9	1.8	33.0	45.5	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	9.6	4.1	1.6	17.7	42.6	3.8	2.7	-	9.1	69.5
	중졸	13.9	3.9	6.3	21.6	28.0	5.1	2.5	0.2	10.0	49.0
	고졸	18.8	3.4	12.1	25.5	18.0	4.5	1.8	1.0	8.0	39.9
	대졸 이상	21.7	6.1	9.7	33.8	28.1	4.4	3.0	-	10.3	69.4
어업 종사 경력	10년 미만	21.4	6.4	8.9	34.0	29.7	4.8	3.3	-	11.3	69.3
	10~20년 미만	7.1	4.0	-	14.9	55.6	2.4	2.4	-	7.0	98.9
	20~30년 미만	11.8	3.9	4.1	19.5	33.3	2.9	2.1	-	7.0	69.8
	30~40년 미만	18.3	4.6	9.3	27.3	25.0	2.8	2.0	-	6.7	69.8
	40년 이상	20.7	4.4	12.1	29.3	21.1	8.1	2.9	2.3	13.8	36.4
어선 톤수	20톤 미만	15.4	2.2	11.0	19.8	14.6	4.6	1.3	2.1	7.2	28.3
	20~35톤 미만	22.2	7.9	6.6	37.8	35.6	-	-	-	-	-
	35톤 이상	21.7	8.8	4.5	39.0	40.3	8.7	6.0	-	20.5	68.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

43. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		81.7	2.1	77.6	85.9	2.6	18.3	2.1	14.1	22.4	11.6
성별	남자	82.3	2.1	78.1	86.6	2.6	17.7	2.1	13.4	21.9	12.1
	여자	70.6	11.1	48.8	92.4	15.7	29.4	11.1	7.6	51.2	37.7
연령	50세 미만	90.0	4.8	80.6	99.4	5.3	10.0	4.8	0.6	19.4	47.7
	50~59세	77.3	4.5	68.4	86.1	5.8	22.7	4.5	13.9	31.6	19.8
	60~69세	83.2	3.1	77.2	89.3	3.7	16.8	3.1	10.7	22.8	18.3
	70세 이상	78.9	5.4	68.3	89.6	6.8	21.1	5.4	10.4	31.7	25.6
혼인 상태	배우자 있음	82.9	2.1	78.6	87.1	2.6	17.1	2.1	12.9	21.4	12.5
	배우자 없음	68.0	9.3	49.6	86.4	13.7	32.0	9.3	13.6	50.4	29.2
교육 정도	초졸 이하	81.1	5.4	70.6	91.7	6.6	18.9	5.4	8.3	29.4	28.5
	중졸	82.2	4.0	74.3	90.1	4.9	17.8	4.0	9.9	25.7	22.6
	고졸	81.1	3.3	74.7	87.6	4.1	18.9	3.3	12.4	25.3	17.4
	대졸 이상	83.3	5.4	72.7	93.9	6.5	16.7	5.4	6.1	27.3	32.3
어업 종사 경력	10년 미만	88.4	4.9	78.7	98.0	5.6	11.6	4.9	2.0	21.3	42.1
	10~20년 미만	73.9	6.5	61.2	86.6	8.7	26.1	6.5	13.4	38.8	24.8
	20~30년 미만	78.4	4.8	68.9	87.8	6.1	21.6	4.8	12.2	31.1	22.2
	30~40년 미만	80.3	4.6	71.3	89.3	5.7	19.7	4.6	10.7	28.7	23.2
	40년 이상	86.3	3.5	79.4	93.3	4.1	13.7	3.5	6.7	20.6	25.8
어선 톤수	20톤 미만	81.7	2.3	77.2	86.3	2.8	18.3	2.3	13.7	22.8	12.7
	20~35톤 미만	76.7	7.8	61.3	92.0	10.2	23.3	7.8	8.0	38.7	33.4
	35톤 이상	88.0	6.6	75.0	100.0	7.5	12.0	6.6	-	25.0	54.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

44. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		6.2	1.5	3.3	9.1	23.6	25.6	2.7	20.4	30.9		10.3		49.4		3.0		43.5		55.4	6.1
성별	남자	6.5	1.5	3.5	9.5	23.6	26.1	2.7	20.7	31.4		10.5		49.4		3.1		43.3		55.5	6.3
	여자	-	-	-	-	-	16.6	10.8	-	37.9		64.8		50.0		14.3		21.8		78.2	28.7
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	30.6	7.7	15.5	45.7		25.1		41.7		8.3		25.4		58.0	19.9
	50~59세	4.4	2.5	-	9.3	56.5	26.5	5.4	15.9	37.0		20.3		57.4		6.0		45.5		69.2	10.5
	60~69세	5.6	2.1	1.6	9.7	36.8	25.8	3.9	18.0	33.6		15.3		47.6		4.5		38.7		56.4	9.5
	70세 이상	15.6	5.4	5.0	26.2	34.6	20.0	6.0	8.2	31.8		29.9		48.9		7.5		34.1		63.6	15.3
혼인 상태	배우자 있음	6.6	1.6	3.6	9.7	23.6	25.4	2.7	20.0	30.8		10.8		49.6		3.1		43.4		55.8	6.3
	배우자 없음	-	-	-	-	-	29.4	11.1	7.6	51.2		37.6		47.1		12.1		23.2		70.9	25.8
교육 정도	초졸 이하	11.7	4.9	2.0	21.4	42.2	20.9	6.2	8.7	33.2		29.7		55.8		7.6		40.8		70.7	13.6
	중졸	4.1	2.3	-	8.6	56.9	32.4	5.5	21.7	43.2		16.8		40.5		5.7		29.3		51.8	14.1
	고졸	6.9	2.3	2.3	11.5	34.1	25.0	4.0	17.0	32.9		16.2		50.9		4.7		41.7		60.0	9.2
	대졸 이상	2.5	2.5	-	7.4	98.9	20.0	6.3	7.5	32.5		31.6		55.0		7.9		39.4		70.6	14.4
어업 종사 경력	10년 미만	2.6	2.6	-	7.7	98.9	29.0	7.4	14.4	43.5		25.5		42.1		8.0		26.3		57.9	19.1
	10~20년 미만	2.9	2.9	-	8.6	98.6	23.6	7.3	9.1	38.0		31.1		58.8		8.5		42.1		75.5	14.4
	20~30년 미만	1.7	1.7	-	5.1	99.3	31.0	6.1	19.1	43.0		19.6		50.0		6.6		37.0		63.0	13.2
	30~40년 미만	9.8	3.8	2.3	17.3	38.8	21.3	5.3	11.0	31.7		24.7		47.5		6.4		34.9		60.1	13.5
	40년 이상	9.8	3.3	3.3	16.3	33.6	24.4	4.8	15.0	33.7		19.5		50.0		5.5		39.1		60.9	11.1
어선 톤수	20톤 미만	5.7	1.5	2.7	8.7	27.0	26.3	2.9	20.6	32.1		11.1		48.7		3.3		42.2		55.2	6.8
	20~35톤 미만	4.4	4.2	-	12.7	97.1	21.7	8.7	4.6	38.9		40.1		60.9		10.3		40.6		81.2	16.9
	35톤 이상	13.6	7.5	-	28.4	55.0	22.8	8.9	5.2	40.3		39.2		45.5		10.8		24.2		66.7	23.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

44. [어선사용 어로어업] 「수산물 가공산업 육성 및 유통시설 확충」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		13.6	2.1	9.5	17.6	15.3	5.1	1.3	2.5	7.8	26.2
성별	남자	12.6	2.1	8.6	16.7	16.3	5.4	1.4	2.6	8.1	26.1
	여자	33.4	13.5	6.8	59.9	40.5	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	22.2	7.0	8.5	35.9	31.4	5.5	3.8	-	13.1	69.3
	50~59세	5.9	2.9	0.3	11.5	48.6	5.9	2.9	0.2	11.5	48.7
	60~69세	15.3	3.2	9.0	21.7	21.1	5.6	2.1	1.6	9.7	36.8
	70세 이상	13.3	5.1	3.4	23.3	38.0	2.2	2.2	-	6.6	99.1
혼인 상태	배우자 있음	13.3	2.1	9.1	17.5	15.9	5.1	1.4	2.4	7.8	27.1
	배우자 없음	17.6	9.3	-	35.9	52.5	5.9	5.7	-	17.1	96.9
교육 정도	초졸 이하	9.3	4.4	0.6	18.0	47.7	2.3	2.3	-	6.9	99.0
	중졸	16.2	4.3	7.8	24.6	26.4	6.8	2.9	1.0	12.5	43.4
	고졸	12.9	3.1	6.8	19.1	24.1	4.3	1.9	0.6	8.0	44.0
	대졸 이상	15.0	5.7	3.9	26.1	37.7	7.5	4.2	-	15.7	55.6
어업 종사 경력	10년 미만	15.8	5.9	4.1	27.5	37.5	10.5	5.0	0.7	20.3	47.4
	10~20년 미만	11.7	5.5	0.9	22.6	46.9	2.9	2.9	-	8.6	98.6
	20~30년 미만	10.4	4.0	2.4	18.3	38.8	6.9	3.3	0.3	13.5	48.4
	30~40년 미만	16.4	4.8	7.0	25.8	29.0	4.9	2.8	-	10.4	56.4
	40년 이상	13.4	3.8	6.0	20.8	28.0	2.4	1.7	-	5.8	70.0
어선 톤수	20톤 미만	14.0	2.3	9.5	18.6	16.4	5.3	1.5	2.3	8.2	28.2
	20~35톤 미만	4.3	4.3	-	12.9	99.5	8.7	6.0	-	20.4	68.6
	35톤 이상	18.1	7.6	3.1	33.1	42.0	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

45. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		83.2	2.0	79.2	87.3	2.5	16.8	2.0	12.7	20.8	12.2
성별	남자	83.9	2.1	79.9	88.0	2.5	16.1	2.1	12.0	20.1	12.9
	여자	70.6	11.1	48.8	92.4	15.7	29.4	11.1	7.6	51.2	37.7
연령	50세 미만	92.5	4.2	84.3	100.0	4.5	7.5	4.2	-	15.7	55.9
	50~59세	77.3	4.5	68.4	86.1	5.8	22.7	4.5	13.9	31.6	19.8
	60~69세	86.6	2.8	81.1	92.1	3.2	13.4	2.8	7.9	18.9	20.8
	70세 이상	77.2	5.6	66.3	88.1	7.2	22.8	5.6	11.9	33.7	24.4
혼인 상태	배우자 있음	84.8	2.0	80.8	88.8	2.4	15.2	2.0	11.2	19.2	13.5
	배우자 없음	64.0	9.6	45.1	82.9	15.0	36.0	9.6	17.1	54.9	26.7
교육 정도	초졸 이하	86.8	4.7	77.6	96.0	5.4	13.2	4.7	4.0	22.4	35.3
	중졸	86.7	3.6	79.6	93.7	4.1	13.3	3.6	6.3	20.4	26.8
	고졸	79.7	3.4	73.1	86.4	4.2	20.3	3.4	13.6	26.9	16.7
	대졸 이상	83.3	5.4	72.7	93.9	6.5	16.7	5.4	6.1	27.3	32.3
어업 종사 경력	10년 미만	88.4	4.9	78.7	98.0	5.6	11.6	4.9	2.0	21.3	42.1
	10~20년 미만	80.5	5.8	69.0	92.0	7.3	19.5	5.8	8.0	31.0	29.9
	20~30년 미만	82.4	4.4	73.7	91.2	5.4	17.6	4.4	8.8	26.3	25.3
	30~40년 미만	80.3	4.6	71.3	89.3	5.7	19.7	4.6	10.7	28.7	23.2
	40년 이상	85.3	3.6	78.1	92.4	4.3	14.7	3.6	7.6	21.9	24.7
어선 톤수	20톤 미만	83.5	2.2	79.1	87.9	2.7	16.5	2.2	12.1	20.9	13.5
	20~35톤 미만	76.7	7.8	61.3	92.0	10.2	23.3	7.8	8.0	38.7	33.4
	35톤 이상	88.0	6.6	75.0	100.0	7.5	12.0	6.6	-	25.0	54.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

46. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족							보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		7.2	1.6	4.1	10.3	21.6	25.5	2.6	20.4	30.6		10.2		49.6		3.0		43.7		55.5	6.0
성별	남자	7.5	1.6	4.3	10.7	21.5	26.3	2.7	21.0	31.6		10.2		49.2		3.1		43.2		55.3	6.2
	여자	-	-	-	-	-	8.3	8.0	-	24.1		96.0		58.3		14.2		30.4		86.3	24.3
연령	50세 미만	8.1	4.5	-	17.0	55.4	29.7	7.5	15.0	44.5		25.2		40.6		8.1		24.6		56.5	19.9
	50~59세	5.9	2.9	0.3	11.5	48.5	23.5	5.1	13.4	33.6		21.8		54.4		6.0		42.7		66.2	11.0
	60~69세	6.2	2.1	2.0	10.4	34.3	27.1	3.9	19.4	34.9		14.5		47.3		4.4		38.6		55.9	9.3
	70세 이상	11.4	4.8	2.0	20.8	41.7	20.4	6.1	8.5	32.4		29.7		56.8		7.5		42.1		71.5	13.2
혼인 상태	배우자 있음	7.6	1.6	4.4	10.9	21.5	24.8	2.7	19.6	30.0		10.7		50.0		3.1		43.9		56.1	6.2
	배우자 없음	-	-	-	-	-	37.5	12.1	13.6	61.4		32.3		43.7		12.4		19.3		68.2	28.4
교육 정도	초졸 이하	10.9	4.6	1.8	20.0	42.3	30.4	6.8	17.1	43.8		22.3		52.1		7.4		37.6		66.7	14.1
	중졸	5.1	2.5	0.2	10.1	49.0	29.5	5.2	19.3	39.7		17.6		43.6		5.6		32.5		54.7	13.0
	고졸	6.1	2.2	1.7	10.6	36.6	23.7	4.0	15.8	31.5		16.8		51.8		4.6		42.6		60.9	9.0
	대졸 이상	10.0	4.8	0.6	19.4	47.5	17.5	6.0	5.7	29.3		34.3		52.5		7.9		36.9		68.1	15.1
어업 종사 경력	10년 미만	7.9	4.4	-	16.6	55.5	31.6	7.6	16.7	46.4		23.9		42.1		8.0		26.3		57.9	19.1
	10~20년 미만	2.7	2.7	-	7.9	98.8	16.3	6.1	4.3	28.2		37.3		64.9		7.8		49.4		80.3	12.1
	20~30년 미만	3.3	2.3	-	7.8	69.7	27.9	5.7	16.6	39.2		20.6		52.5		6.4		39.9		65.1	12.2
	30~40년 미만	8.2	3.5	1.3	15.1	42.9	27.9	5.8	16.5	39.2		20.7		41.0		6.3		28.5		53.4	15.4
	40년 이상	11.1	3.5	4.2	18.0	31.5	23.5	4.7	14.2	32.7		20.1		50.6		5.6		39.6		61.6	11.0
어선 톤수	20톤 미만	6.4	1.6	3.3	9.6	25.0	27.9	2.9	22.1	33.7		10.6		48.1		3.3		41.6		54.5	6.8
	20~35톤 미만	4.4	4.2	-	12.7	97.1	8.7	6.0	-	20.4		68.6		65.2		10.1		45.4		85.0	15.4
	35톤 이상	18.2	8.4	1.6	34.8	46.4	18.2	8.3	1.9	34.5		45.5		50.0		10.9		28.6		71.4	21.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

46. [어선사용 어로어업] 「수산물 소비촉진 마케팅 강화」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		13.3	2.0	9.3	17.3	15.3	4.3	1.2	1.9	6.7	28.4
성별	남자	12.8	2.0	8.7	16.8	16.0	4.1	1.2	1.7	6.5	29.7
	여자	25.0	12.4	0.5	49.5	49.7	8.3	8.0	-	24.0	95.8
연령	50세 미만	16.2	6.1	4.2	28.2	37.6	5.4	3.7	-	12.8	69.3
	50~59세	13.2	4.1	5.2	21.3	31.0	2.9	2.1	-	7.0	70.0
	60~69세	14.7	3.1	8.6	20.9	21.3	4.6	1.9	1.0	8.3	39.9
	70세 이상	6.8	3.8	-	14.2	55.2	4.5	3.1	-	10.7	69.2
혼인 상태	배우자 있음	13.4	2.1	9.2	17.5	15.8	4.2	1.2	1.8	6.6	29.6
	배우자 없음	12.5	8.3	-	28.8	66.3	6.3	6.0	-	18.2	96.7
교육 정도	초졸 이하	4.3	3.0	-	10.3	69.3	2.2	2.2	-	6.4	99.1
	중졸	14.1	3.9	6.4	21.8	27.8	7.7	3.0	1.7	13.7	39.4
	고졸	16.7	3.5	9.8	23.6	21.0	1.8	1.2	-	4.2	70.2
	대졸 이상	12.5	5.2	2.2	22.8	42.1	7.5	4.2	-	15.7	55.8
어업 종사 경력	10년 미만	10.5	5.0	0.7	20.4	47.5	7.9	4.4	-	16.5	55.7
	10~20년 미만	16.2	6.0	4.3	28.1	37.2	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	11.5	4.1	3.4	19.5	35.7	4.9	2.8	-	10.4	56.4
	30~40년 미만	16.4	4.8	7.0	25.8	29.0	6.6	3.2	0.3	12.8	48.4
	40년 이상	12.3	3.7	5.1	19.6	29.7	2.5	1.7	-	5.9	69.9
어선 톤수	20톤 미만	13.3	2.2	8.9	17.7	16.8	4.3	1.3	1.7	6.9	31.0
	20~35톤 미만	13.0	7.1	-	27.0	54.2	8.7	6.0	-	20.4	68.6
	35톤 이상	13.6	7.4	-	28.1	54.0	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)

(단위: %)
		바다환경 변화로 인한 자원고갈					안전사고 위험							불법조업에 따른 어획량 감소
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		52.4	2.7	47.0	57.8	5.2	1.5	0.7	0.2	2.8		44.4		9.9		1.6		6.7		13.1	16.6
성별	남자	52.4	2.8	46.8	57.9	5.4	1.6	0.7	0.2	3.0		44.4		9.8		1.7		6.5		13.1	17.1
	여자	53.0	12.1	29.2	76.7	22.8	-	-	-	-		-		11.7		7.8		-		27.1	66.4
연령	50세 미만	47.5	7.9	31.9	63.2	16.7	2.5	2.5	-	7.4		98.8		17.5		6.0		5.7		29.3	34.4
	50~59세	47.7	5.4	37.2	58.3	11.2	1.1	1.1	-	3.4		99.6		11.4		3.4		4.7		18.0	29.9
	60~69세	53.7	4.1	45.6	61.7	7.6	2.0	1.2	-	4.3		57.2		8.1		2.2		3.7		12.4	27.7
	70세 이상	59.6	6.5	46.8	72.4	10.9	-	-	-	-		-		7.0		3.4		0.3		13.7	48.4
혼인 상태	배우자 있음	52.1	2.9	46.5	57.7	5.5	1.3	0.6	0.0	2.6		49.7		10.7		1.8		7.2		14.2	16.5
	배우자 없음	56.0	9.9	36.5	75.6	17.8	4.0	3.9	-	11.7		98.2		-		-		-		-	-
교육 정도	초졸 이하	60.4	6.7	47.2	73.6	11.1	-	-	-	-		-		5.7		3.2		-		12.0	56.2
	중졸	50.0	5.3	39.6	60.3	10.5	1.1	1.1	-	3.3		99.6		7.8		2.8		2.2		13.4	36.5
	고졸	52.5	4.2	44.2	60.7	8.0	2.1	1.2	-	4.5		57.2		11.9		2.7		6.5		17.2	22.8
	대졸 이상	47.9	7.2	33.7	62.2	15.1	2.1	2.1	-	6.1		99.1		12.5		4.8		3.1		21.9	38.3
어업 종사 경력	10년 미만	53.5	7.6	38.5	68.5	14.3	2.3	2.3	-	6.8		99.0		18.6		6.0		6.9		30.3	32.0
	10~20년 미만	69.6	6.8	56.2	83.0	9.8	2.2	2.1	-	6.4		99.0		4.3		3.0		-		10.3	69.2
	20~30년 미만	50.0	5.8	38.5	61.5	11.7	2.7	1.9	-	6.4		69.8		8.1		3.2		1.8		14.4	39.3
	30~40년 미만	47.4	5.7	36.1	58.7	12.1	-	-	-	-		-		13.2		3.9		5.5		20.8	29.5
	40년 이상	49.4	5.1	39.4	59.5	10.4	1.1	1.0	-	3.1		99.6		7.4		2.7		2.1		12.7	36.5
어선 톤수	20톤 미만	53.0	3.0	47.2	58.9	5.6	1.8	0.8	0.2	3.4		44.4		9.3		1.7		5.9		12.7	18.7
	20~35톤 미만	50.0	9.1	32.0	68.0	18.3	-	-	-	-		-		10.0		5.5		-		20.9	55.4
	35톤 이상	48.0	10.2	27.9	68.1	21.3	-	-	-	-		-		16.0		7.4		1.4		30.6	46.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)(계속)

(단위: %)
		인력 확보 애로					경영비 부담							대형어선 남획
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		4.5	1.1	2.3	6.7	25.2	13.5	1.9	9.8	17.2		13.9		9.3		1.6		6.2		12.4	17.1
성별	남자	4.4	1.2	2.2	6.7	26.1	13.3	1.9	9.5	17.0		14.4		9.5		1.6		6.2		12.7	17.4
	여자	5.9	5.7	-	17.1	97.1	17.7	9.3	-	36.0		52.6		5.9		5.7		-		17.1	97.1
연령	50세 미만	2.5	2.5	-	7.4	99.3	15.0	5.7	3.8	26.1		37.9		-		-		-		-	-
	50~59세	8.0	2.9	2.3	13.7	36.3	10.2	3.2	3.9	16.6		31.6		10.2		3.2		3.8		16.6	31.8
	60~69세	3.4	1.5	0.5	6.3	44.0	16.1	3.0	10.2	22.1		18.7		11.4		2.6		6.3		16.5	22.8
	70세 이상	3.5	2.5	-	8.3	69.5	10.5	4.1	2.5	18.6		38.8		8.8		3.7		1.4		16.1	42.8
혼인 상태	배우자 있음	4.5	1.2	2.2	6.9	26.1	13.3	1.9	9.5	17.1		14.6		9.1		1.6		5.9		12.3	18.0
	배우자 없음	4.0	3.9	-	11.7	98.2	16.0	7.3	1.6	30.4		45.9		12.0		6.5		-		24.8	54.2
교육 정도	초졸 이하	1.9	1.9	-	5.6	99.2	11.3	4.3	2.8	19.9		38.3		15.1		4.9		5.4		24.8	32.6
	중졸	3.3	1.9	-	7.1	57.0	15.6	3.8	8.0	23.1		24.7		13.3		3.6		6.3		20.4	27.0
	고졸	5.6	1.9	1.8	9.4	34.5	14.0	2.9	8.3	19.7		20.8		4.9		1.8		1.3		8.5	37.0
	대졸 이상	6.3	3.5	-	13.2	56.0	10.4	4.4	1.7	19.1		42.3		8.3		4.0		0.5		16.2	47.9
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	7.0	3.9	-	14.6		55.7		4.6		3.2		-		11.0	69.2
	10~20년 미만	10.9	4.6	1.8	20.0	42.5	4.3	3.0	-	10.3		69.2		2.2		2.1		-		6.4	99.0
	20~30년 미만	5.4	2.6	0.2	10.6	48.9	16.2	4.3	7.7	24.7		26.5		14.9		4.1		6.7		23.0	27.9
	30~40년 미만	2.6	1.8	-	6.2	69.9	13.2	3.9	5.5	20.8		29.5		10.5		3.5		3.6		17.5	33.5
	40년 이상	4.2	2.1	0.1	8.3	49.1	19.0	4.0	11.1	26.9		21.2		9.5		3.0		3.6		15.4	31.7
어선 톤수	20톤 미만	3.6	1.1	1.4	5.8	31.1	12.2	2.0	8.3	16.0		16.1		10.4		1.8		6.8		14.0	17.6
	20~35톤 미만	6.7	4.6	-	15.7	69.1	20.0	7.4	5.4	34.6		37.0		6.7		4.6		-		15.7	69.1
	35톤 이상	12.0	6.6	-	25.0	54.8	20.0	8.1	4.0	36.0		40.7		-		-		-		-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)(계속)

(단위: %)
		조업분쟁					연근해 구분없는 무분별한 어획
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		0.6	0.4	-	1.4	70.7	7.2	1.4	4.4	10.0	19.6
성별	남자	0.6	0.4	-	1.5	70.7	7.3	1.5	4.4	10.1	20.1
	여자	-	-	-	-	-	5.9	5.7	-	17.1	97.1
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	10.0	4.8	0.6	19.4	47.7
	50~59세	-	-	-	-	-	11.4	3.4	4.7	18.0	29.7
	60~69세	0.7	0.7	-	2.0	99.7	4.0	1.6	0.9	7.2	40.0
	70세 이상	1.8	1.7	-	5.2	99.3	7.0	3.4	0.4	13.7	48.3
혼인 상태	배우자 있음	0.7	0.5	-	1.6	70.7	7.1	1.5	4.2	10.0	20.5
	배우자 없음	-	-	-	-	-	8.0	5.4	-	18.7	67.9
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	3.8	2.6	-	8.9	69.5
	중졸	2.2	1.6	-	5.3	70.2	5.6	2.4	0.8	10.3	43.5
	고졸	-	-	-	-	-	9.1	2.4	4.4	13.8	26.5
	대졸 이상	-	-	-	-	-	8.3	4.0	0.5	16.2	47.9
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	9.3	4.4	0.6	18.0	47.8
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	6.5	3.6	-	13.7	55.8
	20~30년 미만	1.4	1.3	-	4.0	99.5	1.4	1.3	-	4.0	99.5
	30~40년 미만	1.3	1.3	-	3.9	99.2	11.8	3.7	4.5	19.1	31.4
	40년 이상	-	-	-	-	-	7.4	2.7	2.1	12.6	36.4
어선 톤수	20톤 미만	0.4	0.4	-	1.1	100.0	8.2	1.6	5.0	11.5	20.0
	20~35톤 미만	-	-	-	-	-	3.3	3.3	-	9.9	99.8
	35톤 이상	4.0	4.0	-	11.9	100.0	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

47. [어선사용 어로어업] 직면한 문제점(주된응답)(계속)

(단위: %)
		TAC확대 등 제도변화					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		0.6	0.4	-	1.4	70.7	0.6	0.4	-	1.4	70.7
성별	남자	0.6	0.4	-	1.5	70.7	0.6	0.4	-	1.5	70.7
	여자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	5.0	3.5	-	11.8	69.4	-	-	-	-	-
	50~59세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	-	-	-	-	-	0.7	0.7	-	2.0	99.8
	70세 이상	-	-	-	-	-	1.8	1.7	-	5.2	99.2
혼인 상태	배우자 있음	0.6	0.5	-	1.5	70.7	0.6	0.5	-	1.5	70.7
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	1.9	1.9	-	5.6	99.1
	중졸	-	-	-	-	-	1.1	1.1	-	3.3	99.6
	고졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	대졸 이상	4.2	2.9	-	9.8	69.5	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	4.6	3.2	-	11.0	69.3	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	40년 이상	-	-	-	-	-	2.1	1.5	-	5.0	70.2
어선 톤수	20톤 미만	0.4	0.4	-	1.1	100.0	0.7	0.5	-	1.7	70.5
	20~35톤 미만	3.3	3.3	-	9.9	99.8	-	-	-	-	-
	35톤 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

48. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)

(단위: %)
		어업인 복지 등 지원확대					어선사고 예방							어선어업 경영안정
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		26.4	2.4	21.6	31.1	9.2	11.4	1.7	7.9	14.8		15.3		27.0		2.4		22.2		31.7	9.0
성별	남자	25.6	2.5	20.7	30.4	9.6	11.7	1.8	8.1	15.2		15.5		26.2		2.5		21.3		31.0	9.4
	여자	41.2	12.0	17.5	64.8	29.2	5.9	5.7	-	17.1		97.3		41.2		12.0		17.6		64.8	29.1
연령	50세 미만	22.5	6.6	9.4	35.6	29.5	12.5	5.2	2.2	22.8		42.0		27.5		7.1		13.6		41.5	25.8
	50~59세	26.1	4.7	16.9	35.4	18.0	13.7	3.7	6.4	20.9		26.9		22.7		4.5		13.9		31.5	19.7
	60~69세	24.8	3.5	17.9	31.8	14.3	10.7	2.5	5.7	15.7		23.6		34.3		3.9		26.6		41.9	11.3
	70세 이상	33.4	6.3	21.0	45.7	18.8	8.8	3.7	1.4	16.1		42.6		14.0		4.6		4.9		23.1	32.9
혼인 상태	배우자 있음	27.5	2.5	22.5	32.5	9.2	11.0	1.8	7.5	14.5		16.3		26.6		2.5		21.6		31.5	9.4
	배우자 없음	12.0	6.5	-	24.8	54.3	16.0	7.3	1.6	30.5		45.9		32.0		9.3		13.6		50.4	29.2
교육 정도	초졸 이하	30.2	6.3	17.9	42.5	20.7	3.8	2.6	-	8.9		69.5		20.7		5.6		9.8		31.7	26.9
	중졸	20.0	4.2	11.7	28.3	21.1	12.2	3.5	5.4	19.0		28.4		31.1		4.9		21.6		40.7	15.6
	고졸	33.6	4.0	25.8	41.4	11.8	11.9	2.7	6.5	17.2		22.9		23.1		3.5		16.1		30.0	15.3
	대졸 이상	12.5	4.8	3.1	21.9	38.3	16.6	5.4	6.0	27.3		32.4		37.5		7.0		23.7		51.3	18.7
어업 종사 경력	10년 미만	11.6	4.9	2.0	21.2	42.0	23.2	6.5	10.5	35.9		27.8		37.3		7.4		22.7		51.8	19.8
	10~20년 미만	39.1	7.2	24.9	53.4	18.5	13.1	5.0	3.2	22.9		38.3		21.7		6.1		9.7		33.7	28.2
	20~30년 미만	25.7	5.1	15.7	35.7	19.8	6.8	2.9	1.0	12.5		43.3		32.4		5.5		21.7		43.2	16.8
	30~40년 미만	28.9	5.2	18.7	39.2	18.0	7.9	3.1	1.8	14.0		39.3		27.7		5.1		17.6		37.8	18.6
	40년 이상	25.3	4.4	16.5	34.0	17.6	11.6	3.3	5.1	18.0		28.4		20.0		4.1		11.9		28.1	20.5
어선 톤수	20톤 미만	24.0	2.6	19.0	29.1	10.7	11.8	1.9	8.0	15.6		16.4		24.7		2.6		19.6		29.8	10.5
	20~35톤 미만	40.0	9.1	22.2	57.8	22.7	10.0	5.5	-	20.9		55.4		33.3		8.7		16.2		50.5	26.1
	35톤 이상	36.0	9.7	16.9	55.1	27.0	8.0	5.5	-	18.9		69.0		44.0		10.1		24.1		63.9	23.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

48. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)(계속)

(단위: %)
		어선장비 자동화, 현대화 지원					어업질서 확립							수산직불금 확대
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간			상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한								하한		상한
제주특별자치도		8.7	1.5	5.6	11.7	17.8	2.7	0.9	0.9	4.4		33.0		11.4		1.7		8.0		14.8	15.1
성별	남자	8.8	1.6	5.7	12.0	18.1	2.8	0.9	1.0	4.7		33.0		12.0		1.8		8.4		15.5	15.1
	여자	5.9	5.7	-	17.1	97.1	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
연령	50세 미만	7.5	4.2	-	15.8	55.9	5.0	3.5	-	11.8		69.4		17.5		6.0		5.8		29.2	34.1
	50~59세	11.4	3.4	4.7	18.0	29.9	4.5	2.2	0.2	8.9		48.9		9.1		3.1		3.1		15.1	33.7
	60~69세	8.7	2.3	4.2	13.3	26.5	1.3	0.9	-	3.2		70.3		10.7		2.5		5.7		15.7	23.6
	70세 이상	5.3	3.0	-	11.1	56.3	1.8	1.7	-	5.2		99.3		12.3		4.3		3.7		20.8	35.4
혼인 상태	배우자 있음	8.7	1.6	5.6	11.9	18.4	2.6	0.9	0.8	4.4		35.0		10.7		1.7		7.2		14.1	16.3
	배우자 없음	8.0	5.4	-	18.7	67.9	4.0	3.9	-	11.7		98.2		20.0		8.0		4.2		35.8	40.1
교육 정도	초졸 이하	5.7	3.2	-	11.9	56.2	1.9	1.9	-	5.6		99.2		13.2		4.7		4.0		22.4	35.3
	중졸	5.6	2.4	0.8	10.3	43.5	2.2	1.6	-	5.3		70.0		11.1		3.3		4.6		17.6	29.8
	고졸	9.8	2.5	4.9	14.7	25.4	2.1	1.2	-	4.5		57.2		12.6		2.8		7.2		18.0	21.9
	대졸 이상	14.6	5.1	4.5	24.6	35.0	6.2	3.5	-	13.1		56.1		6.2		3.5		-		13.1	56.0
어업 종사 경력	10년 미만	7.0	3.9	-	14.6	55.7	4.6	3.2	-	11.0		69.3		9.3		4.4		0.6		18.0	47.6
	10~20년 미만	17.4	5.6	6.3	28.5	32.3	-	-	-	-		-		6.5		3.6		-		13.7	55.8
	20~30년 미만	9.5	3.4	2.8	16.1	36.0	2.7	1.9	-	6.4		69.8		9.5		3.4		2.8		16.1	36.0
	30~40년 미만	5.3	2.6	0.2	10.3	48.8	6.6	2.8	1.0	12.2		43.3		11.8		3.7		4.5		19.1	31.4
	40년 이상	7.4	2.7	2.1	12.6	36.4	-	-	-	-		-		15.8		3.7		8.4		23.1	23.6
어선 톤수	20톤 미만	9.7	1.8	6.2	13.2	18.3	2.9	1.0	0.9	4.8		34.9		13.6		2.1		9.6		17.7	15.1
	20~35톤 미만	-	-	-	-	-	3.3	3.3	-	9.9		99.8		-		-		-		-	-
	35톤 이상	8.0	5.5	-	18.8	69.0	-	-	-	-		-		-		-		-		-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

48. [어선사용 어로어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)(계속)

(단위: %)
		감척 보상금 확대					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.7	1.8	8.2	15.1	15.1	0.9	0.5	-	1.9	57.5
성별	남자	12.0	1.8	8.4	15.6	15.2	0.9	0.5	-	2.0	57.5
	여자	5.9	5.7	-	17.1	97.1	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	5.0	3.4	-	11.8	68.9	2.5	2.5	-	7.4	98.8
	50~59세	10.2	3.2	3.8	16.6	31.7	2.3	1.6	-	5.4	70.0
	60~69세	9.4	2.4	4.7	14.1	25.5	-	-	-	-	-
	70세 이상	24.6	5.7	13.3	35.8	23.2	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	12.0	1.8	8.3	15.6	15.4	1.0	0.6	-	2.1	57.5
	배우자 없음	8.0	5.4	-	18.7	67.8	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	22.6	5.7	11.3	33.9	25.4	1.9	1.9	-	5.6	99.2
	중졸	16.7	3.9	8.9	24.4	23.7	1.1	1.1	-	3.3	99.6
	고졸	6.3	2.0	2.3	10.3	32.4	0.7	0.7	-	2.1	99.8
	대졸 이상	6.2	3.5	-	13.1	56.0	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	4.6	3.2	-	11.0	69.2	2.3	2.3	-	6.8	99.0
	10~20년 미만	2.2	2.1	-	6.4	99.0	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	13.5	4.0	5.7	21.3	29.4	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	11.8	3.7	4.5	19.1	31.4	-	-	-	-	-
	40년 이상	17.9	3.9	10.1	25.7	22.1	2.1	1.5	-	5.0	70.1
어선 톤수	20톤 미만	12.2	2.0	8.3	16.0	16.1	1.1	0.6	-	2.3	57.5
	20~35톤 미만	13.3	6.2	1.1	25.5	46.5	-	-	-	-	-
	35톤 이상	4.0	4.0	-	11.9	100.0	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

49. [양식어업] 주 양식품종(주된응답)

(단위: %)
		넙치					돌돔					참돔
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		75.0	4.4	66.3	83.8	5.9	4.2	2.1	0.1	8.3	49.4	1.0	1.0	-	3.1	100.0
연령	50세 미만	90.5	6.4	77.7	100.0	7.1	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	50~59세	73.3	8.2	57.2	89.5	11.1	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	63.6	10.4	43.0	84.2	16.3	13.6	7.4	-	28.3	54.3	-	-	-	-	-
	70세 이상	73.9	9.2	55.7	92.2	12.4	4.3	4.3	-	12.8	98.5	4.4	4.3	-	12.9	98.4
어업 종사 경력	10년 미만	75.0	15.4	44.5	100.0	20.5	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	83.9	6.7	70.6	97.1	7.9	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	77.5	6.7	64.3	90.8	8.6	5.0	3.5	-	11.9	69.7	2.5	2.5	-	7.4	99.0
	30년 이상	53.0	11.9	29.3	76.7	22.5	11.8	7.9	-	27.5	67.2	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	64.6	7.0	50.7	78.4	10.8	6.3	3.5	-	13.2	56.1	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	85.4	5.1	75.3	95.5	6.0	2.1	2.1	-	6.2	98.7	2.1	2.1	-	6.2	99.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

(단위: %)
		우럭(조피목락)					강도다리					터벗
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		-	-	-	-	-	8.3	2.8	2.7	14.0	34.2	1.0	1.0	-	3.1	100.0
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	50~59세	-	-	-	-	-	13.4	6.3	0.9	25.8	46.8	3.3	3.3	-	9.9	98.9
	60~69세	-	-	-	-	-	13.6	7.4	-	28.3	54.3	-	-	-	-	-
	70세 이상	-	-	-	-	-	4.3	4.3	-	12.8	98.0	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	12.9	6.1	0.9	24.9	46.9	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	5.0	3.4	-	11.8	68.7	-	-	-	-	-
	30년 이상	-	-	-	-	-	11.7	7.8	-	27.2	66.4	5.9	5.7	-	17.3	97.7
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	-	-	-	-	-	6.2	3.5	-	13.3	56.6	2.1	2.1	-	6.2	100.0
	4,500㎡ 이상	-	-	-	-	-	10.4	4.4	1.6	19.2	42.5	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

49. [양식어업] 주 양식품종(주된응답)(계속)

(단위: %)
		전복					흰다리새우					기타
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		6.2	2.5	1.3	11.1	39.6	-	-	-	-	-	4.2	2.1	0.1	8.2	49.4
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	9.5	6.4	-	22.3	67.8
	50~59세	6.7	4.6	-	15.8	69.1	-	-	-	-	-	3.3	3.3	-	9.9	98.9
	60~69세	9.1	6.2	-	21.4	68.2	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	70세 이상	8.7	5.8	-	20.2	66.9	-	-	-	-	-	4.3	4.3	-	12.8	98.5
어업 종사 경력	10년 미만	12.5	11.8	-	35.9	94.2	-	-	-	-	-	12.5	11.8	-	35.9	94.2
	10~20년 미만	3.2	3.2	-	9.6	99.1	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	7.5	4.1	-	15.7	55.3	-	-	-	-	-	2.5	2.5	-	7.4	99.5
	30년 이상	5.9	5.7	-	17.3	97.7	-	-	-	-	-	11.7	7.9	-	27.4	67.2
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	12.5	4.8	2.9	22.1	38.6	-	-	-	-	-	8.3	4.0	0.3	16.3	48.3
	4,500㎡ 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

50. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		95.8	2.1	91.8	99.9	2.2	4.2	2.1	0.1	8.2	49.4
성별	남자	97.8	1.6	94.6	100.0	1.6	2.2	1.6	-	5.4	70.7
	여자	71.5	17.1	37.6	100.0	23.9	28.5	17.1	-	62.4	60.0
연령	50세 미만	95.2	4.7	86.0	100.0	4.9	4.8	4.7	-	14.0	98.3
	50~59세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	60~69세	86.4	7.4	71.7	100.0	8.6	13.6	7.4	-	28.3	54.3
	70세 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	97.7	1.6	94.5	100.0	1.7	2.3	1.6	-	5.5	70.6
	배우자 없음	77.8	14.0	50.0	100.0	18.0	22.2	14.0	-	50.0	63.1
교육 정도	중졸 이하	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸	92.9	4.9	83.2	100.0	5.3	7.1	4.9	-	16.8	68.6
	대졸 이상	96.8	2.2	92.4	100.0	2.3	3.2	2.2	-	7.6	69.7
어업 종사 경력	10년 미만	75.0	15.4	44.5	100.0	20.5	25.0	15.4	-	55.5	61.7
	10~20년 미만	96.8	3.2	90.4	100.0	3.3	3.2	3.2	-	9.6	99.1
	20~30년 미만	97.5	2.5	92.6	100.0	2.6	2.5	2.5	-	7.4	99.5
	30년 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	91.7	4.0	83.7	99.7	4.4	8.3	4.0	0.3	16.3	48.3
	4,500㎡ 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

51. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족						보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		15.2	3.7	7.8	22.6	24.6	30.4	4.9	20.8	40.1	15.9		38.1		5.1		27.9		48.2		13.4
성별	남자	14.9	3.8	7.4	22.5	25.5	32.2	5.1	22.1	42.2	15.7		37.9		5.3		27.5		48.4		13.9
	여자	20.0	18.1	-	55.9	90.2	-	-	-	-	-		40.0		22.1		-		83.9		55.3
연령	50세 미만	20.0	8.8	2.5	37.4	44.0	45.0	11.2	22.7	67.3	25.0		30.0		10.2		9.7		50.3		34.1
	50~59세	16.7	6.9	3.0	30.4	41.3	23.3	7.8	7.8	38.9	33.5		46.7		9.2		28.4		64.9		19.7
	60~69세	15.8	8.3	-	32.3	53.0	31.6	10.8	10.2	53.0	34.1		31.6		10.7		10.4		52.8		33.7
	70세 이상	8.7	5.9	-	20.4	67.9	26.1	9.3	7.7	44.5	35.5		39.1		10.2		18.8		59.4		26.1
혼인 상태	배우자 있음	15.3	3.9	7.6	23.0	25.4	30.6	5.0	20.6	40.6	16.5		36.5		5.3		26.0		47.0		14.5
	배우자 없음	14.3	13.3	-	40.8	93.0	28.5	16.9	-	62.1	59.3		57.2		18.8		19.8		94.5		32.9
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.9	90.2	20.0	18.0	-	55.9	90.2		60.0		22.1		16.1		100.0		36.8
	고졸	19.2	7.7	3.9	34.6	40.3	30.8	9.1	12.7	48.8	29.6		30.8		9.1		12.6		48.9		29.7
	대졸 이상	13.1	4.1	4.9	21.3	31.4	31.2	6.0	19.3	43.0	19.2		39.4		6.3		26.8		51.9		16.0
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	50.0	20.5	9.2	90.8	41.1		33.3		19.4		-		71.9		58.2
	10~20년 미만	23.3	7.7	8.1	38.5	32.8	30.0	8.4	13.2	46.8	28.2		33.3		8.6		16.2		50.5		25.8
	20~30년 미만	17.9	6.2	5.6	30.3	34.6	15.4	5.8	3.8	27.0	38.0		48.7		8.1		32.7		64.8		16.6
	30년 이상	-	-	-	-	-	58.8	12.1	34.8	82.8	20.5		23.5		10.4		2.9		44.2		44.2
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	18.2	5.8	6.6	29.7	32.0	27.3	6.8	13.8	40.7	24.8		34.1		7.2		19.7		48.5		21.2
	4,500㎡ 이상	12.5	4.8	2.9	22.1	38.6	33.3	6.9	19.7	47.0	20.6		41.7		7.2		27.4		55.9		17.2
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

51. [양식어업] 「양식 기반 조성」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		14.1	3.6	6.9	21.3	25.7	2.2	1.5	-	5.2	70.7
성별	남자	12.6	3.6	5.5	19.7	28.3	2.3	1.6	-	5.5	70.7
	여자	40.0	22.1	-	84.0	55.3	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	5.0	4.9	-	14.8	98.2
	50~59세	13.3	6.2	0.9	25.7	46.9	-	-	-	-	-
	60~69세	15.8	8.4	-	32.5	53.3	5.3	5.2	-	15.6	98.3
	70세 이상	26.1	9.2	7.8	44.4	35.3	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	15.3	3.9	7.5	23.1	25.6	2.4	1.7	-	5.7	70.6
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	고졸	19.2	7.8	3.7	34.7	40.6	-	-	-	-	-
	대졸 이상	13.1	4.3	4.5	21.7	33.0	3.3	2.3	-	7.9	70.3
어업 종사 경력	10년 미만	16.7	15.4	-	47.2	92.0	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	6.7	4.6	-	15.8	68.7	6.7	4.6	-	15.8	68.9
	20~30년 미만	17.9	6.2	5.7	30.2	34.3	-	-	-	-	-
	30년 이상	17.6	9.3	-	36.2	52.9	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	20.5	6.0	8.5	32.4	29.3	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	8.3	4.0	0.4	16.3	48.2	4.2	2.9	-	9.9	69.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

52. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		99.0	1.0	96.9	100.0	1.1	1.0	1.0	-	3.1	100.0
성별	남자	98.9	1.1	96.7	100.0	1.1	1.1	1.1	-	3.3	100.0
	여자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	50~59세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	60~69세	95.5	4.5	86.6	100.0	4.7	4.5	4.5	-	13.4	98.6
	70세 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	98.9	1.1	96.6	100.0	1.2	1.1	1.1	-	3.4	99.9
	배우자 없음	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	대졸 이상	98.4	1.6	95.3	100.0	1.6	1.6	1.6	-	4.7	100.0
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	97.5	2.5	92.6	100.0	2.6	2.5	2.5	-	7.4	99.5
	30년 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	97.9	2.1	93.8	100.0	2.1	2.1	2.1	-	6.2	100.0
	4,500㎡ 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

53. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족						보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		12.6	3.4	5.9	19.4	27.0	30.5	4.8	21.1	40.0	15.6		38.9		5.1		28.9		49.0		13.0
성별	남자	13.6	3.7	6.4	20.9	26.9	31.8	5.0	21.9	41.7	15.7		38.6		5.2		28.2		49.0		13.6
	여자	-	-	-	-	-	14.2	13.1	-	40.3	92.1		42.9		18.8		5.5		80.3		43.9
연령	50세 미만	9.5	6.5	-	22.3	67.8	42.9	10.8	21.4	64.4	25.3		42.8		10.9		21.3		64.4		25.4
	50~59세	13.3	6.3	0.9	25.8	47.1	26.7	8.2	10.5	42.9	30.6		43.3		9.1		25.2		61.5		21.1
	60~69세	19.0	8.6	1.9	36.2	45.4	38.1	10.7	16.8	59.4	28.1		23.8		9.4		5.2		42.4		39.3
	70세 이상	8.7	5.9	-	20.5	68.2	17.4	8.0	1.5	33.3	45.9		43.4		10.4		22.8		64.1		24.0
혼인 상태	배우자 있음	13.9	3.7	6.5	21.3	26.8	31.4	5.0	21.4	41.4	16.0		34.9		5.2		24.6		45.2		14.9
	배우자 없음	-	-	-	-	-	22.2	13.8	-	49.5	62.1		77.8		13.8		50.5		100.0		17.7
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.8	90.1	40.0	22.1	-	83.8	55.1		39.9		22.0		-		83.6		55.0
	고졸	17.9	7.3	3.3	32.4	40.9	17.9	7.3	3.4	32.3	40.8		42.9		9.4		24.3		61.5		21.9
	대졸 이상	9.7	3.6	2.4	16.9	37.8	35.5	6.1	23.4	47.6	17.1		37.1		6.2		24.8		49.3		16.6
어업 종사 경력	10년 미만	12.5	11.7	-	35.6	93.5	37.5	17.3	3.2	71.8	46.1		25.0		15.4		-		55.5		61.6
	10~20년 미만	6.4	4.4	-	15.3	69.0	41.9	8.9	24.2	59.7	21.3		35.5		8.7		18.2		52.7		24.5
	20~30년 미만	20.5	6.5	7.5	33.5	31.9	12.8	5.4	2.1	23.6	42.2		46.2		8.1		30.1		62.2		17.5
	30년 이상	5.9	5.7	-	17.3	97.7	47.1	12.2	22.9	71.3	25.9		35.3		11.6		12.2		58.4		33.0
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	17.0	5.5	6.1	27.9	32.2	21.3	6.0	9.3	33.2	28.3		40.4		7.2		26.0		54.8		17.9
	4,500㎡ 이상	8.3	4.0	0.4	16.3	48.2	39.6	7.1	25.4	53.7	18.0		37.5		7.1		23.5		51.5		18.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

53. [양식어업] 「친환경 양식 및 품질관리」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		10.5	3.2	4.2	16.8	30.2	7.4	2.7	2.0	12.7	36.7
성별	남자	9.1	3.1	2.9	15.2	34.1	6.8	2.7	1.4	12.2	39.8
	여자	28.6	17.2	-	62.7	60.2	14.3	13.4	-	40.8	93.3
연령	50세 미만	4.8	4.7	-	14.0	98.3	-	-	-	-	-
	50~59세	13.3	6.3	0.9	25.8	47.1	3.3	3.3	-	9.9	98.8
	60~69세	14.3	7.7	-	29.5	53.8	4.8	4.7	-	14.1	98.5
	70세 이상	8.7	5.9	-	20.4	67.9	21.8	8.7	4.5	39.0	39.9
혼인 상태	배우자 있음	11.6	3.5	4.7	18.5	30.0	8.1	3.0	2.2	14.1	36.5
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	고졸	10.7	5.9	-	22.4	55.1	10.7	5.9	-	22.4	55.1
	대졸 이상	11.3	4.0	3.3	19.3	35.7	6.5	3.1	0.2	12.7	48.6
어업 종사 경력	10년 미만	12.5	11.8	-	36.0	94.2	12.5	11.8	-	36.0	94.2
	10~20년 미만	6.4	4.4	-	15.2	68.8	9.7	5.4	-	20.3	55.4
	20~30년 미만	12.8	5.4	2.1	23.5	42.2	7.7	4.3	-	16.2	56.0
	30년 이상	11.8	7.8	-	27.2	66.3	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	17.0	5.5	6.2	27.9	32.1	4.3	2.9	-	10.1	68.6
	4,500㎡ 이상	4.2	2.9	-	9.9	69.7	10.4	4.4	1.6	19.2	42.5
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

54. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		95.8	2.1	91.7	99.9	2.2	4.2	2.1	0.1	8.3	49.3
성별	남자	97.7	1.6	94.6	100.0	1.6	2.3	1.6	-	5.4	70.0
	여자	71.5	17.1	37.5	100.0	24.0	28.5	17.1	-	62.5	59.9
연령	50세 미만	95.2	4.7	85.9	100.0	4.9	4.8	4.7	-	14.1	98.3
	50~59세	96.7	3.3	90.1	100.0	3.4	3.3	3.3	-	9.9	98.8
	60~69세	95.5	4.5	86.6	100.0	4.7	4.5	4.5	-	13.4	98.6
	70세 이상	95.6	4.3	87.1	100.0	4.5	4.4	4.3	-	12.9	98.4
혼인 상태	배우자 있음	96.5	2.0	92.7	100.0	2.0	3.5	2.0	-	7.3	56.6
	배우자 없음	88.9	10.5	68.0	100.0	11.8	11.1	10.5	-	32.0	94.8
교육 정도	중졸 이하	80.0	18.0	44.2	100.0	22.6	20.0	18.0	-	55.8	90.1
	고졸	92.8	4.9	83.1	100.0	5.3	7.2	4.9	-	16.9	68.6
	대졸 이상	98.4	1.6	95.3	100.0	1.6	1.6	1.6	-	4.7	100.0
어업 종사 경력	10년 미만	87.5	11.7	64.4	100.0	13.3	12.5	11.7	-	35.6	93.5
	10~20년 미만	93.5	4.4	84.7	100.0	4.8	6.5	4.4	-	15.3	68.8
	20~30년 미만	97.5	2.5	92.6	100.0	2.6	2.5	2.5	-	7.4	99.0
	30년 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	97.9	2.1	93.8	100.0	2.1	2.1	2.1	-	6.2	100.0
	4,500㎡ 이상	93.7	3.5	86.8	100.0	3.8	6.3	3.5	-	13.2	56.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

55. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족						보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		3.3	1.9	-	7.0	57.4	19.6	4.2	11.3	27.9	21.4		46.7		5.2		36.4		57.1		11.2
성별	남자	3.5	2.0	-	7.4	57.3	19.5	4.3	11.0	28.1	22.0		48.3		5.4		37.6		59.0		11.2
	여자	-	-	-	-	-	20.0	18.0	-	55.8	90.3		20.0		18.1		-		55.9		90.2
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	30.0	10.3	9.5	50.5	34.5		50.0		11.3		27.6		72.4		22.6
	50~59세	6.9	4.8	-	16.3	69.0	20.7	7.6	5.6	35.8	36.7		51.7		9.2		33.4		70.1		17.9
	60~69세	-	-	-	-	-	19.0	8.6	1.9	36.2	45.4		33.3		10.4		12.7		53.9		31.1
	70세 이상	4.6	4.5	-	13.5	98.4	9.1	6.2	-	21.4	68.1		50.0		10.8		28.6		71.4		21.5
혼인 상태	배우자 있음	3.6	2.0	-	7.6	57.3	19.1	4.3	10.5	27.7	22.7		47.6		5.4		36.8		58.4		11.4
	배우자 없음	-	-	-	-	-	25.0	15.5	-	55.7	61.9		37.6		17.0		3.7		71.4		45.3
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	50.1	25.1	0.2	100.0	50.2		25.0		21.8		-		68.4		87.2
	고졸	7.7	5.3	-	18.2	68.4	15.4	7.1	1.3	29.5	46.2		34.6		9.4		16.0		53.3		27.1
	대졸 이상	1.6	1.6	-	4.8	99.9	19.4	5.1	9.3	29.4	26.2		53.2		6.3		40.7		65.8		11.9
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	42.9	18.8	5.4	80.3	44.0		28.6		17.1		-		62.6		59.9
	10~20년 미만	6.9	4.7	-	16.3	68.6	17.2	7.1	3.2	31.3	41.1		41.4		9.2		23.2		59.6		22.1
	20~30년 미만	2.6	2.5	-	7.6	99.5	12.8	5.4	2.1	23.6	42.2		53.8		8.1		37.8		69.9		15.0
	30년 이상	-	-	-	-	-	29.4	11.1	7.3	51.5	37.9		47.1		12.2		22.8		71.4		26.0
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	2.1	2.1	-	6.3	100.0	17.0	5.5	6.0	28.0	32.5		42.5		7.1		28.4		56.7		16.7
	4,500㎡ 이상	4.4	3.1	-	10.6	69.7	22.2	6.2	9.8	34.6	28.1		51.1		7.5		36.2		66.1		14.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

55. [양식어업] 「특화양식 기반 조성 및 양식 품종 다양화」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		19.6	4.2	11.3	27.8	21.3	10.9	3.3	4.4	17.4	30.1
성별	남자	17.2	4.1	9.1	25.4	23.7	11.5	3.4	4.7	18.3	30.0
	여자	60.0	22.1	16.1	100.0	36.8	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	10.0	6.8	-	23.4	67.7	10.0	6.8	-	23.4	67.6
	50~59세	10.4	5.6	-	21.5	54.3	10.3	5.7	-	21.7	55.2
	60~69세	28.6	10.0	8.8	48.4	34.9	19.1	8.6	2.0	36.1	44.9
	70세 이상	31.8	10.0	11.9	51.8	31.5	4.5	4.5	-	13.4	98.4
혼인 상태	배우자 있음	17.9	4.2	9.5	26.2	23.5	11.9	3.6	4.8	19.0	29.9
	배우자 없음	37.4	17.1	3.4	71.5	45.8	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	24.9	21.5	-	67.6	86.3	-	-	-	-	-
	고졸	30.8	9.1	12.7	48.8	29.6	11.5	6.3	-	24.0	54.6
	대졸 이상	14.5	4.4	5.7	23.3	30.6	11.3	4.1	3.2	19.4	36.0
어업 종사 경력	10년 미만	28.6	17.2	-	62.8	60.2	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	17.2	7.0	3.3	31.1	40.6	17.2	7.1	3.2	31.3	41.1
	20~30년 미만	17.9	6.2	5.7	30.2	34.4	12.8	5.3	2.2	23.4	41.7
	30년 이상	23.5	10.3	3.0	44.1	43.9	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	23.4	6.1	11.3	35.6	26.1	14.9	5.1	4.7	25.1	34.5
	4,500㎡ 이상	15.6	5.4	4.7	26.4	35.0	6.7	3.8	-	14.1	56.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

56. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 인지도

(단위: %)
		알고있다					모르고 있다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
성별	남자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	여자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	50~59세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	60~69세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	70세 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	배우자 없음	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	대졸 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	30년 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

57. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 만족도

(단위: %)
		매우 만족					약간 만족						보통
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		17.7	3.9	9.9	25.5	22.2	18.8	4.0	10.8	26.7	21.5		37.5		5.0		27.6		47.3		13.2
성별	남자	16.9	4.0	8.9	24.8	23.8	20.2	4.3	11.7	28.8	21.3		38.2		5.2		27.9		48.4		13.5
	여자	28.5	17.1	-	62.5	59.9	-	-	-	-	-		28.6		17.2		-		62.7		60.2
연령	50세 미만	14.3	7.7	-	29.6	53.7	19.0	8.6	1.9	36.2	45.4		38.1		10.7		16.9		59.4		28.1
	50~59세	23.4	7.8	7.8	38.9	33.4	23.4	7.7	8.1	38.6	32.8		33.3		8.5		16.4		50.2		25.5
	60~69세	31.8	10.0	11.9	51.8	31.6	13.6	7.3	-	28.1	53.7		31.8		10.0		12.0		51.6		31.4
	70세 이상	-	-	-	-	-	17.4	8.0	1.6	33.2	45.8		47.8		10.4		27.1		68.5		21.8
혼인 상태	배우자 있음	17.3	4.1	9.1	25.4	23.7	20.7	4.4	12.0	29.4	21.2		37.9		5.2		27.6		48.2		13.7
	배우자 없음	22.2	13.8	-	49.5	62.1	-	-	-	-	-		33.4		15.9		1.9		64.9		47.6
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.8	90.1	20.0	18.0	-	55.8	90.1		39.9		22.0		-		83.6		55.0
	고졸	25.0	8.3	8.6	41.4	33.0	14.3	6.5	1.4	27.2	45.5		32.2		8.9		14.5		49.8		27.6
	대졸 이상	14.3	4.4	5.5	23.1	31.0	20.6	5.1	10.5	30.8	24.7		39.7		6.2		27.4		51.9		15.6
어업 종사 경력	10년 미만	25.0	15.4	-	55.6	61.7	37.5	17.3	3.2	71.8	46.1		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	22.6	7.6	7.6	37.6	33.5	16.1	6.7	2.9	29.4	41.3		35.5		8.7		18.2		52.7		24.5
	20~30년 미만	15.0	5.7	3.7	26.3	37.9	17.5	6.1	5.5	29.6	34.7		37.5		7.7		22.2		52.8		20.5
	30년 이상	11.8	7.9	-	27.5	67.2	17.7	9.3	-	36.2	52.9		58.8		12.1		34.9		82.8		20.5
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	10.4	4.4	1.6	19.2	42.7	16.7	5.4	5.9	27.4	32.6		39.6		7.0		25.7		53.5		17.7
	4,500㎡ 이상	25.0	6.3	12.5	37.5	25.2	20.8	5.9	9.1	32.6	28.4		35.4		7.0		21.6		49.2		19.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

57. [양식어업] 「양식수산물 재해 대비」 정책 만족도(계속)

(단위: %)
		약간 불만족					매우 불만족
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		11.5	3.3	5.0	18.0	28.5	14.6	3.6	7.4	21.8	24.9
성별	남자	9.0	3.1	2.9	15.1	34.1	15.7	3.9	8.0	23.4	24.6
	여자	42.9	18.8	5.5	80.3	43.9	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	4.8	4.7	-	14.0	98.3	23.8	9.4	5.2	42.4	39.3
	50~59세	10.0	5.5	-	21.0	55.3	10.0	5.5	-	20.9	55.3
	60~69세	9.1	6.2	-	21.3	67.8	13.6	7.4	-	28.3	53.9
	70세 이상	21.8	8.6	4.7	38.8	39.4	13.0	7.0	-	27.0	54.0
혼인 상태	배우자 있음	11.5	3.4	4.7	18.3	30.0	12.6	3.6	5.5	19.8	28.4
	배우자 없음	11.1	10.5	-	32.0	94.7	33.3	15.9	1.8	64.8	47.6
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.8	90.1	-	-	-	-	-
	고졸	17.8	7.3	3.3	32.3	40.9	10.7	5.9	-	22.4	54.9
	대졸 이상	7.9	3.4	1.1	14.8	43.3	17.5	4.8	7.9	27.0	27.6
어업 종사 경력	10년 미만	25.0	15.4	-	55.6	61.6	12.5	11.8	-	35.9	94.2
	10~20년 미만	6.5	4.5	-	15.3	69.0	19.4	7.2	5.1	33.6	37.0
	20~30년 미만	17.5	6.0	5.6	29.4	34.4	12.5	5.2	2.1	22.9	41.8
	30년 이상	-	-	-	-	-	11.7	7.9	-	27.4	67.2
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	12.5	4.8	3.0	22.0	38.1	20.8	5.8	9.4	32.3	27.6
	4,500㎡ 이상	10.4	4.5	1.6	19.3	42.7	8.3	4.0	0.3	16.3	48.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

58. [양식어업] 직면한 문제점(주된응답)

(단위: %)
		질병 증가에 따른 폐사량 증가					영업비용 증가						어업인력 확보 애로
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		50.0	5.1	39.9	60.1	10.2	27.1	4.6	18.0	36.2	16.9		4.2		2.1		0.1		8.3		49.4
성별	남자	49.5	5.3	38.9	60.0	10.7	28.1	4.8	18.6	37.6	17.1		3.4		1.9		-		7.2		57.2
	여자	57.2	18.8	19.9	94.5	32.9	14.3	13.3	-	40.7	93.4		14.3		13.4		-		40.8		93.3
연령	50세 미만	81.0	8.7	63.8	98.1	10.7	9.5	6.4	-	22.3	67.7		-		-		-		-		-
	50~59세	53.3	9.2	35.1	71.6	17.2	26.7	8.1	10.6	42.8	30.3		-		-		-		-		-
	60~69세	40.9	10.4	20.4	61.5	25.3	31.8	9.9	12.2	51.4	31.1		9.1		6.2		-		21.3		67.8
	70세 이상	26.1	9.1	8.0	44.1	34.8	39.1	10.2	18.8	59.4	26.1		8.7		5.9		-		20.4		67.9
혼인 상태	배우자 있음	49.4	5.3	38.8	60.0	10.8	28.7	4.9	19.1	38.4	17.0		4.6		2.3		0.1		9.1		49.3
	배우자 없음	55.6	16.7	22.4	88.8	30.1	11.1	10.5	-	32.0	94.7		-		-		-		-		-
교육 정도	중졸 이하	40.0	22.1	-	83.8	55.1	20.0	18.0	-	55.8	90.1		-		-		-		-		-
	고졸	50.0	9.4	31.3	68.7	18.8	32.1	8.8	14.7	49.5	27.3		7.2		4.9		-		16.9		68.6
	대졸 이상	50.8	6.3	38.2	63.4	12.5	25.4	5.5	14.4	36.4	21.8		3.2		2.2		-		7.6		70.4
어업 종사 경력	10년 미만	50.0	17.9	14.6	85.5	35.7	25.0	15.4	-	55.6	61.6		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	67.7	8.5	50.9	84.6	12.5	19.4	7.2	5.2	33.6	37.0		-		-		-		-		-
	20~30년 미만	45.0	7.7	29.8	60.2	17.0	25.0	6.8	11.4	38.6	27.4		7.5		4.2		-		15.9		56.1
	30년 이상	29.4	11.1	7.3	51.5	37.9	47.1	12.2	22.8	71.4	26.0		5.9		5.7		-		17.2		97.4
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	43.8	7.2	29.4	58.1	16.5	25.0	6.3	12.5	37.5	25.3		4.2		2.9		-		10.0		69.9
	4,500㎡ 이상	56.3	7.2	42.0	70.5	12.8	29.2	6.6	16.1	42.2	22.6		4.2		2.9		-		9.9		69.6
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

58. [양식어업] 직면한 문제점(주된응답)(계속)

(단위: %)
		소비부진으로 인한 판로문제					대출에 따른 이자 부담
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		10.4	3.1	4.2	16.6	30.2	6.2	2.5	1.3	11.2	39.9
성별	남자	11.2	3.4	4.5	17.9	30.1	5.6	2.5	0.7	10.5	43.9
	여자	-	-	-	-	-	14.2	13.1	-	40.3	92.1
연령	50세 미만	4.8	4.7	-	14.1	98.3	4.7	4.6	-	13.9	97.6
	50~59세	16.6	6.8	3.0	30.2	41.2	3.3	3.3	-	9.9	98.8
	60~69세	9.1	6.2	-	21.4	68.2	9.1	6.2	-	21.4	68.2
	70세 이상	8.7	5.9	-	20.5	68.2	8.7	5.9	-	20.5	68.2
혼인 상태	배우자 있음	10.3	3.3	3.8	16.8	31.7	4.6	2.3	0.1	9.1	49.2
	배우자 없음	11.1	10.5	-	32.0	94.7	22.2	13.8	-	49.5	62.1
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.8	90.1	19.9	17.7	-	55.2	89.1
	고졸	7.1	4.9	-	16.9	68.6	-	-	-	-	-
	대졸 이상	11.1	4.0	3.2	19.0	35.8	7.9	3.4	1.1	14.8	43.3
어업 종사 경력	10년 미만	12.5	11.8	-	35.9	94.2	12.5	11.7	-	35.6	93.5
	10~20년 미만	9.7	5.3	-	20.3	55.1	3.2	3.2	-	9.5	98.5
	20~30년 미만	12.5	5.2	2.1	22.9	41.9	7.5	4.2	-	15.8	56.0
	30년 이상	5.9	5.7	-	17.3	97.7	5.9	5.7	-	17.3	97.4
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	14.6	5.1	4.4	24.8	35.3	10.4	4.5	1.6	19.3	42.8
	4,500㎡ 이상	6.3	3.5	-	13.2	56.3	2.1	2.1	-	6.2	99.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

58. [양식어업] 직면한 문제점(주된응답)(계속)

(단위: %)
		바다환경 문제로 지역주민과 갈등					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		2.1	1.5	-	5.0	70.7	-	-	-	-	-
성별	남자	2.2	1.6	-	5.4	70.7	-	-	-	-	-
	여자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	50~59세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	70세 이상	8.7	5.9	-	20.5	68.2	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	2.3	1.6	-	5.5	70.6	-	-	-	-	-
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	고졸	3.6	3.5	-	10.6	99.0	-	-	-	-	-
	대졸 이상	1.6	1.6	-	4.7	100.0	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	2.5	2.5	-	7.4	99.5	-	-	-	-	-
	30년 이상	5.9	5.7	-	17.3	97.4	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	2.1	2.1	-	6.2	100.0	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	2.1	2.1	-	6.2	99.8	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)

(단위: %)
		육상양식장 폐업 지원					가격 지지를 위한 활광어 수매						체질개선 우수브랜드화 공동체 육성
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		27.1	4.6	18.0	36.2	16.9	22.9	4.3	14.4	31.5	18.8		4.2		2.1		0.1		8.2		49.4
성별	남자	29.2	4.9	19.5	38.9	16.7	21.4	4.4	12.7	30.0	20.4		4.5		2.2		0.1		8.9		49.4
	여자	-	-	-	-	-	42.9	18.8	5.5	80.2	43.9		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	23.8	9.3	5.3	42.3	39.1	14.3	7.7	-	29.6	53.7		9.5		6.3		-		22.0		66.2
	50~59세	20.0	7.4	5.3	34.6	36.9	33.4	8.7	16.2	50.5	25.9		3.3		3.3		-		9.9		98.8
	60~69세	40.9	10.6	19.9	62.0	25.9	18.2	8.3	1.7	34.7	45.7		-		-		-		-		-
	70세 이상	26.1	9.2	7.7	44.4	35.5	21.7	8.7	4.5	39.0	39.9		4.3		4.3		-		12.8		98.5
혼인 상태	배우자 있음	27.6	4.8	18.0	37.2	17.6	21.9	4.5	13.0	30.7	20.4		3.4		2.0		-		7.4		57.3
	배우자 없음	22.2	14.0	-	50.0	63.1	33.4	15.9	1.9	64.9	47.6		11.1		10.5		-		32.0		94.8
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	고졸	28.6	8.6	11.5	45.7	30.2	32.2	8.9	14.5	49.8	27.6		3.6		3.5		-		10.6		99.0
	대졸 이상	28.6	5.7	17.2	40.0	20.1	20.6	5.2	10.4	30.9	25.0		4.8		2.7		-		10.1		56.9
어업 종사 경력	10년 미만	37.5	17.2	3.4	71.6	45.8	12.5	11.7	-	35.6	93.5		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	25.8	7.9	10.1	41.5	30.6	35.5	8.7	18.3	52.7	24.4		3.2		3.2		-		9.5		98.5
	20~30년 미만	27.5	7.1	13.3	41.6	26.0	15.0	5.7	3.7	26.3	37.9		5.0		3.4		-		11.8		68.7
	30년 이상	23.5	10.3	3.0	44.0	43.9	23.5	10.4	2.9	44.2	44.2		5.9		5.7		-		17.3		97.7
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	31.3	6.7	18.0	44.5	21.4	14.6	5.1	4.4	24.8	35.3		6.2		3.5		-		13.3		56.6
	4,500㎡ 이상	22.9	6.1	10.8	35.0	26.6	31.3	6.7	17.8	44.7	21.6		2.1		2.1		-		6.2		99.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)(계속)

(단위: %)
		광어 대체어종 종자 및 사료비 지원					가공유통 선도조직 시범육성						자동화 시설장비 지원
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		11.5	3.3	5.0	18.0	28.5	4.2	2.1	0.1	8.2	49.3		10.4		3.1		4.2		16.7		30.2
성별	남자	10.1	3.2	3.7	16.5	31.9	4.5	2.2	0.1	8.9	49.2		11.2		3.4		4.5		17.9		30.1
	여자	28.6	17.2	-	62.7	60.2	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	4.8	4.7	-	14.1	98.3	9.5	6.4	-	22.3	67.8		9.5		6.5		-		22.4		67.7
	50~59세	10.0	5.5	-	21.0	55.3	-	-	-	-	-		10.0		5.5		-		21.0		55.3
	60~69세	13.6	7.4	-	28.3	54.3	4.5	4.4	-	13.4	97.8		9.1		6.2		-		21.3		67.8
	70세 이상	17.4	7.9	1.7	33.1	45.4	4.3	4.3	-	12.8	98.5		13.0		7.0		-		27.0		53.9
혼인 상태	배우자 있음	12.7	3.6	5.5	19.8	28.4	4.6	2.3	0.1	9.1	49.2		9.2		3.1		3.0		15.4		34.0
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		22.2		14.0		-		50.1		63.0
교육 정도	중졸 이하	20.0	18.0	-	55.8	90.1	-	-	-	-	-		19.9		17.7		-		55.2		89.1
	고졸	14.3	6.6	1.1	27.4	46.4	-	-	-	-	-		17.9		7.3		3.3		32.4		40.9
	대졸 이상	9.5	3.7	2.2	16.8	38.6	6.3	3.1	0.2	12.5	48.6		6.3		3.1		0.2		12.5		48.7
어업 종사 경력	10년 미만	12.5	11.7	-	35.6	93.5	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	3.2	3.2	-	9.6	99.1	6.4	4.4	-	15.2	69.0		6.5		4.4		-		15.3		68.8
	20~30년 미만	12.5	5.3	2.0	23.0	42.2	2.5	2.5	-	7.4	99.1		17.5		6.1		5.4		29.6		34.7
	30년 이상	23.6	10.1	3.5	43.7	43.0	5.9	5.7	-	17.2	97.4		5.9		5.7		-		17.3		97.7
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	6.2	3.5	-	13.3	56.6	8.3	4.0	0.4	16.2	47.7		10.4		4.4		1.6		19.2		42.7
	4,500㎡ 이상	16.7	5.4	5.9	27.4	32.6	-	-	-	-	-		10.4		4.5		1.6		19.3		42.7
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)(계속)

(단위: %)
		노후시설 개선					양식업 종사자 전문 교육
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		19.8	4.1	11.7	27.9	20.6	-	-	-	-	-
성별	남자	19.1	4.2	10.8	27.3	21.8	-	-	-	-	-
	여자	28.6	17.2	-	62.7	60.2	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	28.6	9.9	8.8	48.3	34.8	-	-	-	-	-
	50~59세	23.3	7.7	8.1	38.6	33.0	-	-	-	-	-
	60~69세	13.6	7.4	-	28.3	54.3	-	-	-	-	-
	70세 이상	13.0	7.1	-	27.1	54.4	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	20.7	4.3	12.1	29.3	20.9	-	-	-	-	-
	배우자 없음	11.1	10.5	-	32.0	94.7	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	60.1	22.0	16.4	100.0	36.6	-	-	-	-	-
	고졸	3.6	3.5	-	10.6	99.0	-	-	-	-	-
	대졸 이상	23.8	5.4	13.2	34.4	22.5	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	37.5	17.2	3.4	71.6	45.7	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	19.3	7.1	5.2	33.4	36.7	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	20.0	6.3	7.5	32.5	31.6	-	-	-	-	-
	30년 이상	11.8	7.9	-	27.5	67.2	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	22.9	6.1	10.9	35.0	26.5	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	16.7	5.4	5.9	27.4	32.6	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

59. [양식어업] 지원 받고 싶은 사항(주된응답)(계속)

(단위: %)
		HACCP 인증 컨설팅					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	여자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	50~59세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	60~69세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	70세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	고졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	30년 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	4,500㎡ 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

60. [어선비사용 어로어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		14.2	1.5	11.3	17.1	10.3	85.8	1.5	82.9	88.7	1.7
연령	60세 미만	27.0	7.3	12.7	41.3	27.0	73.0	7.3	58.7	87.3	10.0
	60~69세	24.1	3.3	17.6	30.6	13.8	75.9	3.3	69.4	82.4	4.4
	70~79세	11.0	1.9	7.2	14.8	17.5	89.0	1.9	85.2	92.8	2.2
	80세 이상	1.9	1.4	-	4.6	70.1	98.1	1.4	95.4	100.0	1.4
혼인 상태	배우자 있음	17.8	2.1	13.6	22.0	12.1	82.2	2.1	78.0	86.4	2.6
	배우자 없음	9.6	1.9	6.0	13.3	19.4	90.4	1.9	86.7	94.0	2.1
교육정도	초졸 이하	10.3	1.4	7.4	13.1	14.1	89.7	1.4	86.9	92.6	1.6
	중졸	20.9	4.3	12.5	29.3	20.5	79.1	4.3	70.7	87.5	5.4
	고졸 이상	42.5	7.8	27.1	57.8	18.4	57.5	7.8	42.2	72.9	13.6
어업 종사 경력	30년 미만	30.1	5.8	18.8	41.5	19.1	69.9	5.8	58.5	81.2	8.3
	30~40년 미만	22.5	5.0	12.7	32.3	22.1	77.5	5.0	67.7	87.3	6.4
	40년 이상	10.6	1.5	7.7	13.4	13.9	89.4	1.5	86.6	92.3	1.6
어선비 사용 어업수입	0~500만원 미만	13.9	2.6	8.7	19.0	19.0	86.1	2.6	81.0	91.3	3.1
	500~1,000만원 미만	14.6	2.5	9.7	19.6	17.2	85.4	2.5	80.4	90.3	3.0
	1,000~2,000만원 미만	14.5	2.7	9.3	19.8	18.5	85.5	2.7	80.2	90.7	3.2
	2,000만원 이상	11.1	6.1	-	23.1	54.8	88.9	6.1	76.9	100.0	6.9
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

61. [어선사용 어로어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		72.5	2.4	67.8	77.2	3.3	27.5	2.4	22.8	32.2	8.7
성별	남자	71.9	2.5	67.1	76.8	3.5	28.1	2.5	23.2	32.9	8.8
	여자	82.4	9.3	64.1	100.0	11.3	17.6	9.3	-	35.9	52.7
연령	50세 미만	87.5	5.2	77.2	97.8	6.0	12.5	5.2	2.2	22.8	41.8
	50~59세	80.7	4.2	72.5	88.9	5.2	19.3	4.2	11.1	27.5	21.7
	60~69세	69.1	3.8	61.7	76.6	5.5	30.9	3.8	23.4	38.3	12.2
	70세 이상	57.9	6.5	45.1	70.7	11.3	42.1	6.5	29.3	54.9	15.5
혼인 상태	배우자 있음	72.5	2.5	67.6	77.4	3.4	27.5	2.5	22.6	32.4	9.1
	배우자 없음	72.0	9.0	54.3	89.7	12.5	28.0	9.0	10.3	45.7	32.1
교육 정도	초졸 이하	60.4	6.7	47.2	73.6	11.1	39.6	6.7	26.4	52.8	17.0
	중졸	67.8	4.9	58.1	77.5	7.3	32.2	4.9	22.5	41.9	15.3
	고졸	79.0	3.4	72.4	85.7	4.3	21.0	3.4	14.3	27.6	16.2
	대졸 이상	75.0	6.2	62.8	87.3	8.3	25.0	6.2	12.7	37.2	24.9
어업 종사 경력	10년 미만	79.1	6.2	66.9	91.3	7.8	20.9	6.2	8.7	33.1	29.6
	10~20년 미만	80.5	5.8	69.0	91.9	7.2	19.5	5.8	8.1	31.0	29.8
	20~30년 미만	77.0	4.9	67.4	86.7	6.4	23.0	4.9	13.3	32.6	21.3
	30~40년 미만	71.1	5.2	60.8	81.3	7.3	28.9	5.2	18.7	39.2	18.0
	40년 이상	63.2	4.9	53.5	72.9	7.8	36.8	4.9	27.1	46.5	13.4
어선 톤수	20톤 미만	68.5	2.8	63.0	73.9	4.1	31.5	2.8	26.1	37.0	8.8
	20~35톤 미만	90.0	5.5	79.2	100.0	6.1	10.0	5.5	-	20.8	55.1
	35톤 이상	96.0	4.0	88.1	100.0	4.2	4.0	4.0	-	11.9	100.0
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

62. [양식어업] 부채 보유 여부

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		96.9	1.8	93.4	100.0	1.8	3.1	1.8	-	6.6	56.2
성별	남자	96.6	1.9	92.9	100.0	2.0	3.4	1.9	-	7.1	56.2
	여자	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	95.3	4.6	86.1	100.0	4.9	4.7	4.6	-	13.9	97.6
	50~59세	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	60~69세	95.5	4.5	86.6	100.0	4.7	4.5	4.5	-	13.4	98.6
	70세 이상	95.7	4.3	87.2	100.0	4.4	4.3	4.3	-	12.8	98.0
혼인 상태	배우자 있음	96.6	1.9	92.7	100.0	2.0	3.4	1.9	-	7.3	56.0
	배우자 없음	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
교육 정도	중졸 이하	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	고졸	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	대졸 이상	95.2	2.7	90.0	100.0	2.8	4.8	2.7	-	10.0	56.1
어업 종사 경력	10년 미만	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
	10~20년 미만	96.8	3.2	90.5	100.0	3.3	3.2	3.2	-	9.5	98.5
	20~30년 미만	95.0	3.4	88.2	100.0	3.6	5.0	3.4	-	11.8	69.0
	30년 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
양식 수조 면적	4,500㎡ 미만	93.8	3.5	86.8	100.0	3.7	6.2	3.5	-	13.2	56.1
	4,500㎡ 이상	100.0	-	100.0	100.0	-	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

63. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 의향

(단위: %)
		있다					없다
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		3.2	0.8	1.6	4.7	25.2	96.8	0.8	95.3	98.4	0.8
성별	남자	4.8	1.3	2.2	7.5	27.7	95.2	1.3	92.5	97.8	1.4
	여자	1.5	0.9	-	3.2	57.6	98.5	0.9	96.8	100.0	0.9
연령	50세 미만	13.1	5.6	2.2	24.1	42.4	86.9	5.6	75.9	97.8	6.4
	50~59세	4.5	2.5	-	9.4	56.3	95.5	2.5	90.6	100.0	2.6
	60~69세	2.0	1.0	-	3.9	51.6	98.0	1.0	96.1	100.0	1.0
	70~79세	3.2	1.6	0.1	6.2	49.4	96.8	1.6	93.8	99.9	1.6
	80세 이상	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
혼인 상태	배우자 있음	4.3	1.1	2.0	6.5	26.7	95.7	1.1	93.5	98.0	1.2
	배우자 없음	1.0	0.7	-	2.4	73.0	99.0	0.7	97.6	100.0	0.7
교육 정도	초졸 이하	2.5	1.1	0.3	4.7	44.4	97.5	1.1	95.3	99.7	1.1
	중졸	2.0	1.4	-	4.9	70.4	98.0	1.4	95.1	100.0	1.5
	고졸	6.1	2.2	1.9	10.4	35.4	93.9	2.2	89.6	98.1	2.3
	대졸 이상	1.9	1.9	-	5.7	98.9	98.1	1.9	94.3	100.0	2.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	1.6	0.9	-	3.4	57.5	98.4	0.9	96.6	100.0	0.9
	어선사용 어로어업	4.7	1.5	1.8	7.6	31.0	95.3	1.5	92.4	98.2	1.5
	양식어업	3.8	2.1	-	7.9	56.6	96.2	2.1	92.1	100.0	2.2
어업 종사 경력	10년 미만	8.9	6.0	-	20.7	67.9	91.1	6.0	79.3	100.0	6.6
	10~20년 미만	6.7	3.4	0.1	13.3	50.4	93.3	3.4	86.7	99.9	3.6
	20~30년 미만	0.8	0.8	-	2.2	100.0	99.2	0.8	97.8	100.0	0.8
	30~40년 미만	8.4	3.3	1.9	14.9	39.2	91.6	3.3	85.1	98.1	3.6
	40년 이상	1.3	0.7	-	2.7	57.7	98.7	0.7	97.3	100.0	0.8
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

64. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야

(단위: %)
		수산물 가공식품 제조업 (젓갈제조, 건조 등)					수산물 도소매업 (수산물 직거래, 온라인 판매 등)						어업 관련 작업 대행 또는 임금 노동
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		24.6	9.2	4.0	45.1	37.6	3.7	3.7	-	11.8	100.0		-		-		-		-		-
성별	남자	21.9	12.0	-	48.7	55.0	4.8	4.8	-	15.4	100.0		-		-		-		-		-
	여자	33.4	0.0	33.4	33.4	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	34.2	21.0	-	81.0	61.2	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	50~59세	33.3	29.4	-	98.8	88.2	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	60~69세	-	-	-	-	-	17.9	18.4	-	58.9	102.9		-		-		-		-		-
	70~79세	26.0	5.8	13.2	38.8	22.2	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	23.3	9.2	2.8	43.7	39.5	4.1	4.0	-	13.0	98.3		-		-		-		-		-
	배우자 없음	36.0	32.6	-	100.0	90.6	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
교육 정도	초졸 이하	21.3	5.4	9.2	33.5	25.6	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	중졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	고졸	38.3	19.6	-	82.0	51.1	8.4	8.5	-	27.4	101.9		-		-		-		-		-
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	33.4	0.0	33.4	33.4	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	어선사용 어로어업	20.0	12.9	-	48.7	64.6	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	양식어업	33.4	33.4	-	100.0	99.9	33.3	33.3	-	100.0	100.1		-		-		-		-		-
어업 종사 경력	10년 미만	50.0	25.0	-	100.0	50.0	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	18.0	18.2	-	58.5	101.1	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-		-		-		-		-		-
	30~40년 미만	16.1	15.8	-	51.3	97.7	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	40년 이상	35.1	16.2	-	71.1	46.0	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

64. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야(계속)

(단위: %)
		해상오락 관련 서비스업 (유어선 등)					어업 이외 자영업						어업 이외 일반직장 취업
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		6.6	6.6	-	21.4	100.0	16.8	9.2	-	37.3	55.0		6.6		6.6		-		21.2		100.0
성별	남자	8.6	8.6	-	27.9	100.0	21.9	12.0	-	48.7	55.0		8.5		8.5		-		27.6		100.0
	여자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	21.9	19.8	-	66.1	90.5		21.9		19.8		-		66.1		90.5
	50~59세	-	-	-	-	-	33.3	29.4	-	98.8	88.2		-		-		-		-		-
	60~69세	32.3	24.9	-	87.7	77.0	17.9	18.4	-	58.9	102.9		-		-		-		-		-
	70~79세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	7.4	7.4	-	23.9	100.4	18.7	9.9	-	40.8	53.0		-		-		-		-		-
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		64.0		32.6		-		100.0		50.9
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	중졸	50.3	35.4	-	100.0	70.3	49.7	35.4	-	100.0	71.1		-		-		-		-		-
	고졸	-	-	-	-	-	23.3	16.7	-	60.6	71.6		15.0		14.5		-		47.3		96.8
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	어선사용 어로어업	10.1	10.1	-	32.6	100.0	20.0	12.9	-	48.7	64.6		10.0		10.0		-		32.2		100.0
	양식어업	-	-	-	-	-	33.3	33.3	-	100.0	100.1		-		-		-		-		-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	50.0	29.0	-	100.0	58.0		32.0		26.2		-		90.4		81.8
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	30~40년 미만	16.3	14.5	-	48.6	88.8	16.1	15.8	-	51.3	97.7		-		-		-		-		-
	40년 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

64. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 분야(계속)

(단위: %)
		공공근로 등 한시근로자					기타
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		35.3	10.8	11.3	59.2	30.5	6.5	0.0	6.5	6.5	0.0
성별	남자	25.7	14.0	-	57.0	54.5	8.5	0.0	8.5	8.5	0.0
	여자	66.6	0.0	66.6	66.6	-	-	-	-	-	-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	21.9	7.3	5.6	38.2	33.4
	50~59세	33.3	29.4	-	98.8	88.2	-	-	-	-	-
	60~69세	31.9	24.7	-	87.0	77.4	-	-	-	-	-
	70~79세	74.0	5.8	61.2	86.8	7.8	-	-	-	-	-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
혼인 상태	배우자 있음	39.3	11.8	12.9	65.7	30.2	7.3	0.6	5.9	8.7	8.4
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
교육 정도	초졸 이하	78.7	5.4	66.5	90.8	6.9	-	-	-	-	-
	중졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	고졸	15.0	14.5	-	47.3	96.8	-	-	-	-	-
	대졸 이상	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	66.6	0.0	66.6	66.6	-	-	-	-	-	-
	어선사용 어로어업	30.0	16.4	-	66.5	54.5	10.0	-	10.0	10.0	-
	양식어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	50.0	25.0	-	100.0	50.0
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	30~40년 미만	51.4	21.5	3.6	99.2	41.8	-	-	-	-	-
	40년 이상	64.9	16.2	28.9	100.0	24.9	-	-	-	-	-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

65. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 이유

(단위: %)
		어업만으로는 생활비가 부족해서					일할 수 있을 때 추가소득을 마련하고 싶어서						보유 지식, 기술, 시설 등을 활용하고 싶어서
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		41.7	12.1	14.8	68.7	29.0	48.0	12.6	19.9	76.2	26.3		3.7		3.7		-		11.8		100.0
성별	남자	34.2	12.1	7.3	61.1	35.4	52.5	13.0	23.5	81.5	24.8		4.8		4.8		-		15.4		100.0
	여자	66.7	33.3	-	100.0	49.9	33.3	33.3	-	100.0	100.0		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	21.9	19.8	-	66.1	90.5	56.2	20.3	10.8	100.0	36.2		-		-		-		-		-
	50~59세	66.7	29.4	1.2	100.0	44.1	33.3	29.4	-	98.8	88.2		-		-		-		-		-
	60~69세	31.9	24.7	-	87.0	77.4	50.2	27.5	-	100.0	54.8		17.9		18.4		-		58.9		102.9
	70~79세	51.9	28.4	-	100.0	54.6	48.1	28.4	-	100.0	59.0		-		-		-		-		-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	46.5	12.8	18.0	75.0	27.5	42.1	13.1	13.0	71.2	31.0		4.1		4.0		-		13.0		98.3
	배우자 없음	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-		-		-		-		-		-
교육 정도	초졸 이하	60.6	25.0	4.9	100.0	41.2	39.4	25.0	-	95.1	63.3		-		-		-		-		-
	중졸	-	-	-	-	-	100.0	-	100.0	100.0	-		-		-		-		-		-
	고졸	44.9	17.9	4.9	84.9	40.0	46.7	19.6	3.0	90.5	42.0		8.4		8.5		-		27.4		101.9
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	66.7	33.3	-	100.0	49.9	33.3	33.3	-	100.0	100.0		-		-		-		-		-
	어선사용 어로어업	39.9	14.1	8.5	71.4	35.4	50.1	14.1	18.7	81.6	28.2		-		-		-		-		-
	양식어업	-	-	-	-	-	66.7	33.3	-	100.0	50.0		33.3		33.3		-		100.0		100.1
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	50.0	25.0	-	100.0	50.0		-		-		-		-		-
	10~20년 미만	32.0	26.2	-	90.4	81.8	68.0	26.2	9.6	100.0	38.6		-		-		-		-		-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		100.0		-		100.0		100.0		-
	30~40년 미만	67.5	19.8	23.5	100.0	29.3	32.5	19.8	-	76.5	60.9		-		-		-		-		-
	40년 이상	35.1	16.2	-	71.1	46.0	64.9	16.2	28.9	100.0	24.9		-		-		-		-		-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

65. (전업어가) 경영주 어업 이외 종사 희망 이유(계속)

(단위: %)
		평소 하고 싶었던 일이 있어서					정책적 지원을 받고 싶어서						기타
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		6.5		0.0		6.5		6.5		0.0
성별	남자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		8.5		0.0		8.5		8.5		0.0
	여자	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		21.9		7.3		5.6		38.2		33.4
	50~59세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	60~69세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	70~79세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
혼인 상태	배우자 있음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		7.3		0.6		5.9		8.7		8.4
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	중졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	고졸	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	대졸 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		100.0		-		100.0		100.0		-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	어선사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		10.0		-		10.0		10.0		-
	양식어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
어업 종사 경력	10년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		50.0		25.0		-		100.0		50.0
	10~20년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	30~40년 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
	40년 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		-		-		-		-		-
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

66. (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야

(단위: %)
		수산물 가공식품 제조업 (젓갈제조, 건조 등)					수산물 도소매 (수산물 직거래, 온라인 판매 등)						어업 관련 작업대행 또는 임금노동
		추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE	추정치	표준 오차 SE	95% 신뢰구간		상대 표준 오차 RSE		추정치		표준 오차 SE		95% 신뢰구간				상대 표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한							하한		상한
제주특별자치도		0.3	0.2	-	0.7	73.4	0.8	0.4	0.1	1.6	45.5		6.5		1.1		4.3		8.8		17.4
성별	남자	1.4	1.0	-	3.3	73.4	3.1	1.6	-	6.2	50.9		4.0		1.8		0.5		7.5		45.0
	여자	-	-	-	-	-	0.2	0.2	-	0.7	99.8		7.2		1.4		4.5		9.9		18.9
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		4.7		4.6		-		13.8		97.2
	50~59세	2.3	1.7	-	5.7	73.1	5.3	2.7	0.0	10.6	50.8		3.8		2.2		-		8.2		58.7
	60~69세	-	-	-	-	-	0.5	0.5	-	1.6	99.9		6.0		1.9		2.4		9.7		30.8
	70~79세	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		7.7		2.0		3.9		11.6		25.5
	80세 이상	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		8.1		4.5		-		17.0		55.5
혼인 상태	배우자 있음	0.4	0.3	-	1.0	73.5	1.2	0.5	0.1	2.2	45.5		5.3		1.2		3.0		7.7		22.6
	배우자 없음	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		9.8		2.7		4.5		15.0		27.5
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	0.3	0.3	-	0.9	99.8		7.0		1.5		3.9		10.0		22.0
	중졸	-	-	-	-	-	1.0	1.0	-	3.0	99.6		6.1		2.7		0.9		11.3		43.6
	고졸	1.3	1.3	-	3.9	99.7	1.3	1.3	-	3.9	100.2		4.1		2.4		-		8.8		56.8
	대졸 이상	1.3	1.3	-	3.8	100.1	3.6	2.7	-	8.8	73.5		8.6		4.3		0.2		17.0		49.8
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-		7.3		1.4		4.6		10.0		18.9
	어선사용 어로어업	0.9	0.9	-	2.6	100.0	3.6	1.8	0.1	7.1	49.9		3.6		1.8		0.1		7.0		49.3
	양식어업	7.7	7.7	-	22.9	100.0	7.7	7.7	-	22.7	100.0		7.7		7.7		-		22.7		100.0
어업 종사 경력	10년 미만	1.0	1.0	-	3.1	99.9	1.9	1.9	-	5.5	99.0		1.0		1.0		-		3.1		99.9
	10~20년 미만	3.1	3.1	-	9.2	98.7	3.1	3.1	-	9.3	99.1		14.3		6.6		1.4		27.2		46.0
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	1.2	1.2	-	3.7	100.3		2.2		2.2		-		6.6		99.2
	30~40년 미만	-	-	-	-	-	1.1	1.1	-	3.2	99.7		11.1		3.5		4.2		17.9		31.6
	40년 이상	-	-	-	-	-	0.3	0.3	-	0.9	99.8		6.0		1.4		3.1		8.8		24.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

66. (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야(계속)

(단위: %)
		해상오락 관련 서비스업(유어선 등)					어업 이외 자영업
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		1.3	0.5	0.4	2.2	36.7	75.4	2.0	71.5	79.3	2.6
성별	남자	6.1	2.2	1.7	10.5	36.7	72.5	4.2	64.3	80.6	5.7
	여자	-	-	-	-	-	76.2	2.2	71.7	80.6	3.0
연령	50세 미만	8.0	5.4	-	18.7	68.2	87.3	6.9	73.7	100.0	7.9
	50~59세	4.5	2.5	-	9.4	56.4	71.6	5.5	60.7	82.5	7.7
	60~69세	1.0	0.7	-	2.5	70.2	79.8	3.1	73.7	85.9	3.9
	70~79세	-	-	-	-	-	73.4	3.3	67.0	79.8	4.4
	80세 이상	-	-	-	-	-	64.9	7.9	49.4	80.3	12.1
혼인 상태	배우자 있음	1.5	0.6	0.3	2.7	39.9	78.2	2.2	73.9	82.5	2.8
	배우자 없음	0.7	0.7	-	2.0	99.6	67.7	4.2	59.5	75.9	6.2
교육 정도	초졸 이하	-	-	-	-	-	73.6	2.7	68.4	78.8	3.6
	중졸	-	-	-	-	-	80.1	4.4	71.5	88.6	5.4
	고졸	5.2	2.5	0.2	10.2	48.7	80.0	4.6	70.9	89.1	5.8
	대졸 이상	6.9	3.8	-	14.4	55.6	70.0	7.0	56.3	83.6	10.0
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	-	-	-	-	-	76.4	2.3	72.0	80.8	3.0
	어선사용 어로어업	6.2	2.3	1.7	10.8	36.7	71.4	4.3	62.9	79.9	6.1
	양식어업	-	-	-	-	-	76.9	12.4	52.6	100.0	16.1
어업 종사 경력	10년 미만	3.7	2.6	-	8.8	69.5	84.2	5.0	74.4	94.0	5.9
	10~20년 미만	6.3	4.3	-	14.7	68.5	66.3	8.5	49.6	83.0	12.8
	20~30년 미만	-	-	-	-	-	71.4	7.0	57.6	85.2	9.8
	30~40년 미만	2.2	1.5	-	5.1	69.9	71.0	5.0	61.2	80.9	7.1
	40년 이상	0.3	0.3	-	0.9	99.8	76.6	2.6	71.6	81.7	3.4
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

66. (겸업 경영주) 어업 이외 종사 분야(계속)

(단위: %)
		어업 이외 일반 직장 취업					공공근로 등 한시근로자
		추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE	추정치	표준오차 SE	95% 신뢰구간		상대표준 오차 RSE
				하한	상한				하한	상한
제주특별자치도		2.7	0.7	1.2	4.1	27.6	13.0	1.6	9.9	16.0	12.0
성별	남자	3.5	1.7	0.1	6.8	49.3	9.6	2.7	4.2	14.9	28.7
	여자	2.5	0.8	0.9	4.1	33.1	13.9	1.8	10.3	17.5	13.2
연령	50세 미만	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
	50~59세	7.7	3.4	1.1	14.3	43.4	4.7	2.7	-	10.0	56.6
	60~69세	2.5	1.2	0.1	4.9	49.5	10.2	2.3	5.6	14.8	23.0
	70~79세	1.6	0.9	-	3.4	57.5	17.3	2.8	11.8	22.8	16.2
	80세 이상	2.7	2.7	-	7.9	98.7	24.3	7.1	10.4	38.2	29.1
혼인 상태	배우자 있음	2.2	0.8	0.7	3.7	35.2	11.2	1.7	7.9	14.5	15.1
	배우자 없음	4.1	1.8	0.5	7.6	44.0	17.8	3.5	11.0	24.6	19.4
교육 정도	초졸 이하	1.4	0.7	0.0	2.8	49.8	17.7	2.3	13.2	22.2	13.0
	중졸	3.7	2.1	-	7.7	56.7	9.2	3.1	3.1	15.3	33.7
	고졸	2.9	2.0	-	6.8	70.3	5.2	2.5	0.2	10.2	48.7
	대졸 이상	9.6	4.6	0.6	18.6	47.7	-	-	-	-	-
주 어업 형태	어선비사용 어로어업	2.2	0.8	0.7	3.8	35.1	14.0	1.9	10.4	17.7	13.2
	어선사용 어로어업	4.5	2.0	0.6	8.3	44.2	9.8	2.8	4.3	15.3	28.6
	양식어업	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
어업 종사 경력	10년 미만	5.9	3.3	-	12.4	56.3	2.2	2.2	-	6.5	98.9
	10~20년 미만	6.9	4.7	-	16.1	68.8	-	-	-	-	-
	20~30년 미만	7.5	4.2	-	15.7	55.7	17.6	6.0	5.8	29.5	34.2
	30~40년 미만	1.3	1.3	-	3.8	99.4	13.4	3.8	6.0	20.9	28.2
	40년 이상	1.4	0.7	0.0	2.8	49.8	15.3	2.2	11.0	19.6	14.3
[자료] 2023년 제주특별자치도 어가실태조사

2		주요 용어 정의

▣ 어가: 다음 중 하나에 해당하는 어업을 직접 경영하는 가구를 말함

◦ 지난 1년간(2022. 1. 1. ~ 2022. 12. 31.) 판매를 목적으로 30일 이상 해수면에서 어선어업, 맨손어업, 나잠어업, 기타 어로어업, 양식어업을 경영한 가구

◦ 지난 1년간 해수면에서 직접 어획하거나 양식한 수산물의 판매금액이 연간 120만원 이상인 가구 (수산업・어촌 발전 기본법 시행령 제3조)

◦ 조사시점 현재 양식하는 수산물의 평가액이 120만원 이상인 가구

▣ 경영주

◦ 가구주 및 세대주와는 달리 해당 어가에서 어업경영에 전반적인 책임을 갖고 직접 어업경영을 총괄하는 사람

▣ 어업의 형태

◦ 어로어업: 해수면에서 수산동식물을 포획·채취하는 어업

◦ 양식어업: 해수면에서 인공적 시설을 갖추어 수산동식물을 기르는 어업

▣ 어업형태별 어가 구분

◦ 어선비사용 어가: 어업총수입 중 어선을 사용하지 않은 어로수입이 가장 많은 어가

◦ 어선사용 어가: 어업총수입 중 어선을 사용한 어로수입이 가장 많은 어가

◦ 양식 어가: 어업총수입 중 양식수입이 가장 많은 어가

▣ 어업총수입

◦ 어가에서 당해년도의 어업경영 결과로 얻은 총수입으로 수산물 판매수입, 어업잡수입, 현물지출 평가액, 수산물의 자가소비 평가액, 미처분 수산물 증감액을 모두 합산한 금액

▣ 어업경영비

◦ 어업경영에 투입된 일체의 비용으로서 어업지출현금, 현물지출 평가액, 어업생산자재 재고증감액을 모두 합산한 금액

3		표본설계

모집단

목표모집단: 어가 정의에 부합되는 제주특별자치도 내 어가

조사모집단: 2020년 기준 어업총조사에서 파악된 제주특별자치도 내 해수면 어가

표본추출틀

2020년 기준 어업총조사에서 파악된 제주특별자치도 내 해수면 어가 3,001가구

표본 규모: 1,000개 어가

표본규모 산출

예산, 업무량 등을 고려하여 95% 신뢰수준([eqn: z_{alpha/2}=1.96]), 비율 [eqn: p=0.5], 오차의 한계 e=±2.5%p 하에서 표본규모 산출 공식에 따라 표본규모 결정

[eqn: n``= {z ^{2} ``p(1-p)} over {e ^{2}} over {1+{1overN}{z ^{2} ``p(1-p)} over {e^2}}]

표본배분

예상오차와 조사여건 등을 고려하여 비례배분과 제곱근비례배분의 평균값을 사용하여 절충배분

각 어업형태별 변수(어선톤수 및 수조면적)간의 상관분석 결과를 이용하여 2차 층화

표본추출방법: 층화 계통추출

층별 가구를 분류지표를 이용하여 내림차순으로 정렬 후 각 층에 배정된 표본수 만큼 계통추출

가중치 작성

설계가중치: 추출확률의 역수

단위 무응답이 발생할 경우 무응답보정계수는 표본가중값 합과 응답 표본가중값 합의 비로 작성

작성된 가중값의 분포를 확인한 후, 극단가중값이 의심되는 경우 가중치의 분포를 고려하여 가중치 절삭

추정

비율(평균) 추정

[eqn: {hat{{bar{y}}}} ` _{} ``=`` {sum _{h} ^{} sum _{i} ^{{}_{}} sum _{j} ^{{}_{}} ``w _{hi} ``y _{hij} ````} over {` sum _{h} ^{} sum _{i} ^{{}_{}} sum _{j} ^{{}_{}} ``w _{hi} ``} `]     [eqn: {hat{{bar{y}} _{D} `}} `=`` {sum _{h} ^{} sum _{i} ^{{}_{}} sum _{j} ^{{}_{}} ``w _{hij} ``y _{hij} ``I``[hij IN D]``} over {` sum _{h} ^{} sum _{i} ^{{}_{}} sum _{j} ^{{}_{}} ``w _{hij} ``I``[hij IN D]} `]

․ [eqn: w _{hi}]: 가구 가중값

․ [eqn: h]: 주 어업형태([eqn: h]=1,2,3), [eqn: i]: [eqn: h]층 내 특성층을 나타내는 첨자

․ [eqn: j]: [eqn: h]층의 특성층 [eqn: i]번째 표본어가를 나타내는 첨자

․ [eqn: y _{hij}]: 관심변수 관측값

․ [eqn: I(hij)=``` {cases{1&`````````if````````````I```[hij IN D]#0&````````otherwise}}]: [eqn: h] 주 어업형태의 특성층[eqn: i] 내 [eqn: j]번째 어가가 특정한 분류 [eqn: D]에 속하면1, 아니면 0

․ [eqn: D]: 분류

분산 추정

[eqn: {hat{Var}} ( {bar{y}} _{D} )=````` sum _{h=1} ^{L} {n _{h} (1-f _{h} )} over {n _{h} -1} sum _{i=1} ^{n _{h}} (e _{hiD} - {bar{e _{h.D}}} ) ^{2} I[hij IN D]]

[eqn: e _{hiD} =````w _{hiD} (y _{hiD} - {bar{y}_D} )/w _{..}], [eqn: {bar{e _{h.D}}} =```( sum _{i=1} ^{n _{h}} e _{hiD} )/n _{h}],

[eqn: w _{..=} sum _{h=1} ^{L} sum _{i=1} ^{n _{h}} w _{hiD}],   [eqn: f _{h} = {n _{h}} over {N _{h}}]

표준오차 및 상대표준오차

∘ 표준오차 [eqn: { hat{SE}`({bar{y}})} = sqrt {hat Var( bar{y} )]

∘ 상대표준오차 [eqn: hat{RSE}( {bar y} ) ```=``{ hat{SE}`({bar{y}})} over {bar{y}} `` TIMES `100(%)]

※ 참고: 통계청 예규 「표본설계 및 관리지침」(2017. 3.) 제10조 표본오차의 기준

- 제10조(표본오차의 기준) ③ 조사결과를 공표할 때에는 정확성 평가 기준에 맞게 유의사항을 표기하여 자료 이용자로 하여금 신뢰도가 낮은 통계결과를 이용하는데 주의하도록 알리는 것을 원칙으로 한다. 표본조사 유형별 유의사항 표기 및 해석기준은 다음과 같다.

< 농어업․사업체 통계 유의사항 표기 및 해석 >

		[eqn: RSE<30%]		[eqn: 30%leRSE<60%]	[eqn: 60% LEQ RSE]
		[eqn: n ge 10]	[eqn: n <10]
표기		표기 없음	*	*	**
	해석	신뢰도 높음	신뢰도 다소 낮음	신뢰도 다소 낮음	신뢰도 낮음

4		조사표

제주특별자치도 어가실태조사

(Jeju Fishery Household Survey)

발행일	:	2023년 12월 인쇄
		2023년 12월 발행
발행처	:	제주특별자치도
		제주특별자치도 제주시 문연로 6(연동)
		홈페이지: http://www.jeju.go.kr
		전 화: 064.710.3211
		팩 스: 064.710.3219
협업기관	:	통계청 제주사무소
		제주특별자치도 제주시 청사로 59(도남동)
		홈페이지: http://kostat.go.kr/regional/hn
		전 화: 064.728.5821
		팩 스: 064.728.5815

이 책은 저작권법에 의해 보호를 받는 저작물이므로 무단전재와 복제를 금합니다.